
A LO MEJOR tiene razón Andrés Manuel López
Obrador con eso de que estamos en un tiempo
de zopilotes. Y es que, a propósito del negociazo
de la familia Bartlett, el Presidente dijo que lo
importante del asunto era comprar los respiradores
para salvar vidas. Pero, ¿acaso venderlos con tremendo
sobreprecio no es una acción de zopilotes?

PORQUE si la prioridad se supone que son los
pacientes, seguramente se podrían salvar más
si se compraran más equipos a un costo real
de mercado y no a un precio inflado. A lo mejor
a esos zopilotes se refería el Presidente.

VAYA DILEMA enfrentan en el corazón empresarial
de México: resulta que en Nuevo León el sector
productivo está urgiendo a que se inicie la reactivación
económica en la segunda quincena de mayo...
pero las autoridades sanitarias consideran que para
esas fechas, precisamente, se espera una segunda
oleada tsunami le llaman de contagios.

EL DETALLE está en que la petición de echar a andar
las cadenas productivas, especialmente las ligadas
a la industria automotriz y electrónica, obedece a que
sus contrapartes en Estados Unidos ya iniciaron
operaciones y, pues, no es cosa de ver si se puede,
sino de poder ver cómo.

NO HUBO desfile por el 5 de mayo, pero lo que sí hubo

en Puebla fue la batalla entre el gobernador Miguel
Barbosa y la alcaldesa Claudia Rivera Vivanco, pues
los morenistas nomás no logran acabar con los pleitos.
VARIOS han sido los encontronazos entre ambos,
lo mismo por el manejo de la seguridad pública,
que se ha convertido en la pesadilla de los poblanos,
que ahora con las medidas para enfrentar la pandemia
del coronavirus. El más reciente zipizape entre ambos
fue por la adecuación de un panteón municipal que
supuestamente serviría para enterrar a los fallecidos
por Covid19, que fue criticado por Barbosa y terminó
siendo negado por Rivera Vivanco.

ESO EXPLICA que ayer, de plano, el gobernador
y la alcaldesa celebraran, cada uno por su lado,
el 158 aniversario de la Batalla de Puebla, mientras
el general Ignacio Zaragoza los miraba con pena
desde su pedestal.

SI ALGUIEN necesita una dosis más alta de Hugo
LópezGatell, esta noche podrán verlo hablando
ahora ¡de poesía! A lo mejor su agenda está muy
desahogada, pues resulta que será el invitado estrella
al programa del Fondo de Cultura Económica que se
transmite por redes sociales. Con tal sobreexposición
del subsecretario, al rato lo van a querer rentar para
chambelán. Por cierto que la emisión de hoy está
dedicada a Miguel Hernández, ojalá que al funcionario
no le toque leer aquel poema que empieza: "Sentado
sobre los muertos que se han callado en dos meses..."
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AUNQUE se hará

oñcial hasta hoy, se
sabe que el problema
tras la expulsión de
uri estudiante de

secundaria del Colegio
Peterson ya se resolvió.

CUENTAN que el
Consejo Directivo,
en donde también

hay participación
de padres de familia,
resolvió reinstalar

al alumno para que
no se trunquen sus
estudios en medio de la

pandemia.

YA SÓLO está por verse
a qué acuerdos llegaron
con los papás, quienes
pedían rebajas a las
colegiaturas.

• • •

SI LE plantea un
problema al Alcalde de
Ecatepec, Fernando
Vilchis, y éste le
responde que tomará
medidas... ¡cuidado!...

porque pueden ser
¡punitivas!
DICEN QUE al menos

cinco síndicos y
regidores le reclamaron
en una sesión de
Cabildo haberse
tardado en diseñar un

plan municipal para
enfrentar la pandemia.

DICEN que el
morenista contestó que
haría lo necesario.

¿Y QUÉ HIZO? ¡Pues el
Ayuntamiento retuvo
los salarios a la gente
que trabaja con los
quejosos!
SEGÚN ESTO, son al
menos 50 empleados
de confianza los que
pagáronlos platos rotos.
ASÍ ES QUE ya saben,
con ciertas personas
hay que medir bien
las palabras si no
quieren respuestas
desmedidas.
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Transformación hueca
Pirulina es una joven mujer cu

yos conocimientos del mundo
y de la vida, especialmente en

materia de sexualidad, pueden lle
nar tantos volúmenes como los de
la Enciclopedia Espasa (122 tomos,
en la edición que tengo). Después de
muchos avatares casó con Candidito,
muchacho ingenuo que a lo más que
se atrevió en el curso de su noviazgo
con Pirulina fue a tomarle la mano.
"Es un caballero les comentaba ella
a sus amigas. No me toca, no se pro
pasa ¡Ya me tiene harte!". La noche
de las bodas Candidito le dijo a su fla
mante esposa "Te llamaré Eva". "¿Por
qué?" se extrañó ella Explicó el cas
to muchacho: 'Torque para mí tú eres
la primera mujer". "Entonces replicó
ella yo te llamaré Licor". "¿Por qué
'Licor'?" quiso saber Candidito. Con
testó Pirulina "Porque para mí tú eres
el número 43"... Aviso. El próximo
viernes aparecerá aquí el cuento "La
chivita y el pastor". Relato más sica
líptico que ése apenas se puede imagi
nar. Su lectura pondrá escándalo en la
mitad de la República y desconcierto
en la otra mitad. ¡No se lo pierdan mis
cuatro lectores!... En cierta ocasión
me entrevisté con Manuel Bartlett
cuando era Gobernador de Puebla Lo
hice por instancias de un muy querido

La cercanía de AMLO con Bartlett

y los contratos asignados a su hijo
no nos dicen que la 4T "es diferente".

amigo mío, saltillense de nacimiento,
poblano de adopción, quien insistió
en que hablara con él. Me causó ma
la impresión, debo decirlo. Nos hizo
esperar más de una hora, y llegó al
lugar del encuentro en helicóptero.
Según supe después tenía su residen
cia habitual en la Ciudad de México,
y usaba ese medio para trasladarse
diariamente a la capital poblana Me
pareció un hombre arrogante, prepo
tente, un político en quien encarnaban
los peores vicios y defectos del PRI de
aquella época No he vuelto averío la
vida es a veces generosa, pero pienso
que se ha convertido en una piedra
en el zapato de López Obrador, que
inexplicablemente lo incorporó a su
grupo de colaboradores y más inexpli
cablemente aún lo sigue manteniendo
en él. Ahora el evidente favoritismo de
que goza el hijo de Bartlett por parte
de la 4T, los contratos millonarios que
ha obtenido sin mediar licitación al
guna, la complacencia y disimulo del
régimen ante los indicios de abusos
cometidos por el júnior constituyen
una forma de corrupción que hace
que suenen huecas las cotidianas ma
nifestaciones de AMLO acerca de la
honestidad de su Gobierno, sus pro
testas de que "no somos los mismos"
y sus reiteradas proclamas de pureza

moral y virtud republicana No puede
hablarse de transformación cuando se
tolera la repetición de las corruptelas
de antes... Uglicia, debo decirlo a pesar
mío, era fea de solemnidad. Cierto
día su marido la encontró en brazos
de un compadre suyo. Le dijo con
acento lamentoso al tipo: "Compadre:
yo tengo que hacer eso por obligación
¿pero usted?"... Entre los niños que
asistían al catecismo impartido por la
señorita Peripalda había un costeñito
que hablaba con el dejo propio de
quienes viven cerca del mar. En una
de las clases la catequista preguntó:
"¿Cuáles son los pecados mortales?".
El costeñito se apresuró a contestar:
"Loj pecaos mortales, chica son la pi
raña, el tiburón, la orea asesina..."...
Doña Macalota entró sin avisar en la
oficina de su esposo don Chinguetas
y lo sorprendió en apretado trance
de fornicio con su linda asistente Ro
sibel. Según parece era costumbre en
ellos usar a manera de tálamo el sillón
grande del despacho, aunque cierta
mente el fabricante no lo diseñó para
ese fin. Al día siguiente la ofendida
señora le contó a doña Chala, su ve
cina "Pesqué a mi esposo haciendo el
amor". 'Yo también confesó doña
Chala, Es una manera como cualquier
otra de conseguir marido"... FIN.
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Energía sucia

No es novedad la animadversión
del Presidente hacia las energías limpias.
Pierde el país.

"La mayor amenaza a nuestro planeta
es la creencia de que alguien más

lo salvará"

Robert Swan

En sus "Lecciones de la pande
mia" de este domingo, el pre
sidente López Obrador acusó

al "modelo neoliberal" de empobre
cer a las sociedades por su "enfoque
mercantilista, individualista y de poca
solidaridad", pero también por los da
ños que "puede ocasionar al medio
ambiente y a la salud de las personas".

No presentó a su gobierno como
ejemplo de neoliberalismo extremo,
pero pudo hacerlo ante su campaña
contra las energías limpias. Un gobier
no realmente preocupado por la salud
y el ambiente no habría emitido un
acuerdo como el del Centro Nacional
de Control de Energía (Cenace) del
29 de abril, que "suspende las pruebas
preoperativas de las centrales eléctri
cas intermitentes eólicas y fotovoltai
cas en proceso de operación comercial.
Asimismo, para aquellas que no han
iniciado, no se autorizarán pruebas
preoperativas".

Este "acuerdo" prohibe de manera
indefinida la entrada a la red nacio
nal de distribución de electricidad de
nuevas generadoras de energía eólica
y solar. Se aplica incluso a las plantas
que están ya terminadas y no han te
nido pruebas preoperativas. Supongo
que los inversionistas, como los de la

cervecera de Mexicali, tendrán que
aceptar que sus inversiones multimi
llonarias se tiren a la basura. Ya se va
haciendo costumbre en México.

La medida se ha justificado por la
"emeigencia sanitaria" y con la excu
sa de promover "la eficiencia, la cali
dad, la confiabilidad, la continuidad
y la seguridad del sistema eléctrico
nacional". En el mismo acuerdo, sin
embargo, se presentan también mo
tivaciones políticas, como el "criterio
de soberanía". La razón de fondo, sin
embargo, se manifiesta en el acuerdo
cuando señala que "se ha presenta
do una reducción en el consumo de
energía eléctrica por los consumidores
finales". El objetivo es simplemente
proteger a un productor ineficiente
de energía sucia, la Comisión Federal
de Electricidad.

Hubo un tiempo en que el Cena
ce, como institución autónoma, no
habría aceptado una decisión de esta
naturaleza, pero una de las prioridades
de la Cuarta Transformación ha sido
reemplazar a los profesionales de las
instituciones autónomas con incon
dicionales que reciben instrucciones
directamente del gobierno. Lo vemos
en el Cenace, pero también en la Co
misión Reguladora de Energía y en
otras instituciones autónomas. Solo así
se puede entender una decisión como
esta que resultará perjudicial para los
ciudadanos y para el país.

No es novedad la animadversión
que el presidente López Obrador les

tiene a las energías limpias. Hace unas
semanas se quejó de unos aerogenera
dores en La Rumorosa, Baja California,
porque a su juicio afeaban el paisaje El
que pudieran generar energía limpia
no era para él ni siquiera significativo.
Su secretario del Ambiente, Víctor To
ledo, también ha cuestionado los aero
generadores y sus "gigantescas aspas
que giran para atrapar el aire de los
territorios indígenas". Recientemente
su dependencia, la Semarnat, vetó un
proyecto federal para instalar una muy
necesaria planta de generación eólica
en Baja California Sur.

"La infección planetaria ha venido
a mostrar que el modelo neoliberal es
tá en su fase terminal", aseguró el pre
sidente López Obrador en sus "Lec
ciones de la pandemia". Es necesario
construir una sociedad más solidaria y
que respete el ambiente. Qué lástima
que su gobierno esté tomando medi
das para detener las energías limpias.
Supongo que es un ejemplo extremo
de la perversidad de los gobiernos
neoliberales.

• NI EL PRECIO

No solo la limpieza de la energía es
importante, también su precio. Un
consultor me señala que "Estados Uni
dos gasta menos de 5 centavos en ener
gía por cada dólar de producto interno
bruto. En México gastamos más de
12 centavos". Esto reduce la competi
tividad mexicana y genera pobreza
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Seguramente la primavera no sabe
del coronavirus.

Lo digo porque este año está
más primaveral que nunca.

Irrumpió en mi jardín con un tropel
de flores como para poner una florería:
rosas, geranios, margaritas, plúmbagos,
alcatraces, belenes, nomeolvides,
y esta enredadera de voluptuoso nombre,
jazmín de Arabia, cuyas florecillas blancas
perfuman media ciudad, y con viento
favorable toda.

Me alegra ver este glorioso Technicolor
de cálices y pétalos. Tiene los mil colores
de la vida, desde el blanco de la inocencia
hasta el rojo de la sensualidad. Se diría
que por aquí pasó un arco iris y se enredó
en las tapias del jardín.

Por la mañana le doy los buenos días
a la asamblea floral, y a la caída de la tarde
me despido de ella. En la noche, a través
de la ventana abierta, sueño el aroma
del huele de noche.

Mi jardín es pequeño, y sin embargo
en él cabe el milagro de la belleza.
Cada brizna de hierba es un prodigio;
cada hoja de árbol una maravilla.

Sentiría yo este encierro de no ser porque
en mi jardín tengo todo el universo.

iHasta mañana!...
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La Ley Nahle
El pasado sábado 2 de mayo, Amado
Jesús Cruz Malpica, diputado local de
Morena en el Congreso de Veracruz,
presentó una iniciativa para reformar la
Constitución de su entidad Esto no

tendría mayor impacto en la vida na
cional del país, de no ser porque esta
modificación beneficiará a la actual se
cretaria de Energía, Rocío Nahle, al
quitarle los candados que hoy le impi
den ser aspirante a gobernadora, por lo
que algunos bautizaron este proyecto
con el mote de "Ley Nahle". Nos expli
can que actualmente la Constitución
estatal establece que para ser goberna

dor se debe haber nacido en el estado, o ser hijo de padre o
madre veracruzanos. Ahora, el legislador por Coatzacoalcos, y
cercano a Nahle, propone que se pueda ser mandatario estatal
si se es padre o madre de hijos veracruzanos, requisito que sí
cumple doña Rocío. Ella nació en Zacatecas, pero desde hace
mucho tiempo vive en Coatzacoalcos, Veracruz, incluso fue
electa diputada federal (2015) y senadora (2018) por esta enti
dad En caso de que la iniciativa de don Amado pase, a la se
cretaria Nahle solo le faltaría la, nada menor, tarea de superar
la crisis petrolera en la que se encuentra el país, y de que Pe
mex salga a flote, para así poder llegar al 2024 con todas las
credenciales a competir por el gobierno de Veracruz.

¿Quién paga los bots?
Por segundo día consecutivo, el presidente Andrés Manuel
López Obrador pidió a los directivos de Twitter y de Face
book que informen los ingresos que obtienen, supuestamente,
por el pago para dar espacio para que bots ataquen su admi
nistración. Pero eso no es todo, el Ejecutivo federal también
exhortó a las dos empresas de redes sociales que le informen
con detalle el nombre de sus clientes, pues aseguró que en
otros países esta información se hace pública. Mientras esto
ocurre, el mandatario pidió a su equipo que vaya preparando
una exposición para explicar a los mexicanos qué es un bot,
cómo actúa, e incluso, cuánto cuesta. Al parecer a las "bendi
tas redes sociales", como las llama el Presidente, les ha entra
do el diablo y se han convertido en malditas. Por lo demás, se
ría interesante que Twitter y Facebook le tomen la palabra y
den a conocer información sobre bots, quizá se pueda saber
quiénes están detrás de las granjas de bots que caen a palos a
los periodistas y medios cuando hacen alguna critica al man
datario o a la 4T. Podría haber sorpresas.

Covid favorece a presidente de Inai

En un par de semanas el Instituto Nacional de Acceso a la In
formación (Inai) abre la contienda para elegir al próximo presi
dente del pleno y, como habíamos anticipado, el actual presi
dente Francisco Javier Acuña puede reelegirse para un se
gundo periodo de tres años. Nos explican que la emergencia
sanitaria por el Covid19 juega a favor de don Francisco Javier,
pues la elección de dos nuevos comisionados, que podría ha
ber cambiado el número de apoyos en el pleno, se quedó vara
da, y ahora la elección del presidente se hará solo con cinco de
los siete comisionados que componen el pleno. Nos aseguran
que el actual presidente tiene amarrados al menos dos votos.
Nos dicen que quienes traen escrito el nombre de su candida
to en la frente son la consejera Josefina Román y el conseje
ro Eugenio Monterrey. La otra contendiente es la consejera
Blanca Lilia Ibarra, aunque, nos comentan, es difícil que lo
logre con el actual equilibrio al interior del órgano garante de
la transparencia.
Pandemia le viene a Morena como anillo al dedo
Como se lo anunciamos en este espacio ayer, finalmente, se
canceló la sesión de la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión. Bajo el argumento de que se entró en la fase más
grave de la pandemia de Covid19 y de que no hay asuntos a
discutir, se decidió que la sesión no se celebrara ni siquiera de
manera virtual. Nos comentan que esta situación queda como
anillo al dedo, pues a Morena le sigue dando tiempo para ne
gociar con la oposición la posibilidad de que exista un periodo
extraordinario para discutir la ley que busca dar al presidente
Andrés Manuel López Obrador manga ancha en el manejo
del Presupuesto.
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Diputados se quedan encerrados
Todo parece indicar que no
habrá sesiones en el Congreso
de la Ciudad de México
mientras duren las restriccio
nes por la pandemia. Lo que
nos dicen es que el presidente
de la Junta de Coordinación
Política y líder de la bancada
del PAN, Mauricio Tabe, no
ha cedido un ápice para que
se lleve a cabo la sesión pre
sencial con la finalidad de re
formar el Reglamento del
Congreso y luego dar paso a

los encuentros virtuales. Nos explican que para dicha
reforma se requieren de la votación de dos terceras
partes y Morena no las tiene, por lo que los diputa
dos continuarán encerrados en su cuarentena.

Gobierno debe prender
sus antenas

Los que deberán prender sus
antenas son los secretarios de
Gobierno y de Movilidad, Rosa

Icela Rodríguez y Andrés Lajous. respectivamente,
debido a que en redes sociales organizaciones de ta
xistas están llamado a realizar una movilización para
este jueves 7 de mayo. Según la propuesta, el objetivo
es salir de cuatro puntos de la capital del país; Esta
dio Azteca, Calzada Ignacio Zaragoza, Indios Verdes
y Circuito Interior, sin importarles la pandemia. No
hay que olvidar que este sector se ha convertido en
una piedra en el zapato para la administración capi
talina, que no deja de incomodar ni en momentos
donde la atención de las autoridades se enfoca en la
emergencia sanitaria

Andrés Lajous
y Rosa Icela
Rodríguez

Diputado quiere congraciarse con los
transportistas
En tiempos de pandemia hay políticos que pretenden
recuperar el terreno perdido y están dispuestos a to
do, hasta ir en contra de sus planteamientos. Tal es el
caso del diputado de Morena en el Estado de México,
Nazario Gutiérrez, quien ahora exige al gobierno es
tatal que dé bonos de gasolina a choferes del trans
porte público que registran una caída de 60% en sus
ingresos por la cuarentena. Pero a don Nazario se le
olvida que a principios de año se opuso apoyar al
sector acusando que los transportistas eran el "virus"
que propagaba la inseguridad
y la violencia, lo que le valió
críticas del sector. Ahora
que se acerca el proceso
electoral, nos dicen, busca
congraciarse con ellos.

Nazario
Gutiérrez
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Cantan pleito gobierno e industriales
Desde Sonora, nos comentan que el co
ronavirus también está causando serios

estragos entre el gobierno del estado y
los industriales. Nos relatan que, prime
ro, el secretario de Salud, Enrique
Clausen Iberri, balconeó a los inte
grantes de la Industria Maquiladora y
Manufacturera de Exportación (Index) y
les hizo un enérgico ñamado para que
desistan de retomar actividades el pró
ximo lunes 11 de mayo —en la etapa
más difícil de contagios— porque signi
ficaría abrirle la puerta a más muertes,
'las cuales tendrán nombre y apellido
de quienes decidieron abrir en el perio

do de mayor contagio". Nos indican que la reacción fue casi
inmediata, pues el presidente del organismo empresarial, Ge
rardo Vázquez Falcón, respondió que don Enrique anda apro
vechando la pandemia para hacer campaña por la gubernatu
ra; que lo responsabilizaba si le pasaba algo a él o a su familia
y que hasta analiza demandarlo. Sí que se llevan pesadito.

Programa Le dan la vuelta al Hoy no circula
Hoy no Nos cuentan que, una vez más, la pandemia
Circula de Covid19 sacó lo "más feito" de algunos,

pues en Hidalgo esta semana arrancó el pro
grama Hoy no circula como medida para tra

tar de detener la alta movilidad en el estado, pero más tarda
ron en hacer el anuncio, que los vivales en ofrecer permisos
falsos para circular, a un costo de 550 pesos, que incluyen pla
cas de Oaxaca. Nos comentan que, para evitar que esto crecie
ra, el secretario de Seguridad Pública del estado, Mauricio
Delmar Saavedra, salió a alertar de este tipo de fraudes, acla
ró que los permisos especiales no son válidos y de paso reco
noció que, pase al Hoy no circula, la gente sigue saliendo a las
calles. Ahí sí, ni cómo ayudarlos.
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Alcalde en la tablita floja por presunto acoso
Nos platican que la justicia de Chiapas está prácticamente a
prueba, pues hasta la masa del secretario general de Gobierno,
Ismael Brito Mazariegos; del fiscal general, Jorge Luis Lla
veii Abarca, y del Congreso estatal llegó el caso del alcalde del
municipio indígena de Pantelhó, Santos López Hernández
(PRD), quien está acusado penalmente por dos funcionarías del
ayuntamiento por presunto acoso laboral y sexual. Nos detallan
que en la querella, las encargadas de Protección Civil y de se
guridad alimentaria del DIFmunicipal denunciaron que don
Santos las amenaza, condiciona los pagos de nómina y hasta
manda colocar anónimos difamatorios en sitios públicos del
municipio. En el Congreso, nos dicen, ya analizan el desafuero
de este personaje, el PRD lo va a expulsar de sus filas, en tanto
en la Fiscalía se investiga el caso. ¿Para cuándo caerá?

Aprovechando la pandemia...
En Sinaloa, nos comentan, el que busca sacar raja de esta
temporada es el dirigente local del PAN, Juan Carlos Estra
da Vega, pues anda convocando a un frente común para al
canzar la tarifa preferencial 1F de consumo de energía eléctri
ca. Nos platican que el argumento es
que ahora, con el #QuédateEnCa
sa, se está gastando más luz, con
siderando que de mayo a octubre
se realiza el mayor consumo por
la temporada de calor; sin embar
go, nos dicen, no falta quien le
recuerda que en los gobier
nos federales panistas ni pío
dijeron al respecto. Bien
dicen, a río revuelto, ga
nancia de pescadores.

Juan Carlos

Estrada Vega
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En momentos en que al presidente Ló
pez Obrador se le ha visto "muy mo
lesto" por el escándalo de la compra

de ventiladores a sobreprecio del IMSS al hijo
de Manuel Bartlett, sobre el que ya ordenó
una investigación a la Función Pública, ayer
Marcelo Ebrard prácticamente exhibió las
irregularidades que se asoman en esa com
pra, más allá del posible conflicto de interés
o tráfico de influencias, cuando fíente al mis
mo presidente, el canciller informó, desde la
mañanera, que él compró "directamente al
fabricante de Estados Unidos y sin interme
diarios" 211 ventiladores marca Hamilton a
precios de entre384mil y 600mil pesos cada
respirador, tres veces más bajo del 1.5 millo
nes que pagó el Seguro Social a León Bartlett
por ventiladores chinos.
"Estos (ventiladores) son hechos en Suiza,

la marca es una de las mejores del mundo,

que se llama Hamilton.. .También han pues 
to precios habituales, son cuatro modelos los
que México está adquiriendo: el H Militar, el
TI, el C1 y el C3 y valen 21 mil dólares (cada
uno) 19 mil dólares, 16 mil dólares y 24 mil
dólares. Aquí no hubo ningún intermediario,
fue directamente con la empresa que los pro
duce", dijo Ebrard ayer en Palacio Nacional
mientras mostraba, con el presidente atento,
las imágenes con la llegada de los cargamen
tos en una operación presentada con toda la
intención como limpiay por la que agradeció

inclusoel apoyoal presidente DonaldTrump,
con la fiase de que "es en las adversidades
donde conoces a los amigos".
¿Sería casual que Marcelo hiciera este

anuncio un día después de que el presidente
ordenó a la Secretaría de la Función Pública
que "hiciera su trabajo" y que investigara y
sancionara el contrato que el IMSS le dio a

León Bartlett Alvarez por 33 millones de pe
sos por la compra de 22 ventiladores de fa
bricación china, cada uno cotizado a 1.5 mi 
llones de pesos? Tbdo indica que no.
Una vez más, el presidente utilízalos oficios

políticos de su secretario de Relaciones Ex 
teriores para mandar un mensaje con clara
dedicatoria; la emergencia sanitaria y la ur
gencia de hacer compras de insumos impor 
tantes para la pandemia, no justifica ni el pa
go a sobreprecio, ni el abuso de contratistas,
echando por tierra el argumento con el que
Zoé Robledo pretendió justificar el pago mi 
llonario al hijo de Bartlett, cuando dijo que
ante la emeigencia "la entrega inmediata eso
es lo más importante hoy en el precio de un
ventilador, el cual puede entregarse de ma
nera inmediata". Parece que, aún en la pre
mura y la urgencia, Ebrard consiguió venti
ladores a mucho mejores precios, tres veces

másbaratoy, según lo dijo el mismo canciller,
también de mejor marca.
Tantas funciones y atribuciones que le da

el presidente a Marcelo despiertan celos en

el gabinete, no sólo por la interpretación
que se le dé afuera al papel del canciller
"multichambas", sino porque cuando Ló
pez Obrador decide recurrir a Ebrard, ex
hibe y expone a los secretarios y directores
que no están haciendo bien su trabajo. Ayer
decían fuentes cercanas de Palacio Nacio
nal que al presidente lo veían "enojado y
muy molesto" tras el reportaje de Mexica
nos contra la Corrupción que reveló el que
puede ser el primer gran caso de corrupción
en su gobierno. Por eso ordenó la investi
gación a Sandoval con el encargo de que "si
hay elementos" se castigue no sólo al proo
vedor, en este caso León Bartlett, sino tam
bién al funcionario que le dio el contrato, y
ahí no se sabe todavía si la responsabilidad
recaerá en Zoé Robledo o en la delegada del
IMSS en Hidalgo, Claudia Díaz.
Y por eso también, en un intento de de

slindar a su imagen y a su gobierno del po
sible caso penal por conflicto de interés, so
breprecios o tráfico de influencias, el presi
dente mandó ayer a Marcelo a demostrar, en
su conferencia mañanera, que las compras
del gobierno, aún con la emergencia de la
pandemia, también tienen que ser legales,
transparentes, eficientes y éticas, aunque
acorde a la visión y al enfoque de este go
bierno, más bien dirían "compras moral
mente impecables". ¿Está preparando Ló
pez Obrador el terreno para una sanción en
el caso del hijo de Bartlett y el IMSS? •
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Que Felipe Calderón sea considerado el prin
cipal opositor político de este país radiogra
fía el estado de desgracia en el que se en

cuentra la oposición.
El expresidente no aguanta la prueba de la memo

ria en2012, cuando dejó el poder, tuvo prácticamente
que huir del país y medio esconderse en Estados Uni
dos porque no podía salir a la calle en México: su ges
tión dejaba un regadero de sangre y había abierto la
puerta para el regreso del viejo PRI. La conversación
era si terminaría juzgado por crímenes de lesa hu
manidad. Y encima, el arranque trepidante del se
xenio de Peña Nieto con el Pacto por México, lo ca
ricaturizaba como un presidente incapaz de hacer
política para lograr cambios estructurales.
Fue hasta año y medio después que Calderón pudo

dejarse ver en público en México, cuando los escán
dalos de Ayotzinapay la Casa Blanca habían noquea
do al presidente Peña y se evidenciaba la inconmen
surable corrupción que seria la marca del sexenio: la
gente se había arrepentido de votar por los corruptos
y a Calderón le valoraban no estar en esa lista.
Con tal oxígeno, impulsó la trunca aspiración pre

sidencial de su esposa y se envalentonó para salir del
PAN y tratar de fundar un partido propio. En este
sexenio, el presidente López Obrador y los suyos le
han hecho la máxima publicidad posible, ubicándo
lo como el gran antagonista de la 4T.
En síntesis, la relevante posición de Calderón en la

política mexicana no se debe a ningún éxito propio,
sino a los tropiezos de sus sucesores: por la corrupción
de Peña Nieto logró regresar al país y porque AMLO
lo ubica como su adversario favorito está por conse
guir el registro de México Libre como partido político,

aglutinando a un sector del cada vez más nutrido gru
po de desencantados con el gobierno actual.
Pero Calderón es para López Obrador el enemigo

perfecto: mantiene viva a su tropa, pero no le repre
senta una amenaza El presidente AMLO sabe que
Calderón no puede disputar el 2024, sabe que es un
cartucho quemado de la política nacional y sobre to
do, sabe que el proceso contra Genaro García Luna,
secretario de Seguridad Pública del calderonismo, es
letal para el expresidente. Políticamente, en las cortes
de Nueva York no está a juicio García Luna está a
juicio Calderón.
¿Qué es entonces la oposición en México? Un pu

ñado de brochazos. Un gobernador que se envalen
tona un día, un guipo de gobernadores que plantan
cara en una conferencia, alguien del empresariado
que pinta pero no da color, un grupo de legisladores
que frenan un día una ley, un partido que grita ¡No!
pero su grito no hace voltear a nadie, otro que no
termina de ser grande, uno más que era grande pero
se hizo chiquito y coquetea con el gobierno. Hasta
ahora, la oposición más sólida parece ser la que ha
ido construyendo el presidente López Obrador a par
tir de los errores de su gobierno. Los que no son de
él, pero no son de nadie. •
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La pandemia parece estar creando
espíritu cívico en los grupos más in
sospechados. En las últimas sema

nas, se han multiplicado escenas de filan
tropía criminal: hombres armados, iden
tificándose como integrantes de alguna
banda delictiva (Cártel de Sinaloa, Cártel
de Jalisco Nueva Generación, Cártel del
Golfo, etc.), repartiendo despensas y bie
nes de primera necesidad entre sectores
marginados urbanos, golpeados por el vi
rus y el confinamiento.
Esto, por supuesto, no es nuevo. Hay

muchas historias de muchos narcos en
muchos lugares pagando el festival del Día
de las Madres o distribuyendo juguetes en

el Día de Reyes o financiando la fiesta del
pueblo. Algunos, además de los gestos de
generosidad calendárica, le invierten un
poco a la infraestructura de sus comuni
dades o a cubrir algunas necesidades so
ciales de su gente (gastos médicos o fune
rarios de sus pistoleros o sus familias, por
ejemplo).
No hay que exagerar la presunta gene

rosidad de los criminales. Basta una visita
a las comunidades serranas de Sinaloa,
Durango o Chihuahua para caer en cuenta
que muy poco de las inmensas fortunas
narcas han acabado en obras duraderas de
beneficio social. No hay allí mejores cami
nos, clínicas o escuelas que los que se pue

den encontrar en otras localidades simila
res. Por dar un ejemplo notable, el camino
que une a Badiraguato con La Tuna, po
blado que vio nacer a Joaquín El Chapo
Guzmán, sigue siendo de terracería.
Lo que hemos visto en semanas recien

tes se ajusta un pocoaese patrón. Son actos
puntuales de generosidad que tienen más
de anécdota y propaganda que de política
social. En total, las despensas y los apoyos
de las bandas criminales han de haber te
nido no más de unos cuantos centenares
de beneficiarios.
Sin embargo, hay algo inusual en estos

arranques de filantropía en tiempos de
pandemia. En primer lugar, la visibilidad

de los hechos: todos los grupos crimina
les que se han puesto a repartir despensas
se han encargado de que se conozca la
identidad de los filántropos. Y no sólo en
tre los beneficiarios inmediatos: estos
gestos se han diseminado amplia y deli
beradamente en redes sociales y medios
de comunicación.
En segundo lugar, algunos de estos he

chos han sucedido fuera de zonas obvias
de influencia de grupos criminales. Por
ejemplo, presuntos integrantes del Cártel
de Sinaloa repartieron despensas en algu
nos municipios de Aguascalientes. Asi
mismo, hay reportes de que el CJNG dis
tribuyó víveres en al menos ocho poblados
de San Luis Potosí.

Como bien explica mi colega Eduardo
Guerrero, la selección de estas ubicaciones
puede dar pistas sobre las prioridades de
los grupos criminales. Es posible que haya
detrás de esto un intento de generar sim
patías y ganar base social en ubicaciones
particularmente importantes paralas ope
raciones de tal o cual banda de la delin
cuencia organizada.
Sin embargo, me parece que, a la par de

esas estrategias focalizadas de relaciones
públicas, hay un mensaje más amplio.
Con sus arranques de generosidad, sus
vistosas entregas de despensas, sus repar
ticiones de víveres de la mano de hom
bres armados, los grupos criminales es
tán mandando el mensaje de que pueden
hacer lo que sea y donde sea, que pueden
mostrarse en sociedad sin recato alguno,
que pueden suplir al Estado en una de sus
íiinciones esenciales.
Es una demostración de fuerza e impu

nidad más potente que un convoy de cin
cuenta camionetas balizadas con 150 sica
rios armados hasta los dientes. •

alejandrohope@outlook.com. @ahope71

Hay algo inusual en estos
arranques de filantropía en
la pandemia En principio:
la visibilidad de los hechos
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La Suprema Corte de Justicia tomará
el lunes próximo una de las decisio
nes más trascendentes para el futu 

ro del sistema políticoelectoral del país:
rechazar o validar la ley con la que el Con
greso de Baja California amplió de dos a
cinco años el mandato del gobernador del
estado Jaime Bonilla Valdez.
Antes de precisar lo que está en juego y

esbozar el brutal cabildeo del que son ob
jeto los ministros del máximo tribunal del
país en relación con la llamada Ley Bonilla,
repasemos algunos antecedentes.
El Congreso de BC votó por unanimidad

en 2014 empatar sus elecciones locales con
las federales, lo que implicaba que el estado
tuviera una gubematura de des años
(20192021). Esa reforma fue impugnada, por
lo que el Tribunal de Justicia Electoral del
estilo ordenó al instituto electoral local am
pliar el periodo de gobierno de dos a cinco
años. Pero el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de laFederadón(TEPJF) revocó esa or
den y se regresó al mandato de dos años.
Bonilla impugnó, pero el TEPJF descartó la

ampliación del periodo cuatro días antes de
las elecciones en las que el hoy gobernador
contendió y ganó para un mandato de dos
años. Sin embargo, cuatro meses antes de que
Bonilla tomara posesión, la Legislatura sa
liente, con el voto de la mayoría panista, vol
vió a ampliar a cinco años el periodo de go

bierno, lo que desató un debate nacional.
Contra la Ley Bonilla se interpusieron al

menos seis demandas de inconstituciona

lidad que son las que la Corte está por re
solver. El lunes pasado se conoció que el
proyecto de resolución, a cargo del ministro
Femando Franco González Salas, propone
declararla inconstitucional.

Como se trata de una ley vigente y de un
procaso de control constitucional, el pro
yecto debe ser aprobado por dos terceras
partas del pleno de la Corte conformado
por 11 ministros, es decir, por ocho votos. O,
dicho de otra forma: si cuatro ministros vo
tan en contra, la Ley Bonilla se mantendría
en vigor con el mandato de cinco años.
Por eso le hablaba de un cabildeo brutal

que a favor de Bonilla se realiza desde el
gobierno de la 4T sobre las ministras Mar
garita RíosFarjatyYasmínEsquivelMossa;
pero también desde el PRI sobre los mi
nistros Mario Pardo Rebolledo y Alfredo
Gutiérrez Ortiz Mena
Lo sorprendente son los nombres de los

principales cabilderos según confiaron a
esta columna fuentes de las ponencias de
dos ministros: la secretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, y el expresi
dente Carlos Salinas de Gortari.
La ministra en retiró asistió con la repre

sentación presidencial a la toma de posesión
de Bonilla Vald ez el primero de noviembre de
2019. Después de la ceremonia se reunió en

privado con el gobernador. Sobre el encuen
tro se filtró un video en el que la secretaria de
Gobernación, entre abrazos y sonrisas, con
sideró legal que el mandatario bajacalifornia 
no tuviera un periodo de cinco años. De en
tonces a la fecha se ha inferido que Sánchez
Cordero está a favor de la Ley Bonilla
El cabildeo de Salinas tendríaunaprime

ra explicación por los sólidos vínculos que
Bonilla ha tenido con priistas cercanos al
expresidente. Varios están en su equipo de
trabajo. Su representante en la Ciudad de
México, Fernando Castro Trenti, muy cer
cano a Manlio Fabio Beltrones, es uno. Otro
es su secretario general de Gobierno, Ama
dor Rodríguez Lozano, quien ayer difundió
un video en el que, con gran soberbia, pa
rece burlarse de la Corte, le "tira" línea para
que avalen una ley que, dijo, fue decisión
soberana del Congreso bajacaliforniano y
como único argumento esgrimió que en es 
tos tiempos de pandemia no están las cosas
para gastar en nuevas elecciones.
Otra explicación podría ser que Salinas

apuntala una decisión que sabe resultará
costosísima para AMLO y su gobierno, por
que abriría la "caja de Pandora" al sugerir
que es posible armar todo tipo de maniobras
reeleccionistas, pero, sobretodo, al trampear
la voluntad popular expresada en las urnas
y torpedear la nonnalidad democrática Sin
exagerar: en la Corte se libra la madre de to
das las batallas políticoelectorales, •
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Una de las industrias más afectadas a nivel

mundial por el coronavirus es la energética
Gigantes como Exxon Mobil tuvieron pérdi

das en el primer cuarto del año por primera vez en
tres décadas. Mientras el año pasado Exxon tuvo ga
nancias por S2.4 mil millones de dólares en los pri
meros tres meses de 2019, en el mismo periodo ahora
tuvo $610 millones de dólares de pérdidas atribuibles
principalmente al área de refinación.
Por esta razón, el CEO de Exxon, Darren Woods, ha

decidido hacer un recorte en los gastos de capital que
tenía proyectados la empresa por unos $10 mil mi
llones de dólares en2020. Esto significa un recorte del
30 por ciento en el presupuesto de la empresa pe
troleramás grande de todo Estados Unidos que quie
re adaptarse a la contracción de la demanda
Por su parte, Chevron h a reportado que va a reducir

su producción petrolera entre 200 mil y 300 mil ba
rriles al día durante mayo y entre 200 mil y 400 mil
barriles al día en junio. A ello va a agregar un recorte
en su gasto corriente de miles de millones de dólares.
El director de Chevron, Mike Wirth, declaró que la
industria y el mundo se encuentran en una situación
demasiado complicada, con baja demanda de ener
géticos que no se espera se revierta
En el mismo canal está Royal Dutch Shell, que de

cidió recortar dividendos por primera vez desde la
Segunda Guerra Mundial; British Petroleum y Shell.
De ese tamaño es el problema en el sector.
Y mientras estos gigantes eneigéticos hacen ajustes

y recortes , en México el gobierno decide doblar la apues 
ta con Pemex y seguir adelante con sus planes preCo
vid, como si nada estuviera ocurriendo; como si la em
presano estuviera perdiendo 23 mil millones de dólares
trimestrales. Se está metiendo dinero bueno al malo.
Todo esto tiene una explicación que ha repetido

una y otra vez el presidente Andrés Manuel López
Obrador: se busca que México logre autonomía e in

dependencia energética Que dejemos de requerir
importar energéticos y que aquí, en el país, se extraiga
el petróleo necesario para nuestra demanda y se re
fine lo suficiente para no tener que importar gaso
linas. Pemex es, a ojos de AMLO, el símbolo de la so
beranía del pueblo mexicano.
Hay dos grandes problemas con esta premisa del

presidente. El primero es que ningún país que se ha
propuesto dicha independencia energética, ni siquie
ra Estados Unidos que logró en 2018 ser el principal
productor de petróleo de todo el mundo, lo ha logrado.
EU, bajo la presidencia de Nixon vio cómo los países
árabes le recortaron el suministro de petróleo por el
apoyo a Israel en la guerra de Yom Kipur. Desde ese
año, 1973, se propuso lograr independenciaenergética
cosaque hoy no ha logrado. Basta con ver que en estos
momentos hay buques provenientes de Arabia Sau
dita esperando en sus costas para la entrega de pe
tróleo que se había comprado antes de que llegara el
virus. Ni siquiera Estados Unidos con todo y el re
volucionario descubrimiento del shale gas/oil ha lo
grado en más de 40 años esa soberanía energética.
Suponiendo que México pudiera hacerlo mejor que

EU—algo poco realista tomando en cuenta que AMLO
está en contra del shale— ¿de qué servirá pensar en
la autonomía energética en 40 años? Las energías ba
sadas en el petróleo van de salida Hoy es el peor mo
mento para querer alcanzar ese sueño soberano.
¿Por qué la saña del actual gobierno en contra de

las energías limpias y renovables? ¿Por qué no buscar
la soberanía por ahí? ¿Por qué se prefiere ensuciar a
México haciéndolo dependiente de energías sucias
como el combustóleo? Y, ¿por qué el capricho de un
solo hombre?, ¿por qué su sueño guajiro, debe con
denar a todo un país a voltear a ver al pasado en lugar
de ver al fúturo? ¿Por qué? •

www.anapaulaordorica.com @AnaPOrdorica
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Ayer, el presidente municipal de
Iguala, Guerrero, Antonio Jaimes
Herrera, se declaró incapaz de se

guir luchando contra el coronavirus. Los
casos se están desbordando, lamentó, y
"prácticamente estamos solos".
El Hospital General de Iguala, que recibe

pacientes de Cocula, Teloloapan, Huitzuco,
Atenango del Río, Tepecuacuilco, Buenavis
ta de Cuéllar y Apaxtla, ya se encuentra co
lapsada "Hay gente que llega pidiendo una
oportunidad de vida y muchas veces ya no
se le puede dar", agregó Jaimes Herrera.
El director del Hospital dio positivo hace

unos días días y hoy se encuentra en cua
rentena. El director de la Cruz Roja falleció
el 23 de abril a consecuencia de la epide
mia. El brote viene desde el 16 de abril pa
sado, cuando tres empleados de la tienda
de abarrotes El Zorro presentaron sínto
mas de Covid19.
La tienda permaneció abierta, sin em

bargo, y los casos no fueron reportados a las
autoridades. Para el 29 de abril habían en
fermado 41 de los 70 empleados con que
cuenta el establecimiento.
"En Iguala no se está domando la pan

demia, sino todo lo contrario", declaró Jai
mes. Apenas el sábado pasado se celebra
ron varias fiestas multitudinarias. "La gen
te no ha entendido lo que está pasando",
concluyó el alcalde.
Desde ei 18 de abril circuló en redes so

ciales un video en el que policías comu
nitarios de Teloloapan "tableaban" a jóve
nes que no respetaron el confinamiento.
Cuando los 41 empleados de El Zorro se

contagiaron, el crimen organizado colocó
mantas en diversos puntos de Iguala, ame
nazando con 'levantar" a quien fuera sor
prendido fuera de su casa: "No queremos
desmadres afuera de sus hogares... al que

encontremos afuera lo vamos a levantar",
se leía en los narcomensajes. Al mismo
tiempo, los jefes de la Familia Michoacana
los hermanos Johnny Hurtado Olascoa

ga, El Pez, y su hermano José Alfredo Hur
tado, El Fresa, restringieron el acceso a Ar
celia, para impedir el contagio de los po
bladores e impusieron cuotas de hasta 25
mil pesos o 40 días de trabajo sin paga a
quienes llegaran al municipio procedentes
del Estado de México. Se ha dejado de saber
que ocurre allá.
El mismo día en que circuló el video de los

"tableados" se recibió el reporte de un en
fientamientoenlacomunidaddeElNaranjo,
en el municipio de Leonardo Bravo, en don
de el Cártel del Sur y policías comunitarias al
serviciodeOnésimoMarquina,yaliadasalos
Guerreros Unidos, se disputan la entrada a la
sierra y el control de los plantíos.
Fuerzas federales y estatales se despla

zaron al lugar y fueron recibidas con me
tralla. Cuatro civiles armados murieron en
ese tiroteo. En las inmediaciones del lugar
fueron hallados nueve cadáveres más.

En un informe publicado ayer por EL
UNIVERSAL, elaborado por la organiza
ción especializada en solución de conflic
tos International Crisis Group {La guerra
cotidiana: Guerrero y los retos a la paz en
México), se afirma que en ningún otro es
tado se pueden observar de una manera
tan marcada las tendencias que en han lle
vado al país a su peor crisis de seguridad:
violencia extrema, elevados índices de ho
micidio, corrupción en gran número de
funcionarios, policías metidos hasta en un

80% en asuntos ilegales, guardias comu
nitarios al servicio de grupos criminales.
Los estudios de International Crisis Group,

cuya sede está en Bruselas, son un referente
mundial. Según su análisis, el enfoque de se
guridad emprendido por el gobierno de An
drés Manuel López Obrador ha sido errático,
sus programas para hacer menos atractivo el
mundo criminal entre los jóvenes no han da
do resultado, la Guardia Nacional sigue sien
do un sueño incumplido y los planes para
limpiar las fuerzas de seguridad continúan
en el aire. Mientras tanto, cien personas

mueren de manera violenta cada día, y los
grupos criminales no hacen sino controlar
más territorio, sino acrecentar su poder.
El informe es el relato de un desastre, y

según los expertos de ICG, la llamada Cuar
ta Transformación "ya no puede seguir
reaccionando ante la agonía de Guerrero y
otros estados con los remedios fallidos del

pasado o con simples lamentos sobre de
lincuentes empeñados en la subversión".
Según ICG un camino posible sería el de

concentrar los recursos e intervenir en los
epicentros de violencia extrema: trabajar
en esos sitios específicos para desbaratar
los nexos entre autoridades y clanes crimi
nales, y al mismo tiempo usar la guardia
nacional como muro de protección en co 
munidades con fuego cruzado; restaurar la
credibilidad de la policía civil, mediante
supervisión externa, y generar condiciones
para un rápido desarrollo económico.
Nada de esto parece estar en la mira de

un gobierno empeñado en repartir dinero
y cerrar los ojos ante el crimen. Para colmo,
la violencia y el coronavirus ya se cruzaron
en Guerrero. Aprovechando el confina
miento y la epidemia, los criminales con
trolan cada vez más zonas: tienen cada vez
más vidas bajo su dominio. •
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IPor fin entienden. Los que por fin dieron una mues
• tra de cordura en el Congreso General fueron los inte

grantes de la Comisión Permanente, pues pospusieron la
sesión de este miércoles hasta una fecha próxima todavía
por definir. ¿Motivo? Esta vez no es ningún puente, como
es la costumbre, sino la emergencia sanitaria por CO
VID19 y el pico de contagios esperado para esta sema
na. La pandemia los obligó a posponer la reunión. A ver
si eso sirve para que nuestros legisladores lleguen más
documentados y con ganas de negociar en vez de impo
ner. Reformas y acuerdos urgentes necesita el país para
reactivar la economía y eso sólo se logrará con servidores
públicos dispuestos y capacitados. Tampoco le haría mal
a nadie que, de pasadita, le dieran una buena revisada al
sistema de salud.

2 Buena gestión. Quien sigue siendo el operador nú
#mero uno del presidente Andrés Manuel López

Obrador, en cualquiera de los temas, es el secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon. El día
de ayer el canciller, en medio de la semana con los picos
más altos de contagios por coronavirus COVID19, recibió
equipo médico, ahora proveniente de los Estados Unidos.
Ebrard agradeció al presidente Trump por apoyar al go
bierno mexicano para facilitar el arribo de los 211 ventila
dores. Por la mañana y durante el día fue el canciller quien
recibió los reflectores, pues sus gestiones con Estados Uni
dos ahora, y antes con China, han sido una bocanada de
aire fresco, no sólo para el gobierno federal, sino para to
dos los mexicanos afectados por el coronavirus.
3 Se le viene la noche. Quien seguro ya no duerme

#bien en Baja California, y no sólo por el aumento en
el número de casos de COVID19, es el gobernador de di
cho estado, Jaime Bonilla, y es que cada vez ve más de
cerca el revés a la ampliación de su mandato. En la Su
prema Corte de Justicia de la Nación (SCjN) ya se anali
za el dictamen de la denominada Ley Bonilla, aprobada

apenas a mediados del año pasado, y todo parece indi
car que el periodo que va a gobernar don Jaime sólo será
de dos años y no cinco, como pretendían que durara su
mandato. Bien por Baja California. Ahora sí que ni modo,
a acatar el fallo del máximo tribunal judicial. Lástima,
Margarito.

4 Reflexión. Hasta el día de hoy no tenemos todavía la
•certeza de cuándo iniciará el descenso de la curva

de contagios ni mucho menos cuándo es que entraremos
a la llamada fase cero del COVID19. Lo que debemos te
ner muy claro es qué tenemos hoy como nación y cuáles
son nuestros recursos materiales y humanos. Esta crisis
debe servir para que reflexionemos sobre cuál es el país
que queremos y necesitamos los mexicanos. Al final, oja
lá seamos capaces de realizar una valoración ecuánime
de nuestro actuar, ojalá que los actores políticos y econó
micos del país realicen esta evaluación y puedan echar
un vistazo a lo que hoy tenemos como país para saber si
eso es lo que queremos. Es importante definir si esto que
hoy tenemos es lo que necesitamos. Hay que establecer
prioridades y construir hacia el futuro.

5 De éstas, más ideas. La presidenta de la cámara de
•Diputados, Laura Rojas, propuso generar un exhorto

al gobierno federal, que encabeza Andrés Manuel López
Obrador, a establecer el llamado Ingreso Mínimo Vital
para mexicanos en condiciones de vulnerabilidad. La
propuesta fue apoyada por el diputado de Morena Por
firio Muñoz Ledo. El legislador, quien probablemente
cuente con la mayor experiencia dentro de la Cámara,
ha pedido trazar una ruta que garantice el apoyo políti
co a esta propuesta. Esta iniciativa no es una ocurrencia,
técnicamente está apoyada por el politólogo Mauricio
Merino y ya se ha implementado en otros países. Si esta
propuesta prospera, sin duda ayudará a paliar la crisis
económica que se nos avecina.
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El "si no hubiese"

no existe... pero

Sé que el "si no hubiese" no existe, pero:
Si no hubiesen cancelado el aeropuerto de Texcoco y

mejor lo hubiesen limpiado de las presuntas corruptelas,
tendríamos la prueba fehaciente de un Presidente que va
contra la corrupción, estaríamos cerca de tener un aero
puerto para los próximos 50 años, los empresarios sabrían
que los contratos se respetan y, también, que ahora las co
sas se hacen de manera distinta. Tendríamos, también, 75
mil millones que se gastaron sólo para cancelar contratos.
Una cantidad prácticamente igual al presupuesto destinado
al rubro que la SHCP clasifica bajo "gobierno austero y sin
corrupción" (PEF2020).

Si no se hubiesen empeñado en la construcción de Santa
Lucía, que costará 92 mil millones de pesos, en lugar de
tres millones de "créditos a la palabra" por 25 mil pesos
cada uno, podrían haberse otorgado 6.6 millones de estos
créditos.

Si en diciembre de 2018 no hubiesen suspendido las
subastas de electricidad de largo plazo en el 2019, México
habría atraído, cuando menos, dos mil 396 millones de dó
lares en inversión, que fue lo que produjo la tercera y última
subasta anunciada en diciembre de 2017.

Si no se hubiesen suspendido las rondas petroleras —la
última de las cuales data de marzo de 2018—, hubiese ha
bido 24 mil millones de dólares, ya descontando el factor
de riesgo. Para dimensionar el monto de las inversiones
perdidas, estos 24 mil millones de dólares equivaldrían a
mantener por más de 20 años el programa jóvenes Cons
truyendo el Futuro de la Secretaría de Trabajo y Previsión
Social o a sostener por 3.6 años el presupuesto de la Se
cretaría de Salud, previsto para 2020 (Pulso Energético).

Si no hubiesen cancelado la planta de Constellation
Brands, la compañía cervecera responsable del 68% de las
exportaciones en México y que llevaba 65% de avance, no
se hubiesen tirado a la basura mil 400 millones de dólares
en inversión y 750 empleos permanentes.

Si no se hubiesen empecinado en la construcción de
la refinería de Dos Bocas, en un contexto en el que nadie
invierte en ese tipo de proyectos, el gobierno dispondría
de 192 mil millones de pesos adicionales que serían equi
valentes a 1.5 veces el presupuesto para adultos mayores
durante el 2020.

Si no se hubiesen obstinado en inyectar dinero a Pemex
por 156 mil miUones de pesos, tan sólo en 2020, y en lugar
de eso hubiesen mantenido las rondas petroleras, Méxi
co tendría más de 575 mil millones de pesos de inversión
asegurada en el sector energético para los próximos años.

Si los 146 mil millones que planean dedicar al Tren Maya
fueran suprimidos, se tendría más del doble de recursos
que los destinados a todas las acciones de apoyo al campo
reportados en el PEF 2020 (71.69 mil millones de pesos).

Si no hubiesen cambiado una política social de apoyo
para 9,399 estancias infantiles y 327,824 niños y niñas (Co
neval) por una ayuda de 800 pesos mensuales, mejorarían
notablemente las condiciones de acceso y permanencia en
el mercado laboral de las madres, padres solos y tutores
que trabajan, buscan empleo o estudian.

Si no hubiesen ideado una absurda Ley de Austeridad
Republicana y una Ley de Salarios Máximos, el sector públi
co no hubiese perdido a una buena cantidad de personal de
carrera, con experiencia y conocimiento. Si no se hubiese
contratado a puro incondicional incapaz de decir NO, Mé
xico tendría políticas públicas más sólidas.

Si no hubiera negado y vilipendiado el movimiento de
las mujeres, tendría a la mitad de la población a su favor.

Si no hubiesen ignorado a Sicilia y a los LeBarón, los co
lectivos de derechos humanos estarían apoyando al gobier
no en uno de los problemas que más lastima a la población.

Si no hubiesen impuesto a Rosario Piedra, la CNDH se
guiría siendo la principal institución imponiendo acciones
de inconstitucionalidad para frenar la arbitrariedad de las
autoridades.
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Si no hubiesen negado durante semanas el peligro del
coronavirus, hoy estaríamos mejor preparados para en
frentar la pandemia.

Si no hubiesen destruido, por decreto, el Seguro Popular
e improvisado al Insabi, hoy estaríamos mejor preparados
para la emergencia.

Al final, y antes del coronavirus, si el Presidente no hu

biera dilapidado su legitimidad, capital político y, sobre
todo, su poder, no estaríamos como estamos: sin creci
miento, con la inversión y la tasa de crecimiento del empleo
disminuidos, con las bajas en la calificación de la economía
y de Pemex y una ciudadanía polarizados. Su popularidad
tampoco habría caído por debajo del 53% que votó por él.
El "primero los pobres" sería más creíble.
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El hombre hace suyo un lugar no sólo con el pico y la pala,
sino también con lo que piensa al picar y palear.

SándorMárai

La integridad supone un valor vital para poder prosperar en la
vida. El buen auriga lo sabe, porque la integridad
es el compromiso personal que uno hace para
mantener, de forma consistente, la coherencia
entre sus pensamientos y acciones, el buen auri
ga predica con el ejemplo.

Integridad significa, según la Real Academia de la
Lengua Española, cualidad de íntegro; íntegro signi
fica que no carece de ninguna de sus partes, dicho
de una persona que es recta, proba e intachable.
Según la misma fuente citada, recto es aquel que
es justo y severo consigo mismo y con los demás
en el cumplimiento de las normas de conducta y
principios. Proba significa honradez en el actuar e
intachable significa que no admite o merece tacha.

La clave máxima para mantener la integridad es
la coherencia, y coherencia significa conexión, relación o unión
de unas cosas con otras. Y es, también, la actitud lógica y con
secuente con los principios. Por eso no basta con que el pensa
miento y la acción sean consistentes, sino que, además, deben
ser buenos y correctos. La coherencia entre pensamiento y ac
ción debe ir acompañada de un valor, de un principio rector que
busque en todo momento lo positivo, para uno mismo y para los
demás. La realidad nos demuestra, una y otra vez, un modelo
oscilante de la propia existencia. El comportamiento íntegro de
los seres humanos se ha convertido en un punto de alta vulne
rabilidad frente a la inmediatez, frente al egoísmo intrínseco de
muchos y frente a las necesidades creadas por pensamientos de
conveniencia casi siempre inconsistente y, por supuesto, desho
nesto con uno mismo. Se deja de ser coherente e íntegro simple
mente para satisfacer las demandas de otros, con el único fin de

pertenecer, de ser, de estar más para los demás y con los demás
que para uno y con uno mismo, haciendo que se pierda, por des
gracia, el protagonismo de nuestra propia vida, la libertad y la vi
sión propia y personal que debe caracterizarnos individualmente.

La frontera de lo políticamente correcto termina en el pun
to donde la individualización se mimetiza con
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las masas. El pensamiento y la acción individual
deben primar en todo momento, dejamos de ser
aurigas de nuestra vida en el momento en que
elegimos abandonarnos a nosotros mismos por
algo o por alguien que va en contra de lo que
nuestra propia consciencia nos dicta. Y sucede...
sucede muy a menudo que se deja de ser cuando
uno mismo elige alejarse de la coherencia entre
lo que piensa, siente y hace... nuestros hechos
hablarán más alto y más fuerte de nosotros que
nuestra voz y nuestras palabras.

Por eso hoy le invito a que reflexione sobre...
qué tan coherente es su vida, qué tan íntegro se
siente en sus pensamientos, sentimientos y accio

nes... se lo digo porque, hoy, tenemos ese tiempo para planear
y cimentar el siguiente paso, nuestra realidad va a cambiar y
necesitamos, hoy más que nunca, ser responsables con ese fu
turo casi inmediato que sabemos que no volverá a ser igual.

Recuerde que la adaptación necesita de estabilidad y seguri
dad personal, practicar la coherencia y la integridad de nuestro
pensamiento, sentimiento y acción nos ayudará a tomar, siempre,
mejores decisiones. En este tiempo hemos podido conocer clara
mente nuestras prioridades, hagamos de ellas nuestro estandarte
y trabajemos por que se vean reflejadas en nuestra vida.

Créame... la felicidad tiene mucho que ver con la libertad
de ser uno mismo bajo cualquier realidad y circunstancia, deje
que esa libertad se manifieste en la consistencia de su pensa
miento y su actuar. Como siempre, usted elige.

¡Feliz coherencia, feliz integridad!

La frontera de

lo políticamente
correcto

termina en el

punto donde la
individualización
se mimetiza
con las masas.
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Cómo ha cambiado el mundo en unas cuantas semanas.
Cuando comenzó este año, todos pensábamos que el evento
Internacional más importante de 2020 serían las elecciones
presidenciales en Estados Unidos. Dicho acontecimiento, aho
ra, ha quedado eclipsado por las crisis sanitaria y económica
del coronavirus.

No obstante, los comicios estadunidenses
muy importantes para ese país, para México y para el mundo
entero. El resultado final, y me refiero a la posible derrota de
Donald Trump, puede ser una buena noticia para nuestro
país. La pregunta, por tanto, es si Joe Biden, el presunto can
didato de los demócratas, puede ganarle la elección al actual
Presidente.

Hoy por hoy, de acuerdo a los apostadores (la
gente que está arriesgando dinero para
el futuro), la elección es un volado: 50 por ciento
de probabilidad de que los demócratas se alcen
con el triunfo y 50 por ciento de que sean los
republicanos.

A pesar de que la economía pasó de tener un
crecimiento sólido a una profunda recesión, y de
la pobre respuesta del gobierno de Trump para
resolver la crisis sanitaria del COVID19, los mo
mios prácticamente no se han movido durante
todo el año. Esto quiere decir que los apostadores
(utilizo los números del sitio predictit.org) todavía
creen que es muy temprano como para apos
tarle a uno de los candidatos. En otras palabras,
que todavía falta mucho para la elección del 3
de noviembre.

Efectivamente, en el contexto actual, noviem
bre se ve lejanísimo, como a años luz.

Bien a bien, no sabemos cuándo terminará la
pesadilla de la pandemia del coronavirus en Es
tados Unidos y cuáles serán los saldos finales en
términos de muertos y caída del Producto Interno
Bruto. Al día de hoy, nuestro vecino del norte tiene
número de personas infectadas (un millón 203 mil)
cidos por esta enfermedad (71 mil) de todo el mundo.

En cuanto a la economía, los números son fatales.
treinta millones de personas han perdido su
últimas seis semanas, la mayor caída del empleo
historia de ese país.
Estos números no son nada buenos para el presidente

Trump. Sin embargo, ya hemos aprendido a no subestimar las
virtudes electorales de este personaje. Contra viento y marea,
sorpresivamente, ganó la elección de 2016. Y, desde enton
ces, Trump ha afinado su estrategia de polarizar al electorado
para vencer.
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Cómo ha cambiado el mundo en unas cuantas semanas.

Cuando comenzó este año, todos pensábamos que el evento
Internacional más importante de 2020 serían las elecciones
presidenciales en Estados Unidos. Dicho acontecimiento, aho
ra, ha quedado eclipsado por las crisis sanitaria y económica
del coronavirus.

No obstante, los comicios estadunidenses seguirán siendo
muy importantes para ese país, para México y para el mundo
entero. El resultado final, y me refiero a la posible derrota de
Donald Trump, puede ser una buena noticia para nuestro
país. La pregunta, por tanto, es si Joe Biden, el presunto can
didato de los demócratas, puede ganarle la elección al actual
Presidente.

Hoy por hoy, de acuerdo a los apostadores (la
gente que está arriesgando dinero para predecir Al díael futuro), la elección es un volado: 50 por ciento

nuestrode probabilidad de que los demócratas se alcen
con el triunfo y 50 por ciento de que sean los del norte
republicanos.

el mayorA pesar de que la economía pasó de tener un
crecimiento sólido a una profunda recesión, y de de
la pobre respuesta del gobierno de Trump para

infectadasresolver la crisis sanitaria del COVID19, los mo
mios prácticamente no se han movido durante fallecidos
todo el año. Esto quiere decir que los apostadores COVID(utilizo los números del sitio predictit.org) todavía

todo elcreen que es muy temprano como para apos
tarle a uno de los candidatos. En otras palabras,
que todavía falta mucho para la elección del 3
de noviembre.

Efectivamente, en el contexto actual, noviem
bre se ve lejanísimo, como a años luz.

Bien a bien, no sabemos cuándo terminará la Joe Biden.

pesadilla de la pandemia del coronavirus en Es
tados Unidos y cuáles serán los saldos finales en
términos de muertos y caída del Producto Interno
Bruto. Al día de hoy, nuestro vecino del norte tiene el mayor
número de personas infectadas (un millón 203 mil) y de falle
cidos por esta enfermedad (71 mil) de todo el mundo.

En cuanto a la economía, los números son fatales. Más de
treinta millones de personas han perdido su trabajo en las
últimas seis semanas, la mayor caída del empleo en toda la
historia de ese país.
Estos números no son nada buenos para el presidente

Trump. Sin embargo, ya hemos aprendido a no subestimar las
virtudes electorales de este personaje. Contra viento y marea,
sorpresivamente, ganó la elección de 2016. Y, desde enton
ces, Trump ha afinado su estrategia de polarizar al electorado
para vencer.

Muchos estadunidenses lo aborrecen, pero otros lo quie
ren con locura. Las campañas harán poco para cambiar las
intenciones de voto de los antiTrump y los proTrump. Ellos
ya decidieron su voto. Lo que está en juego son los votantes
que podrían irse a un lado, hacia el otro u abstenerse, los lla
mados "independientes", sobre todo de los "estados columpio"
que definirán los resultados finales de noviembre: Michigan,
Pennsylvania, Wisconsin, Florida, Carolina del Norte y Arizona

Del lado demócrata, el candidato Joe Biden tiene todo para
ganar. Ha logrado unificar su partido, el cual estaba muy divi
dido gracias a que todas las facciones tenían la prioridad de
deshancar a Trump.

El problema del exvicepresidente es que ya tiene una edad
avanzada y a veces se le va la onda.

Además, es un político profesional en un mun
do donde esto ya es una desventaja.

Supongo que para contrarrestar las críticas por
su edad, Biden ha insinuado que será un presi
dente de un sólo periodo.

Sin embargo, la decisión más importante que
tendrá que tomar es quién lo acompañará en la
fórmula como candidata a la vicepresidencia.

Ya dijo Biden que será una mujer. De acuer
do a las apuestas de predictit.org, la favorita es
Kamala Harris, la senadora afroamericana de
California (28 por ciento de probabilidad), segui
da por Amy Klobuchar, senadora de Minnesota
(21 por ciento de probabilidad). Dada la edad de
Biden y la posibilidad de que no se presente a la
reelección en 2024, alguna de estas dos podría
convertirse en la primera presidenta de Estados
Unidos. Tomando en cuenta que uno de los gru
pos de votantes más importantes en la elección
serán las mujeres que viven en los suburbios, la
nominación de quién acompañará a Biden re
sultará crítica.

En México, muchos piensan que lo más conveniente para
nuestro país es la reelección de Trump porque ya conocemos
a este personaje y anda de amiguito con nuestro Presidente.
Yo, en cambio, pienso que lo mejor que le puede pasar a Es
tados Unidos, a México y al mundo es que se vaya Trump del
poder y llegue un político profesional, como Biden, a poner
orden y decoro a una Presidencia ineficaz y divisiva. Sería una
gran noticia para México, quizá una de las pocas buenas de
este año.

Al día de hoy,
nuestro vecino
del norte tiene

el mayor número
de personas
infectadas y de
fallecidos por
COVID19 de
todo el mundo.
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En el peor momento de la crisis sanitaria y económica cau
sada por la pandemia del coronavirus, el pleno de la Supre
ma Corte, que preside Arturo Zaldívar, deberá abordar y
resolver, en sesión a celebrarse la próxima semana, la gra
ve crisis suscitada por la ilegal y antidemocrática reforma
aprobada por la anterior legislatura de Baja California con
miras a ampliar de dos a cinco años el mandato del impre
sentable gobernador moreno Jaime Bonilla.

Será ésta, sin duda, una sesión histórica, la más impor
tante del máximo tribunal en los últimos años. Y esto, no
sólo por la naturaleza del asunto a resolver —la eventual
ampliación de mandatos de gobierno al margen la realiza
ción de elecciones, algo, a todas luces, anticonstitucional—,
sino, también, en razón de que, durante la misma, quedará
acreditada, o no, la independencia de criterio y libertad de
acción de tres de sus ministros —Yasmín Esquivel Mossa,
Margarita Ríos Farjat y Juan Luis González Alcántara
respecto de quienes, desde el gobierno, les impulsaron al

cargo, amén la característica no
presencial —"virtual", pues— de
la misma.

Huelga decir que sólo cono
cerse sobre la inminencia del
dictamen del resolutivo elabo
rado por el ministro Fernando
Franco, dio paso ya a una "guerra
de poderes" que igual involucra a
actores políticos y empresariales
del ámbito federal —dirigentes de
Morena y funcionarios del gobier
no de la 4T, así como los princi
pales liderazgos de la oposición
partidista, entre otros— que a
personajes a nivel local, donde
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a no pocos ha llamado la aten
ción el cierre de filas de la "vieja
guardia del priismo", encabezada
ahora, se entiende, por Amador
Rodríguez Lozano y Fernando
Castro Trenti, secretario de go
bierno uno y representante en la
capital el otro.

Más aun, dicen los que saben,
el asunto ofrece una nueva opor
tunidad para valorar los alcances
de Zaldívar frente a la Corte y la

importancia que el pleno concede a la opinión de otros
órganos, como el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación, de Felipe Fuentes, que, en opinión técnica
elaborada a petición de parte, deja en claro que "la reforma
impugnada resulta inconstitucional, ya que transgrede la
prohibición constitucional prevista en el artículo 105 sobre
los principios de certeza, periodicidad de las elecciones,
libertad y autenticidad del sufragio...".

No es poco, pues, lo que, por la ambición de uno(s), está
en juego...

O
ASTERISCOS

* ¡Vaya escepticismo el que generó la difusión de la especie
de que será la Función Pública, de la cada vez más cues
tionada Eréndira Sandoval, la instancia responsable de
investigar supuestos actos de corrupción en la venta a so
breprecio de ventiladores respiratorios al IMSS de Hidalgo
por parte de León Bartlett, hijo de uno de los consen de la
4T! ¿Apostamos al resultado?...
* Al igual que antes otras instancias, los municipios asu
men ahora el reto de la reactivación. En Guadalupe (NL),
la priista Cristina Díaz signó ya con empresarios inversio
nes por mil 495 millones de pesos en infraestructura, más
137 en obra pública, para crear empleos, en tanto que el
ayuntamiento ofreció quitas de 70% por rezago en pago
de impuestos y 100% en multas y recargos...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

El asunto ofrece
una nueva

oportunidad
para valorar
los alcances
de Zaldívar
frente a la Corte

y la importancia
que el pleno
concede a la

opinión de otros
órganos, como
el Tribunal
Electoral del
Poder Judicial
de la Federación,
de Felipe Fuentes.
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La "infalibilidad" de la 4T

• México es el país en donde más se trafica con
el uso de bots, aseguró el presidente López Obrador.

AMLO volvió a dar muestra de que está desconectado de la
realidad. No le cabe en la cabeza que en las redes sociales
haya críticos de su gestión de carne y hueso.

Para él son bots pagados que forman parte de una cons
piración neoliberal contra la Cuarta Transformación.

En estos estos 17 meses que ha estado en la Presidencia
de la República, hemos sido testigos de que frente a cada
dato objetivo que no le favorece, responde con la misma
evasiva: "yo tengo otros datos".

El Presidente sabe, por ejemplo, que en redes sociales
hay una tormenta de cuestionamientos a su gobierno. Ayer
lo aceptó en la mañanera, pero dijo que son artificiales
"Son bots. Ése es un tema que vamos a tratar aquí,

porque vamos a pedirle transparencia a Facebook y a Twi
tter, que informen sobre quiénes son sus clientes, quiénes
les compran", dijo,

México es el país en donde más se trafica con lo de los
bots, aseguró López Obrador.

El hecho de que un presidente no reconozca la crítica,
que la minimice o la descalifique, resulta preocupante.

Salinas de Gortari ni vio ni oyo a sus opositores.
Su sexenio terminó con el error de diciembre, el mismo

año del levantamiento armado del EZLN en Chiapas.
'Porfirio Muñoz Ledo no es el único legislador mo

renista que entiende que en tiempos de crisis hay que au
mentar las coincidencias y disminuir las divergencias.
Hay otras dos legisladoras del partido en el gobierno

que integran la lista de 95 di
putados que firmaron el pun
to de acuerdo para promover
el "Ingreso Básico Vital" a los
más necesitados en estos tiem

pos de emergencia económica:
Lorena Villavicencio y Gabriela

Cuevas.

El Ingreso consiste en un apo
yo gubernamental de 3 mil 700
pesos mensuales para gente que
lo necesite en esta emergencia
sanitaria y económica.
Las promotoras del exhor

to son la panista Laura Rojas,
presidenta de la Mesa Directi
va de la Cámara de Diputados;
Verónica Juárez, jefa de la ban
cada del PRD en San Lázaro, y
MarhtaTagle, del MC.
Es cierto que los puntos de

acuerdo en el Congreso son como llamadas a misa, pero
éste llama la atención en particular por lo que representa.

Para decirlo en palabras de Laura Rojas: "Por primera
vez (en la presente legislatura) nos estamos uniendo todos
los grupos en aportar soluciones a la crisis. Queremos su
perar la división y ser propositivos más allá de los colores".

Rojas nos adelantó que lo plantearán en el Presupuesto
cuando haya oportunidad.

Lamentablemente, ni Mario Delgado ni la fracción par
lamentaria de Morena, a excepción de los ya mencionados,
apoyan el documento. Ellos sólo respaldan las dádivas que
propone AMLO en sus programas clientelares.

*E1 doctor LópezGatell ya cambió el modelo Cen
tinela por el de Titiribaco: un día estamos arriba y el otro
muy abajo, dice el diputado del PRI, Héctor Yunes Landa.

"Pasó de ser un prestigiado infectólogo a un mal políti
coestadístico", aseguró el priista.
Y es que LópezGatell, vocero gubernamental de la

pandemia, ha dicho, basado en el modelo Centinela, que
el número de contagiados del COVID19 en México puede
ser superior ocho veces, o hasta 30, a la cifra oficial que
nos dan cada noche.

El número de casos confirmados, hasta anoche, era de
26 mil 25. En el mejor de los casos estaríamos hablando
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de 208 mil casos, y en el peor, de más de medio millón.
Cito a la BBC News sobre los motivos de la controversia

que ha provocado ese programa de vigilancia epidemio
lógica en México conocido como Centinela.

"Se debe a que la Secretáría de Salud decidió utilizarla
en lugar de aplicar pruebas masivas en la población para
detectar contagios", señala.

El exsecretario de Salud, José Narro Robles, de plano
dijo hace días que las cifras oficiales "no cuadran", al re
cordar que, según la OCDE, México está en último lugar de
pruebas realizadas para detectar el virus".

Legisladores
firman punto

de acuerdo

para promover
Ingreso Básico
Vital para los
más necesitados.

DIPUTADOS
firmaron el punto de acuerdo
para promover el Ingreso
Básico Vital.
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Todo se nos está juntando. Y la única luz en el
túnel que se avizora es la que van a ver miles
de contagiados por COVID19, pero en el más
allá, si seguimos por el mismo camino.

Contrario a lo que aseguran las autorida
des federales, todo indica que apenas vamos a
entrar al pico más alto de la pandemia y serán
semanas difíciles, sobre todo para el personal
de salud, que comienza a cansarse y sus rele
vos no están lo suficientemente preparados.

Los hospitales joya del sector salud, los Ins
titutos Nacionales, funcionan a la perfección,
pero ya se llenaron. Bien por quienes están
siendo atendidos ahí.

Mal por el IMSS y el ISSSTE, que parecería
que se quedaron rezagados y les ganó el tiem
po. Mal por sus afiliados, que están pagando
las facturas. Cada vez son más frecuentes las

imágenes de gente acostada en sillas, en col
chonetas improvisadas, porque no hay lugar.
O de familiares aglutinados a las afueras de
los hospitales demandando información de
sus familiares internados.

La ocupación hospitalaria está por arriba
del 50% en la Ciudad de México, Baja Cali
fornia y el Estado de México. Pero cada vez es
más frecuente el peregrinar de personas de un
hospital a otro en busca de atención.
Por eso ahora viene la megarreconver

sión hospitalaria, en donde entran el Ejército
y la Marina a apoyar con sus instalaciones y
su personal de salud para la atención del pa
ciente COVID19, de inicio, en cinco estados

que tienen el mayor número de casos: Ciudad
de México, Estado de México, Baja California,
Tabasco y Sinaloa.

Esperemos, por el bien de todos, que ten
gan éxito. Pero los mensajes del gobierno de
que han domado la epidemia no ayudan en
nada a las Fuerzas Armadas ni al ejército de
médicos y enfermeras que luchan cada día
contra el coronavirus en los hospitales.

Afuera hay dos mundos: las personas que
decidieron quedarse en casa y que, incluso
cuando salen con cubrebocas y caretas de pro
tección, los ven como sifueran los enfermos;
y los que no creen que exista el coronavirus y
andan en la calle como si nada, alentados por
los mensajes cru2ados del propio gobierno. La
gente cada día sale más a la calle. De seguir así,

reitero, la única luz en el túnel que se avizora
es la que van a ver miles de personas, pero en
el más allá, cuando fallezcan.
ABATELENGUAS

¿Se acuerdan de una delegación de once
médicos cubanos que llegaron a México a
mediados de abril para dar recomendacio
nes a México sobre la atención del COVID19
y que, de acuerdo a la cancillería mexicana,
que encabeza Marcelo Ebrard, no presta
rían servicios de atención a la población?

Pues llegaron al Hospital de Especialida
des Dr. Belisario Domínguez, en la alcaldía
Tláhuac, que fue convertido para la atención
del COVID19, pero resulta que son médicos
generales, que no saben nada de manejo de

pulmón en crisis, por lo que los médicos mexi
canos les están enseñando a intubar a pacien
' tes y les están dando un curso de vías aéreas
nasales y laríngeas.

Se agradece la ayuda, que no es gratuita
y paga el gobierno mexicano, pero en plena
contingencia difícilmente van a aprender es
pecialidades que llevan años, como el manejo
de los ventiladores, que tampoco saben usar.
Y, en lugar de apoyar, me comentan, distraen
recursos y personal del hospital en cuestión.
BAJO EL MICROSCOPIO
Hablando del canciller Marcelo Ebrard, el
gobierno mexicano debe tener cuidado con
darle demasiado valor al medicamento Re
mdesivir, del laboratorio Gilead Sciences,
que ha contactado al secretario de Rela
ciones Exteriores y que asegura mejorar el
tiempo de evolución de los pacientes con
COVID19.

Dicho medicamento ha tenido críticas por
sus efectos secundarios, tal y como lo demues
tra el último ensayo clínico publicado en la re
vista médica científica The Lancet, que revela
que el uso de este medicamento en enfermos
con neumonías por COVID19 presenta efectos
más adversos que en el grupo placebo. No nos
vaya a pasar lo de la influenza AH1N1, cuando
la administración de Calderón compró al la
boratorio Roche, a precios muy altos y en can
tidades grandes, la sustancia activa Oseltamivir
(Tamiflu) y, al final, el producto terminó en bo
degas y se caducó; y años más tarde la OMS
indicó que su eficacia no era tan alta.
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¿Cómo surgió la pandemia?
Los populistas buscan simplificar todos los acontecimien
tos, ya sean sociales, económicos o políticos. Les quitan
cualquier matiz para construir narrativas maniqueas.

Es el caso de las acusaciones que han lanzado el presi
dente estadunidense Donald Trump y su secretario de Es
tado, Mike Pompeo, al acusar a China de haber fabricado
el coronavirus SARSCoV2 en un laboratorio de virología.

Sin embargo, el surgimiento del nuevo coronavirus y su
tránsito del murciélago rinolófido al ser humano, vía otro
huésped del reino animal quizá el pangolín, es una his
toria más complicada.

En medio de la tragedia, ha sido fascinante seguir las in
vestigaciones que se han publicado sobre el patógeno y sus
efectos en el cuerpo. Apenas el lunes de la semana pasada, le
conté aquí de los más recientes hallazgos sobre el tema, que
han cambiado la manera de ver la enfermedad COVID19,
de una infección respiratoria a una inflamación sistémica.

Pues bien, el domingo se reveló una información que
podría cambiar muchas de las concepciones sobre la pro
pagación del coronavirus.

Todo comenzó el 27 de diciembre pasado, en Francia,
cuando Amirouche Hammar, un hombre origen argelino,
fue admitido en el hospital jean Verdier, en Bóndy, a 20
kilómetros al noreste de París.

El paciente se quejaba de fiebre, dolor de cabeza y una
tos seca que expulsaba gotitas de sangre. También presen
taba dificultad para respirar.

En ese momento, poco se sabía del COVID19. Apenas
nueve días antes, en Wuhan, China, un repartidor del mer
cado de mariscos de esa ciudad había acudido a urgencias
con un cuadro semejante. El diagnóstico fue una neumonía
de origen desconocido. Como empeoró, se enviaron sus
muestras a un laboratorio con capacidad de secuenciación,
que detectó un coronavirus.
En cuanto a Hammar, éste permaneció dos días hos

pitalizado hasta que fue dado de alta, no completamente
curado, pero suficientemente repuesto. Las pruebas que

le realizaron no encontraron nada, a pesar de que los sín
tomas eran característicos de una infección viral, relató el
lunes la reportera Soline Roy, en el diario Le Fígaro.

La curiosidad de un grupo de médicos hizo que su caso
fuera retomado hace algunas semanas. Por iniciativa de
JeanRalph Zahar, jefe del departamento de virología y
bacteriología del hospital de Avicennes, en Bobigny la ciu
dad donde reside Hammar, se revisaron las muestras de
pacientes de neumonía que no tuvieron diagnóstico claro.

El domingo pasado, comenzó a circular un estudio en el
sitio del International Journal of Antimicrobial Agents, fir
mado por ocho investigadores, entre ellos el doctor Zahar.

El título: "El SARSCoV2 ya se propagaba en Francia a
finales de diciembre de 2019". El sumario: "Se cree que la
epidemia de COVID19 comenzó en Francia a finales de
enero de 2020. Aquí informamos de un paciente admitido
en diciembre de 2019 en cuidados intensivos, en nuestro
hospital al norte de París, por hemoptisis (tos con sangre)
sin diagnóstico etiológico, y respecto de quien se realizó
una prueba de RTPCR a su muestra respiratoria almace
nada, la cual dio positivo a infección de COVID19".

La muestra, dice el estudio, corresponde a un hombre de
42 años de edad, vendedor de pescado, nacido en Argelia,
quien ha vivido en Francia por muchos años. Su último via
je a Argelia fue en agosto de 2019. Uno de sus hijos presentó
síndrome gripal antes de que comenzaran sus síntomas. Su
historia médica consiste en asma y diabetes tipo 2.

Hammar nunca ha estado en China. Su relación más
cercana con Asia son los vendedores de sushi que trabajan
a un costado del puesto de pescado que atiende su esposa
en un supermercado. Los primeros casos de coronavirus en
Francia por contagio local se dieron a mediados de febrero
en una estación de esquí cerca de la frontera con Italia.

¿Cómo fue que apareció el coronavirus en los suburbios
de París a finales de diciembre, cuando apenas se comen
zaba a hablar de neumonías atípicas en China? Hay mucho
que investigar.
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• Lo que estén preparando en la oposición es de
llamar la atención, toda vez que los panistas habían
decidido ir por su cuenta el año que entra.

Antes de que la pandemia hiciera crisis en la capital, di
rigentes políticos de oposición habían iniciado reuniones
secretas para explorar la posibilidad de revivir una alianza
electoral para las elecciones de 2021.

Los primeros contactos habían sido a través de líderes
legislativos como el panista Mauricio Tabe, el perredista
Jorge Gaviño y los priistas Armando Tonatiuh González
e Israel Betanzos, quienes comenzaron por echarse un
cafecito en un restaurante del centro de la Ciudad.

En esa ocasión, la novedad fue que estuvieran los ver
deecologistas Leonel Luna y Jesús Sesma, quienes lle
van las riendas del partido en la capital, lo que sorprendió
a más de uno, pues los tucanes están más identificados
con Morena.

La reunión, a la que no asistió Víctor Hugo Lobo —
quien sí estaba convocado, pero
tenía que presentar una inicia
tiva en Donceles—, contó tam
bién con su aprobación, pues
mandó decir que estaba puesto
para lo que viniera.

El cónclave, que dejó de ser
secreto cuando se difundió una
foto para enviar un mensaje,
llamó la atención en las ofici
nas del Antiguo Ayuntamiento,
sobre todo por la presencia de
Luna y Sesma.
Aunque fue la primera reu

nión, ahí se acordó que no sería
la última y que seguirían plati
cando, posteriormente, para ver
qué armaban juntos. La llegada
de la pandemia suspendió, mo
mentáneamente, las acciones.

Lo que estén cocinando en la
oposición es de llamar la atención, toda vez que los pa
nistas habían decidido ir por su cuenta el año que entra,
luego de la mala experiencia de haber ido unidos con el
PRD y el MC, llevando como candidata, en la Ciudad de

Fecha: 06/05/2020

Página: 21

Area cm2: 325

1 / 2

Columnas Políticas

Adrián Rueda, Capital Político

Adrián Rueda

Costo: 23,110

Página 19



México, a Alejandra Barrates.
Perdieron más de lo que ganaron, pero ahora que en la

capital se han comportado como verdadera oposición, se
han reposicionado entre su electorado, sobre todo por la
mala actuación de los gobernantes emanados de Morena.
La gente que votó por la Cuarta Transformación se

muestra bastante desilusionada con el accionar de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, sus alcaldes y sus di
putados, a lo que hay que agregar que en las boletas del
año entrante no estará la figura de López Obrador, quien
fue quien los impulsó en 2018.
Por su parte, los perredistas están dispuestos a hacer
alianzas parciales con el PAN e, incluso, con el PRI, para
ir juntos sólo en los lugares donde cada partido tenga más
oportunidad de ganar si suma a los otros dos.

Y es que hay alcaldías y distritos donde, si la oposición
hubiera ido junta en 2018, habrían derrotado a los more
nos; en 2021 sigue habiendo esa oportunidad.

Lo de PAN, PRI y PRD está claro, pero lo que habría que
preguntar es, ¿qué pitos toca el PVEM en esa alianza, si
han manifestado ser más morenos que verdes?
Parece que temen que los morenistas no los dejen enca
bezar candidaturas y, quizá, también hagan algunas alian
zas con la oposición, pero enfocada a una o dos alcaldías y
en los distritos donde se sientan con posibilidades.

La oposición quiere hacer una buena roncha.

CENTAVITOS...

Hoy que la crisis está en lo más alto, a Claudia Sheinbaum
le llueven propuestas para ayudarla a sacar al buey de
la barranca. Ayer, el diputado Víctor Hugo Lobo sugirió
reorientar los recursos del Presupuesto Participativo —
equivalente al 3.25 por ciento del presupuesto de cada al
caldía— y destinarlos a un programa de apoyo alimentario
regional para las familias más pobres de la ciudad.

Quién sabe si Claudia haga caso, pero no se podrá que
jar después, pues hasta sus opositores le acercan ideas.

En la primera
reunión
se acordó

que seguirían
platicando para
ver qué armaban
juntos.
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"Se les informa que después de las diez de la noche tienen
que estar dentro de sus casas por el coronavirus, si no aga
rran el rollo los vamos a tablear, a la verga, son órdenes de
arriba, de Los Chapitos. A las diez de la noche. No es juego,
no estamos jugando...", reza la voz en un video que circula
en redes sociales. Presuntamente, se trata de hombres al
servicio del Cártel de Sinaloa, quienes se encargan de vi
gilar que la población de Culiacán se quede en casa ante
la pandemia. Este material fue difundido hace unos días,
al mismo tiempo en que en el supuesto perfil de Instagram
de Iván Archivaldo Guzmán se publicaran imágenes de
personas que reciben despensas. Una caja con frijol, cloro,
papel higiénico, entre otros productos de primera nece
sidad, cubiertos con un plástico grabado con las iniciales
JGL (Joaquín Guzmán Loera). En una de estas imágenes,
tomadas en una zona marginada de Culiacán, se aprecia
una fila de al menos veinte personas a la espera de la ayu
da. Días antes, Alejandrina Giselle Guzmán Salazar, tam
bién hija de El Chapo, regaló despensas en Guadalajara,
Jalisco. Fueron destinadas a adultos mayores confinados

solos en casa. Fueron casi me

dio millar de cajas con alimentos
y artículos de higiene personal,
todas marcadas con el rostro de
su padre, recluido en una prisión
de Nueva York.

La familia de El Chapo no es
la única ocupada en el "servicio
social". La semana pasada, hom
bres armados cuidaban a otros

que repartían bolsas con ali
mentos cerca del Centro Cultural

Constitución, en Zapopan. Al pa
recer, se trató de integrantes del
Cártel Jalisco Nueva Generación.
En el video se escucha el narco
corrido Atentamente, El Mencho,
"Una cosa que sí les quede bien
claro, no soy ningún santo, pero
ayudo al que me pide la mano...",
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se lee en una de sus estrofas.
Al crimen organizado no lo detiene ni una pandemia.

No sólo en su actividad "clientelar", también en esa otra, la
más lamentable: en los primeros tres días del mes de mayo,
261 personas fueron asesinadas en nuestro país. Guana
juato, Jalisco y el Estado de México fueron las entidades
que más homicidios dolosos registraron. "Bájenle...", pidió
el presidente López Obrador a los cárteles el 20 de abril,
cuando se reportaron las primeras entregas de despensa.
Es claro que no escucharon. Ni el reparto paró ni la vio

" lenciase detuvo.
"Las epidemias, al monopolizar la atención, tienen otra

ventaja para las organizaciones criminales: el silencio. Du
rante febrero y marzo, en México, murieron asesinadas, por
media, casi cien personas diarias, casi todas, víctimas de los
cárteles de la droga. Sin embargo, no despertaron interés

v internacional porque la única muerte que es noticia, hoy,
es la provocada por el virus...", anota Roberto Saviano en
su reflexión publicada el domingo en El País, en un ejerci
cio para entender al mundo hoy, para proyectar un futuro
una vez que termine la emergencia. En el texto, Saviano
remata: "Por cada empresario sano en riesgo de bancarro
ta, existe un clan dispuesto a intervenir con inyecciones de

' capital. Por eso no hay tiempo que perder, si los Estados
no hacen algo ahora con las empresas en crisis, si esperan
a una fase de menos alarma, será demasiado tarde: donde
no llegue el COVID19, llegarán las mafias...".

Autoridades del país estiman que el 1 de junio comen
zará el regreso a la normalidad. Y nos encontraremos con
esa realidad violenta que la pandemia nos hizo creer que
estaba en pausa. Ojalá que ese reencuentro con el cotidiano
llegue con una estrategia contra el crimen más integral, la
necesitará un país que, como tantos en el mundo, deberá
sanar las heridas financieras y laborales que el COVID19
dejará abiertas. Y cuando leemos, al cierre de estas líneas,
que los hijos de El Chapo Guzmán "sancionarán" a quienes
violen el "toque de queda" que ellos mismos impusieron en
Culiacán, no nos queda más que pensar que, posiblemente,
sí, éste sea y desde hace mucho—, un Estado en el que el

.poder del Estado se encuentra en otras manos...

"Las epidemias
tienen otra

ventaja para las
organizaciones
criminales:
el silencio":
Roberto Saviano.

• Roberto
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Leí en su columna que hace un reconocimiento a quienes
nos traen el súpery alimentos. Estoy totalmente de acuer
do con usted en eso. Sin embargo, se nos ha olvidado reco
nocer también la fundamental labor del personal del servi
cio de limpia de la ciudad. Sin ellos, la ciudad se volvería un
enorme basurero.

R. Doña Deborah Lilian, completamente de acuerdo, justó y
necesario que reconozcamos al personal de limpia. Me atrevo
a sugerir un sobre o una bolsa con un almuerzo para ellos, los
recogedores y los choferes, con un: "Gracias por su servicio".
Yo lo voy a hacer.
NOMBRES DE COLONIAS Y MUNICIPIOS/ENRIQUE
MANDUJANO

¿Quiénes y cómo deciden los nombres de las colonias y mu
nicipios? Me parece que hay nombres deprimentes, ridículos,
propagandísticos y hasta absurdos, como la colonia Popular,
Obrera, Barranca del Muerto; o Toluca de Lerdo, Mineral de
Angangueo, Mlch., etcétera. Bueno, hasta un extranjero me di
jo que le divierte que en México las ciudades tengan apellidos.
Jajaja. ¡Por favor! ¿Porqué no ser prácticos y renombrarlos só
lo por el nombre coloquial o resumido?
R. (Capital México) Es la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vi
vienda, como lo marca la Ley de Desarrollo Urbano y, de acuer
do con el artículo 19 de dicha ley, quien tiene la responsabilidad
también de nombrar colonias, vía pública, espacios abiertos,
pueblos y barrios. También puede revisar las nomenclaturas,
asignarlas, modificarlas, reconocerlas, recibir y dar respuesta
y aclaraciones sobre los espacios públicos. Cada estado tiene
sus leyes para el nombramiento de municipios y en todos se
alienta a la ciudadanía a someter sugerencias, ¿se anima usted?

CUARENTENA/ENRIQUE MANDUJANO F.

Sobre la cuarentena que vivimos a causa del COVID19, he leí
do que se recomienda cierta limitación social hasta el 2022,
en algunos casos, países y ciudades. ¿Cuándo considera (o sa
be) que saldremos de la cuarentena en México y en el mundo,
para ir planeando paseos o visitas sociales? Porque, honesta
mente, veo poca seriedad en el gobierno, que se contradice y
pone malos ejemplos cotidianamente, como el uso de corba
tas, etcétera, y en la mayoría de los mexicanos que salen a la
calle sin cubrebocas, de quienes dudo que tengan seriedad en
su vida socialfamiliar para evitar contagios.
R. Don Enrique, yo tengo plena confianza en la información
que el gobierno está distribuyendo y nada en los científicos de
Facebook. Paciencia es lo que recomiendo y seguir las reco
mendaciones oficiales.

DE COLORES

¿Cómo saben los animales que cuentan con cuerpos o estra
tegias biológicas de camuflaje, como los tigres, leopardos, leo
nes, tiburones, pulpos, mantls, serpientes, etcétera?
R. El mejor ejemplo para responder a su pregunta es el del ca
maleón. Si bien muchas personas creen que los camaleones
cambian de color para camuflarse, lo usan con mayor frecuen
cia como una forma de señalar a otros de su especie. Cuando
los machos son desafiados por otros de su sexo comenzarán a
mostrar sus colores más brillantes entre sí para tratar de afir
mar su dominio. Cuando quieran reproducirse convertirán una
mezcla de todos los colores para mostrar que están a tiempo.
También pueden cambiar de color en respuesta a factores am
bientales, como la temperatura y la iluminación.
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Yo no sé, creo que con las cifras absolutamente contradictorias
que se hacen públicas todos los días, nadie puede saberlo, si
la curva del COVID19 se aplana o si estamos en el pico de la
enfermedad, como dicen, simultáneamente, las autoridades.
Lo que sí sé, lo sabemos, es que la curva de la operación de los
cárteles y la violencia no se aplana, crece exponencialmente
y ocupa espacios que antes y durante la emergencia sanitaria
ha dejado el Estado.

Los ejemplos son innumerables, pero quedémonos con
algunos de ellos. La entrega de despensas: todos los cárteles
están repartiendo despensas con logos, fotos, mensajes de sus
líderes. El Cártel jalisco Nueva Generación distribuye diaria
mente despensas y nadie parece molestarse demasiado. En
días pasados, en Zapopan, a plena luz del día, la
gente formó largas filas para recibir las despensas
que hombres armados del CjNG les entregaban
con el mensaje de que se las enviaba El Mencho.
Tanto este cártel como otros en Tamaulipas y en
otros estados, al momento del reparto, ponen co
rridos dedicados á sus jefes, portan armas, filman
videos y no pasa nada.
Una de las hijas del Chapo Guzmán,

Alejandrina, lo hace libremente con el logo re
gistrado de la imagen de su padre, y el día del
niño repartió juguetes, muchos de ellos muñe
quitos con la cara de El Chapo. El 13 y el 30 de
abril, el Cártel de Santa Rosa de Lima, a través de
Karina Mora Villalobos, pareja de José Antonio
Yépez Ortiz, El Marro, repartió zapatos para ni
ños, así como dulces y juguetes en los poblados
aledaños al municipio de Celaya, Guanajuato.
Los Chapltos, los hijos de El Chapo, Iván

Archivaldo, Ovidio y Jesús, han ordenado el
toque de queda en Culiacán y otros puntos de
Sinaloa. Su gente, en camionetas y fuertemente
armada, recorre la ciudad, una de las más cas
tigadas por el COVID19, y supervisa que nadie viole esa or
den. Los videos que ellos mismos distribuyen muestran cómo
advierten que quien no cumpla con el toque de queda será
castigado de distintas formas, entre ellas golpes con tablas,
arrestos y pago de multas.

"Se les informa, se oye en un video, que dicen por altavoz
desde una camioneta, que después de las diez de la noche
tienen que estar adentro de sus casas por el coronavirus, si
no agarran el rollo los vamos a tablear a la verga, son órdenes
de arriba de Los Chapltos. No es juego, no estamos jugando".
Y agrega: "Toda persona que no tiene negocios, sin oficio ni
beneficio, le va a caer la tabla, se lo va a llevar la patrulla a
barandilla dos días y aparte tiene que pagar una multa". No
cuidan el orden, imponen su autoridad, reemplazan al Esta
do, ejercen lo que los vietnamitas, durante la guerra contra
Estados Unidos, llamaban el poder dual: el Estado hace que
lo ejerce durante el día, nosotros lo ejercemos de verdad en
las noches.
Ésta es una trampa terrible en la que caerá la gente y en

la que ya han caído muchas autoridades que no hacen nada
para impedirlo. Nadie debería engañarse, comenzando por las
autoridades: todos esos regalos y obsequios están impregna
dos de violencia y sangre, se obtienen de secuestros, extorsio
nes, asesinatos, robos a vehículos de transporte de alimentos,
abarrotes, artículos de limpieza, aparatos electrodomésticos,
calzado, así como a asaltos a pequeñas y medianas empresas.

No son benefactores de la sociedad: a través de
años han sembrado el terror y la inseguridad, así
como producido el envenenamiento de muchas
generaciones de niños, jóvenes y adultos con sus
drogas. No han frenado la violencia ni siquiera
durante la emergencia sanitaria: marzo y abril
han sido meses récord de asesinatos y ajustes de
cuentas.

Una cosa va de la mano con la otra. Los cár
teles buscan controlar territorios y lo hacen con
estas acciones supuestamente solidarias y, cuan
do es necesario, lo reafirman con la violencia a
destajo. Su campaña y su mensaje son claros:
ganar la aceptación y apoyo de la gente más ne
cesitada, mostrar su fuerza e impunidad en un
territorio y desafiar a grupos rivales, así como a
la autoridad que, en muchos casos, simplemente
los deja hacer.
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Cuentan, además, con un aliado: las fuertes
presiones económicas que vive la gente y el des
empleo masivo originado por el COVID19 lo es
tán aprovechado para incrementar sus filas. Son
de los pocos sectores que saldrán de la pandemia

fortalecidos social y materialmente y utilizarán sus recursos,
que han quedado intactos, y su fuerza, para expandirse mucho
más en el futuro inmediato.

No es una especulación, es lo que está ocurriendo, por
ejemplo, en Italia, con los grupos mafiosos, no sólo en el sur
del país, donde tienen su asentamiento tradicional, sino tam
bién en el norte, azotado por la pandemia.

o
Si no entendemos que, además de una crisis sanitaria y eco
nómica, tenemos una muy grave crisis de seguridad, y si no
actuamos en consecuencia, los costos serán altísimos.

Nadie debería

engañarse,
comenzando por
las autoridades:
todos esos

regalos y
obsequios están
impregnados
de violencia

y sangre,
se obtienen
de secuestros,
extorsiones
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De nueva cuenta el expresidente Felipe Calderón y Andrés
Manuel López Obrador se enfrascaron en un intercambio de
señalamientos. El mandatario federal reprochó que el expanista
"está participando abiertamente en política, y eso enrarece el am
biente". Reiteró que si se abre una investigación en su contra, "ten
dría que ser a partir de una consulta ciudadana". Insistió en que
"vamos a actuar siempre con rectitud, aunque nos haya robado la
Presidencia". El michoacano no tardó en responder y aclaró al titu
lar del Ejecutivo que "la justicia no es una asunto de consultas, sino
de pruebas y de leyes. Si la Fiscalía tiene pruebas de que he come
tido algún delito, adelante, que proceda. Pero si no es así, no hay
consulta que valga". Y remató diciendo: "Respete mis derechos".

Cuenta regresiva para Sheinhaum
y LópezGatell
Las autoridades de Salud federales y el Gobierno de la Ciudad de
México iniciaron una carrera a contrarreloj para tener listas las
camas con ventilador que sean necesarias para enfrentar el pico de
la epidemia, que inicia este miércoles y que se prolongará por dos
semanas. Nos dicen que Claudia Sheinbaum y Hugo López
Gatell saben que sería desastroso para el país, pero también para
su futuro político, que la capital del país se convierta en el epicen
tro de una tragedia mayúscula por la pandemia. Quizá por ello el
nerviosismo y la poca paciencia que han mostrado en las últimas
horas, nos cuentan.

Comisión Permanente

no sesionará
Los miembros de la mesa directiva de la Comisión Permanente,
que preside la senadora morenista Mónica Fernández, toma
ron la decisión, por unanimidad, de no sesionar hoy, 6 de mayo,
como estaba previsto, ya que en esta fecha se prevé que se regis
tre el mayor riesgo de contagio de la pandemia de Covid19. Cabe
destacar que los legisladores tampoco se animaron a sesionar a
distancia, como se había acordado previamente.

Se enredan con nuevo Ingreso
Único Vital
La propuesta de un grupo plural de diputados federales de otorgar
una ayuda "temporal y no condicionada" a los afectados por Co
vid19 ha crecido más de lo esperado. Pero hasta ahora dicen en
Morena "no tiene ni pies ni cabeza". Señalan que "suena bien en
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campaña", pero sin recursos, sin padrón, y ya con otros progra
mas de la 4T, "no es nada fácil". Él académico Mauricio Merino
expuso en conferencia virtual que es difícil, en estos momentos de
pandemia, disponer de 351 mil 749 millones de pesos para aten
der a 31.3 millones de personas, según cifras del Coneval, y darles
3 mil 746 pesos mensuales por tres meses.

PRD, en busca de la supervivencia
El partido del sol azteca cumplió ayer 31 años de su formación, en
tre discursos de aliento y ganas por conservar su polo de izquierda.
Pero, en la realidad aseguran panistas, "a lo que queda del perre
dismo sólo le acomoda la tablita de salvavidas con el logo del PAN".
Revelaron que, o van en alianza con Acción Nadonal en el Con
greso, en los comicios federales intermedios y en los estatales, o su
agonía llegará al fin.

"No a la recolección ciega de hechos"
El secretario de Salud, Jorge Alcocer, lanzó un espaldarazo a su
alumno Hugo LópezGatell, tras la confusión que se ha gene
rado con el dichoso modelo Centinela. Durante su inteivención en

la conferencia matutina, dijo que la pandemia trajo consigo el sur
gimiento de una nueva forma de pensar en la ciencia, "diciendo no
a la recolección ciega de hechos y sí a la interpretación racional de
los datos, haciendo a un lado los engañosos ganchos del mercado".
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Repensar

En 1944 los soldados esta
dounidenses empezaban a
regresar del frente. La ma

yoría de los economistas (incluso
dos que obtendrían el premio
Nobel) auguraban un desastre:
no habría trabajo para los diez
millones que volverían a la vida
civil, ni para los diez millones
que laboraban en la industria
militar. Sugerían que las mujeres
obreras regresaran a las labores
domésticas y proponían repetir
los programas de empleo público
de antes, que no habían servido
de mucho pero permitían crear
clientelas políticas.
La deuda pública y la inflación

no debían seguir subiendo. El
consumo y la inversión privada
estaban por los suelos y era claro
que no se podía continuar con el
control de precios, salarios y ta
sas de interés, ni con el raciona
miento de ciertos productos.
El presidente Franklin D.

Roosevelt no entendía que la
demanda agregada ya no im
pulsaba a la economía, pero una
nueva mayoría republicana en
ambas cámaras redujo las altísi
mas tasas impositivas y ajustó el
presupuesto. El ingreso fiscal se

redujo en un once por ciento y el
gasto público pasó del 55% del
PIB al 16% (entre 1944 y 47). Al
mismo tiempo, los recursos que
ya no se usaron para pagar a la
milicia o comprar municiones,
fluyeron exitosa y rápidamente
hacia la inversión privada (que
creció 223%) y hacia el con
sumo, que se duplicó. Los bonos
de guerra maduraron llevando
doscientos mil millones de dóla

res a los hogares.
En dos años se crearon doce

millones de empleos. A los sol
dados desmovilizados, la ley
G.I. les brindó hipotecas garan
tizadas y créditos para cursar
estudios superiores o poner pe
queños negocios.

MENOS DESIGUALDAD

Los americanos de todos los

niveles sociales mejoraron, los
sindicatos se fortalecieron y
empezó a disminuir la discrimi
nación hacia las mujeres y los
negros. La clase media se mul
tiplicó y comprendió tanto a los
obreros como a los que estaban
en la nueva economía de servi

cios (oficinistas, vendedores,

maestros, enfermeras, profesio
nistas). Gran parte de la indus
tria y de la población migró hacia
el litoral del Pacífico (Los Ange
les llegó a tener más habitantes
que Nueva York) y hacia el "cin
turón del sol", haciendo crecer a
ciudades como Phoenix, Hous
ton, Atlanta o Miami. El sistema
interestatal de autopistas (64
mil kilómetros), los autobuses
Greyhound y el crecimiento de la
aviación comercial facilitaron la

movilidad de las personas y las
mercancías.

Surgieron las vías rápidas, los
suburbios, los centros comercia
les y los restaurantes de comida
rápida. La vivienda prefabri
cada y las hipotecas accesibles
permitieron a millones hacerse
de casa propia; el crédito al
consumo hizo fácil llenarla de

electrodomésticos. Las parejas se
animaron a tener muchos hijos
(dando lugar al "baby boom").
Los hospitales y escuelas públi
cas mejoraron y las universida
des añadieron nuevos campos.
Sus investigadores desarrollaban
nuevas tecnologías en todos los
campos de la ciencia.
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El país inteligentemente ayudó
a reconstruir Europa (Plan Mar
shall) y Japón, y fue decisivo
para eliminar las restricciones
cambiarías y para levantar un
sistema de pagos multilateral
(FMI). Las deudas pudieron
así negociarse con flexibili
dad y el flujo de bienes y servi
cios a través de las fronteras se

incrementó, abriendo nuevos
mercados.

El conflicto en Corea y las ame
nazas de la Guerra Fría los llevó
a desarrollar armas sofisticadas,
a mantener capacidad de fuego y
a crear la posibilidad de proyec
tarlo a cualquier rincón del pla
neta para defender al "mundo

libre". También a promover
iniciativas multilaterales para el
desarrollo (UNCTAD y Alianza
para el Progreso).
Un cuarto de siglo después de

haber derrotado a las potencias
del Eje, Estados Unidos repre
sentaba el 35% de la riqueza del
mundo industrial y era tres ve
ces más grande que la siguiente
economía. Su productividad (en
términos de producción por hora
y por unidad de energía) era la
más alta. La agricultura y las
plantas fabriles estaban automa
tizadas. Sus conglomerados in
dustriales abrían filiales en otras

naciones y sus marcas eran apre
ciadas por su calidad. Hollywood

y la televisión llevaban su cultura
a todas partes. Había ganado la
carrera espacial.
A principios de los setenta

los americanos eran un pueblo
orgulloso de las oportunidades
que tenían y de su papel en el
mundo; veían el futuro con gran
optimismo. La nostalgia por esa
etapa es lo que Donald Trump
explota cuando convoca a "hacer
América grande otra vez".

La nostalgia por esa etapa es lo que Donald
Trump explota cuando convoca a "hacer
América grande otra vez"
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Esto le va a gustara Peña

Calderón es la piñata fa
vorita de las fiestas de
Morena.

Allí donde haya una crisis o una
polémica que sacuda, así sea le
vemente, a alguien del gobierno
federal, los seguidores de AMLO
recurrirán a la figura del expre
sidente y expanista para vestirlo
de petate del muerto útil en todo
aquello que convenga al régimen,
su partido y su maquinaria de
propaganda.
¿En qué año estaremos? ¿En

2020 o en 2006?

La fisura que abrió en México la
elección de hace catorce años no

sólo sigue abierta, sino que con
maquinaria pesada el grupo en
el poder trabaja denodadamente
para profundizar el encono que
nos dejaron aquellos comicios,
marcados por la irresponsable
acción de los empresarios en con
tra de López Obrador, la intromi
sión burda e ilegal de Vicente Fox
desde Los Pinos y por las oscuras
alianzas que el entonces candi
dato panista hizo con goberna
dores del PRI y la maestra Elba
Esther Gordillo.
Hoy, en tiempos del retorno de

un hombre fuerte a la Presidencia

de la República, el PRI nada de
muertito a tal nivel de excelencia

que podría ganar unos olímpicos,
la exlíder sindical guarda pru
dente y sana distancia, pero Cal
derón se pinta solo como carnada
distractora para una ciudadanía
que no perdonará al michoa
cano, entre otras cosas, el haber
representado una oportunidad
perdida que nos trajo de regreso a
los priistas (¡y a qué priistas!), el
haber lanzado sangrientos opera
tivos contra el crimen organizado
que nunca fueron acompañados
de esfuerzos reales para resguar
dar los derechos humanos, y el no
haberse atrevido a intentar desde

el gobierno el modelo huma
nista del PAN que proponía una
sociedad más justa, en vez del
régimen de cuates, cuotas y bu
siness as usual con la IP que forjó
su gobierno; a Felipe Calderón
no le perdonarán, en pocas pala
bras, que nos dejó donde siempre
habíamos estado: padeciendo
mediocridad económica, escan
dalosa desigualdad y rampante
impunidad.
El juicio al sexenio de Felipe

Calderón nunca se hizo en la

administración pasada. Y ahora
un proceso en Estados Unidos
en contra de quien fuera su po
deroso y abrasivo secretario de
Seguridad Pública es la chispa
que encenderá regularmente una
hoguera artificial si hemos de
constatar que en México no se
han abierto genuinos procesos
en contra del calderonismo que
servirá sólo de cortina de humo

cada que la administración así lo
requiera.
Porque Calderón es el perso

naje favorito del amlismo no para
el papel del villano, ese lo tienen
reservado para "el innombrable",
sino para usarlo de piñata, bo
tana, de póngale la cola al burro,
de postre y hasta para servirse la
caminera de todos los burlesques
y circos que los de Morena arman
para desviar la atención, un día sí
y otro también.
Y mientras ocurren esos escán

dalos mediáticos que no se ven
traducidos en procesos formales
(quizá porque los del gobierno no
tienen parque), hay alguien que
sonríe desde su exilio dorado.
Ese de la sonrisa se llama Enri

que Peña Nieto. Cobró de presi
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dente hace no tanto. Y sus amigos
cobraron de su gobierno. Dejó,
entre otras cosas, tanta o más vio
lencia que Calderón. Tanta o más
debilidad institucional que Calde
rón. Manoseó tanto o más a los

órganos autónomos como Calde
rón. Pero con él los de Morena no
se meten.

No lo hacen ni siquiera a la
vista de una pandemia que viene
a recordarnos que Peña permitió,
solapó o alentó usen el verbo
que gusten el latrocinio en de
trimento, entre otras cosas, de
los sistemas de salud de México.

(Ver el estupendo reportaje de
Zorayda Gallegos del lunes en El
Universal: El gobierno de Peña
Nieto desvió 320 millones de pe
sos que debieron usarse para ven
tiladores, uniformes y material
quirúrgico, entre 2014 y 2018.
(https ://www. eluniversal.com.
mx/nacion/gobi ernoci epena 
nietodesviodelimssfondos

paraventiladores)
Si las escaleras se barren de

arriba abajo, quién estará hoy
más "arriba" en temas de corrup
ción y pendientes con la ley, el
sexenio de Peña o el de Calderón.

Pongamos que ambos. Ponga
mos entonces que la escoba no
debería ser discrecional. Amenos

de que no se trate de combatir
realmente la impunidad, sino
sólo de atizar pirotecnia que nos
distraiga de que, luego del terri
ble Covid19, vendrá una factura
económica que el gobierno de
López Obrador no sabe cómo va
a pagar.
Mientras eso pasa, Peña puede

sonreír tranquilo. Andrés Manuel
le cuida las espaldas mientras sus
seguidores gritan señalando a Fe
lipe: "¡Al ladrón, al ladrón!"

Fecha: 06/05/2020

Página: 32

Area cm2: 368

2 / 2

Columnas Políticas

Salvador Camarena, La Feria

Salvador Camarena

Costo: 81,990

Página 20



DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez
Cano
POpine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Pinocho sería jefe de gabinete

Las mentiras son el pan
de cada día en Palacio

Nacional, cuando no se
habla de que se tienen 400 mil
millones de pesos guardados
producto de los ahorros por
la corrupción, se menciona la
creación de dos millones de

empleos o, más aún, que nues
tro país es el que tiene menos
enfermos por el Covid19.
"Nosotros no somos iguales",

apunta molesto el primer man
datario cuando se le cuestiona

sobre los ventiladores compra
dos por el IMSS Hidalgo a un
hijo de Manuel Bartlett, en un
sobreprecio escandaloso.
El registro de mentiras o

medias verdades está al igual
que aquellas afirmaciones del
presidente que no se pueden
comprobar. "El coronavirus es
producto del neoliberalismo".
Hay de mentiras a mentiras,

sobre todo aquellas que solo
cumplen con el expediente
para que los amlovers salgan
a defender a su pastor ante los
detractores. Otras en cambio,
atentan contra la vida de las

personas como el subestimar el
daño de la pandemia en la sa
lud y la economía.
Así las cosas, mientras que el

presidente y su patiño favorito
Hugo LópezGatell dicen que
se está aplanando la curva de
contagios por el Covid19; el
Ejército activa el Plan DNIII.
El optimismo en Palacio

Nacional contrasta con la sa

turación de pacientes en los
hospitales públicos. Contagia
dos duermen en sillas y en el
piso en espera de una cama
y luego de algún respirador
disponible.
Las porras del presidente

al "subse consentido" son de

antología; en contraste, de
acuerdo a varios especialistas y
diversos modelos matemáticos,
México está entre los cinco paí
ses del mundo con más conta

giados por el coronavirus.
Sin pruebas masivas no se

podrá levantar la contingencia
en nuestro país, empero López
Gattel dijo que se han reducido
los contagios hasta en un 75
por ciento.
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En tanto, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, se la rifa
con todos los recursos dispo
nibles en la capital del país,
en donde ya es alarmante el
número de enfermos; por su
parte, el presidente insiste que
se ha domado la bestia y que se
ve la luz en el camino.
En las entidades federativas

la mayoría de los gobernadores
fueron a contracorriente con

las disposiciones que siguió
el gobierno federal y merced
a ello presentan mucho me
nos casos que, por ejemplo, la
CDMX, Veracruz, Morelos y
Tabasco, que por una nefasta
confidencia son gobernados
por Morena.
La mentira es la piedra angu

lar del discurso mañanero y la
agenda pública se nutre de ella
todos los días, no importa que
después se olvide o de plano
se contraste con la realidad, lo
relevante es que para las bases
clientelares de la 4T, López

Obrador ya contó su verdad.
Esta fórmula le ha dado re

lativo éxito a AMLO, sin em
bargo en temas tan delicados
como es la pandemia, ya no se
puede mentir sin que haya con
secuencias funestas y eso es
lo que está pasando, ya que al
subestimar la crisis, muchos no
han tomado en cuenta la gra
vedad del coronavirus.
Para ser colaborador estre

lla del presidente deben estar
acostumbrado a mentir y si lo
hacen bien pueden incluso lle
gar a ser secretario de Estado,
director de Pernex o CFE y, en
el menor de los casos, subse
cretario de Salud.

La mentira es la

piedra angular del
discurso mañanero y
¡a agenáa pública se
nutre de ella todos los

días, no importa que
después se olvide
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Su ring

Cada que se siente in
cómodo, el Presidente
se refugia en la misma

esquina. Se va al ring donde
sabe que se llevará 20 minutos
de discurso repetido, a veces
vacío, donde parte y reparte a
los mismos actores de siempre,
a veces es la prensa, otras las
redes sociales, pocas veces la
oposición "moralmente derro
tada"; es el necesario relleno
de sparring donde sabe que su
base se crece y los señalados
contestan. Lo hace cuando hay
crisis de seguridad, económicas
y ahora también cuando hay
crisis de salud, que implica a
centenas de mexicanos muer
tos cada día.

Ayer en su conferencia ma
tutina nos hizo ver, otra vez,
que le quitan el sueño los bots,
bueno, le preocupan a medias,
porque él no puede concebir
que en las redes sociales los
cuestionamientos y las críticas
a su gobierno sean de usuarios
reales como usted o como yo,
"de repente hay una tormenta
de cuestionamientos en las re

des pero resulta que es artifi
cial". Agregó que México es de
los países donde más se trafica
con bots, y le pidió a Facebook
y a Twitter más transparencia,
"que informen sobre quiénes
son sus clientes, quiénes les
compran". El velo de los incon
formes cae en forma de usuario

inventado y pagado.
Y ahí va otra vez la campaña

en redes para desmentirlo con
el HT #NoSoyBot, miles de
usuarios mostraron su INE y
publicaron un mensaje al Presi
dente. Imagino la escena que
evidentemente NO SUCEDIÓ,
Jesús Ramírez, el responsable
de comunicación del gobierno
federal, llegando con varias
capturas de pantalla mostrán
dole al Presidente que efecti
vamente no son bots y que son
usuarios reales repito, aunque
sé que NO SUCEDIÓ Andrés
Manuel López Obrador repeti
ría el mismo argumento: "son
artificiales" y punto.
Caemos en la misma tenta

ción de la respuesta, que veía
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necesaria en los primeros me
ses, pero que ahora lo único
que hace es un desgaste innece
sario en tiempos en los que de
beríamos estar protegiendo a
los médicos, señalando falta de
coordinación en los servicios de

salud, exigiendo especialistas
para el número de ventiladores
que han sido comprados, eva
luando el modelo centinela, en
fin, en movimientos en redes
que abonaran a resolver algún
problema de esta crisis.
Ayer entrevistábamos en el

programa matutino "Así las
cosas" al periodista Ricardo
Raphael, y un radioescucha nos
escribía si no era mejor dejar de
darle tanta importancia a la voz
presidencial, la respuesta de
Raphael es evidente, no pode
mos ignorar una voz de ese ta
maño y menos en este contexto,
la voz del Presidente y más de
éste será la voz que marque la
tendencia de la conversación

en alguna parte del día; sin
embargo, y como lo he escrito
en otras ocasiones, hay que ele

gir esas batallas, exijamos una
explicación más clara sobre el
uso del modelo actual para ma
pear la enfermedad Covid19,
del sobreprecio en los ventila
dores vendidos por el hijo de
Manuel Bartlett, de los médicos
que alzan la voz por la falta de
insumos. No podemos dejar
nos llevar otra vez por la misma
discusión en la que unos gritan
son bots, y otros gritan que no
lo son, porque en realidad lo
único que hace el Ejecutivo es
esparcir dinamita en un terreno
que sabe que con un par de acu
saciones suyas desde Palacio
Nacional se incendia todo.

Claro que hay bots de ambos
lados, todos lo sabemos, más la
dra. Rossana Reguillo (googleé
su nombre y lea sus reportes),
pero poco importa cuando nos
acaban de decir que estamos
a unos cuantos días de vivir la

peor crisis de salud de la que
tengamos memoria. Que esto
último sea lo que le quite el
sueño al Presidente.
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Pocas cosas nos cuestan tanto trabajo
comoreconocercuandolascosasseha

cen bien, y más aún si a quien hay que
reconocer que hizo las cosas bien es el
gobierno. Estamos lejos, muy lejos de
haber superado la crisis del coronavi
rus en México, estamos apenas entran
do a los momentos críticos, pero esta
mos llegando mucho mejor de lo
esperado. Los agoreros de la catástrofe
andan urgidos buscando datos que les
permitan decir que lo peor está porve
nir, pero lo cierto es que algo hemos he
cho bien como país y hay que recono
cerlo para seguir haciéndolo. Que
vayamos bien no significa que no haya
habido problemas y errores, sino sim
ple y llanamente que son más los acier
tos y estamos mejor de lo esperado.

El manejo de la pandemia se vol
vió una cuestión ideológica y política.
Quienes festejaban a LópezGatell
criticaban las acciones del gobierno
de Jalisco y viceversa. La verdad es
que, desde puntos de vista distintos
ambos hicieron bien las cosas. El ob

jetivo del gobierno federal desde elini
cio era posponer el pico lo más posi
ble, achatar la curva, para no saturar
el sistema de salud que, lo sabíamos
desde el inicio de la pandemia, es su
mamente débil. Lo era antes de la lle

gada de López Obrador a la presiden
cia y él ayudó, es cierto, a empeorarlo
con las medidas de austeridad, com
pras consolidadas y desaparición del
Seguro Popular. Pero para efectos del
combate a la pandemia la debilidad
estructural era preexistente.

Por el otro lado hay quien consi

deró exageradas e incorrectas las me
didas recomendadas por la Universi
dad deGuadalajarayadoptadasporel
gobierno de Alfaro, pero la verdad es
que fue Jalisco, y sin duda también
Nuevo León, quienes al tomar medi
das más extremas desde el inicio de la

pandemia salvaron al sistema de sa
lud. Lo dicen con todas sus letras y lo
reconocen las autoridades federales

sin tapujos ni mezquindades: alralen
tizar sus contagios las zonas metropo
litanas de Guadalajara y Monterrey
desfasaronsupicoy evitaron que coin
cidiera con el de Ciudad de México y
Tijuana, lo que redujo significativa
mente el estrés del sistema de salud.

Será el sereno, pero cuando la
competencia política sirve para que
los gobernantes hagan mejor su
chamba ganamos los gobernados.
Falta mucho para salir de este proble
ma: estamos por llegar a la cresta de
la ola sin que el barco se haya parti
do en dos. ahora hay que bajarla tra
tando de mantener el barco estable.

Hay un gran sacrificio de la po
blación, particularmente de emplea
dos ypatrones, esfuerzos titánicos de
médicos y enfermeras, mucha inteli
gencia de equipos científicos, y deci
siones, algunas muy complicadas en
medio de la incertidumbre, tomadas
por el presidente López Obrador y go
bernadores como Enrique Alfaro que
hoy nos tienen en un mejor lugar de
lo esperado en materia de salud.

No bajemos la guardia, man
tengamos la disciplina, pero bajé
mosle al azote y la autodestrucción.
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Régimen concursal de
emergencia para evitar
quiebras generalizadas

1 gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador está tendiendo la camaE para la quiebra generalizada de negocios, al
negarse a implementar planes de apoyo y fa
cilidades para el sector empresarial.

Tan solo cientos de unidades productivas ligadas
a la industria turística, en subsectores claves como
la aviación, hotelería y restaurantes, por ejemplo,
no podrán recuperarse una vez que se levante la
cuarentena.

En esa tesitura se inscribe el proyecto de iniciativa
de ley que desde la Barra Mexicana, Colegio de Abo
gados preparan algunos profesionales para introdu
cir algunos ajustes a la Ley de Concursos Mercantiles.
Una vez superada la crisis sanitaria del Covid19,

la otra crisis vendrá de la bancarrota de empresas. El
Instituto Federal de Especialistas en Concurso Mer
cantiles (Ifecom) ya empezó a detectar las señales.
Lo que el gremio que preside Héctor Herrera está

proponiendo es que el instituto a cargo de Edgar Bo
nilla implemente como mecanismo de protección a
de Emergencia.

negocios será totalmente inusual, con industrias y sec
semanas prácticamente paralizados y con profundas afec

de los comerciantes que enfrentan la dificultad de
con bancos y proveedores en la medida que éstas se

solicitud bajo protesta de decir verdad, utilizando un
Ifecom en el que declare que se encuentra en alguno de

encuentra en incumplimiento generalizado de sus obliga
inmediato la solicitud y emitir automáticamente la de

de dos días hábiles a partir de la fecha de la notificación
mercantil para hacer la designación del conciliador.
plazo de 15 días hábiles para elaborar la lista de créditos
éste formule la sentencia de reconocimiento, graduación y

juez emitirá la sentencia y el recurso de apelación de
nacionales dentro de los 5 días hábiles siguientes y

por extranjeros dentro de 10.
La sentencia llevará el otorgamiento de medidas precautorias para mantener la opera

ción y viabilidad del negocio, evitar la desmembración de sus activos y la preservación de
las fuentes de empleos.
Los trámites podrán ser llevados en su totalidad usando los medios digitales sin necesi

dad de conservar un expediente físico.
Los trabajadores especialmente afectados en su trabajo y en su economía por una situa

ción de emergencia se les ha protegido, conservando sus derechos constitucionales.
Inmediatamente después de la sentencia de reconocimiento, graduación y prelación de

créditos, se inicia el plazo para que el conciliador lleve al deudor y a sus acreedores a un
convenio concursal.
En esta situación de emergencia se exhorta al SAT, de Raquel Buenrostro, a que con

tribuya auxiliando la reestructuración con un tratamiento ordinario como acreedor.

Edgar Bonilla
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JUSTO YA EN el pico de la pan
demia, muy lento avanza el
procedimiento de adquisición
de insumos para la reconver
sión de 19 hospitales milita
res que atenderán a pacientes
afectados por el Covid19,
para lo cual se etiquetaron
recursos de emergencia por
unos 4 mil millones de pesos.
Hablamos quizá de la mayor
inversión en materia de in

fraestructura de salud que se
va a destinar exclusivamen
te a la contención de los con

tagios que se ejercerá desde
una secretaría de Estado, en
este caso la Defensa Nacional

que comanda Luis Cresencio
Sandoval. La idea de que el
Ejército, como parte del Plan
DNIII, atienda en estas ins
talaciones a civiles fue anun

ciada apenas este lunes por el
presidente Andrés Manuel

López Obrador en la con
ferencia mañanera. Pero las
solicitudes de cotización se

habían enviado mucho antes,
ya desde hace un par de sema
nas, para adjudicar de mane
ra directa unas 80 partidas de
insumos de sanidad, 55 par
tidas para medicamentos y 3
partidas para equipo de pro
tección para el personal médi
co militar.

¿SE ACUERDA DEL pleito de los
herederos de Roberto Garza
Sada, ac
cionista del

Grupo Alfa?
Las hijas,
María del

Carmen,
Gabrie

la y Vivia
na Garza

Delgado
denuncian

a su hermano,

apropiarse indebidamente de
la mayoría de las acciones que
quedaron en un fideicomiso
del banco Santander. Aqué
llas acusan a éste de haberse

valido de su posición de con
sejero del banco cuando lo di
rigía Marcos Martínez para
que a la muerte de su padre la
institución le transfiera el pa
trimonio. Las agraviadas afir
man que fue mediante cartas
de instrucción falsas, sin ha
ber verificado la autenticidad

de la firma, ni haber realiza
do una confirmación telefóni

ca o por vía electrónica con el
titular. Garza Sada había de
terminado que la herencia se
dividiera en partes iguales en
tre sus cuatro hijos. El Primer
Tribunal Colegiado del Cuar
to Circuito está por resolver el
amparo que se interpuso con
tra el banco que ahora dirige
Héctor Grisi por negligencia.
El magistrado proyectista es
Edgar Gaytán Galván.

Roberto
Garza Delgado
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ESTE LUNES FUE el primero de
4 sondeos de mercado que el
Metro va a realizar previo al
lanzamiento de la convocato

ria para modernizar la Línea
1, que incluye trenes, siste
mas de control, vías y subes
taciones. Los siguientes son el
7,11 y 14 de mayo. Se trata de
reuniones virtuales que el or
ganismo dirigido por Floren
cia Serranía realiza a través
de la aplicación Google Meet.
Le decía que el contrato anda
rá por los 35 mil millones de
pesos. Alstom de Rodelmar
Ocampo, CAF de Max Zu
rita, Siemens, de Alejan
dro Preinfalk, Bombardier
de Carlos Robles y el China
Railway Corporation, son los
tiradores naturales en este

proceso.

A PROPÓSITO, TRAS haber
se adjudicado el Tramo 1 del

Tren Maya la
gran incóg
nita es si el
China Com
munications
Construc

tion (CCC),
que presi
de Song
Hailiang,
será veta

do por el gobierno de Esta
dos Unidos. En el TMEC, el
régimen de Andrés Manuel
López Obrador se compro
metió a favorecer a sus socios

comerciales y el gobierno de
Donald Trump le pidió es
pecíficamente rechazar capi
tal de ese país. Habrá que ver
si no ocurre lo mismo que le
pasó a Enrique Peña cuan
do le asignó el tren México
Querétaro al China Railway
y lo terminó bajando Barack
Obama. El CCC ganó con
Mota Engil, que preside José
Miguel.

AL FINAL LAS principales fir
mas de auditoría global se em
pezaron a
desmarcar

de sus gran
des clien

tes. KPMG,
de Víctor

Esquivel,
informó a

Pemex, de
Octavio
Romero,
que dudaba de su viabilidad
financiera y que en los esta
dos financieros que envió a la
SEC incluyó un nota explica
tiva. Axis Asset Management,
el vehículo financiero de José
Antonio Cañedo Whitey
Gonzalo Gil, acaba de infor
mar que Deloitte decidió no
seguir siendo su auditor exter
no por eventos relacionados
con Oro Negro. De su manejo
que dio lugar al concurso mer
cantil y demandas penales
mejor pintaron su raya los au
ditores que encabeza Francis
co Pérez Cisneros.

Barack
Obama

Francisco
Pérez Cisneros
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Cuando uno creía haberlo visto

todo, el moreno Jaime Bonilla,
góber de Baja California, nos

demuestra que su ambición NO tiene lí
mite. Cómo olvidar que, como goberna
dor electo, el Congreso local de mayoría
morenista (su Congreso) le cambió el
periodo de 2 a 5 años. Por lo que, varios
municipios del estado y el gobierno an
terior de Kiko Vega, impugnaron este
atropello, ah no abuso, ah no ilegalidad,
ah no, perdón, decreto ante la SCJN.

¡Siéntense por favor! La nota es que
sigue terco en quedarse los 5 años que
él cree se merece gobernar a pesar
de su impopularidad. Su cabildera,

me dicen, es la Secretaria de Gober
nación, la ex ministra, Olga Sánchez
Cordero, la misma a la que vimos en
un video decirle muy risueña: la ley
"perviviría."
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SERÍA UN ESCÁNDALO

Un precedente así abriría la puerta para que otros gobernantes, desde al
caldes hasta el Presidente, decidan cuántos años quieren gobernar.
¡Así de fuerte! En los hechos, serían reelecciones disfrazadas y ordena

das ni siquiera por la gente, sino por un Congreso a modo. Obvio, el INE y
el Trife han dado opiniones técnicas, a la Corte, en contra de lo que ha hecho
Bonilla. Pero Olguita y varios goberadores morenistas empujan para que el crite
rio prevalezca y así poder hacer lo mismo.

MODUS OPERANDI

Para que la llamada "Ley Boni
lla" sea declarada inconstitucio

nal, sólo tienen que convencer
a cuatro ministros. Pues para decla
rar una ley inconstitucional la Corte
necesita ocho votos, así que conven
ciendo a cuatro ministros ya no habría
forma de tumbarla. Curiosamente la
lupa para ver cómo votan estará en i)
la ministra Ríos Farjat, muy cercana
a la 4T y en ii) tres ministros con víncu
los con el priísimo de BC, mismo que
apoya a Bonilla: Luis María Aguilar,
Alfredo Gutiérrez Mena y Pardo
Rebolledo

Esta será, sin temor a equivo
carme, la decisión más importante
de la Corte en mucho tiempo, pues
de permitirse la maniobra de Boni
lla se abre la puerta a la relección
con cualquier tipo de argucia
legaloide. Ah, y no es por andar de
amarranavajas, pero el tema también
está siendo visto muy de cerca por la
Comisión Interamericana de los

Derechos Humanos, pues se alega
viola el respeto al sufragio de los
mexicanos.

El lunes será la votación, justo al
mismo tiempo en que el coronavirus
en BC, dijo el IMSS, alcanzará el pico
de contagios.

Fecha: 06/05/2020

Página: 33

Area cm2: 692

2 / 3

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza, "Sobremesa"

Lourdes Mendoza

Costo: 181,442

Página 24



KID PUMA VS. BABYFACE GATELL

Qué les cuento, que Pepe Narro,
exrector de la UNAM y exsecreta
rio de Salud, exhibió en Twitter

las mentiras que LópezGatell nos ha
venido contando, y lo hizo ¡con las cifras
oficiales de la Secretaría de Salud!
Tras un análisis al informe semanal de

influenza publicado por la Dirección Ge
neral de Epidemiología, dependiente de
LópezGatell, encontró una muy sospe
chosa situación:

Resulta que hasta los primeros días
de abril la influenza tenía un comporta
miento muy similar al que tuvo el año
pasado, rondando los 6,200 casos con
firmados y con un número de casos pro
bables, cercano a los 50 mil, tanto este
año como en 2019. Pero para sorpresa
de Pepe Narro, a partir del 5 de abril,
los casos probables de influenza co
menzaron a crecer a un ritmo vertiginoso
y pasaron de alrededor de 47 mil a casi
92 mil, el viernes de la semana pa
sada. ¡Quihúboles! Pero todo se vuelve
más sospechoso e inexplicable, porque
este año los casos confirmados de in

fluenza ¡han sido menos que el año
pasado!

Por lo que, todo parece indicar que, en
los casos probables de influenza, es
donde podemos encontrar a muchos en
fermos de Covid19, a los que LópezGa
tell y las autoridades sanitarias les han
negado la aplicación de pruebas.

De hecho, tras dar a conocer estas ci
fras fue que Gatell decidió cambiar una
vez más su narrativa y decir que había
que tomar en cuenta a los de neumonía
atípica.
Además, y en palabras del propio subsecretario, para conocer el número apro

ximado de personas contagiadas, había que multiplicarlo por 8 o por más de 30, lo
que significaría que, hasta el pasado domingo, tendríamos ¡entre 195 mil y más
de 700 mil personas contagiadas por Covid19! Incluidas las más de 40 mil
personas diagnosticadas como casos probables de influenza cuando lo más facti
ble es que tengan Covid19. Quienes han querido desmentir al doctor José Narro
no han podido hacerlo, ni podrán hacerlo, pues utiliza como les dije al principio las
cifras oficiales de la subsecretaría de López Gatell.
¡Knockout y apenas vamos en el primer round!
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La impudicia de la 47

Legalmente, Zoé Robledo,
director del Seguro Social,
y León Manuel Bartlett

Álvarez, dueño de Cyber Robo
tics Solutions, no deben tener
problema por la compra de venti
ladores respiratorios mediante
una adjudicación directa. En
una situación de emergencia
sanitaria, como prevé el decreto
presidencial del 27 de marzo, se
pueden realizar contratos públi
cos por adjudicación directa, por
lo que el proceso está en regla. Lo
que se tiene que revisar es lo que
hay atrás, qué es lo que le descu
brieron a los hijos de dos viejos
amigos que hoy trabajan en el
gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, al haber sido con
tratada a precios muy por arriba
del mercado.

La operación, revelada el vier
nes por la ONG Mexicanos contra
la Corrupción y la Impunidad,
denuncia que 20 ventiladores
respiratorios se vendieron a 31
millones de pesos, lo que significó
un precio unitario de un millón
550 mil, el precio más alto desde

que se declaró la emergencia sa
nitaria por el Covid19. Robledo
ha defendido la adquisición,
como apegada a los criterios de
entrega inmediata, modelo, dis
ponibilidad, además de haber es
tado en apego a la transparencia.
Pero el mismo día que se asignó
el contrato, precisó la ONG, la
misma delegación del Seguro
Social en Hidalgo que concretó la
compra a Bartlett Álvarez, pagó
880 mil pesos a otro proveedor
por un ventilador similar impor
tado de Eslovaquia.
Lo que hicieron los juniors de

los viejos priistas reconvertidos
lópezobradoristas, huele a gas,
pero no hay que brincar a las con
clusiones. La adjudicación directa
fue un proceso acertado, aún si
no existiera el decreto presiden
cial, por razones de tiempo en
una emergencia. Un proceso de
licitación requiere de armar todo
un paquete, con ficha técnica,
publicación de las bases, proceso
de participación y el concurso,
que se lleva aproximadamente
tres meses, si las cosas salen sin

contratiempos. Nadie puede es
perar una eternidad frente a la
velocidad con la que se transmite
el Covid19.
Por tanto, el procedimiento

legal está garantizado, y la se
cretaria de la Función Pública,
Irma Eréndira Sandoval, como
lo hizo con Manuel Bartlett Díaz,
director de la Comisión Fede

ral de Electricidad, que ocultó
propiedades en su declaración
patrimonial, podría exonerarlos
de una manera tan truculenta
como lo hizo con el funciona

rio. Pero para la secretaria, sin
embargo, las cosas ya no son tan
fáciles. Mucho le costó en imagen
y credibilidad a Sandoval haber
salvado a Bartlett Díaz. Aquello
parecía olvidado, pero como ha
estado siendo marca de la casa

de la 4T, algunos de sus proceres
están resultando tan mercantil

mente atascados como algunos
de quienes formaban parte del
grupo compacto del expresi
dente Enrique Peña Nieto, que
pensaban que la impunidad sería
transexenal.
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El caso que detonó Mexicanos
Contra la Corrupción pinta un
escenario como el que se vivió
durante el peñismo. Cyber Robo
tics Solutions fue constituida el
20 de marzo por Alejandro Ma
rina Vales y Bartlett Alvarez, de
acuerdo con la investigación, que
aporta otro ingrediente turbio,
la constitución de una filial es

pejo en Panamá, el 11 de marzo
del año pasado, donde figuran
como supuestas accionistas dos
empleadas de un despacho legal
especializado en crear empresas
offshore, un modelo donde flore
cen las empresas fantasma. La di
rección de esa filial en México se
encuentra en la calle Sierra Acon
cagua, en las Lomas de Chapulte
pec, que es propiedad de Bartlett
Díaz. Todo se ve demasiado

opaco aunque, en beneficio de la
duda, podría no ser túrbido. Pero
se requiere una explicación, tarea
que nuevamente tendría que de
sarrollar la secretaria Sandoval.

Esperemos que no salga nueva
mente con una babélica exone

ración del joven Bartlett Álvarez
y de Robledo, y que si en verdad
están libres de pecado y culpa,
que lo explique racional, jurídica
y éticamente. Esto debió haber
hecho con el caso del director de
la Comisión Federal de Electrici
dad, donde sí entraba al terreno
de la ilegalidad. En este caso, si

no hay ilegalidad, sí hay ilegitimi
dad. En la era de la 4T, eso parece
ser secundario, como irrelevante
la existencia de conflictos de in

terés. Se les olvidan rápidamente
las cosas. Cuando el famoso caso
de la casa blanca, ayudaron a
despedazar la imagen del presi
dente Enrique Peña Nieto y fin
caron en la corrupción, la batalla
electoral.

La casa que había adquirido
la esposa del expresidente por
medio de un empresario muy
cercano a él, fue una operación
inmobiliaria legal donde no se
probó corrupción. El problema
era la legitimidad de la acción.
¿Cómo podía saberse que no ha
bía sido en pago por obra pública
cuando Peña Nieto fue goberna
dor o Presidente? La sospecha de
ilegalidad es suficiente para huir
de los conflictos de interés, que es
lo que fue la casa blanca, porque
daña la legitimidad, la credibi
lidad y genera la percepción de
corrupción.
Tras ese episodio, los contratos

del constructor Juan Armando
Hinojosa con gobiernos estata
les no el federal, donde no tenía
ninguno, fueron cancelados, y
tuvo que reducir más de 50% su
planta laboral. Peña Nieto, por su
parte, sepultó con ello las aspira
ciones para que el poder siguiera
en manos del PRI. Esa lección

no ha sido aprendida en la 4T,
comenzando por el presidente
López Obrador, que defendió a
Bartlett Díaz y que, quizás, sem
bró la semilla para que su hijo
y Robledo no vieran problema
alguno en la adjudicación directa
de los ventiladores respiratorios.
Robledo comete el error de

Peña Nieto: aferrarse a la lega
lidad sin considerar la legitimi
dad. Bartlett Álvarez incurre en
el error de los cercanos del ex

Presidente: la soberbia y sentirse
impune. Los dos debían haber
tomado en cuenta el lodo que
Bartlett Díaz y Sandoval dejaron
le cayera al Presidente, y no ca
minar por el mismo sendero. Esa
impudicia de la cual no nos libe
ramos todavía, los tiene a ambos
en la picota.

El caso que detonó
Méxicanos contra ¡a

Corrupción pinta un
escenario similar al

del peñismo
Barlett Álvarez
incurre en el error
de los cercanos al
exPresidente: la
soberbia
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Pasos hacia un
riarcoestado

1 mayor riesgo de México esEcaer en manos de los cárte

les de las drogas, lo que ya
está sucediendo por la desidia e
indolencia del gobierno.
La crisis económica traerá la

mortandad de decenas de miles, o
cientos de miles de empresas, por
que el gobierno dejó a su suerte
a los emprendedores y a sus em
pleados que levantaron hoteles,
restaurantes, fábricas y negocios.
¿Quiénes van a tener los recur

sos para comprar esos hoteles,
esos restaurantes y esas fábricas o
negocios?
Los cárteles del narcotráfico.

Al menos una buena parte, para
legalizar sus ganancias de las dro
gas, la extorsión y el secuestro.
Desde luego el gobierno, con su

proyecto estatista y anti sector pri
vado, va quedarse con empresas
que no puedan pagar sus impues
tos porque la 4T no les dio ninguna
facilidad fiscal para sobrevivir.
Pero el gran ganador será el

narco, que adquirirá abajo precio

fuentes muy valiosas para el la
vado de dinero.

El total desinterés de López
Obrador por combatir a los cár
teles los ha empoderado como
nunca, y México se convertirá
en una gigantesca lavandería de
recursos provenientes de activida
des criminales.

Roberto Saviano, el periodista
italiano de fama mundial por su
conocimiento del modo de operar
del narco, escribió el domingo,
con explícitas referencias a Mé
xico, que "por cada empresario
sano en riesgo de bancarrota, hay
un clan dispuesto a invertir con
inyecciones de capital".
Nuestro Presidente le está entre

gando en bandeja de plata el país a
las bandas del narcotráfico, y lo es
tán tomando, como hemos visto en
videos y noticias de estos días.
"Donde no llegue el Estado, lle

garán las mafias", apuntó Saviano.
Y López Obrador, hábil en

muchas cosas, pero que no está
capacitado para gobernar un país,

dijo el jueves reciente en su confe
rencia matutina, para justificar la
falta de apoyos al sector privado:
"Si quiebra un comercio, ni

modo que acuda al gobierno para
que lo rescate. No, ahí ve cómo le
hace".

Bueno, si quiebra uno, el pro
blema es del dueño del negocio.
Pero si quiebran decenas o cente
nares de miles, el problema es de
todos, empezando por el gobierno.
Eso no lo entiende el Presi

dente, un radical antiIP.
Donde no llegue el Estado

llegarán los cárteles del crimen
organizado.
Y lo estamos viendo. El mar

tes 21 entraron ochenta hom

bres armados, en 25 camionetas
Lobo con el logo del Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG), a Val
paraíso, Zacatecas.
Con el rostro cubierto y vestidos

de negro se pasearon por la ciu
dad, convivieron con la población,
exhibieron su armamento de alto

poder, recibieron muestras de
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apoyo de la gente y ofrecieron su
respaldo, "lo que se ofrezca, raza,
ya saben".
Así en Zacatecas, en Sinaloa, en

Jalisco, en Tamaulipas... Reparten
despensas, juguetes, propaganda.
Y no encuentran autoridad que
los detenga.
Aún no asimilamos lo que signi

fica que el Presidente se lleve con
los narcotraficantes aunque él
no lo sea con una cordialidad im

propia de un jefe de Estado.
Los cárteles se han empode

rado, matan a más gente que
nunca antes: 35 mil 588 homici
dios cometieron el año pasado y
no se les persigue.
Con la cuarentena no han de

jado de matar: hemos tenido los
meses más violentos de la historia.

La indiferencia del gobierno fe
deral les ha permitido adueñarse
de amplias regiones de Guana
juato, lucrar con el huachicol y
asesinar como les venga en gana,
a pesar de los heroicos esfuerzos
de la policía estatal.
Era una percepción extendida

que el Presidente tenía simpatías
hacia los capos del narco, y con
dos acciones despejó dudas: soltó

a Ovidio Guzmán, hijo del Chapo,
cinco horas después de haber sido
detenido en Culiacán.

Y para el cumpleaños de Ovidio
fue al ejido donde vive la familia
del narco y compartió una taquiza
con los lugareños, además de ir a
saludar a la mamá del preso más
famoso de Estados Unidos.
Hubieran dicho que "pacificar el

país" consistiría en entregárselos
a los narcos, y que habría más vio
lencia y mayor impunidad.
Con la caída de 7 por ciento

de la economía que se pronostica
para este año, un millón 400 mil
personas con empleos formales
quedarán sin ingresos y no hay
ningún programa social que los
cubra a ellos y a sus dependientes.
Más los que están en edad de

trabajar y no van a encontrar
empleo, porque no habrá. Y los
informales.

¿De dónde van a tomar recursos
para comer y sobrevivir? En el go
bierno no habrá contrataciones,
el sector privado, sin apoyo, tam
poco va a contratar. ¿Entonces?
Un porcentaje de esa población

entrará a trabajar en la economía
criminal.

Las mafias serán las grandes ga
nadoras de la desastrosa política
económica y social del gobierno.
La inseguridad se va a disparar. Ya
está ocurriendo.

Mientras, los desorientados po
rristas de AMLO en los medios y
en las redes exprimen su atrofiado
ingenio para acusar, ¿y qué tal
García Luna? ¿Por qué no dijeron
nada de García Luna?
Ven todo, empezando por Ló

pez Obrador, como una guerra de
propaganda. Es enfermizo.
García Luna está preso en Esta

dos Unidos acusado de haber pro
tegido al Chapo. Si la hizo, que la
pague. Y este gobierno, que ahora
dice que conocía esos supuestos
nexos, no lo detuvo.
El episodio de García Luna aún

si fuera culpable no convierte a
México en un narcoestado.

La tolerancia y simpatía del go
bierno hacia los cárteles crimina
les, sí nos llevan en esa dirección.
Mas aún cuando el Estado se

repliega: las mafias ocupan ese
lugar vacío. Va a suceder con un
sector de la economía que el go
bierno deja morir. Habrá quienes
la tomen en sus manos.
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Inféctame más.
La serie

En el episodio pasado de
su serie favorita Inféctame
más, vimos cómo a pesar

de la pandemia que azota al
mundo con singular crueldad,
hay quienes resisten en medio
de la más dura adversidad y hay,
dentro de ellos, un grupo espe
cial que destaca entre los demás,
no solamente por su reciedumbre
moral, sino porque los mueve el
amor. Es el caso de Irma Eréndira

y John, ese par de tórtolos de la
transformación cuyas expresio
nes de amor desenfrenado no

cesan por motivo alguno. En ca
pítulos pasados vimos cómo Irma
Eréndira, al dar positivo en la
prueba de coronavirus, anunció
su infección a los cuatro vien

tos. Henchido de amor, sudando
pasión, Ackerman la nombró
guerrera, acusó al perverso neo
liberalismo de haber propagado
el maldito virus que azota a la hu
manidad y subrayó su amor con
frenesí. Ella no se quedó atrás y
en un episodio de amor enfebre
cido lo llamó "mi bálsamo, mi

medicina y mi inspiración".
Esta semana, Inféctame más

se pone más que interesante.
Mientras Irma Eréndira vive en

claustrada en su hogar revolucio
nario, esto es aprovechado por
las fuerzas del mal que quieren
derrocar al imperio bienhechor
de la cuatroté. Nuestra heroína

es una de las puertas de ese bas
tión, puerta de hierro intraspa
sable... ¿Intraspasable? ¡Falso!
Sólo hay alguien de las fuerzas
del mal que lo puede hacer, pues
ha logrado meterse como la hu
medad hasta los más preciados
espacios de poder. Abusando de
la confianza del supremo líder y
disfrazado de humilde servidor

público, se esconde el temible
Darth Bartlett, encarnación del
mal, expresión acabada de la
corrupción y el bandidaje polí
tico, y ahora hace de las suyas,
mientras la luchadora se encuen

tra postrada víctima del fatal
virus. Darth Bartlett manda a su

hijo a ver a sus amigotes y que

le regalen licitaciones de equipo
médico que aumentan la fortuna
del maligno representante del
mal y que sume a la cuatroté en
las sospechas de corrupción. En
uno de sus veintiocho cuarteles,
Darth Bartlett se carcajea mien
tras ve los informes de su vástago
a quien dice: "No te preocupes, a
mí me aplanan la curva todos".
Mientras tanto John anuncia

un nuevo embate del conser

vadurismo y las fuerzas retró
gradas en sus programas de
televisión. John jamás pensó
que iba a terminar de cómico en
la televisión pública, pero sabe
que toda tarea revolucionaria
requiere del mayor de los es
fuerzos individuales. "Extrañou

mi guerrerrai, ella siempre decir
que debo hacer y porquei. Lucha
revolucionaria nos pone pruebas
duras como maldito virus. Seguro
Calderón tiene laboratorios y fa
bricou virus, su maldad no tener
límites". John atraviesa duros
momentos de soledad porque
no puede ver a su amada. En su
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desesperación recurre a placeres
escondidos y solitarios que le ge
neran culpa y siente que empa
ñan su entrega por la causa.
En otro lado la epidemia tam

bién se hace presente, pues na
die está a salvo del azote. En los

pasillos de Palacio un alma en
pena ronda por los rincones, sus
sollozos se perciben. Es el nuevo
caballero de la luz, el lucha
dor incansable contra el virus,
el hombre que estudió, que se
quemó las pestañas para tener
conocimiento, para dominar los

temas de la salud y ser alguien
en la vida. Es el querido Hugo,
Veremos en estos capítulos cómo
de niño fue un nerd al que todos
zapeaban y no lo dejaban jugar
en el recreo. Ninguneado por
años, de la noche a la mañana se
convirtió en héroe nacional de la

mano del todopoderoso a quien
atendió en uno de sus delirios

causados por el virus neoliberal.
Hugo lucha consigo mismo. Por
un lado, su ego clama venganza,
pero Hugo también quiere hacer
el bien. Ya ha mandado a toda

la población a encerrarse en sus
casas, ha suspendido las activi
dades económicas, su poder es
ilimitado. El procer se ha entre
gado a él de manera absoluta y
tiene permiso para decidir sobre
todo. Nadie sabe hasta dónde

llega su poder y él ya se dio
cuenta. Por eso sufre.

¿Se recuperará Irma Eréndira?
¿Podrá acabar con Darth Bart
lett? ¿Saldrá de nuevo el sol para
John? ¿Podrá Hugo vencer a su
ego tan lastimado en el pasado?
No deje de ver esta apasionante
serie sobre el ser humano.
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Nos encontramos en un

momento de la historia
del ser humano donde

enfrentamos múltiples cambios
de dimensiones globales que
impactan e impactarán nuestro
día a día a causa de la pandemia
por el Covid19. Uno de los retos
que se está buscando resolver es
que mientras el confinamiento a
causa del virus sea más estricto,
los problemas psicológicoemo
cionales serán más fuertes.

Se podría suponer que es
tamos llegando a la mitad del
problema a partir de que una
decena de países europeos han
permitido a sus ciudadanos vol
ver a salir a las calles bajo una
serie de restricciones después de
una larga cuarentena obligato
ria. Pero todo lo contrario, no
estamos en un intermedio que
nos lleve al final de esta crisis,
sino en una transición hacia una
nueva forma de vida.
En estos momentos la me

dicina más eficaz para evitar
contagios sigue siendo el "confi
namiento", pero dentro de éste
hay secuelas físicas y psicológi

cas que van a marcar a muchas
generaciones. La soledad, el ocio
y el convivio forzado que se nos
ha obligado a sostener en los
hogares para combatir al mayor
problema del siglo XXI, premian
a la salud pero al mismo tiempo
irrumpen nuestro tejido social.
Los países que han controlado

la curva de contagios, sobre todo
en Asia (en la ciudad de Wuhan,
centro de la pandemia levanta
ron restricciones el 7 de abril) y
Europa, han comenzado a per
mitir que la gente salga de sus
casas con reglas estrictas: bajo
el distanciamiento físico, con el
uso de mascarilla, en determina
dos horarios, cursos con pocos
alumnos y sin aglomeraciones...
incluso para velar la muerte.
Al mismo tiempo, preocupa

observar que las afectaciones
que está dejando el nuevo coro
navirus, aún invaluables en su
totalidad, desvelan un sistema
de Estados rebasado, confiado y
poco preparado para responder
en sus obligaciones más esen
ciales: desde la construcción de

una estructura de salud pública
robusta y fuerte, hasta en la
incapacidad para subsanar los
efectos colaterales que está de
jando en su camino esta pande
mia. La ONU afirma que en tres
meses de encierro se han pre
sentado al menos 15 millones de
abusos domésticos en el mundo.
Por ello lo único cierto en

estos momentos es que todo es
incierto. Las preguntas abun
dan y se acumulan. No hay aún
respuestas satisfactorias coor
dinadas a nivel global sobre
cómo vencer al virus. Apenas el
lunes y a iniciativa de la Unión
Europea se reunieron líderes del
mundo, sin la presencia de Esta
dos Unidos, para juntar dinero
a fin de obtener una vacuna.

Lograron el objetivo y sumaron
entre todos 8 mil millones de

dólares, sin duda un paso im
portante pero aún insuficiente
para enfrentar todos los pro
blemas colaterales que estamos
enfrentando.

Al respecto, vale la pena to
mar en cuenta el pronuncia
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miento del secretario general
de la ONU, Antonio Guterres, al
afirmar que "el mundo no fue
capaz de unirse y enfrentar la
Covid19 de forma articulada y
coordinada". Para algunos paí
ses atender la crisis económica

es una prioridad, y pongo como
ejemplo a Brasil y al propio Es
tados Unidos, quienes urgen a
levantar el confinamiento para
dar paso al restablecimiento
económico. Para otros el cui

dado de la salud sigue siendo el
motivo principal de sus estrate
gias, y ahí tenemos a los países
europeos que, a pesar de su eco
nomía en declive, buscan frenar
a como dé lugar una posible se
gunda ola de contagios.
Pero mientras deciden, di

versas crisis ya se instalaron en
el mundo y avanzan silencio
samente. El desconfinamiento

ha permitido salir tímidamente
a las calles, la salud mental se
agrava, los empleos se pierden
mientras que los contagios no

dan tregua y ya rebasan los tres
millones y medio, y las muer
tes suman más de 250 mil. Hay
regiones en el mundo, como
África, que aún les espera lo
peor.
No obstante hay casos ejem

plares como el de Nueva Zelan
dia, que ya no registra nuevos
contagios. Ha sido uno de los
países que mejor ha combatido
al Covid19. Su gobierno, enca
bezado por una mujer inteligen
tísima, estableció un modelo de
interacción entre las personas
que ya se busca replicar en otros
países: las "burbujas sociales".
Son mecanismos de conviven

cia entre familiares de primer y
segundo grado en un mismo ho
gar, pero al mismo tiempo esas
personas no deben reunirse con
otras más para evitar futuras
propagaciones.
Comenzaremos a vivir bajo

nuevos modelos sociales, donde
por supuesto la tecnología im

pondrá sus cánones. Pero en
el fondo, la transformación
hacia la que nos dirigimos co
rresponde a un nuevo contrato
social y en donde los gobier
nos también deben evolucionar
hacia la eficacia basada en el

equilibrio de la salud humana, la
salud animal y la salud del me
dio ambiente.

El desconfinamiento
ha permitido salir
tímidamente a las

calles, pero la salud
mental se agrava, los
empleos se pierden
mientras que los
contagios no dan
treguayya rebasan
los tres millones y
medio, y las muertes
suman 250 mil
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BALA HUMANA.
La Guardia Nacional
aseguré Un lanzaca
hetes con dos grana
dasde alto explosivo,
además de UBw gra
nada de mano, 150
cartuchos de (¿tersos
¦calibres y otrosfidita
mentós, abandona
dos en el municipio
de San Buenaventtf
ra, ChihuahuOj .en un
recorrido realizado

por bsefcmentos de
seguridad.

MIMO. iBflffiícado
como uno .de los es?
fadoscon mayor i res
idencia d&casas'de

Covid19, el gobier
no de Quintana Roo,
de CarlosJoapín, in
crementó tan soben
esta semana en más

•de:80% su«eapac¡
:dad hospitalaria. En
Bspecífiac^fflurtlSh
ron al sisteme desa
lud pública tínas 760
camas.adicionales a

las ya existentes .

DOMADOR. El PT
en el Senado propuso
sancionar hasta con
1,000 díasde rriulta
a las personas que
agredan a lostraba
¡adoresde la salud en
él marco de la pan
demia del Covid19.
Contemplan castigos
de 150 a 300 días
de trabajo comuífita
rioy hasta 200 días
de multa con base en
el salario que gane el
sentenciado.

MAGO. Para frenar
los contagios espr

tepec, Edomex, las
autoridades .sancio
narán a los choferes
de transporte público
qtis no; Usen cubre
bocas en su ¡ornada
laboral. La medida
se aplicará a «pe
ries seartteincidenfes
en la falta de uso de
estos elementos y a
quienes sobrepasen
50% de capacidad
de las unidades.

OSO. Las instala
cioneSide la SEIDO
fueron desinfectadas,;
debido a qiie un tra
bajador se encuentra
grave dé néymonía y
tementrate de
Cavid19. El emplea
do e§ auxiliar en la
bodega qü^almace
na material asegura
do al crimen organi
zada Actualmente se
encuentra internado

en el Hospital Adolfo
López Mateos,
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. repulsado por la emergencia sanitaria, el colap
so del mercado de los hidrocarburos también es
un catalizador de la recesión de la economía

mundial. El desplome del precio del barril de pe
tróleo podrá detenerse, en el mediano plazo, só

lo con un recorte en la producción.
Los pronósticos para la mezcla mexicana ubican la

cotización en 26.50 dólares por barril para finales del
año y en 30.70 dólares a finales del 2021. Mientras,
con el aparato productivo paralizado y sin capacidad
de almacenamiento, Petróleos Mexicanos (Pemex) regis
tró pérdidas por 562,531 millones de pesos en el primer
trimestre del año... y el golpe más severo vendrá en el tri
mestre que concluye en ¡unió próximo.
La viabilidad de la paraestatal está en duda, a la vis

ta del deterioro de sus finanzas, la pérdida en la cali
ficación crediticia, el desplome de los precios interna
cionales de los hidrocarburos y la parálisis económica
inducida por el Covid19.
A eso habría que sumar una caída del IVA del orden

de 100,000 millones y del ISR de más de 400,000 mi
llones, observa Francisco Labastida Ochoa. El eco
nomista sinaloense —exgobernador, extitular de Semip
y excandidato presidencial— considera que la directiva
de la paraestatal encabezada por Octavio Romero
Oropeza ha equivocado la ruta.

"El objetivo no debe ser producir más, sino tener nú
meros negros, tener utilidades, como cualquier negocio",
enfatiza. Y sobre esa base, corregir el rumbo, lo que ne
cesariamente pasa por: reducir el pago de impuestos,
hacer rentables a las refinerías —"el área peor maneja
da de Pemex; actualmente, trabajan con crudo pesadoy
sólo dos de las cuatro plantas en operación tienen coqui
zadora"—, reducir el costo de la burocracia petrolera.
La Cuarta Transformación debería reformular su

apuesta para Pemex.' 1 :>do el petróleo que cueste más
que lo que se paga por él hay que cerrarlo", recomien
da Labastida Ochoa. Pemex podría empezar por cerrar
los pozos de alto costo, que actualmente producen has
ta 300,000 barriles diarios de crudo.

¿Alguna solución en el corto plazo? "Hacer un inter
cambio con Estados Unidos", propone Labastida Ochoa,
"importar crudo ligero y exportar pesado". ¿Y cerrar los
pozos de alto costo? Justo cuando se prefigura el peor es
cenario, Repsol anuncia el descubrimiento "significativo"
en aguas profundas de México, en el área adjudicada
en la licitación petrolera denominada Ronda 2.4.
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Efectos secundarios
OPCIONES. Descartadas —al menos en el corto pla
zo— la celebración de una Convención Nacional Ha

cendaría o una reforma fiscal "definitiva", los gobiernos
estatales y municipales preparan programas de reacti
vación económica, con la participación de la Iniciativa
Privada. ¿Ejemplos? En Guadalupe —el segundo mu
nicipio de mayor peso en Nuevo León — , la alcaldesa
Cristina Díaz impulsará proyectos de infraestructura
que requerirán 1,495 millones de pesos, además de
obra pública por 137 millones de pesos.
COMPLICACIONES. Consentidas en el peñismo, un

segmento de las farmacéuticas que dominaban las com
pras consolidadas, ahora pasan por etapas críticas, lue
go de ser sancionados por la Función Pública: Grupo
Fármacos Especializados nuevamente está en el ojo del
huracán, tras los cuestionamientos a la cesión de patentes
que hizo a Pro Inmune; Intermed, Dimesa y Maypo, tam
bién padecen el veto presidencial, y ahora las baterías
del oficialismo apuntan a desmontar el monopolio en el
mercado de servicios integrales de estudios de laborato
rio y bancos de sangre. Entre los expedientes más ruido
sos está el de Centrum Promotora Internacional, empresa
evidenciada hace cuatro años por la filtración de audios
donde sus directivos, presuntamente, se coludían con fun
cionarios del IMSS; después de una queja, la Cofece
abrió el número de expediente DE0112016. No obstan
te, Centrum ha ganado 170 contratos con el gobierno fe
deral por más de 2,800 millones de pesos en este lapso,
el último apenas hace un mes, cuando el IMSS le asignó
—¡unto con otras cuatro empresas— 10 partidas de la lici
tación IA050GYR988E72019 para el servicio integral
de estudios de laboratorio clínico, contrato bianual por
un monto máximo de 1,993 millones de pesos, más IVA.

DIFERIMIENTOS. La Comisión Permanente del Con
greso de la Unión no cumplirá con su primera sesión
ordinaria, agendada para este miércoles en el Senado
de la República. A propuesta de la morenista Mónica
Fernández Balboa, los integrantes de la mesa direc
tiva acordaron postergar la reunión, debido a que "se
encuentra en el lapso de mayor riesgo de contagio de
la pandemia por Covid19", sin definir una nueva fecha
para el cónclave. La opción de una sesión virtual que
dó descartada, por problemas técnicos y legales que no
han podido solventarse. Así que la propuesta del bloque
opositor para exigir la instauración de un Ingreso Básico
Universal deberá esperar mejor coyuntura. La implanta
ción de ese apoyo —de acuerdo con cálculos de econo
mistas del CIDE y del Tec de Monterrey— requeriría 8%
del PIB, lo que representa casi dos terceras partes de la
recaudación del gobierno federal.
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No podemos esperar nada de quienes
sólo saben mentir. Por eso tenemos que
asumir nuestra propia responsabilidad.

En qué creer?, ¿a quién creerle?,
¿creer o no creer? Ese es el verda

Cdero dilema. Vivimos en medio
de una novela ensombrecida por
la mentira que probablemente su

peraría cualquier expectativa de William
Shakespeare.
Estamos inundados, bombardeados y

expuestos a todo tipo de mentiras, cifras,
datos, análisis, comentarios y opiniones al
rededor de la pandemia. Existe cualquier
cantidad de versiones, mitos y leyendas
que van desde el origen del virus hasta la
maldad que supuestamente rodea la crea
ción de las próximas vacunas y sus efec
tos para lograr el control poblacional o la
muerte de millones. Que si el virus fue crea

do en un laboratorio en China o que si se
generó en algún animal y de ahí pasó a los
seres humanos. La realidad ya supera cual
quier tipo de ficción.

Muchas son las teorías de conspiración
alrededor del Covid19. ¿Quién está real
mente detrás de todo esto? Versiones apun
tan a personajes conocidos y otras sugie
ren que los hilos los mueven personas, cuya
identidad desconocemos completamente.
¿Cuáles son los intereses detrás de todo es
to? ¿Es verdad que en el fondo está la lucha
incesante entre Estados Unidosy China por
mantener o reconfigurar el dominio mun
dial? ¿Será que por eso la OMS juega a fa
vor o en contra de alguien más allá de cum
plir su misión a favor de la salud global?

Resulta muy difícil saber cuál es la verda
dera intención detrás de todo esto. De ahí

que existan todo tipo de respuestas, escepti
cismo y hasta resistencia de quienes se nie
gan a creer en el propio virus y sus efectos.
Si todo esto no fuera suficiente, México su
fre el peor momento con el peor gobierno
del que jamás se tenga registro.

La realidad del país es dramática cuan
do desde la cima del poder se engaña, se
miente y se manipula sin ningún escrúpulo,
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todas las mañanas, todos los días, todas las
tardes; con otros datos, para generar más
miendo y más confusión entre quienes ya
de por sí tienen poca y mala información.
Estamos en un punto en el que nada de lo
que diga el gobierno es creíble. Nos han
dado toda la evidencia para no creer y reti
rarles todo el beneficio de la duda.

¿Qué hacer entonces? No podemos es
perar nada bueno de quienes sólo saben
mentir. Por eso tenemos que asumir nues
tra propia responsabilidad. Lo primero que
propongo es aplanar la curva de la menti
ra. Porque la mentira envenena y mata, por
que son millones los que, dejándose llevar
por algo que nada tiene que ver con la rea
lidad, son vulnerables a tomar decisiones
equivocadas que acaben con su vida, su
patrimonio y de quienes los rodean.
En estas condiciones resulta difícil sa

ber en qué momento podremos salir y ba
jo qué riesgo, pues un día el gobierno dice
que estamos llegando o por llegar al pico
y otro día dicen que ya se está aplanando
la curva o que ya se aplanó. Nunca sabre

mos en realidad cuántos infectados hubo

o hay por la falta de pruebas ni cuántas
muertes se le podrán atribuir realmente al
Covid19. Todas sus cifras son contradicto

rias, engañosas.
La única manera de aplanar la curva de

la mentira es con el escudo de la verdad y
ésta sólo la econtramos en Dios. Nuestra
fragilidad humana siempre nos hará vulne
rables al engaño y a la manipulación, pero
en Dios tenemos la inspiración y la fuerza
para ver y discernir. Es hora de pedirle sa
biduría para lograrlo, para tener la capaci
dad de tomar decisiones acertadas que nos
salven del virus y de la mentira.

Por un momento, valdrá la pena alejar
nos de la carga emocional que acompaña
a tantas teorías y mentiras para escuchar la
respuesta dentro de nosotros. Nuestra ma
yor aportación es no hablar por hablar ni
difundir información falsa o de fuentes sin

verificar. Podemos y debemos aplanar la
curva de la mentira y la desinformación. Es
tá en ti y en mí, está en nosotros lograrlo.
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En los últimos años, la vida humana se ha
bía convertido en un exceso de individua
lismo. El individuo, sus necesidades bá
sicas, el nihilismo, sus gustos, pasiones y
aspiraciones estaban por encima de todo.

Así, los procesos económicos e incluso la función
del gobierno a través del Estado orientaron sus in
centivos y acción a dirigirse al individuo por enci
ma de lo colectivo. El individuo se encumbró por
arriba de la sociedad. El dilema antagónico plan
teado por las ideologías capitalista y comunista ya
no es aplicable en estos tiempos de retos universa
les como el manejo de pandemias, crisis de solven
cia moral y económica estatal, deshumanización
del capitalismo, fracaso del bienestar comunista,
y el increíble avance tecnológico, así como el reto
migratorio sin precedentes. Ninguna de las aplica
ciones prácticas de estas dos propuestas ideológi
cas dio, ni darán, respuesta a los retos que tene
mos enfrente. El falso dilema de que primero va
el bienestar del individuo y con ello se produce el
bienestar colectivo ha sido tan falaz como el inver

so, que nos dice que es el bienestar colectivo el que
va primero y una vez logrado, el individuo natural
mente estará bien. Ya llegó la hora en que la socie
dad avance más allá de estos modelos que nada
logran en beneficio real colectivo, ya que el prime
ro se queda en lo díscolo del sólo yo y, el otro, se
queda en el rollo de repartir lo que no hay ni se ge
nera. El individualismo de los dos modelos quedó
atrás y no tendrá cabida en el nuevo mundo. Hay
que abrir paso a lo colectivo, a la solidaridad con
rostro humano con menos rollo ideológicorománti
co del comunismo y menos materialismo obsceno
del capitalismo.

No hay duda de que será la economía de mer
cado y no el Estado, quien desarrolle la vacuna y
la cura global para el Covid19, y los siguientes vi
rus y bacterias a los que se enfrente la humanidad
como lo hizo con el dengue, el sarampión y la in
fluenza; la diferencia es que ahora debemos de
estar atentos para que sea con ganancias justas
y no inmorales. Como bien ha apuntado el pen
sador Antonio Navalón, ¿por qué no hay cura
para el éboia?, simplemente porque África no pue
de pagarla; eso ya no nos puede pasar, como se
res humanos solidarios, debemos frenar este mer
cantilismo desmedido. Tampoco hay duda de que
será el Estado y no el mercado, quien tendrá un
papel más relevante sobre el cuidado de la socie
dad en todos sus estratos, dejando de lado la fal
sa respuesta del cuidado de las mayorías a costa
del dinero de las minorías sin que éstas reciban el
obligado y solidario apoyo para seguir creando ri
queza, aquella que se va a repartir.
El libre mercado, con su enorme capacidad de

generar riqueza, y el Estado democrático con su
capacidad redistributiva y de cohesión social ten
drán que trabajar ¡untos para unirá las sociedades
y no dividirlas en estratos cada vez más separados
y mucho menos en mantener el individualismo a to
da costa por encima de la colectividad. La colec
tividad, sin embargo, no debe de ser vista bajo el
disfraz que le permite al Estado desaparecer las
clases medias y la creación de riqueza al mismo
tiempo que lo parta de su función básica de ga
rantizar la seguridad pública de la sociedad en su
conjunto. El tiempo del individualismo se agotó, si
gue el paso a la solidaridad colectiva de la mano
del mercado y el Estado.
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sta es una época de oro,
para los charlatanes", afir
ma Moisés Naím (Líba
no, 1952), que por 14 años
(19962010) fue director de

la prestigiada revista Foreign Policy, en en
trevista con Hugo Aleonada, de La Na
ción de Buenos Aires, que reproduce El Uni
versal (17.04.20).
Naím, nacionalizado venezolano, se pre

gunta ¿cómo es posible que les crean a estos
charlatanes totales? y añade que para sus
seguidores, lo que dicen "no tiene que ver
con evidencias, con la verdad, sin consen
timientos muy fuertes de afiliación con esos
charlatanes" y se muestra sorprendido de
que, "muchos de esos seguidores son gen
te sofisticada, informada, viajada y leída".
Quien fuera director del Banco Central

de Venezuela y director ejecutivo del Banco
Mundial se dice preocupado por el "despre
cio de los hechos, de la ciencia, de los ex
pertos que ha demostrado el populismo con
su supuesta lucha en defensa del pueblo en
teoría maltratado por los expertos".

El autor de El fin del poder (201 3) plan
tea, con relación a la pandemia, su "miedo
de que este tipo de eventos aumente la pro
pensión al autoritarismo. A raíz de esto pue
den darse repuestas autocríticas, dictatoria
les y conculcarse los derechos civiles de la
gente".
Y asegura es necesario "proteger a la de

mocracia en circunstancias en que la gente
desesperada, ansiosa, preocupada y asus

tada está dispuesta a hacer concesiones a
sus derechos, a las libertades políticas pro
pias de una democracia. Y puede haber
gobiernos que caigan en las grandes tenta
ciones de aprovecharse de eso miedos en
momentos en que el proteccionismo puede
matar".

La columna de Naím para El País de Es
paña también se publica en Francia, Italia
y en periódicos de América Latina. Afirma
que "el virus no respeta fronteras de ningún
tipo. Es un virus altamente globalizado. Por
eso está bien que el virus esté siendo ataca
do de manera local en cada ciudad y cada
país, pero hay una parte económica que ne
cesita coordinación global".

Los líderes del mundo hablan de mane

ra preocupada "acerca de la crisis econó
mica y de la necesidad de reanimar las eco
nomías, de inyectarles liquidez, de impedir
que haya grandes bancarrotas de empre
sas, que el desempleo no llegue a niveles
estratosféricos (...) Y cabe la esperanza de
que esa preocupación, ese miedo, los impul
se a tomar decisiones, a trabajar coordina
damente", dice quien en el 2011 recibió el
Premio Ortega y Gasset.

En la visión de Naím, al presidente López
Obrador "le va a afectar mucho la crisis eco

nómica de su país, con una política bastan
te agresiva contra el sector privado y la ma
nera en la que ha enfrentado la pandemia.
Eso lo pagará políticamente en términos de
popularidad".

Twitter: @RubenAguilar
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Hugo LópezGatell, subsecretario de Pre
vención y Promoción de la Salud, dijo es
to el 16 de abril al referirse al Covid1 9:

"0.5% de la población tendrá algún tipo de
síntomas de la población mexicana total.

(La gran mayoría) desarrollará inmunidad sin saber que
estaban infectados". Lo mismo ha dicho antes y después
de ese día y quien lo dude que lo consulte vía Google.
El 24 de abril, la Organización Mundial de la Sa

lud (OMSj informó que "ningún estudio ha evaluado si
la presencia de anticuerpos al SARSCov2 (nuevo coro
navirus) confiere inmunidad frente a una futura infección
por este virus en los seres humanos". Otros han afirma
do lo mismo.

Lo anterior es un ejemplo, de muchos, en donde Ló
pezGatell contradice lo que no sólo afirman la OMS,
otras instituciones internacionales y médicos epidemió
logos, infectólogos, virólogos, neumólogos, intensivis
tas e internistas mucho más afamados y experimenta
dos que él.

El hombre que era un burócrata de medio pelo antes
de que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor lo pusiera a cargo de combatir la pandemia del
Covid1 9 decidió hace meses quedar bien con su ¡efe
y no con los millones de mexicanos que por su cargo y
juramento hipocrático debería proteger contra el nuevo
coronavirus.

Confieso que LópezGatell me dio una buena impre
sión durante sus primeras participaciones en las confe
rencias matutinas de Andrés Manuel. Al principio, este
médico de 51 años aparentemente era un vocero efi
caz y creíble del gobierno federal y de la Secretaría de
Salud.

Sin embargo, la buena impresión se esfumó el 1 ó de
marzo, cuando el subsecretario hizo gala de un servilis

mo, que supuestamente ya no existiría en el gobierno de
la Cuarta Transformación, al decir lo siguiente sobre el
riesgo de que su ¡efe enfermara de Covid19:
"Casi sería mejor que padeciera coronavirus, porque

lo más probable es que él en lo individual, como la ma
yoría de las personas, se va a recuperar espontánea
mente y va a quedar inmune y entonces ya nadie tendría
esta inquietud sobre él".
Y al ser cuestionado si AMLO pudiera infectar a al

guien, dijo: "La fuerza del presidente es moral, no es una
fuerza de contagio, en términos de una persona, un indi
viduo que pudiera contagiara otros". O sea...

Ese mismo día, LópezGatell, también en contra de lo
que recomiendan la OMS y otras instituciones, se opuso
a las pruebas para detectar el Covid19 porque: "No tie
ne sentido, así no funciona la vigilancia epidemiológica
y así no funciona la atención de la salud (...) Esta prue
ba no es una prueba para uso clínico, una persona que
tenga los síntomas, que tenga la enfermedad, no sirve
de nada saber si es positivo o negativo. Porque la aten
ción médica de una persona con Covid19, la enferme
dad que produce el nuevo coronavirus, es exactamente
igual se sepa que tiene o que no tiene el virus". ¿Exacta
mente igual?
El gris funcionario venido a más también se opuso al

distanciamiento social mientras su ¡efe sugiriera que nos
diéramos besos y abrazos y, aparentemente, sigue sin
creer en la utilidad de que todos usemos un cubrebocas
para protegernos y proteger a otros.
El tiempo siempre se encarga de poner a todos en su

lugar y por ello, tarde o temprano, LópezGatell y quie
nes no estamos convencidos de su actuación, seremos
ubicados en donde nos corresponda.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Rayuela
¿Qué sería de nuestros
migrantes si Dona Id

Trump no fuera "amigou
de México"?
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BAJO LA LUPA
El mundo posCovtd19, según 12 "pensadores
globales (sic)" de Foreign Poltcy
ALFREDO JALIFERAHME

EL EX GENERAL Joím Alien (JA), pre
sidente de Brokings Institution que
apadrinó las dos guerras de EU contra

Irak selecciona en forma arbitraria a "12 pen
sadores (sic) globales" para sus "predicciones"
del mundo posCovid19 en Foreign Policy (FP),
fundada por el supremacista blanco Samuel
Huntington y vinculada al conglomerado de
Newsweek¡Slate/The Washington Post, de fuer
tes vínculos con la CIA.

JA COMENTA QUE "la pandemia es un even
to que fractura al mundo, cuyas consecuencias
de largo alcance apenas empiezan hoy a ser
imaginadas" cuando "llevará a cambios perma
nentes (sic) en el poder político y económico
en formas que serán aparentes mucho después
(https://bit.ly/2zbqODI)".
VAN LOS 12 apóstoles de FP.

1. STEPHEN WALT (SW), profesor de Rela
ciones Internacionales (RI) de la Universidad
Harvard: "Un mundo menos abierto, próspero
y libre": "se fortalecerá al Estado y reforzará el
nacionalismo", mientras "se acelerará el giro
de poder e influencia de Occidente al Este" con
una mayor retirada de la hiperglobalización".
2. ROBIN NIBLETT, director de Chatham
House: "El fin de la globalización como la
Conocimos": "El creciente poder económico y
miliar de China ya había provocado una deter
minación bipartidista de EU para desacoplar a
China de la alta tecnología originada en EU".
3. KISHORE MAHBUBANI, Universidad
Nacional de Singapur: "Una globalización más
sinocéntrica": Se acelera el cambio empezado:
China deja atrás su siglo de humillación y en
capsulamiento de 1842 a 1949 y ahora "expe
rimenta una explosión de confianza cultural",
que sintetiza en su libro ¿Ganó China? (https://
amzn.to/2YxEXux)": A EU le quedan dos op
ciones: 1) Una contienda geopolítica de "suma
cero" o 2) Cooperar. A mi jui cio, su elección
presidencial decidirá la nueva ruta.
4. JOHN IKENBERRY, teórico de las R1 de la
Universidad de Princeton: "Las democracias
saldrán de su cascarón" en el largo plazo, mien
tras en el corto, "habrá un gran debate sobre la
gran estrategia occidental": nacionalistas y anti

globalistas, halcones chinos e internacionalistas
liberales (sic); "se reforzará el movimiento al
nacionalismo, la rivalidad de las superpotencias
y el desacoplamiento estratégico".

5. SHANNON O'NEIL, del Consejo de Rela
ciones Exteriores (CFR): "Menos ganancias,
pero mayor estabilidad": quedó socavada la
manufactura global y sus cadenas de abasto:
"los gobiernos intervendrán más forzando sus
industrias estratégicas (sic)".
6. SHIVSHANKAR MENON, diplomático
indio: "Esta pandemia puede servir a un pro
pósito útil": 1) El Covid19 "cambiará la políti
ca" dentro y entre los estados con el "regreso
del Estado"; 2) "No es todavía el fin del mundo
interconectado", pero "las políticas voltean a
ver hacia dentro en búsqueda de autonomía
y control de su propio destino"; y 3) Exhorta
reconocer en forma regional los "intereses de
la cooperación multilateral".

7. JOSEPH NYE, profesor de la Universidad
Harvard: "El poder estadunidense necesitará
una nueva estrategia" para adaptarse al nuevo
mundo, donde "EU no puede proteger su segu
ridad actuando solo".

8. EL EX General JA: "La historia del Covid19
será inscrita por los vencedores". Vislumbra un
"riesgo de dislocación en los países en vías de
desarrollo" con la reducción "significativa de la
capacidad productiva de la economía global",
mientras el "sistema internacional" resultará
en "inestabilidad y conflicto extenso dentro y
entre los países".
9. LAURIE GARRETT, del CFR: "Un nuevo
estadio dramático en el capitalismo global".
Más de lo mismo sobre el cambio fundamen
tal de la disrupción de las cadenas globales
de abasto que deberán estar "más cerca de
casa".

10. RICHARD HAASS: "Más estados falli
dos": repite su aburrido discurso (https://bit.
ly/3dfqPu3).
ÍL KORISCHAKE, vicedirector del IISS: "EU
fracasó en la prueba de liderazgo".
12. NICHOLAS BURNS, ex subsecretario del
Departamento de Estado: "En cada país, ve
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mos el poder del espíritu humano".

LOS 12 APÓSTOLES de FP son exagerada
mente anglocentristas y feligreses del antide
mocrático Partido Demócrata. Hay que escu

char ahora a la contraparte.

h ttp://a Ifred oja Ufe. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial

A Un forense coloca en una bolsa el cuerpo
de un hombre que murió ayer en la calle, en

Quito, Ecuador. Según La policía el individuo
estaba infectado de Covid19. Foto Ap
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ASTILLERO
Retador, Felipe Calderón f/AMLO elude con
"consultas" // Intocados, los antecesores
// Responde INE sobre México Libre
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ANDRES MANUEL LOPEZ Obrador
sostuvo como candidato, y lo ha reite
rado ahora que despacha desde Palacio

Nacional, que no le parece conveniente desper
diciar energía política al procurar castigo para
ex ocupantes de la silla presidencial que fueron
corruptos y criminales, pues tal fuerza y dedi
cación se requieren para empujar hacia ade
lante, más viendo al futuro que al pasado, en
un perdón claro a los principales responsables
institucionales de la tragedia mexicana, una
especie de ley informal de punto final que en
lenguaje llano y en aplicación práctica equivale
a lo que en lenguaje popular se conoce como
"borrón y cuenta nueva".
EL PRESIDENTE DE México ha señalado
en varias ocasiones que a él no le mueve la
venganza, cuando lo que muchos mexicanos le
demandan no es su procesamiento de ánimos
personales, sino la firme aplicación de la ley con
tra ex presidentes y sus pandillas más cercanas,
aun a sabiendas del reducido margen para la
acción penal que tramposamente se regalaron
los anteriores jefes sexenales del sistema polí
tico mexicano. López Obrador ha manoseado
y pospuesto por sistema el tema de presuntas
consultas populares para decidir si deben in
tentarse acciones contrátales ex presidentes, a
pesar de que él mismo llegó a asegurar que las
convocaría y realizaría por sí mismo e, incluso,
mencionó las presuntas preguntas a realizar.
LA CONDESCENDENCIA RESPECTO a
su antecesor inmediato, Enrique Peña Nieto,
podría tener cierta explicación, aunque no
unajustificación: el frivolo mexiquense que
ocupó Los Pinos de 2012 a 2018 cedió el paso,
en términos electorales y luego instituciona
les, al tabasqueño que se prefiguraba como
ganador imparable. Aun cuando el conductor
de las conferencias mañaneras de prensa ha
descrito una y otra vez el desastre criminal
contra el país que le dejaron los antecesores,
marcadamente el priísta encopetado, no se ha
hecho nada de real impacto contra esa facción
altamente corrupta (el caso de Rosario Robles
tiene otras connotaciones).
AHORA, FELIPE CALDERON Hinojosa

responde retador a lo dicho el martes por el
Presidente de la República: "la justicia no es
un asunto de consultas, sino de pruebas y de
leyes. Si la fiscalía tiene pruebas de que he
cometido algún delito, adelante, que proceda.
Pero si no es así, no hay consulta que valga.
Respete mis derechos", tuiteó. ¿Responderá
López Obrador con una señal de "amor y
paz" u ondeará un pañuelo blanco ante perio
distas? ¿Seguirá aferrado a la mala coartada
de las "consultas"? ¿Derivará el caso a la
instancia formal de la Fiscalía General de la
República?
AYER SE ADVIRTIÓ en esta columna
cuán "terrible sería que el dinero de García
Luna estuviese al servicio de otro proyecto
político de su siamés Calderón Hinojosa"
y se planteó que, ante las acusaciones de
recaudación de recursos del narcotráfico
hechas a García Luna en Estados Unidos,
y "las recurrentes pruebas de proclividad
falsificadora de los promotores principales
de México Libre", es necesario que el Insti
tuto Nacional Electoral "revise a fondo los
procesos de las asambleas distritales que
darían paso al otorgamiento del registro"
de tal organización calderonistazavalista,
incluyendo los "señalamientos reiterados
del pago en efectivo a asistentes (entre otros
temas económicos)".
AL RESPECTO, LA oficina de comunicación
social del INE ha enviado a esta columna el
siguiente texto, que se reproduce tal cual y,
sin más, se deja a los lectores la valoración
respecto a lo publicado por este tecleador as
tillado y la respuesta oficial: "Lorenzo Córdo
va no da ni quita registros; tampoco el resto
de los consejeros electorales, ni el INE regala
registros. Son los ciudadanos los que con su
firma y asistencia a asambleas apoyan o dejan
de apoyar la constitución de un nuevo partido
político. El INE sus órganos facultados ve
rifica la validez de los documentos entrega
dos (incluidas, desde luego, las firmas). Si no
se cumplen los requisitos de ley, cualquier
agrupación que desee registro de partido se
queda sin él. Nada más, pero nada menos".
¡Hasta mañana!
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ROZONES
•El aplanamiento y lo que genera
Así que es motivo de satisfacción el haber logrado "aplanar" la curva de contagios, como
aseguró que ya lo hicimos el subsecretario Hugo LópezGatell, nos hacen ver ésta no
debe desbordarse porque no implica que se acerque el fin del confinamiento. Bueno,
incluso para quienes viven en la Zona Metropolitana del Valle de México, además de
contener la alegría, deberán ir previendo quizá la prolongación del Quédate en Casa más
allá del 17 de mayo e incluso del 1 de junio. ¿Cuánta satisfacción puede producir en este
momento la noticia en quien vive al día?, ¿y cuánta en el personal de salud a punto de
acometer el pico de la pandemia cuando lleva ya semanas duras en el frente de batalla?
"Esto desafortunadamente así funciona. No hay manera de ganar en todos los temas",
dijo ayer LópezGatell.

• Y ahora, ¿a leer poesía?
Así que Hugo LópezGatell se ha convertido en el amigo que todos quieren tener: lo
mismo responde o torea, según se quiera ver, las preguntas de reporteros y las críticas
de especialistas, que da conferencias a niños, se reúne con secretarios de Salud, define
periodos de sesiones en el Congreso y sale en portadas de revistas. Y pues resulta que este
miércoles, además, se convertirá en lector de poesía, pues el Fondo de Cultura Económica
lo invitó a su jornada cultural denominada #DesdeElFondo donde habrá entrevistas y el
invitado leerá poesía a las 8 de la noche por las redes sociales. ¿Cómo le hace para distri
buir su tiempo entre la tarea de domar una pandemia y al mismo tiempo entrenar aque
llo de "Volverán las oscuras golondrinas..."?; ¿seguirá después un realiiy?, nos inquieren.

• Las brigadas de la B J
Donde no han parado las jornadas de limpieza y desinfección es en la alcaldía Benito
Juárez, que encabeza el panista Santiago Taboada. Resulta que su equipo de proximi
dad Blindar BJ de Servicios Urbanos realiza estas tareas diariamente igual en unidades
habitacionales que en mercados públicos, tal como ocurrió ya con los localizados en las
colonias Lago, Álamos, Moderna, Nativitas, Dakota, Eje 8 Popocatépetl y Real de Mayo
razgo, y en los parques públicos de las colonias que llevan esos mismos nombres. Así que
si usted vive en la Benito Juárez y ve a hombres vestidos con sus overoles blancos y con
equipos de aspersión en la espalda, se trata del equipo de control sanitario que va a seguir
trabajando, nos aseguran, durante toda la contingencia.

• Televisa y Live Nation ¿a tribunales?
Nos aseguran que Live Nation Entretainment Inc., la empresa más grande de entreteni
miento en el mundo, está queriendo echar para atrás el acuerdo que celebró con Grupo
Televisa para comprar el 40 por ciento de su participación accionaria en OCESA. Resulta
que ambos han abierto ya un periodo de negociación , aunque nos hacen ver que la firma
que comandan Bernardo Gómez y Alfonso de Angoitia, no dejará que se incumplan
compromisos firmados por más de 5 mil 200 millones de pesos. Nos recuerdan que
Corporativo Coral, ya tuvo que enfrentar a los equipos jurídicos de Televisa en tribunales
y al final pagó y que Live Nation probablemente sufra la misma suerte de incumplir el
contrato. Uf.
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• La aceptación de Bonilla
El que trae un repunte sostenido en media docena de evaluaciones realizadas por las
casas encuestadoras más serias es el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla. Cosa
de revisar cómo se ha movido en los ranqueos basados en la evaluación mensual de des
empeño de mandatarios en todo el país: en la de Demotáctica, por ejemplo, el morenista
pasó del lugar 23 en noviembre al 6 en marzo; en la de Campaign & Elections en el mismo
periodo del 23 al 1; en la de MassiveCaller, del 32 al 8; en la de Arias Consultores del 6 al
5 y finalmente en la de Mitofsky del 19 al 10. Nos comentan que la lectura que arroja la
unanimidad del repunte en que las decisiones de política y estilo desenfadado de Bonilla,
de quien pronto se habrá de definir el periodo de gobierno que finalmente desahogará,
es que tiene un alto grado de aceptación entre sus gobernados.

•Medidas positivas en Edomex
Y donde ya tomaron acciones para evitar que hechos como el del Hospital Las Américas,
en Ecatepec, se repitan, fue en el Estado de México. Y es que el gobernador Alfredo del
Mazo in struyó ya a su gabinete para que se mejore la comunicación entre las institucio
nes médicas y los familiares de pacientes de Covid19. La indicación es que trabajadores
sociales colaboren en la atención de quienes esperan noticias sobre la salud de sus pa
rientes dispensándoles siempre un trato digno. La otra instrucción del mexiquense fue
la de proteger a los trabajadores de la salud, quienes a pesar de arriesgar su propia vida
atendiendo a personas con coronavirus, han tenido que enfrentar agresiones. En ese pui i
to será central el apoyo de la Guardia Nacional, a la que Del Mazo agradeció su respaldo.
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En el día tras día (30)
(Los científicos que
tienen otros datos)

Suponemos que las autoridades tienen
claro que estamos atenidos a todo lo
que nos dicen. Seguimos en la disyun

tiva de entre salir y no salir e independiente
mente de ello asumimos que lo que nos di
cen es "la verdad" y es lo que se debe de hacer.

Lo que genera dudas es el inquietante tema de las mediciones
de sospechosos, contagiados y personas fallecidas. No hay día
en que no se den a conocer cifras y metodologías diferentes que
llevan a escenarios diferentes de los que la autoridad presenta.
Ver a quienes presentan datos distintos que cuestionan los

modelos de medición del Gobierno, como si fuera parte de una
campaña de despres tigio, parece más un mecanismo de defensa
que asumir una intención de debatir sobre el tema al cual los
científicos, suponemos que es el caso de LópezGatell, están
acostumbrados, es parte medular de lo que define la esencia y
principios de su trabajo.

Confunde la falta de atención a científicos que ven las cosas
de manera diferente. Da la impresión de que el Gobierno se está
encerrando en sus cifras y teorías, al tiempo que pareciera fuera
de lugar preguntarse qué tanto el afamado vocero tiene informa
ción precisa y qué tanto el Presidente lo pudiera llevar por los
derroteros que quiere e impone.

Lo peor que puede pasar es que se entre en terrenos que bus
quen acomodar la información en función de las decisiones que
se quieren tomar. La pandemia tiene su tiempo y el no respetarlo
nos puede colocar bajo una crisis mucho mayor.

¿Realmente se está "aplanando" la multicitada curva o se está
tratando de ir acomodando los escenarios para los objetivos que
quiere el Gobierno?

La pregunta no tiene otro objetivo que revisar una afirmación
que parece audaz y hasta aventurada, tomando como referente
la información cotidiana y lo que ha venido pasando en otros
países, a lo que se suma lo que la OPS expresó ayer en el sentido
de que la transmisión del Covid19 en México es "aún muy alta".
Vendría bien invitar a científicos que han planteado críticas

al modelo de medición para que se debatiera si los mecanis
mos que se están instrumentando son los correctos o merecen
rectificaciones.

La razón es múltiple, pero la más importante es que la infor
mación que cotidianamente se difunde es la que usa el Gobierno
para instrumentar sus estrategias. El que sea un número u otro
de personas afectadas es lo que lleva al diseño y desarrollo de la
atención a los sospechosos, contagiados, fallecidos y a la pobla
ción en general.
Todos estamos en medio de urgencias y seguramente el

Gobierno podría estar muy presionado, aunque sea discreto y
prudente. Sin embargo, las prisas y el hecho de que se planteen
varios diagnósticos que no vayan aparejados a la información
oficial podría resultarnos no solamente caro, sino también de
consecuencias de toda índole.

El gran problema que tiene el Gobierno es que quien piensa
diferente de sus planteamientos, incluso de su ideología, se le
desacredita, aunque al final aseguren que los respetan y que no
comparten sus puntos de vista echando por delante la libertad
de expresión.

Los cuestionamientos también se centran en el tema de las

pruebas. Somos de los países que menos han hecho, lo que no
permite tener un panorama integral lo que en más de un sentido
nos puede colocar con acciones que eventualmente tengan una
alta dosis de intuiciones y elucubraciones más que estén basa
das en el conocimiento científico.

Se van a empezar a tomar decisiones pensando en el día des
pués. Es muy importante la prudencia y la ciencia. Si se trata
de "escuchar a los especialistas", atendamos otras voces que no
están pensando en cómo poner en evidencia al Gobierno, sino
en sumar para el beneficio colectivo; estamos a tiempo.

• RESQUICIOS.
Se debe tomar en cuenta la locura que produce el Día de las Ma
dres. Hay que persuadir a todos para que el domingo nadie salga
al festejo, habrá que echarle ingenio a la celebración.
VENDRÍA bien invitar
a científicos que han
planteado críticas al
modelo de medición

para que se debatiera
si los mecanismos

que se están instru
mentando son los

correctos o merecen

rectificaciones
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La pandemia obliga a los gobier
nos del mundo a realizar accio

nes para atender la emergencia.
Sin embargo, estas acciones pueden
tener impactos en los derechos huma
nos, por ejemplo, al decretarse estados
de excepción.

El Gobierno de México ha optado por privile
giar la salud con un enfoque de derechos humanos,
sobre todo de los más vulnerables. Desde el ámbito

multilateral desarrollamos acciones proactivas de
defensa de los derechos humanos, a través de una
coordinación con las agencias de la ONU y el sistema
Interamericano de Derechos Humanos.

De acuerdo con la legalidad internacional, los
decretos que promulguen estados de emergencia
deben guiarse por cuatro grandes principios: el de
legalidad, la necesidad, la proporcionalidad y la
transitoriedad. Éste es el caso de los decretos que
México ha plasmado en el Diario Oficial de la Fe
deración con llamados a limitar voluntariamente

la movilidad por periodos establecidos mientras se
gestionaba un riesgo identificado de salud pública.
Las autoridades mexicanas ponen especial atención
en los grupos poblacionales más desfavorecidos. Así,
se suspendieron las actividades presenciales en cen
tros educativos de todos los niveles; las oficinas gu
bernamentales implementaron formatos de trabajo
a distancia y se hizo un llamado a los sectores no
esenciales para permitir a la población permanecer
en su casa.

Para atender los derechos de los grupos más vul

nerables se desarrollan herramientas para ayudar a
las mujeres a mantenerse seguras durante la pande
mia. Estamos profundizando las acciones de la Ini
ciativa Spotlight, que se ejecuta en México a través
de la Conavim, ONU Mujeres y otras cinco agencias
de la ONU en cinco municipios del país. Para garan
tizar el acceso a la información se habilitó el sitio

electrónico https://coronavirus.gob.mx/ con toda la
información sobre el Covid19, así como las acciones
de gobierno, con actualizaciones diarias.

Además, para la población en condición de migra
ción, se trabaja progresivamente en posibles alterna
tivas al alojamiento a migrantes y refugiados; se ana
lizan criterios y procedimientos de alternativas para
menores no acompañados en la Ciudad de México y
la liberación de personas solicitantes de la condición
de refugiado, así como en propuestas liberación de
personas privadas de la libertad, y para garantizar la
no incineración de cuerpos sin plena identificación.

El reto, una vez concluida la emergencia sanitaria,
será garantizar los derechos económicos y sociales
de las personas, y por ello se trabaja ya en los foros
multilaterales. Parte de este esfuerzo fue la presenta
ción por parte del Gobierno de México ante la Asam
blea de las Naciones Unidas de la resolución para ga
rantizar el acceso global a medicamentos, vacunas y
equipo médico frente a la pandemia actual, que fue
aprobada con 93% de los votos. Durante esta pande
mia es importante que la protección de los derechos
de todas las personas, y particularmente de las po
blaciones más vulnerables, sea tomada en cuenta en
todo momento, tanto en México como en el mundo.
* Subsecretaría para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de ta SRE.
mmarthadelgado
** En coautoría con Chrístopher Ballinas, Director General de Derechos
Humanos y Democracia de la SRE. iscrisballinas
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•VIÑETAS
LATINOAMERICANAS

Por Rafael
Rojas

Pandemia, policía
y realismo
E l coronavirus produce una re

ducción de la política a policía,
que puede ser beneficioso a las

élites del poder en América Latina. En
algunos países como Brasil y, en menor
medida, Perú, Ecuador y México, las es
tadísticas de los contagios y las defun
ciones llegan a dimensiones que daña
rían algunos liderazgos.

En otros, como Argentina, Colombia y Chile,
donde se ha producido una notable contención
de la pandemia, Alberto Fernández, Iván Duque y
Sebastián Piñera experimentan un repunte de la
popularidad, directamente ligado al manejo de la
emergencia. La crisis sanitaria refuerza el poder del
Estado pero no todos los líderes hacen un uso eficaz
de la nueva coyuntura.

El contraste más pronunciado tal vez sea el del
presidente brasileño Jair Bolsonaro y el argentino
Alberto Fernández. La popularidad de Bolsonaro
ha caído a casi 30% mientras que la de Fernández
se acerca al 55%. La razón del contraste tiene que
ver con la subestimación de la pandemia por parte
del brasileño, pero también con la temprana y rígida
cuarentena decretada por el argentino.
Fernández ha proyectado responsabilidad y

empatia y, a diferencia de su par brasileño, ha evi
tado la tentación del aislacionismo. En medio de la
aguda crisis de los foros de integración, Fernández
ha sostenido contacto con casi todos los presiden
tes suramericanos y ha intentado mantener a flote
la colaboración regional.

La Cepal ha colocado a Argentina junto con Brasil
y México en la lista crítica de países con un pronós
tico de recesión de 6.5%. Sin embargo, el manejo
interno de la emergencia ha sido distinto en los tres
países, ya que Fernández ha logrado mantener un
clima de colaboración dentro de la oposición, que
parece imposible en Brasil y México.

La popularidad de Fernández ha llegado a supe
rar la de Cristina Fernández de Kirchner. Según una
encuesta de Synopsis la popularidad de Cristina es
taría cayendo a cerca del 25% como consecuencia de
una percepción muy extendida de que la vicepresi
denta está distanciada o poco comprometida con el
manejo de la crisis desde la Casa Rosada.

Otro sondeo de fines de abril, reportado por el
diario Clarín, señalaba que el bajo perfil de Cristina
Fernández de Kirchner estaba siendo asociado con

un rechazo a la severidad de las medidas guberna
mentales y a un miedo a que la cuarentena afecte
aún más la economía. A esa percepción podría
sumarse que la diplomacia realista emprendida
por Fernández va en sentido contrario a la visión
ideológica de los asuntos regionales que sostiene el
kirchnerismo.

Tras el cruce de declaraciones con Santiago, por
las estadísticas del coronavirus, el presidente Fer
nández ha iniciado una ofensiva diplomática que,
hasta ahora, ha incluido charlas bilaterales con Se
bastián Piñera, el uruguayo Luis Lacalle Pou, el pa
raguayo Abdo Benítez, la boliviana Jeanine Áñez, el
venezolano Nicolás Maduro y el propio presidente
brasileño Jair Bolsonaro. Policía y realismo frente a
la pandemia.

E l coronavirus produce una re
ducción de la política a policía,
que puede ser beneficioso a las

élites del poder en América Latina. En
algunos países como Brasil y, en menor
medida, Perú, Ecuador y México, las es
tadísticas de los contagios y las defun
ciones llegan a dimensiones que daña
rían algunos liderazgos.

En otros, como Argentina, Colombia y Chile,
donde se ha producido una notable contención
de la pandemia, Alberto Fernández, Iván Duque y
Sebastián Piñera experimentan un repunte de la
popularidad, directamente ligado al manejo de la
emergencia. La crisis sanitaria refuerza el poder del
Estado pero no todos los líderes hacen un uso eficaz
de la nueva coyuntura.

El contraste más pronunciado tal vez sea el del
presidente brasileño Jair Bolsonaro y el argentino
Alberto Fernández. La popularidad de Bolsonaro
ha caído a casi 30% mientras que la de Fernández
se acerca al 55%. La razón del contraste tiene que
ver con la subestimación de la pandemia por parte
del brasileño, pero también con la temprana y rígida
cuarentena decretada por el argentino.
Fernández ha proyectado responsabilidad y

empatia y, a diferencia de su par brasileño, ha evi
tado la tentación del aislacionismo. En medio de la
aguda crisis de los foros de integración, Fernández
ha sostenido contacto con casi todos los presiden
tes suramericanos y ha intentado mantener a flote
la colaboración regional.

La Cepal ha colocado a Argentina junto con Brasil
y México en la lista crítica de países con un pronós
tico de recesión de 6.5%. Sin embargo, el manejo
interno de la emergencia ha sido distinto en los tres
países, ya que Fernández ha logrado mantener un
clima de colaboración dentro de la oposición, que
parece imposible en Brasil y México.

La popularidad de Fernández ha llegado a supe
rar la de Cristina Fernández de Kirchner. Según una
encuesta de Synopsis la popularidad de Cristina es
taría cayendo a cerca del 25% como consecuencia de
una percepción muy extendida de que la vicepresi
denta está distanciada o poco comprometida con el
manejo de la crisis desde la Casa Rosada.

Otro sondeo de fines de abril, reportado por el
diario Clarín, señalaba que el bajo perfil de Cristina
Fernández de Kirchner estaba siendo asociado con

un rechazo a la severidad de las medidas guberna
mentales y a un miedo a que la cuarentena afecte
aún más la economía. A esa percepción podría
sumarse que la diplomacia realista emprendida
por Fernández va en sentido contrario a la visión
ideológica de los asuntos regionales que sostiene el
kirchnerismo.

Tras el cruce de declaraciones con Santiago, por
las estadísticas del coronavirus, el presidente Fer
nández ha iniciado una ofensiva diplomática que,
hasta ahora, ha incluido charlas bilaterales con Se
bastián Piñera, el uruguayo Luis Lacalle Pou, el pa
raguayo Abdo Benítez, la boliviana Jeanine Áñez, el
venezolano Nicolás Maduro y el propio presidente
brasileño Jair Bolsonaro. Policía y realismo frente a
la pandemia.
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a emergencia sanitaria sirve como coarT a<
tatada para todo. Hemos visto que, pese

Ji alJal confinamiento, la violencia no se de
tiene, al contrario; pero tampoco se detiene la
injusticia. Distraída la opinión pública por los
estragos del Covid19, muchos jueces toman
decisiones incomprensibles o simplemente

corruptas. Imagínese usted un prominente
empresario, extraditado de Estados Unidos,
acusado de violar a su nieta, que llega a Mé
xico y un juez lo ampara y le permite pasar
el proceso en su casa porque considera que
la cárcel es peligrosa para él por el Covid19.
Eso es lo que ocurrió con Jaime Sacal Micha.

La justicia está flaqueando en for
ma notable en estos días, donde a todo
esto se suma el crecimiento de la vio
lencia intrafamiliar y quienes quieren
aprovechar la amnistía para liberar a
presos peligrosos.
Son historias de abuso de poder

contra menores de edad; hechos en los
que se mezclan el poder del patriarca
do con el dinero y el abuso contra se
res indefensos en las familia s. Secretos
que se guardan durante años y de los
que nadie se atreve a hablar.
¿Quién es Jaime Sacal Micha, este

prominente empresario, quien es acu
sado de haber abusado de su nieta por
más de cinco años? Dueño de innu
merables inmuebles y centros joyeros,
"respetado" hombre de negocios y con
un alto poder económico.

La denuncia dice que un día deci
dió comenzar a abusar sexualmente
de una menor de 12 años; pero no crea
que era cualquier niña, la menor era su
nieta. Según los informes de las auto
ridades, los hechos ocurrieron desde
2010 hasta noviembre de 2016.

De acuerdo con la imputación, Sa
cal Micha, nacido el 22 de diciembre
de 1950, abusó en su propia casa de la
niña y la amenazó con matarla a ella y
a su familia si le decía a alguien.

La menor de edad guardó durante
años el secreto; no quería que nada

le sucediera a su familia, pero sí cada
día empezó a decirles a sus padres que
ella ya no quería ver al abuelo. Final
mente, el yerno de Sacal Micha, padre
de la niña, se enteró de lo sucedido y
denunció a su suegro.
Luego de darse a conocer los he

chos, Jaime huyó de México por más
de un año; fue buscado en más de 190
países luego de que en febrero pasado

la Interpol librara una Ficha Roja en su
contra.

Finalmente, el empresario fue dete
nido la semana pasada por la Agencia
de Inmigración y Control de Aduanas
(ICE) de Estados Unidos cuando inten
taba ingresar a ese país vía terrestre.

Felipe de Jesús Gallo Gutiérrez, ti
tular de la Coordinación de Métodos
de Inves tigación de la FGR, señaló que
"Jaime 'S' se presentó en el puerto de
entrada de Hidalgo, Texas, solicitando
su admisión a Estados Unidos, don
de oficiales del Servicio de Aduanas y
Protección Fronteriza lo aseguraron
con base en esta Notificación Roja que
oportunamente se emitió y fue difun
dida a todos los países miembros de
esta organización policial internacio
nal". Finalmente, el gobierno estadou
nidense deportó al empresario joyero y
criminal a nuestro país.
Agentes los trasladaron del Centro

de Detención de Port Isabel, en Texas,

al Puente Internacional Gateway, en la
frontera de Brownsville y Matamoros,
donde lo entregaron a sus homólogos
mexicanos.

Tras su entrega, elementos de la Po
licía Federal Ministerial lo trasladaron

a la Ciudad de México para ponerlo a
disposición del Juez Centésimo Déci
mo Cuarto de Control del fuero común,
quien giró la orden de aprehensión en
su contra por el delito de violación

equiparada agravada, en agravio de
una menor de edad.

Esta vez se había actuado intacha
blemente en todo el proceso; sin em
bargo, los abogados de Sacal lograron
que el Juez Tercero de Distrito con
sede en Hidalgo, Fredy Francisco Agui
lar Pérez, concediera al empresario la
posibilidad de cumplir su prisión pre
ventiva en su casa, debido a que, por su
edad y estado de salud, se encuentra
entre la población de riesgo de conta
gio de Covid19.

Según trascendió, las autoridades
impugnarán la prisión domiciliaria, ar
gumentando que el empresario cuenta
con recursos suficientes para evadir la
acción de la justicia.

Hoy, este hombre está en su casa,
mientras la vida de la menor ha sido
marcada para siempre.

La vioiación, que es un acto brutal
de violenciay sometimiento, en el cual
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la víctima sufre traumas físicos y psico
lógicos durante años, incluso décadas
después de los abusos.
Además, cada día es más común

que sucedan violaciones: miles ocu
rren todos los días en todo el país. De
acuerdo con el colectivo Alumbra, en
México se cometen a diario 99 delitos
sexuales, de los cuales, 44 por ciento
son de abuso sexual. Casi siempre se
dan en el entorno cercano a la familia:
un padrastro, un abuelo, un tío, un pri
mo o, incluso, un hermano.
Debido a la falta de denuncias y

la normalización de la violencia de
género, es complejo conocer el total
de abusos que se cometen en el país
contra los niños y las niñas; sólo uno
de cada 100 casos de abuso sexual in
fantil es denunciado. Y luego, cuando
se denuncia, es difícil que el victimario
enfrente la justicia, sobre todo si tiene
recursos económicos, como en el caso
de Jaime Sacal Micha.

Desde que inició la pandemia del

Covid19, los casos de abusos y viola
ciones se han incrementado exponen
cialmente. Niñas, niños y adolescentes
que sufren todos los días y de los cua
les nadie se entera.

De acuerdo con cifras del Inegi, de
cada mil casos de abuso, sólo se de
nuncian 100, de ésas, 10 llegan ajuicio,
y del total registrado, sólo se condena
una, por lo que 99 por ciento de los ca
sos queda impune.
Hasta agosto de 2019, la tasa de

violación a menores era de mil 764 por
cada 100 mil habitantes, de los cuales
cinco mil de cada 100 mil sufren to
camientos. En concreto, una de cada
cuatro niñas y uno de cada seis niños
fueron violados antes de cumplir la
mayoría de edad.
De acuerdo con la Organización

para la Cooperación y Desarrollo Eco
nómicos (OCDE), México ocupa el pri
mer lugar en abuso sexual, violencia
física y homicidio en contra de meno
res de 14 años con 5.4 millones de ca
sos por año. Hasta 2017, la ONU ubicó

a México en el primer lugar mundial
en difusión y consumo de pornografía
infantil.
La única manera de disminuir la

cantidad de abusos y violaciones que
se dan todos los días en nuestro país,
es que los abusadores sepan que en
frentarán la justicia, que no se escapa
rán de los jueces, y que estos actos tan
atroces no quedarán impunes.

Por casos como los de Jaime Sacal
Micha, acusado de abusar por años
de su nieta, que cuenta con abogados
reconocidos y recursos para librar las
acusaciones, son ejemplo para que
muchos más sigan violando, sabiendo
que nada les va a pasar.
Y las sentencias de estos jueces tam

bién tienen que ser revisadas.
Finalmente un juez de control vin

culó a proceso a Jaime Sacal Micha; el
imputado permanecerá bajo prisión
preventiva oficiosa en su domicilio
mientras transcurren los cuatro meses
que se fijaron para el cierre de la inves
tigación complementaria.

Tardaron más en detenerlo

EL PASADO 30
de abril, casi 5
meses después
de haber sido
detenido eriEU,
el empresario
Jaime Sacal fue
extraditado a Mé
xico y entregado
a autoridades de
la Fiscalía General
de Justicia capi
talina, para ser
procesado por el
delito de viola
ción equiparada.
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Los gobernantes actuales serán
prioritariamente evaluados en las
urnas y en la Historia por lo que

hayan hecho para proteger a su pobla
ción de la pandemia. En esta ocasión me
refiero a decisiones tomadas por los pre
sidentes de Brasil y El Salvador.
Crisis política en Brasil. Cuando se haga el recuento
del desempeño de los líderes mundiales sobre la pan
demia, sin duda, Jair Bolsonaro estará, por diversas
razones, en la terna de los más irresponsables.

Bolsonaro es, además, el único responsable de la
crisis política que se encuentra en desarrollo en Bra
sil, a la par de la sanitaria. En la segunda quincena de
abril renunciaron Henrique Madetta como ministro
de Salud por las irreconciliables visiones sobre el
enfrentamiento y mitigación de la pandemia y el
influyente ministro de Justicia Sergio Moro. Como
se recordará, el polémico exjuez Moro fue una pieza
clave durante la investigación del caso de corrupción
Lava Jato y el juicio que derivó en el encarcelamiento
del expresidente Luiz Inácio Lula da Silva, por un lado,
así como el impeachment y la destitución de Dilma
RoussefF. Moro se fue acusando a Bolsonaro de querer
interferir en investigaciones realizadas por la policía
federal a diputados de su partido, además de inverve
nir políticamente en dicha cooporación de seguridad.

Encima de todo lo anterior, Bolsonaro profundizó
el conflicto con los gobernadores de oposición, inri
tó a sus seguidores a suspender al Supremo Tribunal

Federal y al Congreso y, por si fuera poco y para pole
mizar más, fustigó a la OMS por su actuación y las re
comendaciones del órgano rector mundial en materia
de salud, al señalar que "incentiva la masturbación y
homosexualidad entre niños". Una nueva muestra de

lo ignorante y retrógrada que es el presidente de Brasil.

Crisis de seguridad y derechos humanos en El
Salvador. Dieron la vuelta al mundo el discurso y las
polémicas imágenes sobre el trato que se está dando
a prisioneros en centros penitenciaros en El Salvador.
Justificando el uso de la fuerza letal, Nayib Bukele
adoptó decisiones muy polémicas para tratar de resol
ver algunos de los más graves problemas que arrastra
su país en lo que va del siglo: la crisis de inseguridad
(narcotráfico, sicariato, secuestros y extorsiones) pro
vocada por las organizaciones delictivas denominadas
maras y el control que éstas ejercen en las cárceles.

Bukele elevó la apuesta por el incremento en la
violencia suscitado en días recientes. En una acción

que hubiera sido impensable antes de su ascenso a la
presidencia el año pasado, el presidente salvadoreño
ordenó mezclar y confinar a convictos de pandillas
rivales (las tres principales, Mara Salvatrucha, Barrio
18 Revolucionarios y Barrio 18 Sureños) sin tomar
ninguna precaución de aislamiento por el Covid19
en cárceles que, de por sí, presentan elevados índices
de hacinamiento. Están puestos todos los incentivos
para una nueva y violenta bomba de tiempo. El men
saje parece ser claro: que se neutralicen las pandillas
a costa de lo que sea, un brote infeccioso o ajustes de
cuentas entre ellas. Todo ello en espacios del Estado
salvadoreño, con la connivencia de sus funcionarios.
¿Cuál será el siguiente paso? ¿Matarlos de hambre?
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Frente a los actos extremos de

maldad, las personas solemos
buscar alguna razón la mayo

ría de las veces, inverosímil para ex
plicar dichas acciones, pues reconocer
la perversidad inherente a la naturaleza
humana, resquebrajaría la falsa idea de
seguridad con la que pasamos los días.

Si para el ciudadano medio es complicado acep
tar la frivola derrota de su equipo de fútbol fue
el árbitro, hubo mano negra, no era penal, lo es
todavía más convivir con el tío que violó a las hijas
de sus hermanos ¡las niñas tienen mucha imagi
nación; o con el esposo estafador que pide el di
vorcio una vez que se ha gastado los bienes de la
familia ¡No sé qué pasó, enloqueció!.
La idea fue fraseada magistralmente por el

filósofo inglés Thomas Hobbes: el hombre es el
lobo del hombre. La frase rechina e inquieta por
que, aunque nos moleste, en la historia sobran los
ejemplos.

No es menos cierto, además, que los malvados
envuelvan sus acciones para diluir sus responsabi
lidades. Así, crean justificaciones para sus actos:
"es que a mí también me violaron cuando era chi
quito"; "tuve que hacerlo, fue por el bien del país"
o "yo sólo recibía órdenes".

En medio de la pandemia del Covid19, algunos
presidentes han hecho declaraciones inoportunas,
por decir lo menos; otros, aprovechan para reducir

aún más los derechos de sus ciudadanos. Recupero
los casos de los presidentes de las "súper potencias"
del siglo pasado.

En Estados Unidos, Donald Trump ha dicho que
puede probar que "el Covid19 salió de un labora
torio de China". La veracidad de la declaración es
imposible comprobar en este momento. Pero, más
allá de la verdad o falsedad, es una justificación
ideal para imponer sanciones, escalar la tensión ar
mamentista, lanzar una guerra comercial... lo que
el mentiroso en cuestión deseé.

En Rusia, mientras tanto, además de las medi
das de confinamiento, Vladimir Putin ha aprobado
la introducción de un controvertido sistema de se

guimiento digital diseñado para mantener a los re
sidentes en sus casas, asfixiando la poca privacidad
y el libre tránsito de los ciudadanos. Con esto, ha
apretado más el cinturón del control estatal sobre la
vida pública y privada; esto constriñe, además, los
derechos políticos.
Así, la pandemia es la justificación ideal de los

perversos. En su nombre, buscan fortalecer los
nacionalismos y los estados totalitarios; para ello,
proponen, aprueban o ejercen acciones en contra
de las libertades de los ciudadanos y de los mejores
intereses del país que gobiernan. Todo ello, bajo el
velo de las exigencias por atender a la población,
misma a la que condenan a la precariedad econó
mica y de libertades.

En efecto, cuesta trabajo nombrar a la maldad,
pero conformarnos con las justificaciones de los
perversos y guardar silencio, es un placebo que es
mejor evitar si queremos conservar la salud de las
democracias.
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•PULSO
POLÍTICO

Por Francisco
Cárdenas Cruz

Comienza el "pico'
de contagios
Cerca del llamado "momento

cumbre" de la pandemia de
coronavirus, que será desde

el viernes el "pico" de contagios, con
hospitales saturados o a punto de es
tarlo para atender a miles de pacien
tes, el supersubsecretario de Salud,
Hugo LópezGateli anunció que "Mé
xico ha aplanado la curva epidémica,
lo que significa que no haya más ca
sos positivos y que gracias a las medi
das de mitigación, la propagación del
virus se hizo más lenta".

En el mar de contradicciones, confusión y ci
fras reales que se desconocen no las oficiales,
que el mismo funcionario y otros de la Secretaría
de Salud dan a conocer noche a noche en Palacio

Nacional hoy por hoy se ignora cuántas perso
nas realmente han fallecido por Covid19, el nú
mero de casos positivos y de sospechosos, debi
do al criticado manejo que el propio vocero de la
emergencia sanitaria ha hecho, originando incre
dulidad ciudadana acerca de lo que ocurre,

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con 236, el mayor número ocurrido en un día, re
gistrado aunas horas del "pico" de contagios, subió
a dos mil 527 el de personas fallecidas por coronavi
rus; a 26 mil 25 los casos confirmados y a 16 mil 99,
el de sospechosos, según el reporte de la Secretaría
de Salud, la tardenoche de ayerenPalacio Nacional.
No obstante que se "aplanó" la curva de contagios,
se espera que éstos sean mayores a partir del vier
nes y a lo largo de la siguiente semana, por lo que
permanecer en casa y, en caso de salir, el obligado
uso de cubrebocas aunque el supersubsecreta
rio de Salud, Hugo LópezGatell, no lo considere
así serán indispensables para que el virus no se
propague.
Como se recuerda, fue el 19 de marzo pasado cuan
do se registró el primer deceso por coronavirus de
una persona de 41 años, que acudió a un concier
to de rock en el Palacio de los Deportes y que, de
acuerdo con el informe de sus familiares, padecía
diabetes.
Dias después, en distintas fechas, dos policías
preventivos que participaron en el operativo de vi
gilancia en el Vive Latino, en el Foro Sol, según se
reportó entonces, también fueron de las primeras
víctimas del letal virus que en estados del norte del
país, como Baja Californiay Nuevo León, causó tam
bién la muerte a decenas de personas.
Por más que el Presidente tenga "otros datos" de
que hay camas y ventiladores suficientes para la
atención de pacientes de la pandemia, ayer se re
portó que 36 de los 69 hospitales del Valle de México,
que abarca la capital de la república y municipios
mexiquenses conurbados, están saturados y no
pueden atender a más pacientes confirmados o con
sospecha de coronavirus.

Cerca del llamado "momento

cumbre" de la pandemia de
coronavirus, que será desde

el viernes el "pico" de contagios, con
hospitales saturados o a punto de es
tarlo para atender a miles de pacien
tes, el supersubsecretario de Salud,
Hugo LópezGateli anunció que "Mé
xico ha aplanado la curva epidémica,
lo que significa que no haya más ca
sos positivos y que gracias a las medi
das de mitigación, la propagación del
virus se hizo más lenta".

En el mar de contradicciones, confusión y ci
fras reales que se desconocen no las oficiales,
que el mismo funcionario y otros de la Secretaría
de Salud dan a conocer noche a noche en Palacio

Nacional hoy por hoy se ignora cuántas perso
nas realmente han fallecido por Covid19, el nú
mero de casos positivos y de sospechosos, debi
do al criticado manejo que el propio vocero de la
emergencia sanitaria ha hecho, originando incre
dulidad ciudadana acerca de lo que ocurre,

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con 236, el mayor número ocurrido en un día, re
gistrado aunas horas del "pico" de contagios, subió
a dos mil 527 el de personas fallecidas por coronavi
rus; a 26 mil 25 los casos confirmados y a 16 mil 99,
el de sospechosos, según el reporte de la Secretaría
de Salud, la tardenoche de ayerenPalacio Nacional.
No obstante que se "aplanó" la curva de contagios,
se espera que éstos sean mayores a partir del vier
nes y a lo largo de la siguiente semana, por lo que
permanecer en casa y, en caso de salir, el obligado
uso de cubrebocas aunque el supersubsecreta
rio de Salud, Hugo LópezGatell, no lo considere
así serán indispensables para que el virus no se
propague.
Como se recuerda, fue el 19 de marzo pasado cuan
do se registró el primer deceso por coronavirus de
una persona de 41 años, que acudió a un concier
to de rock en el Palacio de los Deportes y que, de
acuerdo con el informe de sus familiares, padecía
diabetes.
Dias después, en distintas fechas, dos policías
preventivos que participaron en el operativo de vi
gilancia en el Vive Latino, en el Foro Sol, según se
reportó entonces, también fueron de las primeras
víctimas del letal virus que en estados del norte del
país, como Baja Californiay Nuevo León, causó tam
bién la muerte a decenas de personas.
Por más que el Presidente tenga "otros datos" de
que hay camas y ventiladores suficientes para la
atención de pacientes de la pandemia, ayer se re
portó que 36 de los 69 hospitales del Valle de México,
que abarca la capital de la república y municipios
mexiquenses conurbados, están saturados y no
pueden atender a más pacientes confirmados o con
sospecha de coronavirus.
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TRASCENDIÓ

QUE la Mesa Directiva de la
Comisión Permanente dio marcha
atrás a su intención de celebrar por
vez primera este miércoles una se
siona distancia, no solo por dificulta
des técnicas, sino por los vacíos en el
contexto legal. Como lo recomendó
el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pez Gatell, el órgano parlamentario
encabezado por la senadora Mónica
Fernández descartó igualmente
una sesión presencial, "en virtud de
que estafechase encuentra en el lap
so de mayor riesgo de contagio por la
pandemia de covid19".

QUE por cierto, entre los múl
tiples talentos de Hugo López Ga
tell ahora se aparece su lado líri
co, pues como parte del programa
#DesdeElFondo, organizado por el
FCE que dirige Paco Ignacio Taibo
II, esta noche el doctor estará como
lector de poesía, en una transmisión
que incluye entrevistas con Juan
Sasturainy James Grady.

QUE debido a que la mayoría de
decesos por covid19 son ya en zo
nas de bajos recursos, en el Senado
se busca que los familiares no tengan
una doble pena, por lo que los mexi
quenses Juan Zepeda, de Movi
miento Ciudadano, y Eruviel Ávila,
del PRI, presentaron propuestas pa
ra que autoridades de los tres niveles
asuman el costo de servicios funera

rios y actas de defunción.

QUE no hay fútbol pero la grilla
no da tregua en el litigio entre Gui
llermo Alvarez y Víctor Garcés,
quien pese a quedar fuera de la Coo
perativa Cruz Azul por una sentencia
delTribunalSuperiordeJusticiacapi
talino, dice estardando seguimiento a
la "construcción" de una nueva sede

de la Máquina Celeste, cuando lagen
te que respalda la gestión de Billy ase
gura que su jefe está en negociaciones
para que el Estadio Azteca siga siendo
la casa del equipo dos años más. ^
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Donceles

Tras la posmodernidad
A la llamada posmodernidad
Gilíes Lipovetsky la ve como
un narcisismo exacerbado.

Fin del homo politicus y naci
miento del homo psicologicus.
De la terapia personalizada
alfisicoculturismo y al cultivo
de la eterna juventud. Todo
en función del individuo.
Nada por la comunidad. De
pronto el encierro. El tedio se
posa sobre el individualismo.
Harta. Queremos volver a la
comunidad. Botar el espejo y
buscar el abrazo.

Fecha: 06/05/2020

Página: 2

Area cm2: 36

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,392

Página 2



Día 45: pretender
aprender o una
propuesta viable
¥7

I ^ n medio de estas muchas y
i largas semanas, atentos a
los números y el "modelo",

y las innumerables conferencias de la ma
ñana, a las 6, a las 7 y a las 8 de la tarde más
las que se acumulen; creo que hayun tema,
uno más, que tendrá consecuencias im
previstas y que ahora mismo está causan
do más de un problema —seré generoso—
enlas casas donde todos debemos quedar

nos: el cierre de escuelas y la educación a
distancia. Porque podría ser que enjunio
se abran muchas cosas y no las escuelas.

La semana pasada reproduj e aquí lo que
me dijo Manuel Gil Antón: las casas no son
escuelas ni los papás maestros.
Ayer, en Botepron to, la doctora Blanca

Heredia añadió algo que me parece funda
mental: los niños tampoco quieren que sus
papás seanlos maestros.
La cito: "Tenemos que ser claros: esto

no se trata de transición

a alguna modalidad de
educación a distancia,
estamos hablando de
educación a distancia
en condición de emer

gencia; esto hace una
enorme diferencia. Estamos en medio de

una crisis global que está afectado nuestras
vidas360grados; la vida de las familias de la
misma manera... Para los niños y para los
j óvenes el confinamiento, tener que apren
der o pretender aprender en casa, también
puede generar muchas tensiones; hay des
de luego una enorme variedad de situacio
nes pero, en términos generales, para el ca
so mexicano conociendo todos nosotros

las características de lapoblaciónpodemos
suponer que una gran mayoría de familias
lo esténpasando realmente mal."
Y la doctora Heredia tiene una pro

puesta: "Una de las cosas que más me sor
prende en México y en otros países, h asta
donde he averiguado porque no hay mu
chos datos, es que se han mantenido los
programas curriculares más o menos in
tactos; como si esta transición, en emer
gencia, no afectará profundamente, no

fuera disruptiva y haga
imposible de cumplir
un plan de estudios que
como en el caso de Mé
xico está atiborrado de

información, tareas y
objetos de aprendizaje

que tienen, supuestamente que adquirir
los estudiantes".

Qué tal, propone, si al menos conlos chi
cos de secundariaypreparatorianos con
centráramos en estos días en dos aspectos
en los que llevamos años saliendo mal en
todas las pruebas estandarizadas naciona
les e internacionales: Lectura, compren
siónde lectura; y aritméticay matemáticas.

Pues sí, creo que Blanca tiene razón.

S ugieren comprensión
de lectura, aritmética y

matemáticas
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Una política para
Norteamérica

Muchas de las críticas que se hacen a
quienes forman el gobierno están
mal encaminadas. Suponen que su

intención sería que el país volviese a la normalidad
cuanto antes, pero no saben cómo conseguirlo, por
ignorancia o por falta de información. No me parece
razonable. El proyecto regeneracionista es bastante
claro, y sobre todo consistente, la catástrofe solo con
tribuye a resaltar algunos de sus rasgos. No se trata de
volver, sino de avanzar.
El anuncio para las clases medias y las empresas es

transparente: lo único sustantivo que ofrece es el trata
do de libre comercio (eso y no subir impuestos). Signi
fica que para ese sector la recuperación dependerá del
mercado de Estados Unidos, y que no puede esperar
otra clase de apoyo. Según el cálculo oficial, es alrededor
de 30 por ciento de la población del país cuya vida está
económica, cultural, incluso en mucho jurídicamente
integrada a los Estados Unidos. Y lo único que le toca al
gobierno mexicano es no entorpecer esa dinámica.
Es hacer de la necesidad, virtud: aceptar el hecho

histórico (demográfico, productivo, cultural, políti
co) que es América del Norte, y re
conocer formalmente la función

que cumple el aparato político de la
porción mesoamericana (acaso con
demasiada fe en el poder de los Es
tados Unidos, como siempre la iz
quierda, pero esa es otra cosa). Por
eso no hay ninguna definición de
política económica. En el Plan Na
cional de Desarrollo no hay nada
concreto, dos o tres frases: alentar la inversión, for
talecer el mercado interno, crear empleos. El motor
es el mercado norteamericano.

Nadie está pensando en una integración política.
Porque la frontera es el recurso básico, indispensa
ble, del sistema productivo de la región. La frontera

es lo que permite consumo masivo en los dos lados,
mano de obra barata, migración indocumentada, en
vío de remesas, explotación "flexible" de los recursos
naturales, y más: la frontera en sí misma es fuente de
ingresos, genera ganancias. La frontera es una pieza
fundamental de la integración. Por sus características
geográficas e institucionales, a la porción mesoame
ricana del territorio le corresponde parte de la indus
tria pesada y sobre todo la actividad extractiva —y algo
de turismo (por eso el Tren Maya es la opción para la
península de Yucatán).
La audacia del gobierno consiste en admitir abier

tamente, en la definición de la política pública, el des
acoplamiento de esas dos partes
de la sociedad mexicana, y aceptar
a la vez una subordinación mucho
más explícita a las necesidades del
norte —en particular, por supues
to, en materia de seguridad. Para
30 por ciento hay tratado de libre
comercio. Para el otro 70 por cien
to los recursos para una economía
de consumo modesto, transfe

rencias directas, pequeños créditos, empleo público
y disciplina, en lugar de educación universitaria, es
cuelas de artes y oficios, cientos, y un elogio evangéli
co de la pobreza.
Acaso a la larga todo esto no será más que una nota

a pie de página en la historia del proceso multisecular
de integración. No deja de ser triste que eso signifi
que, para la mayoría de la población, el trato que ha
tocado siempre a las "clases peligrosas": caridad, po
licía y religión,

La frontera es el
recurso básico,

indispensable, del
sistema productivo

de la región
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La soledad de
los moribundos

La muerte es un proble
ma de los vivos, escri
bió Norbert Elias. De

nuevo me enfrento a este apotegma
que le rompe el corazón a cualquiera
que tenga un ser querido en una ca
ma de sombras y demonios. No hu
biera querido tener a alguien queri
do infectado de coronavirus, pero lo
tengo. Mi amigo de toda la vida, Luis
Franco Ramos, El Delius, se encuen

tra tendido en una cama del Hospital
20 de Noviembre y combate a la en
fermedad con pocas posibilidades de
vencerla. La muerte no descansa; la
vida, sí. El Delius ingresó al hospital,
dicen sus familiares, con 48 por cien
to de capacidad pulmonar, alguna
complicación renal, al parecer igno
raba que era hipertenso, y una deses
peración que nunca lo abandonó: la
falta de dinero.

Si digo que El Delius ha sido mi
amigo de toda la vida no exagero: 50
añosdeiresyvenires
por los laberintos de
una vida que no lo
trató bien, más bien
lo maltrató y él per
mitió que lo zaran
deara sin meter si

quiera las manos. Lo vi hace algunos
meses y lo ayudé hasta donde pude,
quizá no lo suficiente.
Mi madre, que lo conoció de do

ce años, decía: Luis, El Delius, toma
malas decisiones. ¿Qué es eso?, le
preguntaba sublevado el joven que
fui. Mi madre decía esto: una mala
decisión te hace daño. Una mala de

cisión no te deja ver alrededor, te des
orienta y te ofusca, te roba el futuro.
Arrinconado por sus apremios de

dinero, El Delius, maestro en Histo
ria por la UNAM, decidió contratarse
enUbery dedicarse a choferear. Nun
ca lo supe, pues llevábamos tiempo
de no vernos. Uber: en el principio
de la pandemia del coronavirus. Si
mi mamá viviera diría: una mala de
cisión. No lo culpo, solo trato de en
tender, aunque tal vez no haya nada
que entender.

Me dicen que El
Delius está boca aba
jo, así satura un poco
más, sedado, sin do
lor. Menos mal. Sus

amigos esperamos.
Hay algo terrible en

esta enfermedad: la soledad del mo

ribundo. Nadie puede acompañarlo,
solo él y su alma. Por cierto: no voy a
criticar al gobierno, no tiene caso. El
dolor siempre estará por encima del
combate. Si pueden, lean a Elias: La
soledad de los moribundos (FCE),
una lectura, una lección para estos
tiempos difíciles.

Una mala decisión no te
deja ver alrededor... te

roba el futuro
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Memorias del coronavirus XX
Gil considera que nada convendría más a la democracia mexicana que darle un
varapalo legal a Bonilla y devolverlo a los dos años para los cuales fue votado en

las urnas, pero nunca se sabe, diría el clásico: uno no sabe nunca nada

artes 5 de mayo. 6:40 ara.
Ano de Leona Vicario.M Gilabrióelojoyreconoció
ala vida enla vigilia; claroscu
ros através de las ventanas.

¿Esto es la existencia? Gamés había soñado
que un virus desprendido de sabe Dios qué
animal extraño del oriente lej ano contagia
ba al mundo, arrasaba vastas zonas del plane
ta con una enfermedad pulmonar siniestra,
como las viej as pandemias de la antigüedad.
Poetryal amanecer. Café exprés, doble. Todo
doble, que quede claro. Luz en el cerebro. In
tensidad enlas emociones. Ej ercicio.

>5>5>S

8:10 ara

Ahg. Ujeh. Shssaz. Series de tres y cuatro o
el ej ercicio no sirve para nada. Venga. Ujjj.
¡Ajmátova!
Una nota de Eduardo Murillo en su perió
dico La Jornada informa que "el ministro
Fernando Franco González Salas propuso
a la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) declarar inconstitucional la lla
mada ley Bonilla, con la que se modificó la

Constitución de Baja California para per
mitir que el actual gobernador, Jaime Bo
nilla, extienda su mandato por cinco años,
y no por los dos para los que fue electo".
El proyecto de resolución fue difundido

entre los integrantes del pleno, quienes po
drían votarlo la próxima semana, aunque
hay varios ministros que plantean que este
tema es muy relevante como para discutirlo
en videoconferencia. Gil considera que na
da convendría más a la democracia mexi

cana que darle un varapalo legal a Bonilla y
devolverlo a los dos años paralos cuales fue
votado en las urnas. Pero nunca se sabe, di
ría el clásico: uno no sabe nunca nada

>5>5>S

12:30pm
Lapalabra "remoto" se ha convertido en mo
neda de uso corriente (así se decía antes). Gil
mismo se havuelto remoto. Desde lasemana

pasada, el pleno sesiona de manera "remota"
yse ha enfrentado a deficiencias enlas cone
xiones de internet, lo que ocasiona que algu
no se desconecte. No manchen, se conectan
otra vez y santa solución. Para los legislado

res la discusió n de la Icylk milla debe darse en
unasesiónpúblicaypresencial sin interrup
ciones técnicas. Osea dentro de dos meses.
Una vez presentado el proyecto, el tema

podría ser resuelto la semana próxima, aun
que el asunto aún no aparece en las listas pú
blicas. Para otros ministros, debe votarse muy
pronto, pues de declararse inconstitucional
dicha legislación tendrá que convocarse a
elecciones para gobernador en 2021y empe
zar el proceso electoral en junio de este año.
El 12 de marzo el ministro Franco declaró

cerrado el periodo de instrucción, es decir,
que consideró que las partes habían ya pre
sentado todos sus alegatosy asistido alas au
diencias necesarias. Franco señaló que la in
tención de Jaime Bonilla viola los principios
democráticos de la constitución federal, pues
el mandato popular que recibió fue para ej er
cer el gobierno por únicamente dos años, por
lo que prolongarlo es inconstitucional.
Para que la SCJN invalide la ley Boni

lla será necesario que se reúna una mayoría
calificada de cuando menos ocho votos. Pro
movieron acciones de inconstitucionalidad
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PAN, MC, PRD, PRI, Partidode BajaCalifor
nia, la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos y el Instituto Nacional Electoral.
Gamés considera que en medio de la crisis
sanitaria esta decisión será central para la
democracia mexicana, en particular para la
Suprema Corte y la división de poderes.

>5>S>S

2:30 pm
La hora sagrada. Vaso corto, vodka Grey
Goose, doble, sí, hielo tres rocas, hasta que
floten. Acompañamiento de S. Pellegri
no. Amigos que no malquieren a Gamés
cocinan como gourmets, tal vez estudia

ron licenciatura en cocina. Y mandan por
WhatsApp a un grupo de amigos las fo
tografías de sus extraordinarios platillos.
Gilga decidió: cocinaré. Y decidió unas
modestísimas puntas de pollo a la mexica
na, indicadas por su nutrióloga. Manos ala
obra: una buena salsa, no pregunten qué le
puso, trocitos de pechuga, algo de verduray
a hervir. El resultado fue desolador.
Sí, había que comérselo, pero qué decep

ción. Todos sus amigos reali zan cocina de au
tormientrasGilhacebatidillos. Quedaeldine
royla influencia: pedir a grandes restoranes
manjares que te vas de espaldas. Sí, langostaa

lamantequillayunabotellade champaña. Ala
señora Gamesale interesó la solución.

>5>S>S

Todo es muy raro, caracho, como diría Wi
lliam Hazlitt: El amor a la libertad es amor

al prójimo; el amor al poder es amor a sí
mismo,

Todos los amigos de
Gamés realizan cocina
de autor mientras él
hace batidillos

Gil s'enva
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Mano alzada o
Fiscalía General

¥7
1 ,J n plena pandemia cualquier otro te

J ma es menor, pero los hay tan rele
L .  * I vantes que no deben pasar desaper

cibidos. El de Calderón García Luna, por ej emplo,
sobre quienes llueven juicios anticipados y la even
tualidad de que al ex presidente se le lleve ajui
cio penal mediante el sucio procedimiento de una
tramposa "consulta popular".
La continuación de la intriga salió de nuevo ayer

en la mañanera, incitada por otro farsante a los que
comunicación presidencial permite la interlocu
ción con el hombre más prominente y poderoso de
México, Andrés Manuel López Obrador.
A la insistencia en dar a García Luna por delin

cuente se sumó el ensalzamiento de una "periodis
ta de investigación" inventora de falacias tan de
menciales como que fue el Ejército, con su desta
camento del 27 Batallón de Infantería en Iguala, el
que comandó la desaparición y asesinato de los 43
normalistas de Ayotzinapa.
Diálogos en Palacio:
—Buenos días, Presidente. Hans Salazar, de ZMG

Noticias, Gurú PolíticoyZócalo Virtual. Laperiodis
ta vuelve a citar que el (ex) presidente encabezaba re
uniones con narcotraficantes, de acuerdo a (sic) una
carta enviada por La Barbie. ¿Por qué es importante

plantearle este tema en este mo
mento, Presidente, a pesar de que
ayermismoun compañero mío ya
se lo había preguntado? En la po
blación, en la sociedad mexicana,
sigue la exigencia de justicia. Us
ted ya ha especificado que por lo
menos en nuestro país (la) va aha
ber, si es que así lo decide la gente,

através de una consulta En Esta
dos Unidos sigue la investigación contra el ex secreta
rio de Seguridad Pública ¿Usted estaría en esadisposi
ción de colaboración con el gobierno norteamericano
si éste pidiera la detencióny eventualmente entrega
del expresidente Felipe Calderón?
Esa investigación, respondió el interpelado, "según

sabemos, no es contrael expresidente Felipe Calderón
(...). Si alguien tiene información, está obligado tam
bién a entregarla, aun siendo periodista. Esta perio
dista ha hecho trabaj os de investigación de primer or
den, es una mujer profesionaly valiente, es una muj er
excepcional. Siellalodecide,puede aportar esasprue
bas. De abrir nosotros una investigación, ya dijimos
quetendríaqueserapartirde una consulta ciudadana;
yno solo parasu caso,sinoque se le pregunte alagente
sobre abrirjuicios alos expresidentes del periodo neo
liberal, pero esolotendríaque decidir lagente..."
¿Acaso está de adorno el fiscal general de la

República?
El provocador insistió en azuzar, pero AMLO re

mató: "Vamos a actuar siempre con rectitud, aunque
se trate de nuestro adversario, aunque, entre otras
cosas, Calderón nos haya robado la Presidencia".
Alfinabogado, Calderón tuiteó:
Sr. Presidente, agradezco su buena intención. Pe

ro la Justicia no es una asunto de consultas, sino de
pruebas y de leyes (...). No hay consulta que valga.
Respete mis derechos (...). Dígale asus estrategas que
dejen de distraer a la opinión pública conmigo.

AMLO promete
actuar con rectitud,
aunque Calderón
le haya "robado' la

Presidencia
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Falta el LópezGatell
de la crisis financiera
Hay muchas cosas que no
he visto y sé que existen.

Florestán

17
ITi n este espacio he hablado de que en

i esta crisis sanitaria y económica no
_lhayopción:eslavidaylabolsa
En lo sanitario dicen que están aplanando la cur

va de la pandemia, pero no he escuchado decir que
están deteniendo la caída libre de la economía que,
es cierto, es producto de lacrisis sanitaria, pero tam
biénlo es que ésta agarró aMéxico descolocado eco
nómicamente tras un año de decrecimientoy la de
bacle de Pemex, que perdió en el primer trimestre
de este año más que todo lo que en 2019.
En la reunión déla Junta de Gobierno del Ban

co de México del pasado día 21, su mayoría, dice
la minuta, consideró que derivado de la pande
mia se proyectan caídas déla actividad económi
ca no vistas desde la depresión de 1929, lo que de
ser así será peor, pues entonces el mundo no es
taba globalizado como hoy.
La mayoría de esajunta, advirtió que el entor

no adverso que enfréntala economía nacional se
ha visto agravada por factores idiosincráticos,
y cita, además del desplome de los precios pe
troleros, la baja en la calificación de la deuda de
Pemex, dos agencias la dejaron a nivel chatarra,
y luego de una serie de consideraciones en res
paldo de su proyección de caída libre de nuestra
economía a niveles no vistos desde hace 91 años,
concluye que hacia adelante, el comportamien
to de los mercados financieros estará influido en

gran medida por la evolución del coronavirus,
la profundidad desús efectos sobre la actividad
económica y sobre sectores específicos como el
mercado petrolero, así como por las respuestas
de políticas orientadas apromoverel buenfun
cionamien to de los mercados financieros.

No hay nada que agregar. El desplome econó
mico es inevitable y profundo, más devastador
que el covid19 y sin que haya un doctor López
Gatell para el sector financiero, que por lo menos
dé la caray explique.
RETALES

/

1. VACIO. Con el pretexto sanitario, la mayoría
morenista de la Comisión Permanente canceló
su primera sesión del año sin que hablara de nue
va fecha Esto, después de la maroma sanitaria de
cancelar el extraordinario de ayer porque no te
nían los 25 votos para convocarlo;
2. CERO. El gobernador de Guerrero Héctor Astu
dillo, me dijo ayer que la pandemia desnudó al sis
tema de salud mexicano, que no tenía ni los hospi
tales ni los médicos ni los equipos ni las medicinas
que afirmaba tener, lo que habrá de reconstruirse
cuando pase la pandemia y también que por pri
mera vez en su historia, Acapulco tiene ocupación
cero: no hay ocupado un solo cuarto en los hoteles
del puerto. En Guerrero han cerrado 200 hoteles; y
3. VENGA, Gran proyecto del presidente Andrés
ManuelLópezObradordetransparentarenTwit
teryFacebookelfinanciamiento de las campañas
que sostienengranjasy botsen su contra Pero que
exhiban a todos, los operadores de su gobierno y
de Morena incluidos. O qué, ¿ellos no?

Nos vemos mañana, pero en privado
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Opacidad, ¿para qué?

Los números del covid19 en México
son un misterio. El mismo subsecre

tario López Gatell se ha encargado de
que así sea. Hay tres razones que hacen pensar en
que la estadística que nos presenta diario a las 7 de
la noche no son la realidad. La primera razón es la
cantidad de centros de salud de donde toman la in
formación. La cifra diaria da cuenta únicamente de
los casos confirmados mediante pruebas diagnósti
cas en algunos de los hospitales del sistema de salud.
¿Y los demás cuántos son? No lo sabemos.
El modelo centinela trataba de aproximarnos a

un dato más real, pues incorporaba los casos de co
vid19 de una muestra más amplia de enfermos que
llegaban con síntomas parecidos a una muestra de
475 hospitales. Luego el dato se extrapolaba a las 26
mil unidades médicas. De ahí salió el famoso factor
de 8.2 por el cual había que multiplicar los enfermos
confirmados. Sin embargo, ese modelo, que arrojaba
unfactor diferente (25 o 30) como se lo demostraron
fehacientemente varios matemáticos y epidemiólo
gos, fue descartado sin razón válida por el mismo Ló
pez Gatell. Lo usay lo presume, pero cuando le exi
gen transparenciay seriedad, asegura que ya no sirve.
La segunda razón es el número de pruebas diag

nósticas que se aplican en México es de los más baj os
del mundo con el argumento de que no es necesario
hacerlo, en contra de las opiniones sólidas de los espe
cialistas del resto del mimdo. En España e Italia se han
aplicado alrededor de 30 pruebas por cada mil habi

tantes; en México ni una por cada
mil personas. Sinpruebas es impo
sible conocer un número de con

tagiados más aproximado a la rea
lidad. La tercera razón: los erro
res en la captura, procesamiento
y publicación de las cifras. Loret
de Mola informó, en un artículo,
que el 30 de abril había tres cifras

diferentes, todas oficiales, sobre el
número de enfermos intubados en Ciudad de Méxi
co: 805, según Claudia Sheinbaum; 893 según López
Gatell; y1,060 de acuerdo con la Agencia Digital del
gobierno de CdMx. Una diferencia de hasta 31% para
datosdelmismodía¿Cuáleralacorrecta?Quiénsabe.
Así, la opacidad sobre la dimensión real de la epide

miaenelpaísesresponsabilidadabsolutadelgobierno
y en concreto, del subsecretario López Gatell. La sos
pecha de manipulación u ocultamiento de la informa
ción está fundada. Las razones de ello son materia para
especular. No entraré en ese pantano. Lo que sí es un
hechoes que mientras no haya respuestas clarasy con
vincentesatrespreguntas a) ¿Porqué mintiósobreel
factor de expansión del modelo centinela? B) ¿Por qué
lo desapareció sin daruna razón válida?yc) ¿Porqué se
niega a incrementarla aplicación de pruebas diagnós
ticas?—la sospecha de ocultamiento creceráy con ello
la confianza en la autoridad del gobierno decrecerá en
forma directamente proporcional.
Así pues,noconoceremoslagravedaddelproblema

ydudaremossilasfechasparalevantarlasmedidasde
confinamiento seránlas oportunasy adecuadas. Sito
do marcha tan bien como lo pregonan diario y México
estámuy lej os de los casos de otros países, ¿por qué ne
garse a transparentar la información y a que se hagan
muchas más pruebas? ¿Se dan cuenta López Obrador
y López Gatell de cuántas vidas costaría una salida en
falso de la emergencia sanitaria? ¿Quiere López Obra
dor anunciar al inundo que su gobierno fue el más efi
cazen el controlde la epidemia? ¿Le urgetantoesavic
toriaporque la economía será un desastre?

La sospecha de
manipulaciónu

ocultamiento de la
información está

fundada
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En el ojo del
huracán

Hay una discusión en
todo el mundo sobre
la calidad de las medi

ciones de la pandemia Vistas de cerca,
ninguna de las mediciones es aceptable.
Pero hay mediciones y mediciones.

La mexicana es particularmente im
pugnable. Estamos llegando a no saber
aquí ni qué se ha medido, ni qué se está
midiendo.

La voz oficial nos dice que estamos
camino al pico de la pandemia, de in
fecciones y de muertos. Nos dice tam
bién que va siendo hora de abrir las
puertas y salir a la normalidad.
No tiene coherencia una cosa con la

otra.

Mejor dicho: así como no tenemos
claridad sobre lo que está sucediendo
con las infecciones, pues nuestra medi
ción es comprobadamente deficiente,
tampoco hay indicios
claros de que el go
bierno tenga un plan
cuidadoso para poner
fin al distanciamiento

social y reabrir la eco
nomía.
La canciller alemana Angela Mer

kel advirtió anteayer, en el momento
en que su país empieza a suspender el
distanciamiento socialy luego de haber
medido y contenido con eficacia la pan
demia, que la curva de contagio puede
volver a sus picos catastróficos si no
hay disciplina en la sociedad y rigor en
el gobierno.
La verdad, en México estamos en la

mitad de una tormenta cuya intensi
dad cabal no hemos medido y cuya sa
lida, por tanto, no puede ser sino incier
ta, aproximativa. Antes de que termine
la tormenta mal medida, sin embargo,
estamos ya planeando que la gente sal
ga de su casa.
Es imposible decir si la voz oficial

acierta o se equivoca. Lo que podemos
decir es que no ha medido bien lo suce
dido hasta ahora, ni puede tener, por

tanto, una idea clara
de lo que hay que ha
cer para salir del en
cierro con el menor

riesgo posible.
Estamos en el ojo

del huracán y hay que
salir a la intemperie. No hemos tenido
meteorólogos que midieran el tamaño
del huracán, ni podemos tener, por lo
tanto, autoridades que nos digan con
claridad cómo salir del refugio.
La mayor parte de muertos que hubo

en el ciclón Janet.de Chetumal en 1955,
fue de lagente que salió de casa pensan
do que el huracán había terminado. Pe
ro faltaba la mitad del huracán.

No hay claridad para el
fin del dist anciamiento y
reabrir la economía
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No le s digo. Acá los ho ts pagados y los que tr a
bajan gratis porque no saben si cobrar por
insulto, mentada o por falta de ortografía
—casi al borde de la orografía— se moles
tan porque en esta columna que tiene algo

de cruz y del Pantera, con sus dosis de calvario, se habla
de Jelipillo Calderón como si el chaparrito, peloncito,
de lentes no dejara de porfiar poniéndose en la prime
ra línea de la bravata popular populachera. Si estuviera
guardado en casa cual muñequito de sololoy, haciendo
tik toks con Margarita y el resto de los hermanos Zavala
con las frases clásicas de Carmelita Salinas, no sería obje
to del desafecto de quienes por defecto

lo vencomo un cateto.
Sinceramente creo que el expresi

chente Calderón no tendría que estar
pasando por estas cosas, ¡qué necesidad!,
diría Juan Gabriel, cuando podría estar
disfrutando el livin la vida locacomomi
licenciado Peña que no se dejauna paco
madre. Y no tendría que estar soportan
do estos ataques contra su insólita perso
na, en el sentido de que él participaba de reuniones con La
Barbiey sus secuaces a instancias de García Luna Produc
tions. Pero lo dudo, diría el músico profeta José José, por
que creo que con trabajos ha visto una que otra telenovela
de don Genaro, y si en todo caso alguna vez llegó a ir a algu
no de estos ágapes con labanda del cártel de Sinaloa, pues

seguro fue para llevar el bacachá, hacer las cubanderasy
repartir botana, pero nada más.
Aunque calladito no se ve más bonito, Calderón tendría

que haber hecho chitónparano condenarse a aguantar to
da clase de señalamientos, entre muchos otros, de perio

distas como José de Jesús Esquivel
(que la Jacobson no desmentía sus re
laciones peligrosas), Anabel Hernán
dez (que Jelipillo no se haga buey que
sí sabía) y Lydia Cacho (que a sabien
das, Felipe empoderó a GLP) que to
dos los días sacan más datos nada tier

nos ni idílicos. Bueno, y ya en el colmo
todavía sale como los tales valentones

a decirle a Amlove que no haga ningu
na consulta, que si tiene información fidedigna que lo lle
ve ajuicio. Ay, de veras, este muchacho debería estar can
tando con Los Temerarios.

Alo mejor lo que Jelipillo quiere es que lo agarren
y que lo pongan al lado de su bróder del alma, García
Luna Productions.

Tal VeZ MípUlO
t i

QUÍ6r6 CJU6 lo
a^aiTCI) y q^0 ]q

pongan al lado de SU
/II n]rnn
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Yo lo acuso,
Felipe Calderón

, , ¦ olo una vez he hablado con
i 1 | usted. Empezó mal la breve

conversación; terminó peor
Desayunaba yo en un restaurante. Unas
mesas más allá, Manuel Camacho Solís
se despedía de sus acompañantes y se
disponía a salir. Al pasar cerca de mi me
sa, me puse de pie. Apenas intercambiá
bamos saludos de rigor cuando usted nos
interrumpió.
Venía furioso y, casi a gritos, increpó a

Manuel. "Contento, Felipe", le dijo Ca
macho, tratando de calmarlo. Yo inter
vine. "¿Y tú quién eres?", me gritó usted
para de inmediato añadir: "¡Ah!, el tipo
de las telenovelas"; todos los comensa
les estaban atentos a la escena. Manuel

me tomó por el brazo; nos alejamos. Lo
dejamos ahí, en medio del salón, rabioso,
patético, solo.
Así lo imagino hoy, pensando en que la

justicia estadunidense, si se cumple, ha
brá de alcanzarlo. Alegar inocencia, decir
que no sabíalo que su brazo derecho hizo
durante 6 años, argumentar que no esta
ba enterado de la forma en que su amigo
—con el que siguió teniendo relación
creó empresas de seguridad, de medios,
compró bienes raíces en EU y en México
a lo largo del sexenio de Peña Nieto, aten
ta contra la razón.
Me parece, señor Calderón, que sus

afanes golpistas son por esto: le urge
el fuero. Por eso buscaba —usando a su

esposa— la reelección; por eso intenta
derrocar a Andrés Manuel López Obra
dor. Necesita desesperadamente volver
al poder para tener algo que ofrecer a
Washington.

De omisión crimi

nal o de complicidad
con Genaro García Lu
na habrán de acusarlo
—eso espero— los esta
dunidenses; yo lo acuso
de perpetrar un crimen
de lesa democracia.
Aliado conElbaEsther

Gordillo, que operó en las
casillas con un poderoso y fanatizado grupo
de empresarios que le dio plata, con medios
de comunicación que le sirvieron de plata
forma, y con Vicente Fox, que metió ¡legal
mente las manos, usted se robó la presiden
cia en el 2006.

Lo acuso también de traición a la pa
tria. Consumada la usurpación se some
tió a los designios de una potencia ex
tranjera y desató, por encargo, una gue
rra sangrienta e inútil.
Apegado a la vieja receta del fascismo

convocó a una cruzada; erizó al país de fu
siles. Con el terror y la histeria patriótica

diluyó la protesta y obtuvo "legitimidad".
Con la sangre derramada intentó lavar su
crimen; los medios olvidaron el fraude,
avalaron su guerra.
Es cierto, yo hacía entonces —como

ahora— televisión, pero a diferencia de
usted he vivido la guerra; me han silbado
lasbalas, he visto cuerpos destrozados por
la metralla y a monstruos como usted —
que sin correr jamás riesgo alguno— man
dan a otros a matar.

Desde el primer momento lo denuncié:
el despliegue masivo de tropas sería in
útil; las fuerzas federales se corromperían
y se moverían como elefante en cristale
ría; el poder de fuego del ej ército obligaría

al narco a hacerse de
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armas similares; la
población civil que
daría atrapada entre
dos fuegos.
Más aún: intactas

la base social del nar
co, su fuerza finan
ciera y también lo
gística, su capacidad

de reposición de bajas; y descompues
tas las fuerzas federales por la violencia
sin control, la guerra habría de prolon
garse y provocaría la muerte de centena
res de miles personas.
Las heridas, que dejarían a la nación

destrozada, tardarían generaciones en
cerrar. Washington pondría dólares y ar
mas; nosotros los muertos, y mandos co
mo García Luna se harían ricos.
Eso dije, eso dijimos muchos; eso pasó.

Lo acuso, Felipe Calderón, de crímenes
de lesa humanidad. Y declaro que no he
de soltarlo hasta que lo agarren.

Apegado a la vieja
receta del fascismo

convocó a una
cruzada; erizó a la
nación de fusiles
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¿Qué espera
Calderón?

c*
4 ¦ uando Genaro García Lu
W k na fue detenido por el go

m bierno de EU, baj o la acu
sación del fiscal Richard Donogue de
"recibir millones de dólares del cártel de
Sinaloa cuando controlaba la Policía Fe
deral y era responsable de la seguridad
pública en México", el ex presidente Fe
lipe Calderón se limitó a desconocer las
acusaciones contra su colaborador.

"Espero que se realice un juicio jus

to y de confirmarse las imputaciones,
se aplique la ley", comentó en su reac
ción oficial el ex mandatario que buscó
forjar su imagen presidencial como la
de un gobernante implacable contra la
criminalidad.

Desde entonces ha pasado medio
año y muchas controversias, sin que
Calderón se deslinde por completo de
un reo procesado por delincuencia or
ganizada.
En este tiempo, autoridades estadu

nidenses han informado al juez Brian
Cogan que poseen
contra García Luna
un "voluminoso" ex

pediente con regis
tros financieros y de
propiedades, así co
mo evidencias deco

misadas y otras obtenidas mediante
dispositivos electrónicos incautados.
¿Qué espera el ex presidente para

condenar a plenitud la detención de su
secretario de Seguridad?, ¿lo hará?, ¿co
laborará con las investigaciones para que
se apliquelaley?,¿porqué no ha marcado
distancia total con García Luna?
¿Cabría la posibilidad de que Calde

rón crea en la inocencia del ex secreta

rio y decida defenderlo abiertamente?,
¿que acuse —como hasta ahora solo su
giere en sus pronunciamientos sobre
el tema— de corresponsabilidad al go
bierno de EU en la actuación de García
Luna, quien operaba en coordinación
con la DEA, FBI e ICE en México?
Otro escenario es que el ex secreta

rio colabore con la justicia estaduni
dense, lo que le permitiría recibir cier
tos beneficios, a cambio de declararse
culpable de cargos menores y dar in

formación que lleve a

la detenci<in de criminales de mayor rango,
sí eso sucediera, ¿cuál
sería la postura del ex
mandatario?
Ante su indefini

ción, al haber sido su superior y defen
der a García Luna por años de constan
tes y variopintas acusaciones públicas,
hechas lo mismo por miembros de su
partido como por opositores, periodis
tas o mandatarios extranjeros como
Nicolás Sarkozy, el ex presidente po
dría terminar siendo señalado, por lo
menos, como encubridor. i

El ex presidente puede
terminar señalado como

encubridor

Fecha: 06/05/2020

Página: 2

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Enrique Osorno

Costo: 22,814

Página 4



Cuando en las redes sociales ios vientos soplan a su favor, lo
que ocurre de manera frecuente, López Obrador se refiere a
Facebook y Twitter como las benditas redes sociales. Todo es
miel sobre hojuelas.
Pero cuando son más las críticas que los halagos, el Presidente
cambia de opinión y quiere llamar a cuentas a las redes, a sus
directivos y a sus usuarios.
El mandatario llegó a la extraña conclusión de que las críticas no
provienen de ciudadanos inconíormes con su desempeño, nada
de eso. se trata de robots que alguien patrocina para perjudicarlo
El Presidente no concibe Ea existencia de ciudadanos

molestos, sólo de críticos a sueldo.
Twitter y Facebook se saben defender y meten bien las manos.
¡Está seguro el Presidente que quiere pleito con las redes?

El PAN en malas compañías

El caso de la comida entre agentes de La Guardia Nacional e
integrantes de la familia Valencia, supuestos huachícoleros,
en algún lugar del norte de Puebla, se transforma en escándalo
político.
Para sorpresa de muchos, el partido implicado es Acción
Nacional, que además de las elecciones ahora está en riesgo de
perder la confianza de los ciudadanos.
Resulta de Ana Teresa Aramia, que fue candidata del
PAN a la gubernatura, denunció que su partido es rehén
de los Valencia gracias a un acuerdo con Genoveva
Huerta, dirigente estatal del blanquiazul.
No sólo eso, demandó que el dirigente nacional, Marto Cortés,
vaya a Puebla para deshacer el entuerto, ya que el PAN allá es
patrimonio de sus seguidores,
¡Cuándo irá Marko al norte de Puebla?

Por un Ingreso Básico Vital

Ftesde su domicilio y enfundado en unos pants deportivos.
Porfirio Muñoz Ledo sigue siendo un ave de tempestades en la
Cámara de Diputados.
Resulta que un grupo de diputados, entre ios que se encuentra
Laura Rojas, presidenta en turno de la Cámara, impulsa una
Ley de Ingreso Básico Vital, de 3,700 pesos, para encarar la
emergencia económica.
Rojas es del PAN. Uno de los primeros en respaldar su
inicia tiva lúe Porfirio Muñoz Ledo, de Morena, por lo
que le volvió a llover en su milpita virtual.
Porfirio recordó que hace tiempo propuso una iniciativa similar
ptira la CDMX. pero entonces el PAN se opuso, por lo que aplaude
que ahora ese partido sea uno de sus impulsores.
En crisis es hora de unidad nacional, sentenció el experimentado
legislador. Apenas 70 diputados han mostrado su apoyo a la
propuesta, todavía falta para que logre el consenso.

No hay consulta oue valga
El Presidente no quiere sobrecargar de chamba a la Fiscalía
General de la República,
Acaso por eso, para no seguir acumulando expedientes, ha pedido
que sea una periodista, y no el fiscal, la encargada de entregar
pruebas de! caso García Luna.
Y además busca que sean los ciudadanos, por medio de
una consulta, quienes decidan si se investiga o no a los
expresidentes. La justicia como asunto de popularidad.
Para responder at aluvión de alusiones personales, el
expresidente Felipe Calderón dijo que Ea justicia no es
asunto de consultas, sino de pruebas y leyes.
"Si la Fiscalía tiene pruebas de que he cometido algún delito,
adelante, que proceda, pero si no es asi no hay consulta que
valga".
Tal parece que la FGR tendrá que desquitar el sueldo,
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Julio César
Moreno

Como una medida preventiva pa
ra frenar los contagios por coro
navirus. el alcalde de Venustiano

Carranza acordó el cierre tempo
ral del mercado de Jamaica Flores. Con esto se

espera que compradores de arreglos florales es
te 10 de mayo con motivo del Día de ta Madre no
expongan su salud. Otra buena decisión del al
calde: ordenó realizar trabajos de sanitización en
tos 42 mercados públicos de ta alcaldía.

Rodrigo
Duterte

Como un acto de tiranía y dicta
dura, el presidente de Filipinas
ordenó el cierre de la televisora

ABSCBN, el mayor grupo de
comunicación det país, acusándolo de criticar al
gobierno. El mandatario había amenazado a tos
directivos del grupo con el cierre del medio en
varias ocasiones y les había acusado de publicar
noticias "injustas" sobre él, por lo que de forma
unilateral decidido cerrar esta televisora.
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CONSEJO CONSULTIVO DE CIENCIAS

Un mundo sin México

Pilar Gonzalbo Aizpuru

Hace varice años tuve la opor
tunidad de sugerir algunos
cambios en los libros de texto

de historia para la educación
secundaria. Propuse algo pa
recido a esa historia global de

la que ahora hablan los especialistas, sin
que haya llegado a cuajar en una obra
maestra, quizá porque no se enfoca desde
la única perspectiva en que coinciden to
das las historias: la historia cultural. So

bra decir que nadie prestó atención a mi
consejo. Alguien creyó que héroes se le
van tarían de sus tumbas, si nos atreviése
mos a incluirnos en ¡el misma página que
a "modestas " mediocridades como New
ton. Galileo, Lavoisier, Edison, EinsteiiL..

Releo e¡ párrafo anterior y percibo que
están implícitas interrogantes básicas
que afectan a una vieja tradición evoca
dora de héroes y batallas, competiciones
de fuerza y enemistades perpetuas. .¡Por
qué habría que cambiar algo en nuestros
herniosos y muy ilustrados libros de tex
to? ¿Por qué precisamente en la Secun
daria? ¿Acaso la historia global es algo
más que una moda pasajera entre eru
ditos? ¿Qué es la historia cultural? ¿Nos
quieren hablEir de la música. Ja pintura,
las catedrales, las medicinas, los perfu
mes. las joyas...? Para mayor preocupa
ción y alarma ¿Dónde quedarán nues
tros héroes? ¿Olvidaremos injurias pa
sadas, humillaciones sulridas y vengan
zas postergadas? Y todavía, para termi
nar con lo inconcebible ¿No habrá la ta
jante separación entre la historia de Mé
xico y la del resto del inundo?

Como hablamos de historia, voy a res
ponder desde la mirada de historiado
ra: hace miles de años no existían los li

bros, pero sí transcurría la historia; hace
un milenio, los cronistas ensalzaban ha
zañas extraordinarias entre míticas, he
roicas. piadosas y aduladoras y con ellas
respaldaban e! prestigio de los señores y
alimentaban la admiración de los vasa

llos. Hace poco más de trescientos años
se comenzó a pensar la historia como
ciencia del hombre, sometida a reglas y
abierta a temas que permitían trascen
der de lo particular y anecdótico a lo ge
neral y humano.

Mientras cada comunidad, cada pue
blo o cada tribu desconoció a sus vecinos

o vii'ió sin preocuparse de ellos sólo po
día interesarle su propia historia, la de
sus allegados y de las vicisitudes que al
gunos viejos eran capaces de recordar,
circunscritas al medio loca!. Más adelan

te, las monarquías y ios estados naciona
les se interesaron en promover el cono
cimiento de un pasado que ya no era só
lo local sino regional y nacional, tanto
más amplio cuanto más ambiciosos fue
ran los proyectos de dominio de las mi
norías. Y el mundo creció en la medida
en que las comunicaciones nos permitie
ron llegar hasta las tierras más remotas;
pero se redujo al traernos al alcance de la
mano los productos más lejanos y al dar
nos a conocer noticias instantáneas. La

vieja fantasía que servía de título a los li
bros de texto: "Historia universal" se im

ponía como una realidad, siempre que la
fantasía limitase el universo al modesto

planeta que ocupamos, y, con demasia
da frecuencia, al viejo mundo o al mun
do occidental.

Hoy sabemos mucho más que hace
cincuenta o cien años acerca de lo que
compartimos con otros pueblos y lo que
nos distancia de ellos. Nos encontramos

en una situación óptima para planear
esa historia compartida que podría ser
global en cuanto un plan ambicioso se
atreviese a incluirla en los programas
escolares. Y, hablando de programas: el
axioma de que la historia nacional debe
estudiarse por separado de la que se re
iiere al resto del mundo pierde sustento
en cuanto probamos a ponerla en prác
tica en i'orma rigurosa. Si insistimos en
esa Historia de México, absolutamente
aislada, debemos aceptar su complemen
to: Historia del mundo sin México. Por lo
tanto, propongo loque sería un descabe
llado programa tentativo de esa posible
asignatura.

Prehistoria y edad Antigua son arti
ficios didácticos que eluden la realidad
de un mundo en e! que los seres huma
nos, del viejo como del que algún día lla
marían nuevo mundo, aprendían a co
nocer, manipular, aprovechar y disfru
tar la naturaleza. Sería diiicil imaginar el
poblamiento de América del Sur sin que
sus habitantes hubieran transitado por
Mesoamérica. Habría culturas andinas,
extrañamente ajenas a formas estéticas,
concepciones religiosas y mitos de ances
tros comunes o de vecinos desconocidos.
La Edad Moderna resultaría mucho
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menos moderna, porque la economia
del mundo occidental no sufriría el tre

mendo impacto de las minas de plata de
la Nueva España, ni la piratería tendría
el auge derivado de la frecuencia de na
ves cargadas de tesoros; tampoco se ha
brían introducido muchos nuevos ali

mentos en la dieta europea, y la Ame
rica española, una vez retirado México,
carecería de elementos tan importantes
como el galeón de Manila y los produc
tos orientales. Nuestros vecinos del norte
habrían tenido que dar un gran salto pa
ra presionar las fronteras de un semicon
tinente remoto, sin áridos desiertos que
recorrerían indios nómadas ignorantes
de algo llamado fronteras.
La modernidad habría perdido pin

tores, escritores, antropólogos, lingüis
tas. algunos políticos brillantes (que tam
bién los hubo) y muchas, muchas muje
res creadoras de una cultura única y di

námica.

¿Quieren hacer la prueba? Pueden
comenzar a arrancar hojas de sus li
bros de historia y verán qué triste sería
un mundo sin México, asi como yo veo
qué iluso es imaginar un México al mar
gen del mundo. Quizá sería más útil que
arrancasen las páginas que detallan gue
rras. imperios, abusos... pero nos queda
riamos sin libros cuando todavía no he

mos aprendido que existió la esclavitud
y que seguirá existiendo mientras no es
temos dispuestos a defender a toda cos
ta nuestra libertad y a rechazar a cual
quier precio las desigualdades. Todavía
tenemos tiempo de rectificar y pensar en
una historia en la que quepamos todos,
para aborrecernos o para apoyamos, co
mo sucede en todas las familias.

Como hablamos de historia,

voy a responder desde la

mirada de historiadora: hace

miles de anos no existían

los libros, pero sí transcurría

la historia; hace un milenio,

los cronistas ensalzaban

hazañas extraordinarias

entre míticas, heroicas,

piadosas y aduladoras y con

ellas respaldaban el prestigio

de los señores y alimentaban
la admiración de ios vasallos.
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CODICE

Coronavirus. ¿Algo
bueno de la pesadilla?

1 final del largo periodo de
cuarentena seremos los mis
mos, o vienen cambios colec
tivos producto de los meses
de estar en casa? En estas se
. manas todos hemos experi

mentado vivencias inéditas por tener que
estar den tro de un espacio reducido y algu
nas personas piensan que eso generará en
cada uno de nosotros cambios profundos,
de modo que dentro de algunas semanas
cuando podamos volver a nuestras ruti
nas del Metro, la oficina y la fonda seremos
diferentes, muchos piensan que mejores.

Quienes lo sostienen suponen que la
cuarentena ha sido una especie de retiro es
piritual, como un viaje a la India en los años
60, para aprender meditación trascenden
tal con el Maharishi. peno no. Estar encerra
do, escondido de la acometida de un virus
que te mata de asfixia. 110 es ni con mucho
lo mejor para meditar, lo que quieres es no
preocuparte tanto por el trabajo, las quince
nas, 1a salud de tus mayores y que no se aca
ben las cervezas en la tienda de la esquina. El
miedo activa nuestro espíritu de sobreviven
cía, que no siempre es nuestro mejor flanco.
De hecho, casi nunca lo es.

Los Beatles 110 regresaron siendo me
jores personas de su viaje a la India, pero
si aprendieron algunas cosas que les sir
vieron en sus carreras, como detectar a
los vividores. Como la pandemia tiene sus
tiempos, algunos países ya pasaron la par
te tenebrosa en la que nosotros nos esta
mos adentrando y ya preparan la salida de
la reclusión. ¿Son mejores los chinos, los
españoles o los italianos que antes? Claro
que no. son igual o peores, pero sí es posi
ble que hayan aprendido algo que sea útil
para el futuro cercano. De hecho, hay da
tos que inquietan, como la compra de au
tos nuevos o la asistencia a lugares de ven
la de alcohol e incluso de 1 a reactivación de
los servicios sexuales. No critico eso. ni de

lejos, digo que tenemos que olvidar que de
ésta saldremos convertidos en santos dere
chito a los altares. Eso no.

;0ué podemos aprender? Algo muy útil
para México sería darnos cuenta que tratar
con desdén, menosprecio, discriminación
incluso, al sector salud es suicida. El dete
rioro del sector en las últimas tres décadas
es vergonzante y además muy peligroso.
Llegamos a la pandemia después de lustros
de castigar el sueldo y la capacitación de los
trabajadores de la salud, que tienen sueldos

irrisorios y un nivel profesional en cons
tante declive. La infraestructura sanitaria
se ha convertido en una coartada política
para justificar erogaciones y tomar fotos
de edificios que después nos enteramos son
elefantes blancos. Eso tiene que terminar.

La salud y la educación son los gran
des igualadores sociales aquí y en China.
Es del dominio público. Alguna vez el Esta
do mexicano lo tomó en serio, pero eso fue
hace décadas, después resolvieron darle al
pueblo un servicio de tercera y que los ri
cos tuvieran los mejores hospitales y los
mejores médicos, siempre y cuando pu
dieran pagarlos. El IMSS y el ISSSTE en
traron en una etapa de sobrevivencia con
sus hospitales emblemáticos en franca de
cadencia. liso fue el periodo del neolibera
lisino, que fue un horror para los trabaja
dores de la salud.

La mala noticia es que con la 4T las co
sas en lugar de mejorar , empeoraron, pues
a las malas condiciones hubo que añadir el
caos propio del estilo personal de gobernar
de López Obrador. De modo que, si el gol
pe inclemente del coronavirus hace que los
ciudadanos exijan un sistema de salud de
la más alta calidad, al costo que sea, algo
bueno habremos sacado de esta pesadilla.
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Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

tos graves o no, ¿Qué no es el pue
blo et que en encuestas decide?

Señor director:

M Respecto a la nota titulada
"Prevén preliberar a SAO reos
para evitar contagios en cance
les de 1ei CDMX", nuestros lecto
res y cibemaulas hicieron los si
guientes comentarios:

RC Mario: A cuidarse aquellos,
o los familiares de aquellos, que
hayan denunciado tú delincuen
te que tos robó, mató a su fami
liar. deiraudó. etc.. porque segu
ro los visitarán después de libe
rarlos, Qué pésimas decisiones
del gobierno.

Las páginas de CRÓNICA están abiertas a sus lectores,
Favor de enviar sus opiniones a:

* naciouaKia.fromcn.com.mx o a nuestras redes sociales
'* TU'iílfr: LaCrouíraDcHoy
>* Facebook1. LiiCronicaDellov

Los textos no deberán excederlas 8Ü palabras.

Miguel Contreras: Lo veo y no
lo creo. Tal vea, les den buen dí
ñenlo para que no salgan tan
necesitados de la cárcel y de
asaltar a los primeros que se les
atraviesen o peor golpear o da
ñar o asesinar.

Gloria Pacheco: ¡Si alguno de
ellos se metiese a robar a mi casa

y Jo agarro?. Demandaré eiI go

bierno por negligencia.

Gonzalo Matay perez; Maldita
"mentalidad" del dictador, para
él es mejor que maten a inocen
tes afuera a que se mueran en
carcelados.

Mari lia Maro: Pues digan cuá
les son Sos delitos y cuánto les
quedaba estar allí encerrados y
nosotros comentamos si son deli

Ze ferino L'rtbet Qué mal es
tán. están locos que piensan
que liberando delincuentes
se van a redimir. A ver cuán
tos días duran sin cometer un
nuevo delito.

Polo Medina: Salen y se mue
ren solitos, existe el K arma.

Paula Rojas: Más basura en las
calles y las víctimas de estos de
lincuentes vivían con miedo por
culpa de este gobierno ignorante
que quiere hacerce el bueno y es
un dictador. Ojála todo esto pa
se pronto y ta gente piense bien
antes de votar.
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EL CRiSTALAZO

El as en la manga y otras cosas

Cij 011 una aparente audacia
/ de profesional bien ente
rado, un periodista vir

. tual (por su forma de tra
fj baj ar y por su real condi

  ción), le pregunta a! Jefe
del Estado en la mañanera del patrió
tico 5 de mayo (losrollos nacionales
se han cubierto de gloria):
—.. La pregunta concreta.

Presidente, y es porque en la po
blación, en la sociedad mexicana
sigue habiendo la exigencia de
justicia. Usted ya ha especificado
que por lo menos en nuestro país
va a liaber, si es que así lo decide
la gente, a través de una consul
ta, seria ese mecanismo.
"...Concretamente le pregun

taría, presidente. En Estados
Unidos sigue la investigación
contra el exSecretario de Segu
ridad Pública. ¡ Usted estaría en
esa disposición plena de colabo
ración con el gobierno nortea
mericano si éste pidiera la deten
ción y, eventua[mente, la entre
ga del expresidente Felipe Cal
derón?

Y pausado, con seguridad ab
soluta, el Señor presidente res
ponde la preguntarefrito:

"...Acerca de abrir nosotros una
investigación en contra del presiden
te Calderón, del expresídente Calde
rón, pues ya dijimos que tendría que
ser a partir de una consulta ciudada
na; y no sólo para su caso, sino esta
mos planteando que se le pregunte a

la gente, o que los ciudadanos lo de
manden. sobre el abrir juicios a los ex
presidentes del periodo neoliberal, de
Salinas a Peña, pasando por Zedillo,
Fox y Calderón, pero eso lo tendría
que decidir la gente.

"Nosotros desde el principio di
jimos que queríamos pensar hacia
adelante, que se terminara con el pe
riodo neoliberal, que es sinónimo de
corrupción. Dijimos que íbamos a
hacer nuestro trabajo, incluso dije:
Esta situación de no iniciar proce
sos judiciales en contra de los expre
sidentes no significa también que no
se aplique la ley contra nosotros, es
decir, hacia atrás, lo que la gente de
cida; y hacia adelante que podamos
ser enjuiciados..."

Planteado asi. el asunto de enjui

ciar a Sos expresidentes es un as en
la manga.

El gobierno podrá echar mano
de ese recurso si algún dia el agua le
llega al cuello y con los ejemplos de
Vespaciano y Tito, más bien este se
gundo, ofrecer una larga i'unción en
el Coliseo (coliseo sin coloso, pero en
ün), cuya duración, como la del foro
Fia vio, pueda durar 100 días o más.

La preparación de la consulta,
cuyo resultado ya se conoce en el
momento de convocar a ella, por
que si no carecería de rentabili
dad. podría durar un par de meses,
mientras todos los sabios opinan y
discuten; la votación, una sema
na más: y los resultados quién sa
be cuántos días, hasta llegar a la
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preparación de los procesos judicia
les y luego las capturas, las evasio
nes, los juramentos y etc., etc., con
lo cual nos largaríamos por lo me
nos medio año de jolgorio, suficien
te, entonces, para olvidar los efectos
del coronavirus y la crisis económi
ca, antes de arribar, como diría Usi
gli a una nueva "Corona de Luz".

Mientras tanto, el país sigue me
tido en los laberintos de los docto

res Gal y Matías [no contundir con
Ramón y Cajal o Carmena y Valle),
quienes a base de ofrecer informa
ción estadística de metodología di
fusa. alterada después por las decla
raciones políticas del Señor Presiden
te, quien doma epidemias y obser
va luces al final del túnel y achata
las curvas, han hecho de esto un ro

llo a veces contradictorio, porque no
es lógico anunciar simultáneamen
te el abatimiento de la epidemia y la
puesta en marcha de los proyectos
militares para atender hospitales en
la emergencia.
Tampoco hay una lógica entre

los anuncios terroríficos con sus lú

gubres advertencias pavorosas (...

le vas a morir, métete en tu casa:
no en tu caja, etc...) y el optimis
mo de alzar restricciones para fines
de mayo, o sea, dentro de 25 días.
;Por fin?

Y si alguien entiende esto, pues
yo agradecería su auxilio;

"...Cuando comparamos consi
derando la población y utilizamos
la incidencia, es decir, el número de
casos divididos por (¿por o entre? ), la
población que está en cada entidad
federativa, vemos que a nivel nacio
nal tenemos 5.2 3 persona por cada
100 mil que han tenido CÜVfD en
los últimos 14 días..."

Pero nadie rebaje estas obser
vaciones a críticas con los docto
res Gal y Matías. No está eso en el
ánimo de este redactor, sobre to

do porque ya nos lo han advertido,
como en el caso del hermano ma

yor en defensa de la menor víctima
de bulíyiiig:

—No, está solo. Lo que quieras
con él, conmigo.

Líbreme de tai el Sagrado Corazón
de Jesús en quien tanto confio por su
magnánima intercesión en los asun
tes humanos y divinos.
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Dr. Arturo Zuldívar Lelo de Larrea,

presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación

+Líí Íü'síorííi está avtibiíuido, pe pw no
parecemos entender qué acontece

Víctor Vncn

eguramente es usted uno de
los pocos capaces de entender
el embrollo, quizás aparente,
que estamos viviendo en este
país que apar entemente nació
para vivir en la Nebulosa de los

Embrollos. Mire usted:

Lki República es la forma de gobierno
más aclamada a lo largo de la historia. La
antigua Roma la glorificó, la Revolución
Francesa la parió a sangre y fuego, Juárez
se jugó la vida por ella. Son numerosas
las definiciones que se han intentado, pe
ro casi todas coinciden en que la Repúbli
ca tiene como principio fundamental evi
tar la concentración de poder en u na per
sona, sea rey. emperador o presidente. La
República proclama la división de! poder
del Estado y el equilibrio entre ellos.

La democracia también es muy apre
ciada y en los últimos dos siglos se ha
intentado una coexistencia entre am

bas formas de gobierno en una dialécti
ca que a veces ha generado fuertes ten

siones que. por lo general, terminan anu
lando el principio republicano de la divi
sión de poderes para concentrar autori
tariamente el poder en una sola persona
o corporación.

¿Estamos viviendo un proceso por el
estilo en México, por las crisis de salud y
económica derivadas de la pandemia de
COVID19?

Definitivamente sí, porque la iniciati
va del presidente Andrés Manuel López
Obrador para reformar la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacenda
ría, tiene por objeto restar hasta la insig
nificancia. las atribuciones soberanas de!

Poder Legislativo, en concreto de la Cá
mara de Diputados en materia de apro
bación y fiscalización de! presupuesto.
López Obrador propone en su iniciati
va que. ante una emergencia económica,
el Ejecutivo pueda decidir, sin limites y sin
permiso de la Cámara de Diputados, la re
orientación del presupuesto.

Los legisladores de MORENA tratan
a toda costa de aprobar la iniciativa de
su lider nato; por ello plantean modifi
caciones para convencer a la oposición,
pero son superficiales porque persiste la
anulación de la soberanía de la Cámara

de Diputados.

Sin embargo, la oposición, por prime
ra vez en el sexenio, se puso firme e impi
dió la realización de un periodo extraor
dinario de sesiones para aprobar el alen
tado contra la división de poderes. Dado
el desdibuja míenlo de la oposición, por
unos días parecía que la República esta
ba herida de muerte.

Esta tentativa de López Obrador de
muestra que en la actual coyuntura mun
dial de La pandemia, ronda por todo el pla
neta la tentación de lo absoluto, tanto en
el ejercicio del poder como en el pensa
miento político. Los gobiernos no acep
tan criticas, están convencidos que la úni
ca ruta es la que cada uno está siguiendo y
todos los que disienten están mal. son pre
sas de intereses malvados. Incluso la reali
dad, si no concuerda con la narrativa del
poder, es declarada lálsa.

El asunto 110 ha terminado, Seguro es
que AMLO y MORENA insistirán en dar
le atribuciones imperiales a la institución
presidencial. Pero, por lo pronto, al pos
tergarse la votación de la iniciativa del
Palacio Nacional cuando menos hasta
septiembre, podemos decir, como en el
México de Juárez luego del triunfo con
tra la intervención francesa, que la Re
pública fue restaurada...
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bfSt
Que ni en la contingencia se está quieto
Napito. El bloqueo de la mina San Rafa
el en Cosalá, Sinaloa, que emplea, di
recta e indirectamente, a casi la mitad
de la población local sigue sin resolver
se. Aunque al inicio corrieron algunas
versiones que culpaban a la mina de
Americas Gold & Silver, de malos tratos
al personal y malas condiciones labora
les que afectaban la salud de los traba
jadores, lo cierto es que el origen tenía
que ver con la disputa por la titularidad
del contrato colectivo de trabajo.

***

Por un lado la CTM, de Carlos Aceves
del Olmo, y del otro el sindicato de tra
bajadores mineros de Napoleón Gómez
Urrutia, representado localmente por
Yasser Beltrán. A pesar del cierre y de la
contingencia sanitaria que vive el esta
do, este grupo de inconformes ha segui
do acosando a la población de Cosalá ,
sin que hasta ahora haya intervenido de
una manera más decidida algún repre
sentante del equipo del gobernador
Quirino Ordaz.
Dicen los que saben que la industria na
cional va en caída libre, sin que nadie la

detenga, como producto de una inade
cuada política pública del Gobierno Fe
deral, rematada ahora por el coronavi
rus. El Inegi informó recientemente que
la economía cayó 2.4 por ciento en el
primer trimestre de 2020, respecto al
mismo periodo de 2019, pero el desplo
me de las actividades secundarias, en
donde se ubica la industria, fue de 3.8
por ciento en los primeros tres meses, en
relación a igual lapso del año pasado.

***

Los empresarios consideran que la falta
de una política pública clara en materia
industrial es una de las principales con
secuencias para el desplome de ese sec
tor, que se agravó con el cierre de empre
sas, a consecuencia de la contingencia
sanitaria.

Concretamente, señalan que la subse
cretaría de Industria, Comercio y Com

petitividad de la Secretaría de Econo
mía, a cargo de Ernesto Acevedo Fer
nández, nada más no encontró la mane
ra de establecer acciones efectivas para
fortalecer a la industria, lo que se tradu
ce en impactos negativos para sectores
como el automotriz y acerero.

***

Que el año pasado, por ejemplo, durante
meses la dependencia no aplicó un
arancel de 5 por ciento a importaciones
subsidiadas de China y de otras nacio
nes asiáticas, que arrasaron con los pro
ductores nacionales, en tanto la falta de
una estrategia de apoyo a la industria
automotriz provocó que esta se viniera a
pique y que para mayo calcule una baja
en sus ventas de 90 por ciento.

El "aplanado de la curva" del doctor
Hugo LópezGateU se parece al
"punto de inflexión de la inseguridad"
de ALFONSO DURAZO: dicen que ahí
está clarito en la gráfica, pero en los
hechos nadie la ve y la tendencia no se
ha establecido. Sobre todo si no contamos

con pruebas suficientes para saber el
tamaño del monstruo y mucho menos
si el factor de cálculo exponencial ya
no es público. Se agradece el
optimismo gubernamental para
decir que ya estamos por salir
del problema, pero epidemiólogos
amigos nos dicen que la curva
está más que lejos de
achatarse.
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No es tiempo de rejas
El pasado domingo 3 de mayo, el Subsecretario de Pla
neación de la Secretaría de Movilidad, Rodrigo Díaz, des
de la cuenta @pedestre, escribió:

"Paradoja del espacio público post covid: lo q siempre
se construyó para atraer gente, x un tiempo deberá pen
sarse para aislarla ¿Nos llenaremos de rejas, líneas de
circulación, aforos máximos? ¿Eliminaremos bancas,
clausuraremos espacios abiertos? ¿Mientras menos gen
te + exitoso?" (sic)

Si esta reflexión hubiera sido hecha previo al cierre de
espacios públicos, me habría parecido aceptable que en
vez de cerrar la calle de Madero se hubieran establecido

sentidos de circulación únicamente durante la Emergen
cia sanitaria. La reflexión del subsecretario es, como lo
dice el tuit, post covid. ¿Es sólo su pensamiento o es lo
que realmente están planeando en la Secretaría de Movi
lidad?

Dado el divorcio que la Semovi ha mostrado con la
realidad, me parece que el texto de Rodrigo Díaz es con
gruente con los diálogos que deben estar manteniendo al
interior de la Secretarla de Movilidad, pero a la vez, con el
estilo que la propia Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
impone en su gobierno.

Una de las calles con mayor intensidad comercial del
Centro Histórico es Bolívar. Siempre está desbordada de
peatones, en banquetas insuficientes para la gran activi
dad comercial que allí prevalece. A la vez es una vialidad
que lleva un intenso movimiento vehicular, desde que
nace en La Lagunilla con el nombre de Allende, y hasta
que empieza a distribuir autos hacia avenidas al sur del
centro.

Tomo Bolívar como ejemplo porque bien nos puede

ubicar en los extremos conceptuales del mismo proble
ma. Si dejamos Bolívar tal y como está, es decir, con au
tos, peatones y comercios, un escenario de larga convi
vencia con el Coronavirus nos debe llevar a precaucio
nes: que los peatones que van hacia el norte circulen por
la acera poniente, y los que andan hacia el sur por la
oriental o viceversa. Soy enemigo de poner reglas a los
peatones, y más cuando no existirá la simetría en reglas,
para los automovilistas que, en teoría, corren meííós ries
go de contagio desde su burbuja con ruedas (lo cual es
una falacia, porque al final de cuentas convivirán en es
pacios privados y públicos con personas que usarán el
transporte masivo).

En el otro extremo, congruentes con las necesidades
del ciudadano de a pie, propongo que Bolívar pierda la
mitad de su área de circulación: de 7 a 9 metros según el
tramo, dejamos un carril ancho de 4 metros y banquetas
..generosas de ambos lados. No hay necesidad de sentidos
de circulación para peatones.

Ampliar banquetas requiere presupuesto y un pro
yectoejecutivo. También puede haber acciones tempo
ralesla calle se llena de conos, macetas, hitos u otros

?ntós, que amplíen el área de circulación peatonal.
pansiones.

iayor
Ddos ids

actividad peatonal deriv
"público.

La reflexión que hace Rodrigo Díaz es perfecta para
aquellos que no quieren que nada cambie. Tal vez sea su
caso, no el del resto del mundo.
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¡Bendito septiembre!
Solidarios: Inmersos en la lucha por encontrar una
vacuna contra el Covid19 alrededor de 180 laborato

rios en el mundo indagan sobre 140 sustancias activas
algunas de ellas similares a las que contuvieron el
ébola para en un remoto escenario desactivarla en
septiembre.

Solidaridad: Para reducir plazos la comunidad
científica requerirá dos mil millones de dólares que
como dijo en la XXI Asamblea General de la Organi
zación de las Naciones Unidas, el extinto Fidel Castro
"sobran a los hombres del capital" que hasta 2019 su
maron dos mil 43 un incremento de mil 810 y con una
fortuna promedio de tres mil 780 millones de dólares.

¡Unios!; Millonarios del mundo en la guerra contra
el jinete apocalíptico silencioso, que de mantener es
ta tendencia se llevaría en 2020 a tres millones de

humanos. Así como el presidente Emmanuel Macron
mostró capacidad de convocatoria con los magnates
del mundo para la reconstrucción de Notre Dame y
cuyos productos son consumidos por las víctimas de
Covid19 ahora ese llamado debe ser para los multi
millonarios del mundo.

Admirados: Afortunadamente algunos de ellos y
sus empresas comenzaron a mostrar su apoyo a la
iniciativa de los gobier
nos del mundo no así a la

ONU, ni la controvertida
OMS que "actúa como
ministerio de salud de

China" como comentó el
exconsejero nacional de
Estados Unidos, Michael
Flynn.

¿Quiénes siguen?: Se
espera en la lista de do
nantes a APPLE y Tim
Cook CEO de la empresa
de Cupertino quien fue
punta de lanza en Notre

Dame. La lección del Co

vid19 es que nada volverá a ser igual y la amenaza de
hambruna como aparición de otras 25 pandemias
pondría en riesgo esas fortunas de no apoyar la Pfizer
BionTech o a los otros 180 laboratorios que por lo me
nos ofrecen una esperanza al mundo.

No baja AMLO: La presidenta del Consejo General
de Morena, Bertha Luján aseguró que "el líder de la
4Transformación supera con creces a toda la oposi
ción que pretendió abatirlo durante la actual crisis
sanitaria" y advirtió "aunque no podemos politizar
contamos con un líder que ofrece certidumbre a 120
millones de mexicanos de todas las extracciones polí
ticas y sociales"... Nezahualcóyotl: El alcalde Juan
Hugo de la Rosa García informó que el gobierno mu
nicipal en coordinación, con el instituto: Politécnico
^cional (IPN), aplicarán pruebas de detección de co
íavirus Covid19 para contener su propagación,
fincipalmente entre d personal médico, de s£guri,
dad, limpieza y aqueIlbs$¿mdurfes]Méitts qtMréaí
lizan actividades esenciales para la comunidad y han
estado en posible contacto con contagiados, así como
a la población abierta, a la que se le aplicará un cues
tionario para determinar si son candidatos o no para
la prueba.

La lección es que
nada volverá a ser

igual y la amenaza de
hambruna como
aparición de otras 25
pandemias pondría
en riesgo esas
fortunas de no

apoyar la Pfizer
BionTech
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Sin querer queriendo
Tremenda exhibida dio a los Bartlett el presidente
de EU, Donald Tramp. Cuatro días después de que
se supo que un hijo del director de la CFE, Manuel
Bartlett, cobró 1.5 millones de pesos por cada uno de
los 20 ventiladores que vendió al IMSS, la Casa Blanca
mandó a México 211 instrumentos, de manufactura
suiza, y un millón 47 mil 608 pesos más baratos.

Unidad en San Lázaro
Se formó un bloque en San Lázaro para impulsar
el "Ingreso único vital", que consta en dar $3,600
a mexicanos que hayan perdido ingresos por la
pandemia. Son 70 diputados los firmantes: Porfirio
Muñoz Ledo y I.orena Villavicencio, de Morena; Laura
Rojas, del PAN; Verónica Juárez, del PRD Tonatiuh
Bravo de MC; y Cynthia López Castro, del PRI.

México, el tínico invitado
Nos hacen ver que México es el único país de América
Latina invitado a participar en la iniciativa de la ONU,
la Unión Europea y la OMS para buscar una vacuna
contra el COVID 19. El representante mexicano ante
esos organismos internacionales es el canciller,
Marcelo Ebrard, quien estuvo ayer en la primera
cumbre realizada con ese fin.

AXA, con neumonía
En plena contingencia, la francesa AXA Seguros, que
dirige en México Daniel Bandle, reprobó la prueba
de gastos médicos mayores, uno de sus productos
estrella, pues obtuvo una puntuación menor a cinco
unidades, de acuerdo con el Buró de Entidades
Financieras de la Condusef. De las 12 aseguradoras
que ofrecen este servicio, AXA es la peor evaluada.

Dudan de LópezGatell
Nos cuentan que no sólo el gabinete de seguridad ve
con reserva las fechas para levantar la cuarentena
estimadas por el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell Buena parte de los gobernadores cree que el
recién creado rockstcir de la 4T está más ocupado en
cuidar su imagen que en difundir las cifras reales de
los infectados de COVID 19 en el país.
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Ni ciega, ni loca, ni sordomuda.
La cantante Shakira ha donado 50

mil mascarillas y 10 respiradores
para el personal sanitario y la po
blación de Barranquilla, Colombia,
su ciudad natal.

'Queda estrictamente prohi
bido morirse por Coronavirus en
este municipio", dice el letrero
que colgaron en Soconusco, Ve
racruz, bajo el mando de Rolando
Sinforoso Rosas.

¿Qué, qué? La /nfluencer
británica Tracy Kiss, vegana y
entrenadora personal, ha dicho
que una forma efectiva de
evitar el COVID19 es bebiendo

licuado de semen.
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Hemos aplanado la curva" de contagios,
s s comparte en la mañanera el doctor Hugo
|p LópezGatell.

Sus cifras indican que México "ha teni
do una duplicación inicial de casos cada
dos días, (pero) para el día 40, tuvimos un
cambio y ahora hay duplicaciones cada

seis días, lo que significa que se hace cada vez más lenta
la epidemia. Hemos aplanado la curva...".

Optimismo en Palacio Nacional. Algo bueno en lo que
cabe. La luz al final del túnel, diría el Presidente de la Repú
blica. Pero apenas unas horas después, desde Washington,
la voz de la directora de la Organización Panamericana de
la Salud (OPS), Carissa Etienne, llama a la cautela.
Hay muchas zonas de nuestra región en donde el nú

mero de casos de contagios está doblando en cuestión
de días: Estados Unidos, Canadá, Brasil, Ecuador, Perú,
Chile y México precisa son países donde "sigue muy
alta" la transmisión.

La directora de la OPS, la rama americana de la Orga
nización Mundial de la Salud (OMS), sostuvo en video
conferencia que ha llegado el momento de "una vigilancia
intensa"; debemos todos seguir actuando de una manera

"agresiva" para contener esta
propagación.
La presión social y econó

mica que vemos ahora serán
aún mayores si no logramos
contener el virus ahora, advirtió
la doctora Etienne, sabedora de
las intenciones de autoridades

de distintos países por reducir
las restricciones para evitar los contagios.

Se cumplen tres meses de que se reportó el primer caso

de COVID19 en las Américas. Al día de ayer se registraban
alrededor de 80 mil muertes a causa de este corona virus.

Ruego, pidió, "sean cautelosos" en las medidas que van a
tomar. Y reseñó:
Primero, la eliminación de las restricciones puede

acelerar la propagación del virus y abrir la puerta a un
resurgimiento dramático y a una propagación a otras
áreas adyacentes.

Segundo, basen sus decisiones de política en los datos.
Analícenlos y determinen lo que les dice el virus en cada
país (falta hacer pruebas en distintos países para tener una
imagen más clara de lo que sucede en la región, apuntó).
Tercero, necesitamos unidad internacional y soli

daridad regional, pero debemos luchar contra el virus a
nivel local.

Toca pues hacer nuestra tarea, evitar apresuramientos,
promover los cubrebocas, aplicar más pruebas...
GEMAS: Obsequio de la doctora (en Ciencias Médicas

con Especialización en Microbiología egresada de
la Universidad de Harvard) Laurie Ann XiménezFy

uie al subsecretario Hugo LópezGatell "Tarde o
temprano vendrá la rendición de cuentas. La historia
no suele tratar con amabilidad a aquellos científicos

que en pro de un bien común malentendido y faltando
a la ética que su profesión demanda, han abusado de

su poder y posición, sacrificando o arriesgando la vida
de las personas

MARTHAMERCEDESA(#GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

"SIGUE MUY

ALTA LA

TRANSMISIÓN",
ALERTÓ
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MANUEL Los datos de LópezGatell,LÓPEZ SAN ¿son ciertos? ¿Un estimado?MARTÍN
¿Un cálculo? ¿Un deseo?

Hoy llegamos al pico de
contagios o de mentiras?

¡ ¿Comenzó el aplanamien
m to de la curva o la caída del

subsecretario LópezGatell?
¿Es el inicio del fin de la pri
mera ola de la pandemia en

México o el punto de partida en el que se
desnudará una realidad que nos han ocultado
a través de cifras de la Secretaría de Salud?
"Hemos aplanado la curva. Para que na

die se confunda y mal interprete, aplanar la
curva no quiere decir que es exactamen
te plana exactamente plana
quiere decir que no tenemos
una epidemia lo que quiere
decir que, comparado con lo
que hubiéramos tenido si no
hubiéramos hecho interven
ciones, principalmente la Jor
nada Nacional de Sana Distancia, habríamos
tenido muchos más casos y en una forma muy
precipitada", señaló en la mañanera de ayer.

¿Aplanar la curva? ¿Con base en qué in
formación puede afirmarlo LópezGatell?
¿Con base en su método centinela? No,

porque él mismo ha dicho que el errático
modelo que a veces multiplicaba por 8.2,
otras por 10, unas más por 12, o hasta por 25
los casos confirmados para estimar el número

real de contagios, ya no aplica en Fase 3.
¿Con base en las pruebas realizadas? Tam

poco, porque México es el país de la OCDE que
menos pruebas aplica por cada mil habitantes,
apenas 0.4, mientras que el promedio está en
22. De hecho, si de por sí aplicábamos pocas
pruebas, en la cúspide de la curva la decisión
ha sido examinar menos. Si los contagios cre
cen, apliqúense menos pruebas para aplanar

la curva, parece la estrategia. ¿Cómo no van
a confirmarse menos casos si se examina a

menos personas?

La secretaría de Salud reportó el lunes mil
434 nuevos contagios por COVID19 en el
país. El promedio ha pasado de 965 a mil 339
en los últimos 15 días. Eso parece normal ya
en Fase 3. Lo que no parece muy normal es
que, a pesar de que ha crecido el número de
contagios, así como el número de muertes,
además de encontrarnos en una etapa de
"mayor propagación", se apliquen menos
pruebas que la semana pasada.

El 28 de abril se aplicaron 5 mil 902, el 2 de
mayo, 2 mil 603, y el 3 de mayo solo 2 mil 48.
El pasado lunes, 4 mil 202, número inferior
al reportado a finales de abril.
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La OMS ha pedido al mundo
hacer más pruebas. "No pode
mos detener esta pandemia
si no sabemos quién está in
fectado. Tenemos un sencillo

mensaje para todos los países:
pruebas, pruebas, pruebas",

dijo el 16 de marzo su director Tedros Ad
hanom. En México el mensaje no se aplica..
Las pruebas, claro, sirven para tener esta
dística confiable y poder diagnosticar, pero
también ayudaron a medir el avance del vi
rus, su forma y velocidad de propagación,
y deberían ser guía para saber en qué parte
de la curva epidémica estamos, para que se

disminuya el riesgo de un rebrote.
Los datos del subsecretario, ¿son ciertos?

¿son un cálculo? ¿un deseo? ¿una instrucción
acatada? LópezGatell, ¿es mago? ¿adivino?
¿es tan atinado y preciso como presume, o
se dirige al abismo? Lo sabremos en días. Su
apuesta es, por decir lo menos, arriesgada.

¿HOY LLEGAMOS

AL PICO

DE CONTAGIOS O

DE MENTIRAS?

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.CqM
@MLOPEZSAN MARTIN
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a 4T ya fue rebasada por la pandemia
L provocada por el COVID19 y no por el

número de contagioso víctimas mortales,
sino porque no existe certeza sobre las
cifras que proporciona todos los días.
El gobierno federal, o mejor dicho el

presidente López Obrador y el subse
cretario Hugo LópezGatell, son los únicos que confían
plenamente en sus números.
Tan seguros estaban que, auguraron, entre hoy, 6 de

mayo, y el día 10, se daría el mayor número de contagios. Pero
ayer modificaron, otra vez, la fecha: ahora es el 8 de mayo.
Después de eso, vaticinan, viene un descenso, por lo

que, una semana después, el 17 de mayo, podrán empezar
a reanudarse actividades en unos mil municipios del país.

Siendo así, a Juan Pueblo no le queda más que atender
las indicaciones y hacer caso a lo que dice la autoridad.

Sin embargo, una parte de la comunidad científica de
México y el exterior tiene serias dudas sobre el manejo
de la información estadística.

Bueno, en realidad hasta en el gabinete hay escepticismo,
como dimos cuenta en este espacio en la entrega anterior.

El punto es que el vaivén de los números de contagios,
muertes, recuperados y el tiem
po de confinamiento, así como el
modelo matemático (Centinela)
al que hace alusión LópezGa
tell todos los días, no están dejan
do satisfechos a los que saben.
Por ejemplo, el Laboratorio

de Innovación de la Universi

dad de Tecnología y Diseño
de Singapur señala que la pandemia de coronavirus en
México caerá 97 por ciento el 12 de junio, pero llegará a su

fin hasta el 5 de septiembre de este año. De acuerdo con
una gráfica publicada en su sitio web, 99% del COVID19
en el país llegará a su fin el 25 de junio de 2020. Fechas
que no coinciden con las difundidas por nuestro gobierno.

Por otro lado, el Centro de Investigación y Docencia Eco
nómica (CIDE) y la Universidad de Stanford desarrollaron
otro modelo para medir la movilidad de la pandemia en Mé
xico y proyectan un pico de contagios hasta finales de junio.

Con base en el proyecto denominado Simulation Model
SC Cosmo establecen que, si se busca disminuir la satu
ración hospitalaria, la Jornada Nacional de Sana Distancia
debe durar el mayor tiempo posible. Es decir, no hay razón
para levantar la contingencia el 17 de mayo ni siquiera en
los mil municipios que presentan "cero" casos.

Estos son ejemplos concretos de que hay información
más allá de la que emite el subsecretario de Salud.
Y qué bueno que hayan establecido la estrategia de

mantener informada a la población todas las noches.
Lo bueno sería también que dejaran de sentirse dueños
de la verdad absoluta y reconocer que los métodos y
cifras se pueden corregir sobre la marcha, sin arrogancia
ni displicencia con aquellos que buscan ayudarlos, por
el bien de México y los mexicanos. A menos que haya
otros intereses que no conocemos.
Y como dice el filósofo... Nomecicuerdo: "El que se erige
en juez de la uerdad y el conocimiento, es desalentado
por las carcajadas de los dioses. •

ALFREDO.GONZALEZ@HERALDODEMEXICQXQM.MX
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a lucecita que el Presidente de la Repúbli
ca ve al final del túnel, no es la salida déla
crisis de la pandemia del COVID19, sino
un ferrocarril en sentido contrario que a
su paso está dejando miles de muertos
y una importante cantidad de afectados
por el virus. Lo preocupante y alarmante,

es que atrás de ese ferrocarril viene otro que arrollará
económicamente a miles y hasta millones de los que
sobrevivan a la pandemia.
A pesar de las recomendaciones de los especialistas

al conductor del segundo ferrocarril de que cambie de
rumbo, éste se niega porque, según él, vamos bien, muy
bien. Visión que no coincide con la de los catastrofistas,
quienes pronostican que la "la gran depresión mexica"
está a la vista, y será peor a la que vivió Estados Unidos
en 1929, porque vamos a tardar en salir todo el sexenio.

Contrariamente a esos pronósticos, el senador Ricardo
Monreal visualiza que, una vez terminada la pandemia a
nivel global, vendrá un nuevo orden económico inter
nacional, pues el capitalismo tiene sus días contados. Es
momento de aprovechar la oportunidad que nos pone el
cambio para que México resurja. "Estoy seguro de que

vamos a levantarnos", afirma.
En un comentario en sus re

des sociales, Monreal anticipó
que el modelo económico pa
radigmático fundado por Bre
tton Woods y reforzado por el
neoliberalismo de los Estados

Unidos, con Ronald Reagan y
en Reino Unido, con Margaret

Thatcher, está agotado y acabado. Prevé el resurgimiento
de políticas económicas que apuesten por los mercados
internos sobre los globales; una mayor injerencia del es
tado en la economía y en el gasto de inversión, sin llegar

a abandonar por completo los procesos de globalización
y de comercio internacional.

¦ O sea?ó1

AGENDA PREVIA
Ahora son los municipios los que impulsan la reactiva
ción económica, como es el caso de Guadalupe, Nuevo
León, presidido por Cristina Díaz, quien, en coordina
ción con el sector privado de esa localidad, aplicará
1.495 millones de pesos en proyectos de infraestruc
tura. Asimismo, se destinarán 137 millones de pesos
a obra pública para generar empleos en el segundo
municipio de mayor peso en el estado. También, se

acordaron apoyos en el pago de impuestos y derechos,
otorgando descuentos de 70 por ciento en rezagos., y

100 por ciento en multas, sanciones y recargos.
En Sonora, la gobernadora Claudia Pavlovich puso
en marcha el programa Apoyo para Internet 2020,

dirigido a estudiantes de escuelas públicas con nece
sidad de conectividad a internet, a través del Instituto

de Becas y Crédito Educativo. El programa tendrá dis
ponibles 5 mil estímulos económicos gratuitos de mil

pesos cada uno, para que los alumnos los utilicen para
contratar servicio de internet con la compañía que

más les convenga, y de esta forma puedan continuar
sus estudios durante esta contingencia sanitaria.

MONREAL

VISUALIZA UN

NUEVO ORDEN

MUNDIAL

LUISACENDA8HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA
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e inmediato se le revirtió al Presidente
D López Obrador su acusación matutina so

bre las críticas a su gobierno que han mar
cado tendencia en redes en las últimas
semanas. "Son bo/.s", insistió por segundo
día consecutivo y advirtió que pedirá
transparencia a Facebooky Twitter para

que informen sobre quiénes son sus clientes. Todavía ano
che el hashtag rNoSoijBot seguía siendo tendencia y acu
mulaba miles de reclamos, buena parte con credencial de
elector vigente, y mensajes de enojo en contra del Ejecutivo.
Las benditas redes sociales como las había calificarlo

AMLO parecen ahora darle la espalda y a mermar su ca
risma, ese que lo encumbró como el primer líder político
nacional más popular de Twitter y Facebook. De otro modo
sería difícil entender su forma de estallar en contra de las
herramientas que contribuyeron con su arrollador triunfo
electoral de junio de 2018 y a las que colmó de elogios
en la histórica noche de celebración llevada a cabo en el
Zócalo capitalino por propiciar un cambio de mentalidad
entre los mexicanos.

Sin embargo, 23 meses después López Obrador, en me
dio de la peor crisis sanitariay económica nacional que des

carrila su plan de gobierno, hizo
evidente su desprecio debido a
que su figura ya no es alabada
como cuando lucía frente al aca

bado liderazgo de Peña Nieto.
Hoy la figura del tres veces

candidato presidencial sufre un
desgaste, lo revelan diversas en
cuestas. Se acabaron los días có

modos para pasar alos más difíciles. Además, del#2VoSoyBot
en las últimas horas poco más de 400 mil personas re
tomaron la firma de petición en redes sociales para que
Andrés Manuel presente su renuncia al considerar que no

es apto para dirigir al país ni para solucionar los problemas
que enfrenta la sociedad mexicana. Es decir, en las horas
subsecuentes a su reclamo, el Presidente volvió a sentir
el rigor las redes sociales.
El equipo de nueve personas que maneja las redes

sociales de Andrés Manuel, según lo revelado por Palacio
Nacional en febrero pasado, se ha visto imposibilitado para
darle la vuelta a los hashtag que no le favorecen al jefe del
Ejecutivo. En los últimos días el antagonismo de Felipe
Calderón se vio compartido con uno que está en su propio
equipo. Es el caso de Manuel Bartletty su hijo, descubierto
por Mexicanos contra la Corrupción, como proveedor
abusivo de ventiladores para uso médico frente a la epi
demia de COVID19 que vendió a sobreprecio el equipo,
mismo que ayer el canciller Marcelo Ebrard se encargó
de exhibir al anunciar la adquisición de 211 ventiladores
a EU en menos de 400 mil pesos frente a los adquiridos
por Zoé Robledo, director del IMSS, en 1.5 millones de
pesos. En vez de condenar, el sobreprecio López Obra
dor descalificó la investigación periodística. ¿Son bots?
Seguramente de ambos lados los hay; pregúntenle a los
periodistas que hacen cuestionamientos incómodos en
Palacio Nacional. Las tendencias negativas en redes, para
el presidente, sin embargo, también son ganadas a pulso
por la manera autoritaria de este gobierno y la falta de un
plan eficaz para afrontar la crisis por la pandemia.

LA PANDEMIA

DESCARRILA

SU PLAN DE

GOBIERNO

CONTRALASCUERDASMX@CMAiL.COM
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Lo contrarío implica unaJULIO
PATÁN mortandad espantosa y

ver hospitales rebasados

ablé antes de la idea de

Hque "quiero que le vaya
bien al Presidente, por
que si le va bien, nos va
bien a todos". Bueno, no
se sostiene.

Que al Presidente le vaya bien significa
una cosa: que cuaje su proyecto de país,
un país lleno de pobres, pero pobres de
pendientes de su generosidad; en el que
los asesinatos se multipliquen pero no
importe, porque ya "no somos iguales"
(a propósito, ¿a los cuántos muertos se
puede calificar una política de seguri
dad pública de "genocidio"?); lleno de
paraestatales inútiles, y aun más dete
riorado ambientalmente, por aquello del
"México fósil".

Pero hay un contexto en el que muchos
de sus críticos sí queremos que le vaya
bien, y es el de la pandemia. Que le vaya
mal implica una mortandad espantosa;
implica todavía más profesionales de
la salud enfermos porque no, no tienen
equipo adecuado; implica ver los hospi
tales rebasados; implica que los cálculos
de LópezGatell estaban efectivamente
equivocados y que el número de con

tagios es gigantesco, de
manera que la epidemia
seguirá entre nosotros.
No, no queremos eso.
Queremos que el Pre

sidente salga con éxito de
ésta; incluso con la popu
laridad por los cielos, inmerecidamente.
Que no muera más gente, que los hospita
les se basten y podamos volver a trabajar
pronto. Este argumento no sólo no se
sostiene, sino que es hipócrita e indigno.
Pero así como queremos que le vaya

bien para que le vaya bien al país, tene
mos que recordar que será a pesar de
la destrucción del Seguro Popular, del
Insabi, rodeado de opacidad e inoperante,
y de que al final tuvieron que entrar al
quite los hospitales privados, un bonito
acto de solidaridad, sin duda, pero que
va a contrapelo de todas las ideas del
Presidente.

Como tenemos que recordar que mu
chas empresas, y muchos ciudadanos
por la libre, decidimos entrar en confi
namiento antes de que nuestro líder lo
considerara una buena idea, en pleno
"Mordisco Tour".
Como tenemos que recordar que la

iniciativa privada, incluidas varias insti
tuciones académicas, tuvieron que apli

carse para que entre todos consigamos
ese equipo que tanto necesitan nuestras
doctoras, nuestros enfermeros, etc., y que
presuntamente no, no llevaba el gobierno
adquiriendo desde enero, como ilustran
los aviones llegados de China in extremis
o el nuevo negocito bcirtletticino.
Como habrá que preguntar qué pasó

con la compra fallida de
los otros ventiladores, esa
que involucra a un perso
naje con antecedentes de
fraude en pleno final de la
corrupción, o por qué Co
fepris no libera los otros,

los que hizo la Volkswagen.
Y es que de este virus es mucho lo que

desconocemos, pero sí sabemos algo: no
lo matan la negación de la realidad ni la
ausencia de crítica.

Así pues, propongo, ya que efectiva
mente tenemos que jalar para el mismo
lado, que dejemos de perder el tiempo
en chantajes.

PROPONGO QUE
DEJEMOS DE

PERDER TIEMPO

EN CHANTAJES

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM

@JULIQPATAN09
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1 Departamento de Salud e Higiene Mental
de Nueva York publicó en abril datos
alarmantes. En el estado, los efectos del
coronavirus en latinos y afroamerica
nos son mucho peores que en personas
blancas.
Para el caso de personas no hospita

lizadas, por cada 100 mil habitantes, hay 335 contagios
de personas afroamericanas y 271 latinos. El mismo dato,
pero para personas blancas es de 190. En personas hospi
talizadas y fallecidas, las diferencias son todavía mayores.
Es decir, los afroamericanos y latinos se contagian más y
la enfermedad les pega más fuerte.
Autoridades y académicos empiezan ya a investigar

las causas, principalmente relacionadas con pobreza,
alimentación y deficiente atención médica a lo largo de
su vida. También empiezan a buscar soluciones: cómo
proteger mejor a estas poblaciones ante la pandemia.

De estadísticas públicas en Estados Unidos, también ha
surgido información relevante, por ejemplo, sobre posibles
efectos secundarios en niños, sobre la forma en la que los
contagios están afectando a las naciones indígenas y nivel
de riesgo por ocupación. Esto permite emitir lincamientos

de prevención y seguimien to en
hospitales y centros de trabajo.
¿Cómo se ha podido obte

ner esta información? Haciendo

miles de pruebas. En Estados
se han hecho 15.6 pruebas por
cada mil habitantes. Es un nú

mero bajo considerando que el
promedio de países de la OCDE

es de 23. Sin embargo, México se mantiene como el peor
del grupo con solo 0.4 pruebas por cada mil habitantes.
Es cierto, el problema en Estados Unidos es mayor

que en México. Lo que no sabemos es qué tanto mayor,

porque sus datos buscan ser totales mientras que nosotros
solo tenemos una muestra que no sabemos por cuánto
se debe multiplicar.

Pero peor aún, la muestra no es suficientemente repre 
sentativa como para saber cuáles son las características
demográficas de las poblaciones más afectadas o si está
afectando más a quienes padecen enfermedades particu
larmente populares en nuestro país. No sabemos porque,
incluso de los que llegan a los hospitales, a muchos no se
les hacen pruebas.

Explicar cómo funciona el modelo centinela no es sufi
ciente. Se necesitan más datos y, por tanto, más pruebas.
Cada persona que pasa por un hospital sin un diagnóstico
se convierte en un caso aislado cuya información no podrá
servir para prevenir más contagios y más muertes.
Tener los datos no es querer alarmar, como muchos

acusan. La información sirve para entender mejor, para
generar nuevas preguntas y para poder actuar. Los ciu
dadanos tienen derecho a conocer los detalles sobre la
epidemia por la que se les están pidiendo tantos sacrificios.
Tienen derecho a evaluar al gobierno de manera informada
y cuidarse mejor a sí mismos, en caso de formar parte de
grupos especialmente vulnerables.

"Pruebas, pruebas, pruebas" fue la indicación de la OMS
hace más de dos meses. Pruebas, pruebas, pruebas, sigue
siendo lo que hoy se necesita.

EXPLICAR

EL MODELO

CENTINELA NO

ES SUFICIENTE
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EEUU: ¿EN BUSCA
DE NUEVOS SOCIOS
DE PRODUCCIÓN?
Un enfoque considerado sería ¡a
creación de una "Red de Prosperidad
Económica" con socios de confianza

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

uego de "torpedear" el acuerdo comercial
Transpacífico (TPP) promovido por su

L predecesor, BarackObama, el presidente
Donald Trump auspicia ahora una "Red
de Prosperidad Económica" para llevar
las cadenas productivas, ahora basadas
en China, hacia "socios de confianza".

De acuerdo con reportes en Estados Unidos, el go
bierno Trump busca desarrollar lo que se presenta como
"un empuje total de gobierno" para acelerar el cambio de
procesos productivos ahora basados en China.
Funcionarios estadounidenses han señalado que su

país depende demasiado de partes producidas en China,
incluso para equipos de alta sensibilidad. "Hemos encon
trado que nuestra dependencia de China es mayor de lo
que necesitamos", comentó recientemente Ellen Lord, la
subsecretaría de Defensa para Adquisiciones.

La semana pasada, el secretario de Estado, Mike Pompeo,
consignó planes de Estados Unidos de alejar las cadenas
de suministro de China, y precisó en concreto intenciones
de cooperar con Australia, India, Japón, Nueva Zelanda, la
República de Corea y Vietnam para ese fin.
Este grupo de países incluye algunos cercanos aliados

estadounidenses, como Australia, Corea del Sur, Japón
y Nueva Zelanda, con otros menos tradicionales, pero
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igualmente desconfiados
de las intenciones geopo
líticas chinas, como India y
Vietnam.

Igualmente, el gobierno
estadounidense ha expresa
do interés por una propuesta
presentada el año pasado
por el primer ministro in

dio, Narendra Modi, en torno a una mayor vinculación
políticoestratégica entre países del suroeste del Pacífico
y el océano Indico.
La iniciativa, al menos de entrada, enfrenta dos pro

blemas; la consideración de los productos que desean
"rescatar" como "esenciales" o de seguridad nacional. La
segunda, según una versión, sería la producción de esos
insumos, al menos en escala suficiente, fuera de China.

De acuerdo con las versiones, uno de los enfoques con
siderados por la Casa Blanca sería la creación de una "Red
de Prosperidad Económica" con "socios de confianza" que
operanbajo un conjunto acordado de reglasy estándares,
lo que de acuerdo con The Wall Street Journal sería similar
a la Asociación Transpacífica que promovió Obama, pero
fue desechada por Trump.
Una de las posibilidades que se abren a Trump sería

la reincorporación al ahora llamado "Acuerdo Integral y
Progresivo para la Asociación Transpacífica", o CPTPP,
que entró en vigencia el año pasado con la ratificación
por siete de los 11 países originales, México entre ellos.
Según los trascendidos, el papel de América Latina

estaría en consideración.

Para Geopolitical Futures, "sería difícil para EEUU, lograr
sus objetivos comerciales y estratégicos en el Pacífico
occidental sin un sistema multilateral similar al pacto y
que era probable que fuera reempaquetado y revivido
una vez que las condiciones políticas en Estados Unidos
se volvieran más favorables".

ESTADOS UNIDOS

DEPENDE MUCHO

DE PARTES HECHAS

EN CHINA
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CARBON A CFE:
TRAICIONES MORENAS

• Sector aeroespacial huye de Chihuahua
¦ Escándalo en el paraíso
¦ Bonilla va contra Kiko y su esposa

VICTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

odo parece indicar que el Presidente per
Tdió un aliado en el Senado. Armando

Guadiana, senador coahuilense del eter
no sombrero, se siente traicionado por la
4T. al tirarle un negocio de 800 millones
de pesos que tenía con su socio Alonso
Ancira, preso en España por fraude fiscal.

Ambos tenían un acuerdo para que Guadiana comprara
Mieare, la productora de carbón térmico que abastece a la
CFE en Nava, Coahuila. Dicen que el gobernador, Miguel
Riquelme, le mandó un mensaje a AMLO para que sepa que
hay un quintacolumnista en las filas morenas del Senado.

BAJA CALIFORNIA: Morena y el gobierno de Jaime
Bonilla van contra todo el grupo que gobernó la entidad
el sexenio pasado, encabezado por Francisco Vega de la
Madrid, Kiko. Legisladores y el gobierno estatal presenta
ron denuncias penales por más de 2 mil millones de pesos.
Kiko y su esposa Brenda Roacho, según las querellas,
usaron hasta factureras. Se dice en la IP cachanilla que
Kiko ya no está en el país y remata sus negocios.
AGUASCALIENTES: El gobernador Martín Orozco

trae como loro a toallazos al gobierno de la capital, que
encabeza Teresa Jiménez. La secretaria de Gobierno,
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Siomar Estrada citó a Tere y al
Jefe de la policía estatal, Porfirio
Sánchez para negociar la desti
tución de director de Seguridad
municipal, Antonio Martínez,
quien es un estorbo para el plan
metropolitano de seguridad.
Quinto round de este pleito.

NUEVO LEÓN: La alcaldesa
de Guadalupe, Cristina Díaz, asesorada por el exsecretario
de Economía, Ildefonso Guajardo, presentó un plan de
apoyo a empresas asentadas en su municipio. Anunció
que le llegarán mil 95 millones de pesos de inversión.
CANCÚN: Un proyecto hotelero que pone bardas a

la playa pública Delfines fue frenado por el cabildo que
preside Mara Lezama. El anterior edil, Remberto Es
trada del PVEM, lo autorizó sin fundamentos y motivó
el rechazo de la población, a pesar de que se trata de un
predio privado que fue vendido por Fonatur en 2004. El
diputado verde José de la Peña calificó la autorización de
Remberto como "una fregadera8l
CHIHUAHUA: Compañías extranjeras del sector ae

roespacial huyen de la entidad y liquidan miles de em
pleados. La poderosa empresa francesa Safran sale de la
capitalestatal; Metal Finishing, de acabados metálicos para
Bombardier, Boeing, Gulfstream, Honda; Air Zodiac,
fabricante de interiores de aviones; así como Yazaki y
Dana, maquiladoras de componentes de plástico para
autos, alistan las maletas. En tanto, el gobernador Javier
Corral, jugando golf, y la edil de la capital, Maru Campos,
en sueños futuristas.

IXTAPALUCA: Esta es la voz desesperada de la alcaldesa
priista Maricela Serrano que no puede enfrentar sola "esta
guerra contra el asesino silencioso7! Le pide al gobierno
federal "no simular una pseudo ayuda" ante el COVID19,
Fuerte acusación de alcaldías pobres.
JALISCO: El gobernador Enrique Alfaro cedió ante la

presión de vecinos de Miramar, donde pretendía instalar
una morgue temporal. El Pueblo no habló... ¡gritó!

FRENAN LA

MORGUE

ES MIRAMAR,
JALISCO
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El Virgilio de la4T
Si bien el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha dicho a los cuatros vientos con

voz alta que no son iguales alas anteriores administraciones, le puedo adelantar que
la Función Pública exonerará al hijo del Manuel Bartlett por la millonaria compra de

respiradores al IMSS Hidalgo a precios millonarios.
Es difícil que en los gobiernos como ha sido el caso dei pasado con el entonces

Presidente Enrique Peña Nieto, la dependencia de la Función Pública que ellos mismos, los
Mandatarios, ponen a sus titulares, puedan recibir un trató en sus administraciones de
condenar las denuncias públicas de actos de corrupción.

Seria tanto como darse un balazo en el pie, ellos y todos los gobernantes lo saben, la figura
de una contraloria no es más que una extensión para cumplir con el requisito gubernamental.

El caso de la Casa Blanca de siete millones de dólares en Sierra Gorda de Las Lomas
y cuya compra por la empresa Grupo Higa, favorecida por contratos del sexenio, es el
ejemplo más claro y reciente que se puede recordar, los mexicanos, pero sobre todo
los políticos opositoras, incluyendo el movimiento del ahora Presidente López Obrador
reprobaron, con justa razón el resultado del entonces Secretario de la Función Pública,
Virgilio Andrade que exoneró a la pareja presidencial.

Levantó ámpula y recrudeció la impotencia de millones de mexicanos que no daban crédito
que se les perdonara esa ofensa de un acto de corrupción. De hecho la Casa Blanca, aunado
al caso de Ayotzinapa que nada tenía que ver el gobierno peñista, fueron los que marcaron el
declive de esa administración después de pasar dos años de gobierno.

Es decir, no fueron las investigaciones de una Función Pública a modo, sino el voto
de castigo de la propia sociedad que le permitió a López Obrador capitalizar para llegar a
Palacio Nacional en el 2018.

Ahora en esta administración parece que las cosas no han cambiado, no pierda de
vista la pasada investigación que ya hizo la Función Pública de Irma Eréndira Sandoval por
la denuncia contra las propiedades de Manuel Bartlett, obviamente como director de la
CFE. El resultado simplemente fue exonerado.

Ahora volvió a salir su nombre por la empresa de su hijo León Manuel Bartlett Alvarez,
Cyber Robotics Solutions que fue favorecida de una compra del IMSS Hidalgo de 20
ventiladores respiratorios por 31 millones de pesos, es decir cada uno costó un millón 550 mil
pesos, el precio más alto que se haya pagado. Y como dato, la empresa Conduit Life, vendió
también otros similares importados de Eslovaquia, pero con un precio menor a 880 mil pesos.

Que decir de los 211 respiradores que también llegaron de Estados Unidos y que el
Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard reveló que cada uno tuvo un costo de 16,
19,21 y 24 mil dólares el más caro, algo así tomando a 20 por dólar unos 480 mil pesos.

La diferencia es que Ebrard no ocupó intermediarios y se ahorró el 60 por ciento del
servicio o más, por aquello que inflan los precios y los obtuvo de una empresa de Estados
Unidos que comprometió vender el Presidente Donald Trump en la plática pasada que tuvo
con el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Entonces, sin ser aguafiestas, váyase preparando para recibir una exoneración al Jr.
que sin duda caerá como balde de agua helada a los millones de mexicanos como fue La
casa Blanca, o solo que ocurra un milagro y entonces el Presidente decida lo contrario y
se convierta en el primer caso que le de oxígeno puro y pueda con ello mandar un mensaje
que efectivamente no son ¡guales.

APOSTAR POR INTERNET COMO OPORTUNIDAD

El líder del Senado, Ricardo Monreal está convencido que México saldrá a adelante de
esta pandemia y de esta crisis económica. Que incluso es el momento de aprovechar la
oportunidad que pone el cambio para que el país resurja.
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En ese sentido de oportunidades, Monreal señala que en el nuevo orden mundial por
venir, México puede tomar ventea si desde hoy invierte en innovación y desarrollo, y
garantizar el acceso al Internet a un mayor número de personas.

Que el internet y la inteligencia artificial se disputan ahora la banda 5G, es la misma que
países avanzados como Japón ya la tiene sin el mínimo problema y con una productividad
en sus actividades mayúscula.

Tal vez esa oportunidad se refleje en la visión presidencial de llevar Internet a todos los
rincones del país, a esos lugares que han sido marginados por la IP simplemente porque no
representa ganancias o utilidades con base en costobeneficio. Dijera el clásico son vacas
que no dan leche.

Bueno, ahora Monreal puede estar seguro que el proyecto de llevar internet por
parte del Estado será una herramienta extraordinaria que puede conformar parte de ese
proyecto del que el líder de la heroica Zacatecas pide se pueda anticipar y apostar.

DIPUTADOS IMPULSAN 3,746 PESOS A DESEMPLEADOS
Un buen acuerdo, lograron ayer en la Cámara de Diputados con su presidenta, la panista Laura
Rojas para Inscribir un punto de acuerdo para buscar el consenso en la Permanente de otorgar
un apoyo de 3,746 pesos a quienes perdieron su empleo, a informales y formales. Como dato
tienen un registro de 700 mil desempleados y sin duda la cifra se incrementará día con día.

La diputada de Morena, Lorena Villavicencio describió que serán alrededor de 127 mil
millones de pesos para atender a 26 millones de estas personas, aunque comenzarán con
once millones de ellos con un monto al erario de 108 mil millones de pesos.

Cinthia López del PRI ofreció la idea de aprovechar, con estas entregas, el CURP para
de una vez iniciar un confiable banco de datos de toda esa gente que trabeya de formal
e informal y a futuro puedan ser sujetos de los beneficios por ley del gobierno de forma
ordenada y transparente.

Sin embargo, Porfirio Muñoz Ledo, con su vagancia política expuso que deberían ir
primero a buscar acuerdos con Hacienda, Bienestar y desde luego con los diputados y
senadores que tienenja mayoría para que den luz verde y pueda salir como cuchillo en
mantequilla, sin el menor rasguño.
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El gobierno reabrirá sí o sí al menos mil de los 2 mil 500 municipios en el país en
dos semanas.

El 17 de mayo, como lo había anunciado.

El daño económico es brutal.jamás visto.
Se caerá entre 7 y 10 por ciento, por debajo del cero.
Y existe una proyección pragmática, aunque dolorosa: los muertos, muertos

están y los que se tiene proyectados lo estarán de cualquier forma.
Tan sólo ayer reportaron 236 en 24 horas. La cifra más alta en 61 días.
Igual que en Estados Unidos, que presiona al gobierno mexicano el Senado lo

ha pedido expresamente para que reabra al mismo tiempo.
El lunes se conoció, según el diario The New York Times, que Washington prevé

al menos 3 mil muertos diarios para finales de mayo y principios de junio, desde los
2 mil que registra actualmente.

Ayer, Trump aseguró que se reabrirá, aunque haya más muertos, porque el país
y su economía no pueden estar cerrados cinco años.

Y será por sectores, los que les ¡ntertesan y son su prioridad: industria
automotriz, del acero. También construcción, minería y turismo.

Hugo LópezGatell, subsecretario de Salud lo dijo ayer:
No se pude mantener perpetuamente una sociedad en este estado de limitación

de su movilidad, porque aún en las sociedades que son equitativas o más equitativas,
definitivamente México no tiene una distribución justa de la riqueza, es una de las
sociedades más desiguales en términos económicos y sociales.

Por la mañana, en Palacio Nacional, dijo que se ha aplanado la curva.
Que se está haciendo más lenta la epidemia y que se han reducido los contagios

entre 60 y 75 por ciento.
No obstante, advirtió que esto no significa que no haya epidemia, sino que se

tienen menos casos de los que habría si no se hubiera actuado.
Pero den qué etapa estamos de la epidemia?
Ayer movió de nuevo el pico al 8 de mayo, pesé a que ya había dicho que sería

entre el 5 y 6 y, luego, que entre 13 y 15.
También la recta final, proyectada para el 25 de junio.
Alertó que aunque la curva se aplane, se controle, se irá a más tiempo. Se extenderá.
Y que hay ciudades donde apenas empieza la trayectoria de la línea hacia arriba.
Del Valle de México CDMX y municipios conurbados del Estado de México,

prácticamente descarta que se reabran el 17 y lo ve, cuando menos, hasta el 1 de junio.
Asegura que la mejoría es por zonas.
Así, será una reapertura escalonada.
No hay que ser ni pretender ser científico para darse cuenta que el proyecto es

ese: abrir, porque el daño está calculado.
Y es directo:
Una familia que tiene a un integrante enfermo, hospitalizado.
La comunidad médica, que está en estrés.
Ellas y ellos que están en plena lucha, preguntan:
"¿Cómo es posible que digan que vamos bien?"
Pero son dos perspectivas.
Si vemos las cosas desde el punto de vista de quienes han sido contagiados

y mucho más de quienes han perdido la vida, nunca vamos a ir bien, pero eso no
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quita que si vemos las cosas panorámicamente, el tamaño de la epidemia que
pudimos haber tenido, hubiera sido peor.

7 por ciento de crecimiento o decrecimiento

Analistas consultados por el Banco de México (Banxico) pronostican una caída de
7 por ciento de la economía en 2020.

Sí, por debajo del cero.
Algo inusitado, jamás visto.
La economía, de por sí con decrecimiento en 2019 debido a la caída en la

inversión, la austeridad y los recortes en todas las áreas, hoy vive, valga el crudo
ejemplo, con respirador.

Citibanamex dice que será de hasta menos 14.
Exagerado,parece.
Moody's habla de 7 b^jo cero.
Pero Bank of América se vuela la barda: 34 por ciento en el segundo trimestre.

Mientras, los municipios
Ahora son los que impulsan la reactivación económica.

Tal es el caso de Guadalupe, Nuevo León, que preside Cristina Díaz, quien se
coordina con el sector privado, que inyectará mil 495 millones de pesos en proyectos
de infraestructura y 137 millones de pesos en obra pública.

cPara qué?
Para generar empleo en el segundo municipio de mayor peso en Nuevo León.
Habrá apoyo en pago de Impuestos y derechos

Vámonos: Acapulco tiene cero ocupación. El turismo, como muchos sectores,
agoniza.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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El Covid19 'ronda'
Palacio Nacional

La confirmación de un caso posi
tivo de Covid19 de un integrante
del equipo de Comunicación
Social del IMSS que asistía a
la conferencia vespertina de
entrega de créditos en Palacio
Nacional, vuelve a poner sobre
la mesa la recomendación de

llevar a cabo estos encuentros

de funcionarios con integrantes
de la prensa de manera virtual.
Aunque de momento no se
puede establecer si el personal
se contagió en Palacio o en otro
lugar, ya es un hecho que el
virus ya "está" en el recinto y que
potencialmente, todos los asis
tentes a la conferencia podrían
estar en riesgo. También se ha
confirmado un caso en el staff de

la Secretaría de Salud e incluso

de funcionarios que han estado
en Palacio. Las áreas de Logística
y de Comunicación Social ya
han hecho pruebas exitosas de
videoconferencias, pero al pare
cer el presidente López Obrador
sigue sin dar su brazo a torcer.

Mareaje personal en Autofln
Cuando Luisa María Alcalde, se
cretaria de Trabajo y Previsión
Social, puso en la mira a Autofín
no sólo es por continuar operan
do a pesar de ser una empresa no
esencial; sino por los privilegios
con los que ha contado y las

anomalías en que ha incurrido la
compañía de Juan Antonio Her
nández. En 2015 fue beneficiarla

de condonación de impuestos y
entre 2014 y los primeros nueve
meses de 2019 registró 2 mil 490
quejas, de acuerdo con los datos
del Buró de Entidades Financie

ras (BEF) de la Condusef. Esto

le ha generado 17 sanciones, de
las cuales, siete fueron emitidas

entre enero y septiembre de 2019,
es decir, ya en tiempos de la 4T.
Financieramente también está en

horas bajas, ya que en junio pasa
do HR Ratings bajó su perspectiva
al pasar de calificación "estable"
a "negativa", impulsada por el
aumento en su cartera vencida

de 5.7 por ciento a 6.91 por ciento
en 2019. Toda esta situación en

Autofín la tiene en la mira de

Luisa María.

El ciliado de Calderón

Nos comentan que, contrario a lo
que podría pensarse, el entorno
cercano a Felipe Calderón no
ve tan mal que se esté hablando,
aún en términos negativos, sobre
el expresidente, ya que, de no
ser por esto, sería políticamente
irrelevante. Y más ahora que
existe cierta preocupación de
que en la fiscalización del INE
se puedan encontrar irregulari
dades que pongan en riesgo el
registro del partido político que
buscan formar para la elección
del próximo año,
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EL DEBATE DE LA
REACTIVACIÓN Y HARINA
COPIA INICIATIVAS

A la par de enfrentar el pico de la
contingencia sanitaria por el Co
vid19, el debate que se empieza
a instalar en Nuevo León es el

de los plazos y los mecanismos
para comenzar con la reactiva
ción económica en la entidad

y, de esta manera, mitigar las
secuelas por la pandemia.

El grupo parlamentario del
PRI en el Congreso local ya
presentó una iniciativa para
conformar un Consejo Estatal
de Emergencia Económica,
integrado por el gobernador, el
tesorero y el titular de la Secre
taría de Economía de la entidad,
además de las diversas cámaras

empresariales e industriales.
Algunos legisladores y alcal

des metropolitanos ya comen
zaron a dar sus estimaciones

para empezar con la activación
empresarial incluso desde el
próximo lunes 11 de mayo o a
más tardar el 18 de mayo.

Mientras tanto, la Cámara de
la Industria de Transformación

en Nuevo León advirtió sobre

la inminente reactivación del

sector industrial en Estados

Unidos, por lo que las empresas
en la entidad deberán estar listas

para seguir operando junto a las

estadounidenses, y recalcó la
necesidad de comenzar con una

reactivación escalonada de las

actividades.

KARINA COPIA INICIATIVAS

Quien se sintió de regreso a la
escuela, y le volvió a "copiar la
tarea" a sus compañeros fue la
diputada de Movimiento Ciuda
dano en el Congreso de Nuevo
León, Karina Barrón.

La coordinadora de la banca

da Independiente Progresista,
Claudia Tapia Castelo, presentó
el mes pasado una iniciativa
para reformar varios artículos de
la Ley de Acceso de las Mujeres

a una Vida Libre de Violencia

del estado, esto con la intención
de erradicar la violencia política
de género.

Además, el principal objetivo
era que estas modificaciones
sirvieran para que las mujeres en
la política pudieran contar con
un blindaje electoral de cara la
sucesión de 2021. Estas reformas

fueron avaladas, por ejemplo,
por María Elena Chapa, presi
denta de la organización Red
Paridad.

Pero ahora resulta que Kari
na Barrón presentó dos iniciati
vas para modificar la Ley Estatal
Electoral y la Ley de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre de
Violencia del estado para que se
sancione la violencia política de
género. Es decir, reformas en el
mismo sentido y que pretenden
establecerse en cinco leyes.

No se duda del compromiso
de la legisladora, quien preside
la Comisión de Igualdad de
Género, pero sí llama la aten
ción que retome iniciativas, en
lugar de buscar sumar con sus
compañeras.

Por cierto, ninguna integrante
de la organización ciudadana
estuvo en la entrega de la inicia
tiva por parte de Karina Barrón
en la Oficialía de Partes del

Congreso.

La diputada Karina Barrón ha présen
tado reformas en el mismo sentido quq
otras legisladoras.
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línealO

Si le plantea un problema al Alcalde de Eca
tepec, Fernando Vilchis, y éste le responde
que tomará medidas... ¡cuidado!... porque
pueden ser ¡punitivas!

Dicen que al menos cinco síndicos y
regidores le reclamaron en una sesión de
Cabildo haberse tardado en diseñar un plan
municipal para enfrentar la pandemia.

Dicen que el morenista contestó que
haría lo necesario.

¿Y qué hizo? ¡Pues el Ayuntamiento re
tuvo los salarios a la gente que trabaja con
los quejosos!

Según esto, son al menos 50 emplea
dos de confianza los que pagaron los platos
rotos.

Así es que ya saben, con ciertas perso
nas hay que medir bien las palabras si no
quieren respuestas desmedidas.
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TRANSFORMACIÓN HUECA
Pirulina es una joven mujer cuyos conocimientos
del mundo y de la vida, especialmente en materia
de sexualidad, pueden llenar tantos volúmenes
como los de la Enciclopedia Espasa (122 tomos, en
la edición que tengo). Después de muchos avata
res casó con Candidito, muchacho ingenuo que a
lo más que se atrevió en el curso de su noviazgo
con Pirulina fue a tomarle la mano. "Es un caballero

les comentaba ella a sus amigas. No me toca, no
se propasa. ¡Ya me tiene harta!". La noche de las
bodas Candidito le dijo a su flamante esposa: "Te
llamaré Eva". "¿Por qué?" se extrañó ella. Explicó
el casto muchacho: "Porque para mi tú eres la pri
mera mujer". "Entonces replicó ella yo te llamaré
Licor". "¿Por qué 'Licor'?" quiso saber Candidito.
Contestó Pirulina: "Porque para mí tú eres el núme
ro 43"... Aviso. El próximo viernes aparecerá aquí
el cuento "La chivita y el pastor". Relato más sica
líptico que ése apenas se puede imaginar. Su lec
tura pondrá escándalo en la mitad de la República
y desconcierto en la otra mitad. ¡No se lo pierdan
mis cuatro lectores!... En cierta ocasión me entre

visté con Manuel Bartlett cuando era Gobernador

de Puebla. Lo hice por instancias de un muy que
rido amigo mío, saltillense de nacimiento, poblano
de adopción, quien insistió en que hablara con él.
Me causó mala impresión, debo decirlo. Nos hizo
esperar más de una hora, y llegó al lugar del en
cuentro en helicóptero. Según supe después tenía
su residencia habitual en la Ciudad de México, y
usaba ese medio para trasladarse diariamente a la
capital poblana. Me pareció un hombre arrogante,
prepotente, un político en quien encarnaban los
peores vicios y defectos del PRI de aquella época.
No he vuelto a verlo la vida es a veces generosa,
pero pienso que se ha convertido en una piedra
en el zapato de López Obrador, que inexplicable

mente lo incorporó a su grupo de colaboradores y
más inexplicablemente aún lo sigue manteniendo
en él. Ahora el evidente favoritismo de que goza
el hijo de Bartlett por parte de la 4T, los contratos
millonarios que ha obtenido sin mediar licitación
alguna, la complacencia y disimulo del régimen
ante los indicios de abusos cometidos por el júnior
constituyen una forma de corrupción que hace
que suenen huecas las cotidianas manifestaciones
de AMLO acerca de la honestidad de su Gobier

no, sus protestas de que "no somos los mismos" y
sus reiteradas proclamas de pureza moral y virtud
republicana. No puede hablarse de transformación
cuando se tolera la repetición de las corruptelas de
antes... Uglicia, debo decirlo a pesar mío, era fea
de solemnidad. Cierto día su marido la encontró en

brazos de un compadre suyo. Le dijo con acento
lamentoso al tipo: "Compadre: yo tengo que hacer
eso por obligación ¿pero usted?"... Entre los niños
que asistían al catecismo impartido por la señorita
Peripalda había un costeñito que hablaba con el
dejo propio de quienes viven cerca del mar. En una
de las clases la catequista preguntó: "¿Cuáles son
los pecados mortales?". El costeñito se apresuró
a contestar: "Loj pecaos mortales, chica, son la
piraña, el tiburón, la orea asesina..."... Doña Maca
Iota entró sin avisar en la oficina de su esposo don
Chinguetas y lo sorprendió en apretado trance de
fornicio con su linda asistente Rosibel. Según pare
ce era costumbre en ellos usar a manera de tálamo

el sillón grande del despacho, aunque ciertamente
el fabricante no lo diseñó para ese fin. Al día si
guiente la ofendida señora le contó a doña Chala,
su vecina: "Pesqué a mi esposo haciendo el amor".
"Yo también confesó doña Chala. Es una manera

como cualquier otra de conseguir marido"... FIN.
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JUAN C. FLORES AQUINO

Ifl Este primero de diciem
I bre le vas a entregar en
San Lázaro la banda pre
sidencial a Pefia Nieto.

La misma que recibiste
de Vicente Fox. Un retorno del
PRI es una amenaza que todos
percibimos. Lo sabes bien, ese
momento condensará como nin

guna crítica o análisis, tu fracaso
(...) Las peores críticas a tu carác
ter, por cierto, la he oído en voz
baja, en murmullos, de gente
muy cercana a ti. Esa es la verdad
inocultable... Espérate a que co
nozcas la condicióii íjuwna a
partir de que dejes el poder y en
tiendas que lo que más te ha per
judicado eres tú, tu carácter colé
rico al que le gana el coraje en
cualquier momento."

Este párrafo es parte de una
carta que le escribió Javier Corral
a Felipe Calderón en el 2012, don
de el ahora Gobernador de

Chihuahua, llamó al Expresiden
te "colérico y cobarde".

El legendario Julio Scherer,
hace ya más de 10 años en la re
vista Proceso, dio a conocer dos
cartas personales de Castillo Pe
raza, y lo que es la vida, la prime
ra de ellas fue escrita por un plan
tón sin aviso alguno de por me
dio de Felipe Calderón a López

Obrador, cuando eran Presiden
tes del PAN y PRD respectiva
mente, para plantear acciones
conjuntas con^ejtfJU, en 1997.
. Qui^nfuejaijijade^flguras
emblemáticas del PAN y de la
política nacional, el fallecido Car
los Castillo Peraza, advirtió en
tonces también en una carta de

la temible personalidad de quien
después se convirtiera "haiga si
do como haiga sido" en Presiden
te de la República. Si su mentor
político lo describía en estas car
tas como "inescrupuloso, mez
quino, desleal a principios y a
personas" ¿cuáles serán ahora las
pretensiones reales del esposo de
Margarita Zavala?

Por eso es importante tener
memoria, y entender entonces
tanto rencor y protagonismo des
bordado en redes sociales de Fe

lipe en tiempos de COVID. Omito
la carta de otro panista, Juan José
Rodríguez Prats. quien de alcohó
lico, no lo baja, y mejor le reco
miendo el libro "Secuestrados" de

Julio Scherer, y el documental
"Hasta los dientes" de Alberto

Amaut, ¿lo habrá visto ya Felipe?
@floresaquino
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Durante la conferencia ma

tutina de este martes, el
subsecretario Hugo López
Gatell dijo que se ha "apla
nado la curva" de conta

gios del Covid19.
¿Pero qué significa lo dicho por el

funcionario? ¿Abona a la certidumbre?
¿Convence la política de comunicación
del gobierno de la República?

El grueso de la población pudiera en
tender que la situación está "controla
da", y por tanto puede andar en la calle
tranquilamente.

Y es que por un lado difunde infor
mación contraria a la que maneja el resto
de los gobiernos estatales.

Por ejemplo, mientras le resta impor
tancia al uso de cubrebocas, tal y como lo
hace su jefe el Presidente, en la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum es persis
tente en recomendar su portación.

De hecho, en prácticamente toda la
capital la recomendación es el uso de cu
breblocas, de gel antibacterial y mante
ner la sana distancia.

Sin embargo, eso no es suficiente, son
reiteradas las imágenes en redes sociales
y medios de comunicación sobre eleva
das concentraciones de personas, princi

palmente en tianguis y mercados.
Lo que dijo López Gatell es que se ha

"aplanado la curva", pero en seguida acla
ró que "eso no quiere decir que es exacta
mente plana. Exactamente plana no quería
decir no tenemos una epidemia", añadió,
sino que se habrían tenido mucho más ca
sos de no haberse implementado la loma
da Nacional de Sana Distancia.

¿Se entiende esta explicación? Lo más
cercano a eso fue: "Hemos reducido cerca

del 60 al 75% la cantidad de contagios".
O dicho de otra manera por el propio

López Gatell: en México se hace cada vez
más lenta la epidemia, "equiparable con
la trayectoria de Suiza y Suecia".

Así las cosas, con el tema de las con
ferencias del subsecretario, que llegan
causar polémicas por su manejo.

PROSPECCIÓN Para evitar ser vícti
ma de la delincuencia, la Asociación Me
xicana de Empresas de Seguridad Priva
, da (AMESP), recomendó reforzar las me
f dida^de; detección,.prevención y control
de

caciones telefónicas hostiles; alejarse de
hechos de violencia; no detener el vehí
culo si recibe un golpe, entre otras.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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El Consejo Binacional del Mo
vimiento Fuerza Migrante dio
a conocer hoy tres acciones a
llevar a cabo en Estados Uni

dos y México para apoyar a
los afectados por Covid19. Las iniciati
vas son: Servicios Médicos para Todos;
Fuerza, Aquí Estamos, un Fondo de
Emergencia en una cuenta a nombre de
COFEM de Bank of America, y Héroe Mi
grante para agradecer a quienes apoya
ron una labor crucial. Fuerza Migrante es
un movimiento binacional sin fines de

lucro, integrado por más de 150 organiza
ciones y liderazgos comunitarios mexi
canos; acompañados de liderazgos lati
nos en Estados Unidos y México.
Antonio Reyes, director de

Global Gas, informó que
donarán unos 150 mil litros
de Gas LP a ONG desde es

te miércoles 6 de mayo,
Gas LP a usuarios en zonas rurales, agri
cultores y a quienes operen infraestruc
tura hospitalaria, comedores comunita
rios y casas hogar. El programa Global
Gas Contigo se enfocará a los estados
del sur de la república y será vigilado
por Profeco para dar transparencia a es
te proceso en solidaridad con los mexi
canos más afectados por la pandemia.
Las empresas filiales de Global Gas: Ra
ma Gas y Mina Gas son las que entrega
rán el combustible.

Ante la severa crisis por la
falta de insumos médicos,
toda ayuda suma y es bien
venida. Tal es el caso del

empresario Carlos Lomeli
Bolaños, quien comenzó esta adminis
tración como superdelegado federal en
Jalisco, pero con más de 30 años de ex
periencia en el sector salud. Este perso
naje ha donado a la gente en condicio
nes de pobreza más de 5 mil despensas
y 20 mil kits de protección contra el Co
vid19, los cuales incluyen caretas fa
ciales, cubrebocas, guantes y gel anti
bacterial. Además, se sumó a la iniciati

va para que Los Pinos se convierta en un
recinto de hospedaje para el personal
médico que lo requiera.

1 que se puso filósofo fue Ri
cardo Monreal, líder de More
na en el Senado, quien espera
un nuevo orden económico

internacional al final de la

pandemia ¿Por qué? China abandonará
el dólar como moneda patrón a cambio
de una moneda digital: eRMB. Un ma
yor uso de internet e inteligencia artifi
cial, la llegada de la banda 5G, el agota
miento del modelo económico paradig
mático de Bretton Woods, por lo que pre
vé el resurgimiento de políticas
económicas que apuesten~por mercados
internos sobre los globales. Así es, ahora
ya quiere hacer escuela económica.
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uego de que se dispersaran en
redes sociales videos de lo su

cedido en el Hospital de Las
Américas, en Ecatepec, donde
I murió un hombre a causa de

Covid19 y cuyos familiares protagoniza
ción momentos de gran tensión, al grado
de que fue necesaria la presencia de la
Guardia Nacional, salió a la luz pública la
ineficiencia del sistema penitenciario me
xiquense, pues el Mecido era un individuo
que portaba un brazalete electrónico; es
decir, era un sujeto que se encontraba en
arresto domiciliario. Más allá del escánda

lo que se regó en Facebook, donde se exhi
bieron las deficiencias de un sistema de
salud rebasado por la pandemia, lo cierto
es que de manera paralela, ese bochornoso
suceso, evidenció las Mas sobre el control
de personas que purgan condenas fuera de
prisión. El grillete o brazalete electrónico
es un dispositivo utilizado en varios países

y en teoría debe servir para ubicar en todo
momento a la persona que lo porta. En el
caso del hombre que Meció por Covid19
deja abierta la posibilidad de que hubiera
contraído la enfermedad en un lugar dis
tinto a su casa. Esto es, que posiblemente
salió y se movió del sitio al que estaba con
finado, lo que demuestra que dicho dispo

sitivo sirvió para nada, ya que la alerta que
tendría que haber avisado de que el sujeto
registró desplazamientos nadie la detectó.

A RENGLÓN SEGUIDO
APANICADO se encuentra el alcalde de
Chimalhuacán, Jesús Tolentino Román
Bojórquez, debido al avance de casos de
Covid19 en su municipio. Fiel a su estrate
gia de mandar mensajes hacia los otros dos
niveles de gobierno, estatal y federal, el
edil pide apoyo para enfrentar la pande
mia, pero desde mucho antes de la emer
gencia sanitaria, a nivel municipal, los sis
temas de salud nunca se caracterizaron

por ser eficientes... COMO rutina religiosa,
la administración de Tlalnepantla ha deci
dido llevar de manera periódica jornadas
de sanitización en los espacios públicos,
con la intención es cenarles el paso a
eventuales brotes de infección por corona
virus... CRITICADO sin piedad por su opor
tunista defensa hacia el transporte, el di
putado Nazario Gutiérrez no negó la cruz
de su parroquia al pedir que el gobierno
ayude a este.?
hasta6Q% ensusingresos. 1< ,

gisiadtra que los legisladores trabajan abierta
mente para sus intereses.

rreportero@yahoo.com.mx
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Matías
Prevé el senador Ricardo Monreal

nuevo orden social
Lo declarado ayer por él senador Ricardo Monreal Ávila, pre

sidente de la Junta de Coordinación Política del Senado
(Jucopo), en el sentido de que esta pandemia de COVLD13

tr aerá consigo un nuevo orden social, acaparó la atención de pro
pios y extraños.
Nada en el mundo, mucho menos en México, será igual después de

que termine esta pesadilla, nos había dicho semanas atrás el político.
No es que Monreal sea clarividente para hacer estos pronósti

cos, la historia nos dice que los grandes avances de la humanidad y
las grandes tragedias han llevado a importantes y defirütorios cam
bios en la vida cotidiana en las diferentes épocas de las que se
tiene registro, aun antes de Cristo. a,C., y después de él, d.C., en
la era que vivimos y que ya está en 2020 de su nacimiento.
La situación de emergencia por la pandemia de COVTD1 & que

vive en estos momentos el mundo, es una de esas grandes tragedias
que llevan a las sociedades a poner en marcha profundos cambios
en su íorma de mterrelacionarse, en su forma de vivir.
Pues bien, el día de ayer, el senador Ricardo Monreal Avila,

quien es el lider de la mayoría parlamentaria de Morena, difundió
un mensaje en sus redes sociales en donde prevé que la pandemia
de COVID19 pondrá fin a una época económica y dará paso a un
nuevo orden social mundial, en donde México debe invertir en
innovación y desarrollo.
Tiene sentido la afirmación de Monreal, cuando afirma que las

crisis sanitarias, como la de COVID19, suelen ser causa y efecto de
cambios económicos en el mundo.

Haciendo un poco de historia, el senador Monreal Ávila nos expli
ca que a la llamada "Plaga de Justiníano", del siglo VI, siguió el
derrumbe definitivo del Imperio romano, La peste negra, del siglo
XIV. importada desde Asia a Italia, vía el comercio marítimo, marcó el
derrumbe del sistema feudal en Europa y la muerte de 85 millones de
habitantes, como consecuencia.
La llamada "Gripe española" de 1918, marcó el inicio de un nuevo

orden económico planetario: el llamado neoliberalismo, que se con
cretó hasta 1a Segunda Guerra Mundial con los acuerdos del Bretton
Woods, impulsados a su vez por la gran depresión de 1929 en Estados
Unidos.

Históricamente nos dice, eJ ciclo crisis financieraguerra

Fecha: 06/05/2020

Página: 7

Area cm2: 343

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 19,894



comercialcrisis sanitaria, anuncia el fin de u na época económi
ca y la emergencia de un nuevo orden social, de un nuevo orden
a escala mundial.

Destaca Monreal el anuncio del gobierno de China, de que
abandona el dólar como patrón de sus intercambios comerciales
y en su lugar coloca una moneda digital: eRMB, se inscribe en
esa cadena de caminos por venir. Recordemos que ya existen los
bit coins y que tiene ya amplia aceptación, se les llama criptomo
nedas.

Para rematar, el legislador indica, con sensatez, que aún es muy
temprano para definir cómo será el rnievo orden mundial de
COVID1&.

Pero lo que sí es un hecho, es que el modelo económico paradig
mático fundado por Bretton Woods y reforzado por el neoliberalis
mo de Reagan y de Thatcher, se acabó y se agotó.
Ya de salida, por cierto, ya que hablamos de asuntos legislativos,

le informamos que la Mesa Directiva de la Comisión Permanente,
que preside la senadora Ménica Fernández Balboa, acordó por
consenso que no sesionará este miércoles 6 de mayo, porque en
esta fecha se encuentra el lapso de mayor riesgo de contagio de
la pandemia por COVID19. Acordaron que se convocará en fecha
próxima a la sesión plenaria.
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Impuestos
EL SAT no perdona, pero debería
revisar y corregir La forma en que
cobra Los impuestos, principal
mente a La clase media (que es
La que no falla), ya que con La
pandemia y el aislamiento res
ponsable en casa, los que tienen
la suerte de tener todavía trabajo
no hacen los gastos que habitual
mente realizan, como comidas en
restaurantes, gastos de entrete
nimiento como el cine o elteatro,

compra de ropa y calzado, gasolina
para el transporte o actividades
como el gimnasio y vacaciones, lo
que provoca que sus ganancias se
destinen básicamente a alimentos,
y seguramente a hacer un aho
rrito ante el futuro que se antoja
gris. Lo malo es que ahora se les
cobran sumas superiores, preci
samente porque no hay tantas
facturas qué deducir, aparte de
que mucho también se destina a
pagar adeudos, como tarjetas de
crédito, hipotecas o préstamos
bancarios. La cosa es que en lugar
de permitir tener un ahorro para
enfrentar el encierro, ahora el SAT
exige más, sangrando la economía
familiar, y muchos comentan que

duele soltar ese dinero, porque se
malgasta en los extraños proyec
tos del gobierno federal, en lugar
de beneficiar a esa clase media

que desde siempre es la que más
impuestos paga, porque ya hemos
visto que las grandes empresas
siguen con sus adeudos...Ahora al
gobierno municipal de Coacalco le
tocó anunciar el cierre de panteo
nes, como medida de prevención
ante la emergencia sanitaria del
Covid19. El alcalde Darwin Eslava

a través de su área de Comuni

cación Social informó que los
cementerios municipales "Enrique
Rébsamen", ubicado en Jalatlaco y
el de Cabecera municipal esta
rán cerrados y vigilados. Y es que
mucha gente no entiende que los
contagios estén a la vuelta de la
esquina, porque las autoridades de
salud prevén que el pico de la pan
demia en el país será durante ésta
y la próxima semana, por lo que la
ciudadanía no tendrá acceso a los

cementerios en la festividad de Día

de las Madres, para evitar aglo
meraciones. Y sí, mejor cerrarlos,
porque mucha gente, por gusto,
quiere seguir afuera.
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Agradecer a los
trabajadores de la salud
Oaxaca. PACHANGONES,

FIESTAS, TOMADAS, REVEN
TONES, DROGAS, CHUPE,
SEXO, IRRESPONSABILIDAD
Y VALEMADRISMO es lo que
sobra en la fiestas clandestinas

que se realizan en Ecatepec,
en la zona de la Roma, en va
rios estados, total, A los chavos
como que les vale madres toda
no tienen ni presente ni futura
solamente ven lo que quieren
para dejar de ver la realidad
y así, en vez de que podamos
controlar la pandemia pues la
extendemos y pues que impor
ta, ellos están en sus reve y los
demás, pues que se jodan, el in
dividualismo les lleva al egoísmo
pleno y ahí, pues nadie puede
cambiar sus actos que son para
contaminarse y continuar con
taminando.

En muchas calles y sitios
aparecen los intolerantes que
llenos de rencor y de miedos y
temores se dedican a agredir a
los trabajadores de la salud, en
algunos casos los insultas y los
discriminan, en otros les agre
den y amenazan y en algunos
más las agresiones llegan a los
golpes y la violencia. En verdad
que esto debe preocuparnos
a todos, imaginemos que des
pués cuando entremos a la
fase de reincorporarnos a las
actividades "normales" muchos

de esos que ahora solo están
rumiando sus rencores y frus
traciones, algunos que habrán
perdido a sus seres queridos
y se mantienen llenos de odio,
miedo y resentimiento saldrán
a las calles para agredir a quien
sea bajo el criterio de que "no
importa quién tenga la culpa
sino de quién la pague" y así las
agresiones y la violencia llega
rán a muchos sitios y generarán

una ola de violencia imparable
en todo el país y no hay forma
de cortar esa "pandemia de la
violencia y del resentimiento"
porque las fuerzas de seguridad
andan metidas en construccio

nes, pinturas, vigilancia y son
los usados para toda pero al
parecer, menos para lo que en
verdad fueros creadas como

institución y esto no quiere de
cir que estuviéramos de acuer
do en una acción represiva y
paramilitar en el país, no, es lo
que menos nos importa pero
si creemos que es vital que
esos grupos de seguridad no
solamente reaccionen sino que
tengan una importante nivel de
prevención para brindar segur i
dad a la población.
Hace muchos años, muchos

de verdad, cuando mis padres
eran jóvenes y nosotros chiqui
llos, mi madre que era inquieta
y buscaba siempre encontrar
caminos para apoyar la eco
nomía familiar, le solicitó a mi

tío Rafael que le enseñara a
inyectar y saber cómo se podía
incluso poner las inyecciones
intravenosas y los sueros, mi
tío Rafael es doctor y pues es
un hombre formado y forjado
en la cultura del esfuerzo y lo
hizo y bien. Así mi madre, en la
Lagunilla, se fue forjando una
imagen de buena para inyectar
y siempre puesta para acudir
a los llamados e incluso dejar
de cobrar cuando ella misma,
consciente de la miseria y po
breza de ¡os demás la sufrida

en carne propia y no cobraba
y en las noches a mi hermano
o a mi nos tocaba acompañar
la a donde le llamaban y entre
puestos metálicos en las calles,
escuchábamos a los pandilleros
o ratas hacer sus señas o chifli

dos avisando que por las calles
andaba Doña Ciernen y que, en
vez de joder, la tenían que pro
teger y así lo hacían, por ello ca
minábamos con total seguridad.
Hoy vemos las reacciones con
trarias de muchos de esos into

lerantes y cobardes que en vez
de agradecer las acciones de
los trabajadores de la salud los
agreden y los violentan, por ello,
no solamente hay que llamarles
al orden sino darles protección
a los trabajadores de la salud y
hacer una campaña mostrando
de cómo en muchos casos ellos

mismos tienen que aislarse para
brindar protección a su propia
familia mientras luchan por las
vidas y salud de los demás.

Una de las cosas que más se
admiran es el tener conciencia

de la GRATITUD, es decir re
conocer el valor, el inmenso
valor del tiempo y de la soli
daridad de los demás para con
uno. Los demás dan lo mejor de
ellos para superar muchas cues
tiones de salud o de problemas
que sufren los otros sin un sen
tido comercial o de negocios,
se entregan porque es su con
ciencia y vocación, por ella el
AGRADECIMIENTO debe ser

una importante aportación de
los que recibimos esos esfuer
zos y demos por varios cami
nos nuestro agradecimiento y
el reconociendo a esa solidari

dad, así, claro que impacta que
en medio de esa intolerancia,
resentimientos violencia y agre
siones que deben sufrir esos
trabajadores de la salud de par
te de los idiotas que no faltan,
miles de mexicanos les agrade
cen y les aplauden su fuerza, so
lidaridad y talento con que con
valentía atienden a los demás.

Parece que no nos damos

cuenta de que la enfermedad
del coronavirus no respeta
puestos, importancias, valores,
clases sociales, lo mismo le
pega al rico que la pobre, que la
muerte democratiza los grupos
y hace pensar en que hay valo
res superiores que debemos
aplicar en la vida, si todos dié
ramos un poquito de tiempa
de solidaridad, de paciencia, re
conocimiento agradecimienta
paz conciencia, fortaleza y valor
a los demás, seguramente esto
significaría un camino para que
todos entendamos que nuestro
destino es común, y que en esa
tónica, lo mejor es ser agrade
cidos y solidarios para con los
demás. La vida es la oportuni
dad de entender que nuestro
paso en ella es para aprender
a dar en vez de esperar recibir,
así, a lo largo de mis experien
cias tendría que reconocer y
agradecer mucho a muchos y
ahora es el tiempo de saber que
hay que hacerla nadie es lector
de mentes para saber que hay
agradecimiento en los actos de
nos beneficiaron, por ello a lo
mejor sin pedirlo espera esas
muestras de cuando menos se
les reconocen los actos solida

rios, ellos, hicieron lo que hicie
ron porque les salió del alma y
no esperaban, salvo algunos, que
en esos actos tuvieran publici
dad y reconocimiento con fines
comerciales, na los hicieron
porque les nacía del alma y así, al
igual que los trabajadores de la
salud hacen y dan sus talentos,
tiempos e incluso vida lo hacen
con conciencia y valor, por esa
todos debemos brindarles las
muestra de AGRADECIMIEN

TO, porque este es el valor que
sostendrá a la sociedad en los

tiempos de crisis...
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EL INCENTIVO DE VIVIR

Utilicemos este momento de crisis, no para enrejarnos en
nuestra soledad, sino más bien como un tiempo para la reflexión.
Por otra parte, no es cuestión de encerrarse en los dolores, tarr
poco en el espíritu de los lamentos, sino en la gracia de poder
vivir en la fuerza de los anhelos, aunque nos envuelva el fracaso
y nos ciña la desesperación con su amortajado lenguaje. Perso
nalmente, me resisto a que se me impidan abrazar horizontes
nuevos, en mí siempre habrá una rendija de ilusión donde ama
rrar el corazón para poder vivir.Tampoco pasa nada si soltamos
alguna lágrima en el esfuerzo. Quizás sea lo mejor que podamos
darnos a nosotros mismos. Desahogarnos ayuda a recobrarse
y a rescatarse de nuevo. Lo importante es ganar sosiego, injei
tar alivio entre semejantes, impedir que la tristeza se adueñe de
nuestra mirada y podamos activar abecedarios más gozosos en
un mundo crecido en víctimas, desbordado por nuestras propias
miserias humanas. No hay que tener miedo a sobreponerse, y
hacerlo seriamente por dentra es una buena opción para vivir
más humilde por fuera. Eliminar todo aquello que no es necesa
ria para el proceder de nuestros días, también nos enriquece de
sabiduría que es lo que verdaderamente nos serena.
Mal que nos pese, estamos llamados toda la especie a sentii

nos familia, con diversos latidos pero con un solo corazón, donde
nadie se sienta esclavo de nadie, sino parte de un todo armónica
que se hace más camino que caminante. Sin duda, tenemos que
despojarnos de nuestros egoísmos, tratando de ser humanitarios
unos con otros, respetuosos con toda vida, considerados hacia
todo pensamiento que, como tal, debe estar libre de cargas para
que se enraice honestamente en una auténtica semilla de acción.
Vivir no es solo estar, es ser y también obrar, convivir y dejar
respirar. Ojalá que cuando hagamos ese recuento de lo vivido,

ahora puede ser un instante fructífero para forjarla descubramos
que hacerlo con decencia y en coherencia con lo que solemos
predicar, ha sido nuestra brújula cada amanecer. Ai fin y al cabo,
¿por qué conformarnos con vegetar siempre de rodillas y no le
vantar la vista cuando en verdad sentimos el deseo de alzar vue

lo? Son, precisamente, estos sueños los que nos dan vida; pues, no
le pongamos cadenas a la aurora. Permítannos poner en práctica
la cátedra viviente.

A veces andamos tan ocupados en mil preocupaciones que se
nos olvida estar presente en lo que en realidad vale ¡a pena, dis
frutar de la convivencia dándonos vida. Nuestra escritora mística

española, Santa Teresa de Jesús (15151582), lo tenía claro el "vivir
la vida de tal suerte que viva quede en la muerte", esta llamada
sobrenatural por si mismo manifiesta la grandeza y el valor de la
supervivencia incluso en su fase breve. Desde luega esa viviente
criatura, por muy minúscula que nos parezca, ha de ser lo pr
mero y fundamental en todo. Cuesta entender, por consiguiente,
la eliminación de tantas savias en gestación o el abandono de
existencias en su ocaso. Déjennos, entonces, ser obreros con
otras visiones más esperanzadoras; no trunquemos imaginación
alguna, invirtamos tiempo en pensar, en ser más humildes y, luego,
saquemos las fuerzas del alma, que son las que realmente nos
instan a cuidarnos unos a otros, a poder discernir entre el bien
y el mal en lo referente al valor esencial mismo de la presencia
en el mundo. Por desgracia, hay un eclipse de humanidad que nos
está dejando como la generación más fría y endiosada, afanada
en las tecnologías del programar, controlar y no dejar vivir si es
necesaria obviando todo sentido trascendente y entorpeciendo
el interrogarse interior de cada cual, sobreponiendo algo tan ai
caico y terco a la vez, como la supremacía del más fuerte sobre
el más débil.
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r » il ¿SERA? J
#QuédateEnCasa
Estaba proyectado para hoy el día "D", cuando se regis
traría el mayor número de contagios, pero ayer por la
tarde el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, lo
pospuso para el próximo viernes. Ante la emergencia,
desde ayer los teléfonos de miles de casas sonaron a lo
largo del día para advertir a la población de la peligrosi
dad de salir a las calles y de contraer el virus. El mensaje
de un minuto es elocuente, claro y contundente. Quéda
te en casa, especialmente en este momento, cuando el
climax del Covid19 ya está aquí. Por lo pronto, este mar
tes fiie el día con mayor muertos desde que se declaró la
contingencia (236 muertos en un día) ¿Será?

Gobiernos compran a Diconsa
Nos cuentan que la mayoría de los gobiernos estatales y
municipales, que reparten despensas durante la contin
gencia para que los ciudadanos puedan cumplir con la
medida de quedarse en casa, tuvieron como proveedor
exclusivo a Diconsa, empresa que trabaja a todo vapor
para el armado de canastas con harina de maíz, azúcar,
frijol, atún, arroz, aceite, sopa, café, sardina, avena,
papel higiénico, jabóny cloro. Dicen que a través del
organismo de desarrollo social y seguridad alimenta
ria sectorizado en la Sader, los mandatarios pudieron
adquirir los bienes a los precios más bajos del mercado;
además de que obtuvieron facilidades para la logísticay
distribución, que permitió la llegada de los apoyos a las
zonas más remotas de cada entidad. ¿Será?

Ni la pandemia los salvará de la Ley
La Secretaría de Seguridad Pública de Querétaro, que
encabeza Apolinar Casillas Gutiérrez, habilitó un
juzgado exclusivo para detenidos donde posiblemente
se encuentren contagiados; en el que habrá personal
médico, judicialy cívico que implementará todos los
protocolos de higiene y seguridad. Detallan que, quienes
lleguen ahí privados de la libertad serán sometidos a una
prueba para detectar el SARSCoV2 y, en caso de resul
tar positivos, serán remitidos a un mismo juzgado cívico
hasta que unjuez les dicte una sanción. Lo anterior como
una manera de asegurar el cumplimiento de la ley en
tiempos de pandemia. ¿Será?

La academia en tiempos del Co
vid19
El día de hoy, la oficina de la UNESCO, el INAI y el TEC
de Monterrey inaugurarán un seminario digital sobre
uno de los retos más grandes del periodismo: Pandemia
y Derechos Humanos, en el que participanFrédéric Va
cheron Oriol, representante de la UNESCO en México;
Antonio Molpeceres, coordinador residente de ONU
México; Christian Morales, de OMS México; Blanca
Lilia Ibarra, comisionada del INAI, y la Dra. Inés Sáenz,
del Tecnológico de Monterrey. Será enriquecedor co
nocer las posturas de estos organismos internacionales,
con una óptica menos local y más global. Se observan
interesantes las conclusiones ¿Será?
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Ebrard le puso el cascabel al gato
? S erá que ahora sí de verdad habrá una
| investigación seria sobre un posible

g conflicto de interés de la familia Bart
lett?

Como sabe, la semana pasada estalló un
escándalo luego de que se hiciera público
un contrato entre León Bartlett, hijo de Ma
nuel Bartlett, director de la Comisión Fede
ral de Electricidad, y la delegación del IMSS
en Hidalgo.
El contrato fue por 31 millones de pesos

para la compra de 20 equipos de asistencia res
piratoria mecánica o ventiladores; cada uno
habría costado 1 millón 550 mil pesos lo que
los coloca como los más caros del mercado.

Bartlett hijo se defendió diciendo que el
proceso fue legal y que los equipos estaban a
precio de mercado y acusó al Gobierno de la
Ciudad de México de haber pagado dos mi
llones de pesos por cada ventilador que días
antes había comprado.
El escándalo fiie mayúsculo no solo por el

sobreprecio, sino porque se descubrió que
el Bartlett hijo tiene contratos por casis 170
millones de pesos con el IMSS, el ISSSTE, la
Secretaría de la Defensa y otros organismos
de Gobierno.

Además, viene precedido de otro tema, el
descubrimiento de una veintena de propie
dades y una docena de empresas en las que su
padre participa o participaba como socio o
apoderado.
La Secretaría de la Función Pública infor

mó que después de una ardua investigación
no había encontrado conflicto de interés y
por lo tanto no había ilegalidad en el hecho
de que Bartlett Díaz no haya declarado a la
dependencia esas propiedades.
La mayoría de los mexicanos considera

que en el caso de los ventiladores, el fallo de la
dependencia será igual.
Pero ayer ocurrió un detalle que no pudo

pasar desapercibido en el ámbito político.
Durante la conferencia mañanera, el vir

tual vicepresidente y bombero atómico de la
4T, el canciller Marcelo Ebrard, anunció que
la compra "directa y sin intermediarios" de
211 ventiladores a la empresa Hamilton, que
tuvieron un valor que va de los 400 mil a los
600milpesos.
Muy por debajo del precio a los que vendió

Bartlett hijo.
Y como nada que ocurra en Palacio Nacio

nal es ajeno al presidente López Obrador, la
gran pregunta es si fue un aviso para la familia
Bartlett, una instrucción para la Función Pú
blica y un reclamo para el director del IMSS,
Zoé Robledo, que avaló la compra con un
presumible sobreprecio.
¿Será ahora sí la hora de Bartlett o solo fue

pirotecnia política?
• • • •

¿El Gobierno será el responsable de que la

gente relaje las medidas de prevención de
contagios ante los anuncios triunfalistas de
que "ya logramos aplanar la curva"?
Porque una cosa es lo que se dice en las ma

ñaneras, en donde todo es apoyo y porras
mutuas, y otra la cruda realidad.
Ayer se registró el día más negro en cuestión

de defunciones (230), desde que se declaró la
contingencia sanitaria y se registraron 1,120
nuevos contagios.
Si el discurso oficial sigue siendo que el vi

rus nos pela los dientes porque los mexicanos
somos fuertes, aguas con las reacciones de la
gente que solo espera cualquier guiño para
romper la cuarentena.
Sería más recomendable guardarse la cele

bración para junio y lamentar un rebote de la
pandemia que nos agarre con la guardia baja.
¡ Que bueno los muertos diarios no se cuen

tan por miles!, pero de eso a estar a punto de
volver a la normalidad, falta un largo trecho.
Prudencia es la clave.
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Pemex, foco de contagio
Resulta alarmante la forma en que se ac

túa con los trabajadores de Petróleos
Mexicanos contagiados de Covid19
en las plataformas que es el eje de la

producción de crudo en el país y donde la mano
de obraes especializaday debe ser no sólo cuida
da con pulcritud sino protegida en la prevención
y no en la atención tardía de los enfermos.
Las plataformas han tenido varios conta

giados y a pesar de presentar síntomas no son
atendidos de inmediato y cuando por fin logran
sacarlos de sus centros de trabajo ni siquiera les
aplican las pruebas para saber, con precisión, si
tienen coronavirus. Quienes los atienden dicen

que no van a desperdiciar las pruebas en ellos,
como si se tratara de animales.

Lo más grave de esta situación es que cada
enfermo se convierte en un foco de contagio no
sólo dentro de las plataformas donde actual
mente trabajan un promedio de 100 personas
en cada plataforma, sino que al llegar a tierra no
son atendidos adecuadamente y en la gran ma
yoría de sus casos los envían a sus casas, donde
se corre el peligro de contagiar a toda la familia.
Los filtros sanitarios luego de que llegan a

tierra no existen y no hay disposición de aplicar
pruebas a pesar del peligro que esto implica para
toda la sociedad.

Ahí deben esperar hasta una semana para ser
atendidos y mientras tanto son agente de conta
gio que multiplícala enfermedad en puntos clave
donde interactúan los trabajadores que muchas
veces no pertenecen directamente a Pemex^
sinoque son subcontratados, peroestonoquiere
decir que los empleados directos de la empresa
esténlibres de contagio, por lo que ni Pemexni el
sindicato dicen ni hacen nada al respecto.
Resulta por demás peligroso ya trabajar en

esas plataformas donde ha trascendido que ha
habido fuertes contagios, aunque de ellos se sabe
poco. Amediados de abril la Secretaría Estatal de
Salud informó que había tres casos positivos de

Covid19 entre trabaj adore s de Pemex) que labo
ran en las plataformas de la Sonda de Campeche.
Luego, 20 obreros más de la empresa productiva
del estadoyde compañías que le prestan servicios
fueron trasladados atierra, también tardíamente
Según datos oficiales 17 ^abajadores son de

Pemex y tres de diferentes compañías, proce
dentes de las plataformas Ku Alfa, Ku Sierra,
Zaap Charly y los buques Reforma de Pemex y
Blue Pioneer.

Se supo de esta manera, de un nuevo punto
de contagio en la Sonda de Campeche, luego de
que dos obreros del buque Reforma de Pemex
fueron regresados a tierra para recibir atención
médica, uno de ellos de gravedad.
Pemex informó que, al 4 de mayo, se habían

registrado 2 mil 870 casos sospechosos de Co
vid19, de los cuales se han descartado 620 y se
confirmaron 464 contagiados.
Hasta el momento han sido dados de alta 143

trabajadores, mientras que 163 personas conti
núan en aislamiento domiciliario, 72 en hospitali

zación en un pabellón aislado y 31 se encuentran
en Terapia Intensiva. Se confirman 55 defuncio
nes entre sus trabajadores, lo cual implica un alto
índice enunsologremio.LanegligenciadePemex,
del sindicato y del sector salud en este importante
gremio parece estar incapacitado para actuar
por la salud de su gente en las plataformas, desde
donde quieren basar el futuro económico del país.
PEGA Y CORRE.  El expresidente Felipe Cal

derón Hinojosa será motivo de una encuesta,
porque, independientemente de que sea llama
do a declarar a Estados Unidos como presunto
implicado en las actividade s ilícitas de su policía
consentido, Genaro García Luna, el Presiden
te de México convocará a la población a una
consulta para que la gente decida si debe ser
juzgado en nuestro país también. Sabemos el
resultado de esa encuesta porque seguramente
debe haber más de un motivo para ponerlo tras
las rejas... Esta columna se publica los lunes,
miércolesy viernes.
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El libro blanco de la pandemia en México
Algún día podríamos saber la verdad.

Seguramente ya pasada la epi
demia encontremos respuestas a
muchas preguntas actuales de la

poblacióny aun de especialistas.
Por ejemplo, si de verdad comenzaron los

preparativos para el arribo del coronavirus
cuando sufría Chinay empezaba Italia.
O si las autoridades sanitarias mexicanas

tardaron en aplicar el distanciamiento social,
porque ya había contagios masivos.
Ylo más importante: si de verdad el número

de pacientesy víctimas mortales de Covid19
fue elmenorposible.

Son parte de los cuestionamientos hacia el
subsecretario de Promoción y Prevención de
la Salud, Hugo LópezGatell.
No sabremos, es previsible, por qué el voce

ro gubernamental exoneró al Presidente de
todo riesgo de contraer la enfermedad.
Y menos las razones por las cuales es da

ñino explotar las minas en todo el territorio,
pero no si mantienen plenas actividades para
proveer las obras prioritarias del Gobierno.
Porque esos datos seguramente no vendrán

en un informe en redacción, una especie de li
bro blanco de la pandemia en México.

DE CÓRDOVA ALÓPEZGATELL
Sí habrá muchos datos interesantes.
Esa iniciativa no la tuvo el Dr. José Ángel

Córdova muy a pesar de haber tomado la
Constitución para decretar la emergencia
sanitaria en abril de 2009, cuando confirmó
el primer caso de influenza H1 NI.
Ya ni me acuerdo... creo que simplemente

le informé al presidente Felipe (Calderón)

para decirle que asumiría las facultades que
me daba la Constitución me confió el doctor.
Esto no sucederá con lo del coronavirus.

Desde el poder las mentes lúcidas, y uno
voltea hacia la Secretaría de Relaciones Exte

riores (SRE) de Marcelo Ebrard, se registran
muchos datos para este tipo de libro blanco.
¿Qué se anota?
En principio, lo sucedido en otros países y

cómo se trasladó el epicentro de la pandemia,
primero a Europa y luego Estados Unidos,
donde ya Donald Trump intenta reactivar la
economía para perfilar su reelección.
También se detallarán las negociacio

nes con diversos gobiernos del mundo y
las colaboraciones destacadas del mis

mo Trump ayer llegaron los primeros venti
ladores y la asesoría de Angela Merkel.
Es un avance, porque a ese libro le faltan

muchos muchos capítulos.

LOS MINISTROS BAJO PRESIÓN
1. Fue un error filtrar el proyecto de José

Fernando Franco.

Porque hoy todos los ministros de la Corte
están bajo presión de grupos sociales, de par
tidos y por supuesto de operadores de Jaime
Bonilla.

Viven días claves para determinar si el go
bernador de Baja California lo es por dos o por
cinco años.

Pero, dicen los argumentos de sus abo
gados, la convocatoria de elección fue para
cinco años y luego el Congreso del estado lo
confirmó.
Yo protesté para cinco años me remar

có Bonilla.
Es la litis y pronto sabremos, por fin, el des

enlace de este culebrón.

Y2. Nos dijeron que había400 mil millones
para atender la emergencia sanitaria, pero
aun asilas instituciones de salud necesitan

aportaciones.
Llegan de varios lados y AstraZeneca, en

alianza con Direct Relief, entregó 350 mil
mascarillas quirúrgicas a la Fundación IMS S.
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24 HORAS EUROPA BAJO LA LUPA

España: casos y
muertes a la baja;
el cubrebocas al
transporte público

El 26 de abril, los es
pañoles menoresde
14añospudieronsa
lirde sus casas por
primera vez desde
que inició en Espa
ña, el 14 de marzo,
una de las cuarente
ñas más estrictas en

el mundo por órdenes del presidente
socialista, Pedro Sánchez.
Y es que España comienza a contro

lar la pandemia de Covid19. La cifra de
nuevos casos para el 5 de mayo fue de
545, la más baja desde que inició el aisla
miento. De igual forma, la de fallecidos
esa misma jornada fue de 164, la más
baja en seis semanas.
Esta tendencia fue reconocida por

Sánchez desde el 2 de mayo, en su cuen
ta de Twitter: "Nadie puede ponerse a
salvo solo, todos dependemos de to
dos (...) Ya estamos parando al virus.

Ahora toca mantenerlo a raya y poner
en marchacuantoantes"a España.
Sin embargo, ese día Sánchez anun

ció que el uso de tapabocas en el trans
porte públicoseráobligatorio(medida
queentróenvigorellunes4demayo)y,
por ello, su Gobierno repartirágratuita
mente 14.5 millones de estas piezas en
lospróximosdías.
Por otro lado, el socialista anunció

que hoy miércoles solicitará al Congre
so una ampl ¡ación del estado de alarma
de 15 días, ya que, a pesar de la tenden
cia a la baja en casos nuevos y muertes,
"el virus sigue al acecho y (...) no pode
mos bajar la guardia".
Este último anuncio, que de apro

barse implicaría la cuarta prórroga
en España (estas se deben autorizar
cada dos semanas en el Congreso), ha
generado reacciones adversas entre
la oposición. En días recientes, el líder
del Partido Popular, Pablo Casado, dijo
que "Sánchez toma como rehenes a
los españoles" durante un contexto
económico en el que "282 mil 891 per
sonas han ido al paro en el peor abril de
la historia".

España es el segundo país en el mun
do con máscasosconfirmadosdecoro

navirus, con alrededor de 220 mil (sólo
por detrás de Estados Unidos, que ha
confirmado cerca de un millón300 mil).
En defunciones es el cuarto mundial al
momento de esta nota, con casi 26 mil
(lesuperan los Estados Unidos, el Reino
Unido, e Italia).
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Como es arriba es abajo
¡Miseria humana!

A todo se acostumbra uno

Fiodor Dostoyevski

Todas las sociedades, por sus modos
de producir riqueza y cultura, su
manera de organizarse e interrela
cionarse entre sí, con el planeta y

todas las criaturas vivas, han vivido durante
toda su existencia de crisis en crisis. De lo con

trario seguiríamos en el paleolítico.
Resolver crisis, es decir, situaciones difíciles

y decisivas, no es una forma de quitarse de en
cima los estorbos, es la manera en que evolu
cionamos como individuos, como colectivosy
como especie. Enresumen, enlugar de luchar
contraías olas, "surfea".
Nada perturba más a un ser humano que

una situación que viene a sacarlo de su como
didad, por muy miserable que ésta sea. Bien
dice Paulo Cohelo que las personas quieren
cambiarlo todoy al mismo tiempo desean que
todo siga igual.
Si a nivel personal es difícil admitir que la

vida nos está avisando u obligando como en
el caso de la pandemia que vivimos a cam
biar nuestro enfoque sobre nosotros mismos,
nuestros semejantes y el mundo en que habi
tamos, a nivel colectivo es realmente titánico.
Los individuos, en cada crisis personal, nos

resistimos al cambio que ésta conlleva. Prime
ro negamos la realidad, después tratamos de
negociar con ella, pero cuando es imposible
explotamos en ira ante el miedo de sentir el

dolor de la pérdida (de lo que sea que perda
mos), tras el cual, por cierto, está la acepta
ción con que finaliza el proceso.
A nivel colectivo es lo mismo, pero como la

sociedad es una entidad multiconsciente, de

millones de cabezas, y éstas no operan al uní
sono, el proceso es lento, tedioso, tropezado,
muchas veces violento y explosivo.
Así como cada individuo se pelea consigo

mismo, se rechaza, se exige demasiado, se
siente extraviado y se vuelve autodestructi
vo, antes de conocerse, tenerse compasión,
amarse y dignificarse, es decir, antes de resol
ver su crisis de vida, la multiconciencia social
actúa delamisma manera: pelea, discrimina,
rechaza, margina, se confunde y se hace daño.
Cuando actuamos personalmente a partir

del miedo, la multiconciencia hace lo mismo.
Por tanto, así como cada uno de nosotros se
enferma emocionalmente: se deprime, pier
de estima, acumulaira, abusa, maltratay vio
lenta, a sí mismo primero, ya otros después, a
la sociedad le pasa lo mismo.
Lasociedad somos todos. Nopertenecemos

a ella, nos pertenece, es nuestra creación. Sus
aciertos y sus errores son de cada uno, sin

excepción y sin distinción. Sus necedades y
necesidades, distorsiones, dolory decadencia
son las nuestras, lo mismo que su solidaridad,
resistencia, pazyseguridad.
Si cambiamos nosotros cambia ella. Lo mis

mo que necesitamos nosotros para ser mejo
res, lo necesita ella. Lo que nos fimciona como
individuos le funciona a ella. Se mueve más

lento, como más lento se mueve lo grande y
pesado respecto de lo pequeño y ligero, pero
lo que cada uno de nosotros hace de la puerta
de su casa para adentro, también afecta afue
ra, para bien o para mal.
Sabiendo esto, se evidencia la enorme res

ponsabilidad que cada uno de nosotros tiene.
La parte con que cada uno contribuye es im
portantísima.
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Europa marcará la pauta

Mientras en México, Es

tados Unidos y otras
naciones del Con
tinente Americano

prevalece laincertidumbre acerca
del punto crítico de la pandemia
provocada por el virus SarsCoV2,
en países del bloque europeo dise
ñan ya el camino para un regreso a
las actividades envista de una re
activación económica, con todos
los riesgos que ello implica.
Y es Europa la que marcará la

pauta en esta nueva etapa, ya que
se trata de la región que mayores
contagios de la enfermedad Co
vid19 ha registrado, con más de
1.5 millones de casos. Italia, el país
más afectado, ha comenzado a
aplicar un programa de descon
finamiento paulatino que impli
ca reanudar ciertas actividades

industriales, manufactureras y
comerciales, así como un tímido
regreso a la vida social, que varía
según la región.
Desde Austria, Alemania, Espa

ña, GreciayPortugalcomienzana
difundirse imágenes de adultos y
niños enlas calles, algunos de ellos
de nueva cuenta en las aulas, y de
centros de trabajo con personal
que regresa a laborar en medio
de severas medidas de seguridad.
El denominador común es la dis

tancia que debe guardarse entre
la gente (1.5 metros enla mayoría

de los casos) y evitar reuniones
sociales o concentraciones enlas

vías públicas.
En la Francia de Emmanuel

Macron, esta etapa de reapertura
deberá esperar hasta el próximo
lunes 11 de mayo. En aquella na
ción en la que se han registrado
más de 25 mil muertes por Co
vid19, se pretende retornar de
manera paulatina a actividades
en diferentes sectores económicos,
incluidos restaurantes, bares y ca
fés, aunque los desplazamientos
de más de 100 kilómetros quedan
aún prohibidos.
En ese país, el debate y la preo

cupación se centra en el regreso
a clases, previsto también para
la próxima semana. Se trata de
una arriesgada decisión, que ha
generado dudas en la clase go
bernante, por las implicaciones
sanitarias que puede tener, con
muy elevados costos políticos en
un escenario en el que las cosas no
salieran bien.

Es por ello que el Consejo Cien
tífico instalado en Francia con

motivo del Covid19 ha expresa
do su preocupacióny rechazo a la
reapertura de los centros escola
res y se ha pronunciado por exten
der el cierre hasta el próximo mes
de septiembre. Quizá sea en este
ámbito, el educativo, en el que

radique el mayor de los riesgos de
la decisión adoptada por el presi
dente Macron.

México deberá seguir muy de
cerca este proceso de desconfina
miento en Europa y analizar la co
rrelación sanitariay económica de
esta serie de decisiones, particu
larmente en los países mayormen
te afectados. Es decir, realizar un
detallado trabajo de observación
que permita concluir sila finalidad
de relanzar la actividad producti
va tiene el debido sustento en ma
teria de salud.

Será la base para tomar nues
tras propias decisiones fundamen
tadas no únicamente en el concep
to de actividad esencial sino en el

principio de seguridad sanitaria.
Solo así se podrán evitar innecesa
rios rebrotes de esta enfermedad

que tiene al mundo enjaque.
Segundo tercio. En México

será crucial la decisión para el
regreso a clases. Es mucho lo que
está enjuego.
Tercer tercio. Mala decisión la

de frenar la producción y comer
cialización de cerveza. La falta de

este producto que es consumido
por el 69% de los hogares mexica
nos provoca un innecesario mer
cado negro y un aumento en los
precios. Su escasez pega directa
mente en el ánimo de la gente.
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• AMLOya tiene oposición: el virus SarsCov2. Porque es
el único que, a decir de Morena, no sólo frenó la inten
tona de dar carta blanca al presidente con el presupues
to. Muy decididos estaban hace una semana para un
periodo extraordinario... y ahora resulta que por causa
del Covid19 ¡tampoco van a sesionar hoy! La oposición,
por lo visto, es el partido SarsCov2.
• Hugo LópezGatell trae un desastre con sus reportes
diarios sobre el avance de la pandemia. Un día dice una
cosa, otro día dice otra, y al otro se enoja si le preguntan.
Bueno, ya hasta "apianó la curva" epidémica. Byung
Chul Han, filósofo surcoreano, escribió un ensayo en el
diario español El País donde dijo que "en Asia las epide
mias no las combaten sólo los virólogos y epidemiólogos,
sino, sobre todo, también los informáticos y ios especia
listas en macrodatos". De nada.

• Esteban Moctezuma y sus ¿clases? por televisión. Hay
datos que revelan que sólo tiene acceso real a clases el
40% de los estudiantes de educación básica y media supe
rior. Pero hay otros números inquietantes. Por ejemplo,
profesores de la UNAM que iniciaron cursos este martes
dijeron que un grupo importante de sus alumnos no
cuenta con internet. Si esto ocurre en universitarios de
CDMX, ¿se imaginan en buena parte del país con niños y
adolescentes?

• Cuauhtémoc Cárdenas ni se asomó. Este martes el
PRD cumplió 31 años de su fundación. ¿Sería la pande
mia la que eclipsó al sol azteca, como le llaman...?
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contagios
económicos
LA VIDA EN CARNE Y HUESO I

JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
senadora del PAN

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Cuando cae la economía signi
fica que caen las ventas, que las
familias tienen menos dinero,
que sus deudas crecen y que los
sacrificios aumentan. Significa
que algunos o muchos perderán
sus empleos y ya no habrá dinero
en el bolsillo; significa también
que cientos y miles de negocios
ya cerraron sus cortinas o muy
pronto lo harán, porque no tie
nen manera de pagar los sueldos
de sus colaboradores y mucho
menos renta, luz e impuestos.
La caída en el crecimiento de

nuestra economía fue de poco
más del 2% durante los pasados
tres meses, es hasta ahora la caí
da más grande desde hace 89
años, casi toda una generación.
Las personas y las familias ten
drán menos dinero para comprar
y entrarán menos clientes por las
puertas de los negocios que lo
gren sobrevivir. Aquí en Méxi
co el gobierno federal está dando
apoyos que son "curitas", cuan
do las heridas son muy grandes,
y los próximos meses serán aún
más difíciles. Muchos seguimos
creyendo que son momentos de
unidad y de dejar de lado las di
ferencias, porque somos un solo
país y por encima de todo está
México. Rolando es chofer de

camión de gas estacionario y nos

cuenta: "veo la situación muy di
fícil donde vivo, veo ya un des
contento". A Jacinto que es bo
lero en Avenida Insurgentes, su
trabajo le ha bajado a la mitad,
pues el lugar en donde trabajaya
no camina la gente a sus oficinas
y aunque tiene miedo de conta
giarse debe salir a trabajar. "Si no
me muero de esto, me moriré de
hambre, pues no tenemos nin
gún apoyo del gobierno y no sé a
dónde acudir. Y así me digan las
autoridades que no puedo traba
jar, seguiré saliendo", señaló. Je
sús es recolector de basura, y al
igual que Jacinto, siente temor
de contagiarse, pero la necesi
dad de mantener a su familia es

mayor. "Tenemos que barrer las
calles y nos ayudamos con las
propinas, pero no sabemos si la
basura está infectada. Le pedi
mos a Dios que nos cuide. No nos
queda de otra", sostuvo. Jorge Al
berto maneja un Uber, y desde
que se anunciaron las medidas
para no contagiarse del Covid19,
sus ingresos han caído alamitad,
y debe pagar renta porque el auto
no es suyo; así que hay días que
no saca para la cuenta, y menos
porque debe pagar la gasolina,
por eso que está pensando en
regresar el auto a su dueño si los
días por venir no mejoran.
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Hace unos días, analizábamos el tema
Felipe Calderón, donde te aseguré que en
las siguientes semanas comenzarían a salir
a la luz datos interesantes de su manera tan

cínica de operar con diversos cárteles.
García Luna ya comenzó a liberar

información que compromete a Calderón,
dejando en claro, una vez más, lo que todo
el país sospechaba de su "lucha vs el narco"
y los nexos con capos de ia droga para
con linuar con un negocio que dej a miles de
millones de dólares anuales a este país.
Es interesante como Felipe Calderón

se puede llenar la boca de hipocresía, para
aseguraren su cuenta de twitter que no
conocía lo que hacía García Luna en
un pasado, cuando fuentes fidedignas
aseguran que él organizó reuniones con
narcotrañcantes poderosos.
México carece de memoria, donde

ciudadanos a pesar de ser engañados,

robados y humillados prefieren darle el
voto de confianza a esos hampones que solo
endeudaron más al país.
Funcionarías de Estados Unidos

comenzaron a sacar información detallada

de la posible participación de Calderón,
con el Cártel de Sinaloay, tan solo es
necesario que tomen forma los juicios
contra García Luna para que el nombre
del "Comandante Borolas" esté una vez más

en los encabezados de diversos periódicos.
El cinismo de Felipe Calderón no tiene

límites pues a pesar de ser un presidente
INEPTO, se dejó llevar por el dinero y
el poder, donde aceptó negociaciones
evidentes con uno de los cárteles más

famosos del planeta.
Estemos al pendiente de lo que saldrá

ala luz en los siguientes días, pues Felipe
Calderón hará todo lo posible para sacarse
la piedra del zapato que tanto le molesta y
que aún, demasiados medios y ciudadanos
le aplauden como vil chango cilindrero.
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DURO Y A
LA CABEZA

TACHO
(AMACHO

aimntlHinu turro

títtuttUK<i)¡imttUxat»

Empresarios no
jMigan impuestos
El diputado federal, Ulises Murguía
Soto, afirmó que algunas empresas
catalogadas como de primer nivel, aún
se resisten a pagar en tiempo y forma
sus impuestos ala Federación. Creen
o piensan que aún están en aquellas
administraciones que les exentaban de un
"plumazo" sus responsabilidades fiscales
y eso ya se acabó. Hoy se req uiere de la
solidaridad tanto del Gobierno federal,
empresarial y de la población para
enfrentar la crisis económica.

Murguia Soto, presidente déla
Comisión Bicamaral de Seguridad
Nacional, destacó que se debe de tomar en
cuenta que no existen los nuevos empleos,
ni los ya existentes sin los empresarios, ni
a su vez, éstos til timos sin los trabajadores.
Es por ello necesario la creación de
estrategias para eq ni librar a estos dos
grandes sectores para que fortalezcan y
equilibren la economía nacional.

" Es muy importante que hoy las
grandes empresas, tanto productivas,
de transformación, metalúrgicas y
televisoras de primer nivel, paguen
los impuestos, tanto fiscales como
son el de agua y luz. para que de esta
manera, aporten a la crisis económica
y no le quieran cargar sus problemas
monetarios, laborales y tratar de quedar
exentos del pago de sus Impuestos, tal
y como lo hacían en administraciones
pasadas, que dicho sea de paso, ya eran
actos rutinarios", dijo.
El legislador federal, puntualizó que

"México, requiere que se solidaricen
tanto el Gobierno Federal, los
Empresarios y la Población, para evitar la
crisis económica provocada y planeada
por intereses perversos mundiales que
sólo favorece a unos cuantos y que por
desgracia, perjudica ala enorme mayoría
de la gente", abundó.
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Vrreando
elefante

KAN IMII31VV.NDO

RESEÑA DE LA MAÑANERA

llegan 211 ventiladores
Mientras en otras naciones del mundo se
habla de cifras alarmantes de muertos y
contagiados por el Cu vid19, así como de
enormes daños en sus sistemas de salad

ante la saturación de los hospitales, en
México, el escenario es distinto.
La buena noticia la dio el subsecretario

de Prevención y Promoción de la Salud.
Hugo López Gatell, quien aseguró que
gracias alas medidas tomadas por el
gobierno de la 4T a través de la Jornada
Nacional de Sana Distancia, han permitido
aplanar la curva de contagios del 60 al 75%.
Durante el Diálogo Circular del

presidente Aniiré Manuel López Obrador
con los medios de comunicación en Palacio

Nacional, el funcionario de salud aseveró
que nuestro país va un paso adelante en
el combate al Coronavirus gracias a las
medidas masivas de contención que se
implementarondesde el 23 de marzo.
López Gatell explicó que estas

estimaciones se basan en la duplicación
de casos, pues al inicio de la pandemia los
contagios se duplicaba cada 2 días, pero
ahura ocurre cada seis días.

"México tuvo duplicaciones de casos
cada 2 días, lo que actualmente ocurre cada
6 dias, por lo que es posible decir que en el
país se está "aplanando la curva'", indicó.
También, aclaró que no significa que esté

totalmente plana, sino que se ha controlado
la dif usión de casos.

Agregó que sin las intervenciones de sana
distancia, se habrían presentado muchos
más casos en una forma precipitada.

El subsecretario dijo que hay países
como Japón en los que la duplicación de
casos es cada lti días, por lo que se puede
decir que esa nación está enfrentando con
éxito la epidemia.
Otra buena noticia la dio el secretario

de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
quien informó que llegaron los primeros
211 ventiladores para atender a enfermos de
COVID19 en terapia intensiva.
Esto, resultado de la comunicación

que mantuviéronlos presidentes López
Obrador y Donald Trump para colaborar en
el control de la epidemia.
El canciller dest acó que los equipos

de ventilación mecánica asistida fueron

fabricados por la empresa Suiza Hamilton,
los cuales se adquirieron a precios
h abí tuales y sin intermediarios.
De los 211 ventiladores de refuerzo, 189

serán distribuidos por el Instituto de Salud
para el Bienestar y 22 por la Secretaria de
Marina.

"Queremos agradecer muy
cumplidamente al gobierno de Estados
Unidos, especialmente al presidente
Trump", expresó el Canciller
Asimismo, el funcionario de la

Política Exterior Mexicana dio a

conocer que México participará junto
con la Unión Europea, la Organización
Mundial de la Salud y la Organización
de las Naciones Unidas en una iniciativa

para financiar la investigación de la
vacuna contra Covid19.

"Esto es resultado de la resolución que se
promovió ante la ONU para que tengamos
acceso todos los países a la vacuna México
es el único país de América Latina por ahora
y estamos promoviendo que toda la región
se beneficie y garantizaremos que todos
tengamos acce so a la vacuna75, enfatizó.
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•Los nuevos ventiladores salvarán vidas
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Tiraditos
ALFARO GASTA 26 MILLONES EN SU IMAGEN
EN PLENA PANDEMIA

' íbM^^^^^rfl^!()i s!c JaI_isc()A
Enrique Jdfaro. Además .dejas adi^ic^ion£s_a
empresasde dudosa..procedenciaj_la_compra
insumosi de mala calidad^
y.^redio .gastó[26.5iniillones de.pesos.gue se pagó a
un.a.empresa..que le;.maneja redes ^

REBELIÓN EMPRESARIAL
*A1^..interior del..sector^..empresarials
fes luces de.alertacon.lallegada dd^
Leyde..Infraestructura
Morena en.el Senado,}[es .que d^
está en manos de Economía, de Graciela Márquez,
A1^ Ac" ^ i.i r c i i i pí < 3 lo s i > 11 í i l í ) s d e > i s L a el c i o s exper u > s
en el tema de normalización, por eUó» organismos

{:!e Eranose'í * Cervantesj; el..Consejo
Nacional Agropecuario (CNA), de Bósco de la Vega:
Canacintra, de Enoch Castellanos, y la Cámara
Nacional de Manufacturas Eléctricas (Caname), que
lleva Hugo Gómez, entre otras, enviaron diversas
cartasa la .Comisiónde .Hacienda en d
preside Alejandro Armenla, a fin de quese .dé un
P.arlamentq ..abierto> conl mesas..de.trabajqy disc
donde; realmentesean .escuchados^
vista.

OPTIMISMO DE LOPEZGATELL VS.
ESCEPTICISMO DE LOS "ESPECIALISTAS"
•Ante el reporte del subsecretario Hugo López
Gatell de que la curva epidemiológica se aplana» de
inniediato^.surgieron los:.comentarios.de^
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.á?..9.casión_gue.señalan^
argumentos consistentes, que las cifras del vocero
antia)rqnavirussqnfalsas.¿Actq
¿Estupidez?l¿Conoamiento_suprem
9.ue ajgiinosL.sectqres.de; la.sociedad suf^
enconado rechazo..al gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, tal que les impide aceptar incluso
.álgq..que..podría .considerarse una buena
elpaiS; .Como .sLsetratara de c^
de muertes;.más; o muertes menos
cosa de^.gesticularpara la.cámara:.En fin»
pondrá a cada .uno eii su lugar.

Y... A ESCENA EL POETA LOPEZGATELL
*A^?A'^ÁÍ? l^i" Al^.^AÁyklA1 ^^l^_Áíi\fL^A*^A^A!_;?AAr.
anticúwnavirus Htigo LópezGatell, quien da
conferencias a mañana y noche, contesta preguntas
a.niños..y; encabeza la estrategia cqntra^ d
ahora nos sorprende con su lado artístico. Este
miércoles leerá poesía .en el programa De
Fondo que..organiza el Fondo .de Cujtura Ecoróm
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POLÉMICA POR REMANENTES
«En el Congreso de la Ciudad él
.cicire de la Cuenta Pública generó
gran polémica,.pues mientra
un lado la Secretaría de Finanzas y
el dipu Lado»José Luis Rodríguez,
de.Mprenai
un manejo fliás eficiente de los

al disn A '.D.u'r. de 35 Ja1''.
?..Z.ÍQÜroillPS£s de pesos los

remanentes de 2019; el diputado
del PAN, Maurick> Tabe, reconoció

í.subejerclcio,
si existieron rubros,donde se dejó
J e gas lar o se h j z o d e man era
yrdía..Y.es_quej_deJos_7mil_
rnUIP.nesA 5i mil..corresponden al_
FÍMETRO} oseaA..que son obras
que, por estar en ejecución, ya está
comprometido[supa^o. Ya serán
lasauditorías.q
Que ..determinar^
razón

FESTEJO SIN FLORES

dijo que parai el.Wa de jas

Prohibición''^..tomó la decisión

cerrar el Mercado
í?viy.T..k.PPsihilidad .de que alguna|
personas. rompan la .cuarentena^
este mercado se pudiera convertir
f^.uppyplo.de.cgnoenjüra
LROsible foco de.contagio^.

emergencia sanitaria por Covitl 19.
Por ellpapartir; de niañana 7 y
hasta el 17 de lijado.permanecerá.
ceijado •_ l/'lPiedida la mbien
busca jroteger.a[.los.casi mil 300.
fpcataripsque^ahil^rabajan.
AMENAZA DESNUTRICIÓN A
IZTAPALAPA
«El diputado local perredista
Jorge Gavioo advirtió que en
la ..delegación..IzUpalapa.se está.
condenando a sus habitantes más
yuinerabjes; a[.la de^uiricim £ es
qu.e.señaia..que_si_bien,1a autoridad
local retiró los tianguis ftor ser
un loco de .probable con
se f}i(13!ici;naii\a a los yetirK)s de
esa^.demarcación.para adquirir sus
alimentos, por lo que si lo tienen
qu.e..hacereri.supermercados
cendran que desembolsar más
dinerpppr su..desgensa.
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París es una ciudad amada por
muchos, de las más visitadas del
mando, fascíname, perfumarla,
píalos y vinos gourmel, que |§í
ge recorrerla de punía a punía:,
por su belleza, por su historia.

Todavía en emergencia, i esli
go de diversos episodios, consecuencia dilena
e indirecta del coronavirus. Aquí va el sallo de
la bondad al abuso, quesirva deexpériencia pa
ra quiénes aman el Iurisni<t.
Daño colaleral del Covid19 que a nadie se

le desea. Drama> anguslia, miedo é impotencia.
Imagina, medianoche, llegas cansarlo a la ca

pital rlé Francia después dé viajar por tren, a la
última escala que prácticamente solo incluíste
en él itinerario para fié ahí hacer el regreso a
México.

Cuando If, joven pareja de mexicanos, hom

bre y mujer, organizó su viaje, con meses de an
ticipación, ni la menor idea de la situación que
se iban a encontrar en la ciudad francesa.

Boletos de avión, tren y reservaciones de ho
tel, confirmadas. No habían descuidado ningún
detalle. Enterados de lo que pasaba en Francia,
volvieron a llamar a la agencia dé viajes» Pricé
Travel para asegurarse que no tendrían proble
ma alguno para su hospedaje.

Llegaron con sus maletas al Hotel Baldi, tres
estrellas, modesto, Estaba cerrado, puertas y
ventanas, luces apagas, lapizados los accesos.
Angustia inmediata en sus rostros, sudor en ma
nos, intercambio de miradas con interrogantes.
En la calle, próxima Ja medianoche. Volteaban
para lodos lados y no veían a nadie. La.grabadora
telefónica de la agencia de viajes Price Travel
repetía que por la alta demanda y la situación
imperante, tardarían en contestar.
¿Qué hacer?

temían lo peor, momento estresante, hasta
que apareció un ángel nigeriano, hombre moré
no, sesentón encanecido, roslro endulzado por
una sonrisa, quien sin dejar de ser cauto, sé acer
có a,interrogó a la pareja.

I.eslii/o él milagro,era.administrador del Ho
tel Filfel Villa Garibaldi, a cien metros del lugar.
Lésofréció y garantizó habitación a mitad de pi e
ció. La bondad fie la noche en la capital francesa.

El abuso vino después, porqué la agencia Price
Travel, con sede en Caneún, lodavía no les de
vuelve. ocho mil pesos que le pagaron ani ¡riparia
mente por el hotel que encontraron con puertas
cerradas. Primero prometió devolucióii én 20
días, después en 30 días y ahora en dos meses
(Referencia 142205778, lecha 18 marzo 2020).

Con lá esperanza fié que se Ies haga justicia,
las oraciones de la pareja están dirigidas hacia
Miguel TorrucO,secretario dé Turismo, y Ricardo
ShelTield, titular de la Profeco.
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Tras veinte días de estar desaparecido,
Kim Jongun ha vuello. Eueron Ires
semanas de especulaciones sobre
cuál era el paradero del Gran Líder
en pieria pandemia del coronavirus,
pero el viernes pasado se le vio són
denle y orondo corlando un bonito

lazo rojo para inaugurar una fábrica de fertilizantes
con la distinguida y muy significa i iva presencia de
su hermana, la enmarada Kim YO Joiig.

Corea del Norte es un país hermélico, en cuan
lo uno dé SUs líderes se pierde de vista se dispa
ran lodo tipo de rumores. Teniendo: en cuenta la
obesidad y el tabaquismo de Kim Jongun, no era
descabellarlo pensar en su muerte prematura. Y
no es la primera vez, Kim se esfumó en 2014 por
semanas para, posteriormente, reaparecer usando
un bastón.

La a usencia del déspota sugirió 1a. ina udil a posi
bilidad de su relevo en el poder absoluto por Kim
Yo Song, a quien el Líder adora y ha convertirlo
en la figura más influyente del país después de él,
pese a ser mujer dentro de un régimen poderosa
mente patriarcal. Después de lodo, tiene la sagrada
sangre Kim en las venas. Y ya no hay hombres. El
hermano mayor, Kim Jong Nam, murió envenena
do én Kualá Lumpur y el de én medio. Kim Jong
('huí.solo toca la guitarra. También hay un lío, Kim
Pyoiig U, de 65 añds, pero por mucho liempo aleja
do del país y no bien visto por su sobrino.
Kim Jong II siempre exaltaba a.su hija incluso

ante visitantes extranjeros, mientras calificaba de
"tarugos holgazanes" al resto de sus hijos. " \l¡ dulce
Yo Jong", la llamaba.
Obviamente, en un régimen tan acostumbrado

a endiosar a sus líderes, si Yo Jong llegará algún
día al poder sería objeto de un intenso culto a la
personalidad. Lllo no es muy común én figuras
femeninas.. Los casos más conspicuos son los de
ambiciosas esposas de dictadores, quienes qui
sieron tener también parte del endiosamiento del
marido: Llena Ceaucéscu, Imelfla Marcos, Madanie
Chiang. El caso más relevante es el de Eva Perón,
cuya adoración supera al riel marido, pero como
una figura maternal y de ">ania".
Corea del Norte, un país en eterna guerra, lia

fomentado en sus dirigentes una imagen castrense
de "brillantes estrategas ganadores de mil bata
llas" y en ello no armonizaría con esta joven mu
jer (31 años) inteligente, poliglota y ex bailarina.
Pero incluso el culto a la personalidad aquí está
cambiando, en parte gracias a la propia Yo Jong,
encargada del Departamento de Propaganda, kim
Jong Un se ha esforzado por tener una alegre ima
gen de mayor cercanía con la geni e, lejos fiel "aura
divina" proyectada por sus antecesores. Quizá sea
reforzando ésta éstralegiacomo podría construir
se un culto más terrenal y humano para la dulce
(amarada.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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D espués de que la Secretaría de la Eun
eión Pública ¡nvésliguesi hay algo "lur
bio" en los negocios de León Manuel
Barden Akarez con instituciones ríe
salurí ríe la cuarta transformación no

se sorprendan si la til ular ríe la ríepen
ríencia, Irma Erénríira Sanríoval decla

ra inocente al vastago del director fie la CEE y hasta
tengamos que darle las gracias por haberle vendido
al IMSS ventiladores a sobreprecio.

Sabio como lo es su pariré, Manuel Bartlett júnior
sigue sus mismos pasos, hacerse millonario al amparo
del poder en itirno. por eso iralica con influencias
y loríavía liene el descaro ríe vender más caros los
equipos qué \a justifican los compradores "fueron
para salvarles la vicia a los enfermos".

El chiste Se cuenta solo. Comunicadores vistos co
mo adversarios del presidente .Andrés Manuel López
Obraríor investigaron que el Instituto Mexicano del
Seguro Social (IMSS) otorgó León Manuel un contrato
a su empresa Cyber Robotics Solutions por la com
pra ríe 20 ventiladores. respiratorios a un costo ríe 31
millones ríe pesos, es decir, cada uno cosió un millón
550 mil pesos.

Lo del sobreprecio ya es lo de menos, lo curioso es
que él heredero Bartlett intuyó que la pandemia del
Covirllí) iba a ser tan despiadada con los mexicanos
que para ayürlarlos Sé apréSuró a conseguir los veiní.é
respiradores y en un acto de solidaridad fue, sin nece

sidad fié locar la puerta,a decirle a las autoridades del
IMSS y del ISSSTL dejaran ríe preocuparse porque él ya,
tenia los equipos para.atender la emergencia sanitaria.
No cabe ríuría ríe que los Bartlett. son seres hu

manos exiraorríinarioSs en palabras coloquiales del
primer mandatario, siempre están en el momento
indicado para apoyar a los mexicanos más vulnera
bles, a los desprolegifios, a los del pueblo bueno, y
en momentos tan difíciles como los provocarlos por
el coronas ¡ni* no podían Ser la excepción, lodo Sea
por salvar ríe la muerte a los enfermos.
ES üna osadía imperdonable ríe los reporteros in

vestigar al hijo ríel hombre, y no me refiero en termino
religiosos a lo ríieho por Jesucristo, sino al hombre
preferiría y prol egida fiel gobierno de Andrés Man uel
López Obraríor, al ríiréctor ríe la Comisión Federal
fie Electricidad, Manuel Bartlett Díaz, quien, con su
ejemplo fie crear empresas fantasmas para agrandar
su Ion una, le pasa el "tip" a su hijo además ríe los con
tad os con funcionarios que no le dirán "no" al júnior.
¿Alguien en pleno juicio cree que Irma Erénríira

Sanríoval declarar;! culpable a l.eón Manuel?La fiscal
anticorrupción pero solo para los neoliberales saldrá
con alguna justificación como que los: ventiladores ya
los ténía desdé antes de que Morena ganara las elec
ciones y el precio se justifica porque llevan el apellido
Barden, cáSi una marca comercial fifí.

Me imagino la angustia que en estos momentos está
viviendo León Manuel Barí leu por la orden presiden
cial fie ser investigado por la SEP...
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a atención de la emergen

Lexornas inmediatas, pero no
por ello deben estar exentos
de la rendición de cuentas

quienes tienen a su cargo la
conducción de las diversas

instituciones públicas fiel país que Je
hacen frente. Ya llegará el momento de
construir la memoria de lo ocurrido, de
las decisiones que se tomaron y cómo se
ejecutaron, así como de las omisiones o
dilaciones.

Será importante que esa memoria de
la emergencia lio se realice para Un ajus
te de cuentas y venganzas, sino para ex
traer las lecciones que lé permitan al país
elaborar o mejorar las políticas públicas
que deban implementarse para prevenir
y en su caso enfrentar nuevas emergen
cias sanitarias y de otro tipo que resulten
amenazantes a la población, internas o
externas, de origen nat uraj o product o fié
la actividad humana.
En el corazón fie esa memoria colec

tiva se ubica el derecho a la información
pública, pues gracias: a ello se conocerán

flatos no solo ele enfermos y muertos,
también de cómo se enfrentó la emer

gencia, lo que se hizo bien y lo que falló.
De ahí que se deba cumplir también con
las leyes dé transparencia para generar
flatos abiertos, desglosados al máximo y
en formatos exportable? y explotables.

Esos archivos que desde ahora deben
estarse integrando y organizando, permi
tirá también ejercer otros derechos como
él fié ,1a justicia, Nuevamente, no sé tra
ta fie venganza o revanchas, sino de un
proceso inherente a una democracia qué
cuenta con sus mecanismos para mejorar
progresivamente a sus instit liciones, entre
ellas las dé salud y educación.
El derecho a la información pública

entraña a su véz la necesidad fie garanti
zar que toda act uación fie los servidores
públicos federales estatales y munieipa
les quede debidamente documentada,
conforme a las leves dé transparencia
y de archivos. Se debe asegurar la exis
tencia, disponibilidad y seguridad dé los
documentos.

En ese sentido, no deja de ser inquie
tadle qué la implemént ación del trabajo
a distancia de los servidores públicos
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implique el uso de computadoras perso
nales, compartidas en muchas ocasiones
por otros miembros de la familia.
Al cierre de 2018 había 756 mil 191

computadoras e.n las instit liciones fié la
administración pública federal, según el
Censo Nacional de Gobierno Federal 2019

del Inegi. De ellas, solo 125 mil 900 eran
equipos portátiles; 628 mil 632 eran de
escritorio y mil 659 no especificadas En
total, 51.2 servidores públicos por cada
100 t.énían computadora para trabajan
No es de descartar que quienes realicen
Ira bajo desdn sil casa, ocupen SUs propios
medios para cumplir con sus funciones.

Ea seguridad de la información que ge
neran y administran no es cosa menor,
pues a] sggjg* información pública se lé
considera un bien nacional, según la Ley
General fie Archivos. Los documentos son
propiedad de la nación y servirán para,
construir la memoria de esta pandemia,
no importa a quién pertenece la compu

tadora que usaron.
También será necesario qüé la infor

mación que flía a día se genera en las
diversas instancias públicas respecto
de la emergencia sanitaria mantenga su
carácter público y no sé clasifiqué como
reservada o confidencial de manera abu

siva , sino que en su caso Sé apeguen t ales
restricciones a las excepciones que clara
mente señalan las leyes fie transparencia.

El acceso a los documentos que regis
tran todo Sobre la pandemia deberá estar
asegurado para no tener lagunas en nues
tra memoria como país y extraer las lec
ciones que permitan realmente superar
esté episodio de la vida nacional y no se.
repitan los errores cometidos. El acceso
a la información debe ser el epicentro de
nuestro entendimiento de la pandemia
que está costando vidas y nos permita to
mar las decisiones respecto fiel país que
queremos ser.
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Hace días vi el caso de un hombre que llegó a una miscelánea a com
prar un refresco, él cual le fue despachado para luego el tendero
recordarle lo que indicaba un letrero pegado en el mostrador. "Si
no Ifae cubrebocas no puedo atenderlo".

El hombre contestó algo con bastaste lógica. "Dijeron que el cu
brebocas sólo es para los que éstán Contagiados ríe coronavirus. Lo
dijo Hugo LópezGalell —subsecretario—".

I I tendero fe elijo qué éra tina disposición ríe las autoridades del gobierno dél
Estarío de México, y que había que acatarla.

Confundirlo, él hombre dijo qué por encima ríe las normal ¡viciarles estatales
estaban las federales.

Y()cstahaajiunt()dcdec¡rlcquesec()nsi«ii¡craun

La situación es que sí hay confusión, y el mismo presídeme Andrés Manuel
López Obrador ha dicho que él no usa cubrébocas porqué Hugo —el subsecretario
fie Salud no se lo recomienda—.

Gaiell, hoy toda una personalidad ca.rismática, y con los reíléétores encima., ha
explicado que las mascarillas no evitan los contagios, y que en electo sólo sirve para
los enfermos con Covid19, que no hay que usarlo como un método para pensar
que se está completamente protegido y salir a la calle. La mejor manera ríe evitar
contagios, ha dicho, es quedarse en casa.

Sin embargo, su uso es obligatorio en otras.¦ entidades, incluiría la Ciudad ríe
México, y casi todos los .estados del país, y muchas oirás naciones. Las gacetas es
tatales lo consideran como un requisito para subir al transpone o para movilizarse
fuera de casa, en caso ríe requerirlo.
Países, muchos, por cierto.
Al no representar un factor ríe riesgo, LópezGalell expresó que las dependencias

fedérales no ven mal qué gobiernos éstataieS implemenlen políticas sanitarias en
las que promuevan el uso deeste tipo ríe inríumenlarias; sin embargo, señaló que
estas acciones no deben fié séí lomarías "como mediría principal para él control
fie la epidemia de Covid".
Así el uso dé cubrebocas es un tema qué también flividé opiniones, y formas

fie conducirse, como sucedió con un hombre que intentó entrar al Metro sin este
aditamento, y que fué sometido por cuatro elementos ríe seguriríarí

"No me quise poner el cubrebocas, no es a huevo", se le observa, decir al hombre
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que fue esposado y remitido sepa usted a dónde, o qué sanción lesera impuesta.
El mismo López Gaiell dijo que este tipo fie escenas, de policías sometiendo a

personas por salir fié sus casas o en este caso por 110 usar el cubrebocas, es en sí
un hecho que genera más factores fié riesgo ríe contagio.
Sin embargo, pasará la pandemia, y al parecer nunca hubo consenso en un

lema al parecer sencillo.
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Del 20 de marzo al 20 de abril,

en él país fueron registrados
134 robos y saqueos duranie la
Emergencia sanitaria, el Estado
fie México y la Ciudad de Méxi
co son las dos entidades qué en
cabezan la lista de estos delitos.

De acuerdo con el "Informe Especian del
Gobierno Eederal presentado el pasado 21
fie abril en la reunión fiel Centro Nacional de
Contingencias, donde se congregaron repre
sentantes de la Secretaria de 'Seguridad Pública
ciudadana. Sedeña,el Centro Nacional de Inte
ligencia y Guardia Nacional, fueron 13 estados
los qué han presentado esta problemática.

La Ciudad de México con 31 robos y el Es
tado fie México con 47 robos y cuatro saqüéos,
están considerados como "estados con mayor
incidencia acumulada'* lo qué représenla el 58
por ciento fie todos los robos y saqueos come
tidos en este periodo.

El 24 fie marzo pasado con 14 ilícitos den ini
ciados y él 25 con 12 incidentes reportados,
han sitio los días con más delitos fie este tipo
cometidos.

De acuerdo con el documento, quedaron
registrados como asuntos relevantes: en la
Ciudad tle México, dos convocatorias para
saqueo por redes sociales, a tiendas Eleklra;
el Segundo fué en tíácunl, Sonora, donde sé
dio el saqueó a un traetocamión con artículos
de la tienda "Ley", volcado en el iranio Ciudad
ObregónGuaymas de la Carretera Eederal 15.

Durante la tercera lasé de la emergencia Sa
nitaria y posible cuarta fase de contingencia
por el Covid19 en fef capital mexicana, se da
rán saqueos fie artículos de primera necesidad
y por hambre, donde las policías estatales y
locales quedarán rebasarlas, advierten repre
sentantes fiel sector de seguridad privada.

"Si, es probable que queden rebasados en
algún momento determinado, de por sí sabe
mos que álgunaS de las policías; estatal y local,
lamentablemente no están bien capacitadas,
hay que decirlo, éstán señaladas por actos de
corrupción. Lamentablemente en una situa
ción de una mayor presión si pudieran quedar
rebasados", admitió Mario Salomón, Counlry
Manager fie Grupo Mullí Sistemas de Seguri
dad Industrial.

Mininas que académicos Como licué Ji
ménez Ornelas, investigador del Inslilulo ríe
Investigaciones Sociales de la l Y\M señalan
que este tipo de ilícitos van a continuar como
sucedieron desde la segunda fase.

VENTANAL
A las pocas horas de Ocurrido el intento fié
robo en el que fue víctima la madre del con
cejal de Izlapalapa, Luis Arias, y tanto él como
otras flos personas resultaron lesionadas, La
I iscalia General fié J usticia vinculó a proceso
a cinco hombres, por su probable responsa
bilidad en los delitos de homicidio calificado,
homicidio calificado en grado tle tentativa y
robo agravado calilii ado en pandilla, ocurrí
dos el pasado 2 de mayo.
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AMLO no desperdicia cualquier oportunidad para restregar en la
Cara dé sus adversarios cómo ríe a poco ha désvaneeirío lo que
quedaba de sus monumentos físicos y psicológicos a la opulen
cia Es verdad que el personal médico qué atiende pacientes
con Covid en la Ciudad de México necesita un lugar para estar
mientras pasa la pandemia, el gobierno federal optó por él es
pacio más peleado entre los políticos mexicanos: la residencia

oficial ríe LoS Finos,
La primera vez que entré, apenas y en la casa donde vivían Peña Nieto y la

Gaviota ya sent ía que se me revolvía él est ómago. Aunque lo sabes, ñafia es igual
cuando entras. Pisos de mármol, estancias fiel tamaño de los comedores fie mi
univérsiríarí y cada recámara fiel tamaño fie mi departamento. Y solo hablamos:
ríe uno ríe los chalets, ya que todo el conjunto tiene casas que fueron construirías
y remofleladas al gusto burgués ríe cada presidente.

Granríés decisiones fuérón toniadasahí. ¿la guerra contra el narco ríéCalríerón?
¿la verdad histórica ríe Peña Nieto y los estudiantes de Ayotzinapa? vaya usted a
imaginar. Lo cierto es que uno puede perderse entre los pasillos de la casa principal..

La primera decisión fue volverlo un mliSéo —por éso pude entrar, 110 crea us
ted que por otra cosa— y antes ríe eso, la familia real, perríone, la familia oficial
sálió llevándose cuadros,,esculturas y demás ornamentos qué aseguraron eran
ríe ellos, pero las cuentas nada. más 110 salían.

La cosa es que la oposición se vio humillada con tal acto. El lugar tan competido
por tantos se volvía un museo de domingo en el que la gente puede pasar a mi Hi
jear mientras el que ya Se cansó Sé quería én el jardín comiéndose su helado ríe 5
pesitos. Y Obrador disfrutaba aquel mensaje como seguramente disfrútate! actual.
80 médicos y enfermeras qué atienden Ja pandemia por Covid están siendo

instalados en las residencias. Los pisos de parqué sostienen las, camas indivi
duales que serán el descanso fie los que tienen que pasar II! horas séguiríassin
comer, sin ir al baño o utilizar pañal para no parar ele atenfler a ios contagiados
ríe coronavirus. Las paredes fie mármol sost ienen los grandes casilleros metálicos:
qué sustituyeron las .estatuas ríe marfil.
Y me ría gusto. Al menos ese lugar que albergó a granríés personaliríaríes,

ahorá es Utilizado para resguardar á los qué ños mantienen vivos. Mientras AMLO
manda mensajes .contundentes a la oposición, los médicos y enfermeras toman
su lugar y el gobierno federal mata ríos pájaros ríe un tiro.
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I mundo entero se encuentra en estado de emergencia
por la pandemia del Covid19 o coronavirus, en México,
nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador, puso
él manejo de; la emergencia en manos fie expertos dé al
io nivel, quienes han enfrentado la pandemia de manera
responsable. Todos los días, desde, hace niesés, informan
sobre el avance de la pandemia y las medidas ríe seguridad

para la población
México tomó medidas preventivas y adeianlándosea la Lase 2, llamó

a la gente a quedarse én casa. El asesor internacional de emergencias
de salud en la ONU y la Organización Mundial ríe la Salud, Jean Marc
Gabaslou, reconoció que México fué él primer país én reaccionar con
médidas completas de alerta, rehabilitación, adquisición dé equipos y
materiales, así como atención sanitaria ante la pandemia.

I na de las lateas fundamentalés ha sido reactivar el Sistema nacio
nal fie salud, el cual fue corrompido por los gobiernosneoliberales en
los qué la Salud era un lucralivo negocio. Desdé liace décadas hay un
déficil de personal y hospitales, pero hoy, el presidente López Obrador
ha activado fuertes medidas para atender la emergencia.
En medio de esta contingencia, destaca el trabajo diario de los servi

dores públicos de Bienéstar, quiénes con toda la convicción, fuerza de
voluntad y amor a la pat ria, hacen llegar el bienestar a miles de personas
quea mes: era 11 invisibles en nuestra sociedad. Hoy trabajamos cada día
apoyando a las familias para mitigar la desigualdad que ha sufrido la
población pobre de este país.

Más que un trabajo, es un esfuerzo sin precedentes; el valor de cada
jomarla significa dar atención y amor a los más necesitarlos y desvalidos,
a los que Siempre fueron despojados fie los derechos mas elementales
y hoy, aun en tiempos fie coronavirus, llevamos los Programas de Bien
éstar Como actividad fundamental dé. la transformación, con un alto
espírilu de solidaridad y de servicio, trabajando en cercanía con las
personas. Esté contacto directo genera confianza en éste gran proyecto
transformador, orientarlo hacia logro de un México fuerte, justo, libre,
igualitario, donde haya un verdadero bie.nesiar para iodos.

Transformaremos la realidad fie los más pobres y tlesprolegidos, tra
bajamos én armonía con los valores e ideales del Plan Nacional de De
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sarrollo. Cada uno ríe nosotros deposita en su labor esa parte humana, y
Sensible fié amor al prójimo, así como lealtad con el proyecto de nación.

Somos piezas fundamentales del motor de la 4T, trabajamos, resis
timos, apoyamos, defendemos los principios de 110 robar, no mentir y
no traicionar. Es un honor ser parle del equipo que genera está fuerza
transformadora, somos portadores de esperanza para llevarla a los
hogares más pobres, a los más v ulnerables.
México superará esta crisis mundial del coronavirus, no nos vamos

a vencer y pronto sé va a restablecer la vida pública, social, económica
y política del país. Saldremos fortalecidos y también muy pronlo, nos
volveremos a abrazar.
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